
Mrri'I u novio y tú, ¿tienen malas
tentaciones?". Esa pregunta1 Ile hizo en el confesonario el

padre Arsilio a su pizpireta feligresa
Dulcibel. "Sí, señor cura respondió la
muchacha. Pero caemos en ellas y se
nos pasan, al menos por esa noche"...
En presencia de su mamá, Pepito se
disponía a recitar sus oraciones al pie
de la cama La señora le indicó, severa
"Dile a Diosito que hoy te portaste muy
mal". "Ay, mami replicó el chiquillo.
Con esto de la pandemia de la crisis
económica, de todos los problemas
que hay en el mundo ¿tú crees que
Diosito va a estar interesado en saber
si me porté bien o mal?"... Al mes del
matrimonio el recién casado le hizo
una extraña petición a su flamante
mujercita: "Dime los nombres de
todos los hombres con quienes has
tenido trato, por orden cronológico".
"Déjame ver ponderó ella, Ricardo,
Adolfo, José Antonio, Carlos, tú, Ja
vier, Bernardo, Luis Manuel..."... Cero
carreras, cero hits, cero errores. Así
podría hacerse la síntesis, en términos
beisboleros, de la reunión virtual en
tre López Obrador y Biden. Ni chicha
ni limonada fue ese encuentro. Pura
agua de borrajas. Buenas maneras, sí,
y sonrisas. Todo forma, pero nada fir
me. Cumplimiento: cumplo y miento.

Permítanme mis cuatro lectores una
digresión. En el rancho del Potrero
las tortillas de harina harina de tri
go son más apreciadas que las de
maíz, con todo y que el maíz llamado
potrereño tiene fama en la comarca
Una mañana cierto compadre de don
Abundio lo invitó a almorzar. La co
madre observó, inquieta, que el invi
tado echaba mano a la canasta y saca
ba sólo tortillas de harina Le indicó,
amoscada "Abajo están las de maíz,
compadre". Respondió don Abundio:
'Ta'llá voy". En el set o escenario de su
entrevista con el presidente norteame
ricano, López Obrador hizo poner una
pequeña imagen de Francisco Villa
Eso es indicativo de una actitud ele
mentalmente pugnaz, y desde luego
inútil, por parte de AMLO. En el país
vecino sigue vigente la actitud instau
rada hace 120 años justos o injustos
por Theodore Roosevelt, la llamada
política del gran garrote. Speak softly
and carry a bigstick. Habla con suavi
dad y lleva contigo un garrote grande.
Según está actuando López Obrador
no es remota la posibilidad de que en
los dos países a las buenas maneras
sigan los malos modos, y que aquello
que en el encuentro fue terso después
se vuela tenso. Esto no es hacer una
profecía es simplemente observar la

realidad. Pa'llá vamos... Candidito, jo
ven inexperto, fue con la linda Rosiflor
al solitario paraje llamado el Ensaliva
dero, lugar propicio a besos, caricias
encendidas y demás. Le dijo ella "Es
toy excitada". Profirió jubiloso Candi
dito: "¡Felicidades por tu éxito!"... Un
tipo le comentó a su vecino: "Mi mujer
contrajo una rara forma de sordera
que se adquiere por contagio venéreo".
El vecino se llevó la mano a la oreja y
preguntó: "¿Cómo dijo?"... Estas eran
dos hermanas solteronas. Hablo del
tiempo en que aún se empleaba esa fea
palabra: solterona Ahora tal término
despectivo está en desuso, pues ya
no es obligado que una mujer se case
para realizarse plenamente. Su inde
pendencia del varón ha ido creciendo,
tanto para bien de ella como del varón
mismo y de la sociedad en general.
Pero advierto que me estoy apartando
del relato. Vuelvo a él. Aquellas dos
hermanas solteras tenían una gatita a
la cual cuidaban con esmero. Nunca
la dejaban salir de la casa no fuera a
suceder que algún avieso gato se apro
vechara de ella Aconteció que una de
las hermanas se casó y se fue de luna
de miel. A los pocos días la soltera que
quedó en la casa recibió un telegrama
urgente de su hermana "¡Deja salir a
la gatita!"... FIN.
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Largas las horas de la tarde larga.

Alguien llama a la puerta.
Sin abrirla pregunto:

¿Quiénes?

Desde fuera responde una voz:
El tedio.

Le digo:
No estamos.

Largas las horas de la tarde larga.

Alguien llama a la puerta. Sin abrirla
pregunto:

¿Quién es?

Desde fuera responde una voz:

La depresión.

Le digo:
No estamos.

Por eso en mi casa no hay depresión
ni hay tedio.

Hay, eso sí, esperanza.
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LO PRIMERO que
transportará el
Cablebús serán... ¡las
prisas por presumirlo!
SEGÚN ESTO, en
el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento
buscarán la
manera de acelerar

inauguraciones,
recorridos y
supervisiones antes
de que inicie la veda
electoral.

Y APROVECHANDO

que la curva epidémica
está dando tregua,
algunos hasta podrían
tener invitados.

COMO ENTRE lo más
lucidor se encuentra
—por supuesto— el
teleférico, sistema
que sigue en etapa de
pruebas, pero al que ya
le preparan un corte de
listón simbólico.

UNA PROBADITA, por

donde se le quiera ver.
• • •

EN UNA REUNIÓN
con diputados,
el Secretario de
Desarrollo Urbano

capitalino, Carlos
Ulloa, habló del
potencial para
vivienda social que
tiene la zona de Vallejo.
ACTO SEGUIDO,
contó que ha
sostenido pláticas
con constructores

que le aseguran que
la vivienda de menos

de 5 millones de pesos
tiene un gran mercado
en la CDMX, pese a
todo.

MÁS de uno arqueó
la ceja, pues no
quedó claro si no
avisó que tocaría dos
temas distintos... o

si su concepto de
accesibilidad ¡ronda
dicha cifra!
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Ley Combustóleo
"La nación que lidere la economía
de energía limpia será la nación
que lidere la economía mundial".

Barack Obama

Mientras el presidente López
Obrador salía a jugar béisbol
para mantenerse en forma,

los senadores de Morena cumplieron
sus instrucciones y en un madruguete
aprobaron la enmienda a la Ley de la
Industria Eléctrica tal y como él quería,
sin cambiarle una coma.

Morena, el Partido del Trabajo
y el PES consumaron el mayoriteo.
Ni siquiera el Partido Verde, siempre
cercano al poder, estuvo dispuesto a
aceptar la legislación, por la contami
nación que provocará, y se unió a la
oposición del PAN, el PRI, el PRD y
Movimiento Ciudadano para votar en
contra De nada sirvió.

Se le ha llamado la Ley Combus
tóleo y con razón. Uno de los motivos
de esta legislación es dar salida a una
enorme cantidad de combustóleo que
se ha venido acumulando en el país.
El combustóleo es un subproducto
de la refinación de gasolina con un
alto contenido de azufre. Pemex, de
hecho, ha estado produciendo más
combustóleo que gasolina Con ante
rioridad se podía vender como com
bustible para barcos, pero debido a su
alto nivel de contaminación ha sido
prohibido en el mar. El presidente
López Obrador ha decidido quemarlo

en plantas termoeléctricas como la de
Tula que constituye la fuente fija de
mayor contaminación en el Valle de
México, o la de Manzanillo. Quiere que
lo respiremos los mexicanos.

El presidente López Obrador ha
afirmado que la decisión es necesaria
para garantizar la rectoría del Estado
en electricidad y para dejar de subsi
diar a empresas privadas que conside
ra dominantes. Curioso, porque según
Paul Alejandro Sánchez, experto en
energías renovables, la Comisión Fe
deral de Electricidad tiene el 80 por
ciento del mercado de generación,
100 por ciento de la transmisión y 100
por ciento de la distribución. Es ya un
monopolio.

La nueva legislación no solo au
mentará la contaminación, sino que
elevará de manera automática el costo
de la energía No podía ser de otra
manera. La ley vigente privilegia la
compra de electricidad más barata
y limpia, la nueva favorecerá la que
produzca la CFE, que es la más cara y
sucia Pero hay otros problemas. Uno
es que se ha detenido ya la inversión
privada en electricidad, en parte por
las políticas de la 4T, pero también por
la incertidumbre jurídica que esta ha
generado. La Comisión, sin embargo,
no tiene la capacidad para reemplazar
las inversiones que no realizarán los
privados. Miriam Grunstein, especia
lista en temas energéticos, me decía
ayer en entrevista "Tenemos que irnos
preparando para los apagones".

Dice el Presidente que con esta
legislación se pone a la CFE en con
diciones de competir y se elimina un
subsidio a las empresas privadas. La
verdad es otra Obligar al sistema eléc
trico a comprar primero la energía de
la CFE no es competir en igualdad de
circunstancias; no hay, por otra parte,
indicios de que haya subsidios a los
privados. El subsidio que registran las
cuentas de la CFE, de 75 mil millones
de dólares anuales, es producto de ta
rifas artificialmente bajas para algunos
consumidores.

La CFE tuvo pérdidas netas en 2020
de 78,920 millones de pesos, después de
una utilidad de 25,673 millones en 2019,
pero la justificación que ofreció la propia
empresa fue una pérdida cambiaría Las
ventas totales de la empresa, por otra
parte, bajaron en 10 por ciento a 503,636
millones, pero por la pandemia La nue
va Ley Combustóleo quizá aumente las
ventas, pero a un costo muy elevado
tanto financiero como ambiental.

• FITCH Y PEMEX
Pemex anunció que suspenderá el
contrato que tiene con Fitch Ratings
por supuestas razones de austeridad.
Parece más bien que la petrolera quie
re castigar a la calificadora por haber
sido dura en sus evaluaciones de Pe
tróleos Mexicanos. La consecuencia,
sin embargo, será todavía reducir la
credibilidad de Pemex en los merca
dos internacionales.
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SI EL INFORME de la Auditoría Superior
de la Federación es imperdible por todo
lo que revela, quienes saben de estos temas dicen
que es igual de interesante lo que no apareció
en el documento.

EXTRAÑAMENTE en los Resultados de la Cuenta
Pública 2019 no se incluyó un subejercicio
de 17 mil millones de pesos que se encuentran
en 12 fideicomisos del Poder Judicial, un guardadito
del Consejo de la Judicatura Federal, la Suprema
Corte y el Tribunal Electoral.

¿POR QUÉ desapareció ese expediente del nuevo
reporte de la Auditoría si se consignó desde el año
pasado? Dicen que tal vez algo sepan la actual
contralora de la Judicatura, Arely Gómez,
y el titular de la Unidad Técnica de la ASF,
Eber Betanzos Torres, quien casuaaalmente
fue su subalterno tanto en la PGR como
en la Secretaría de la Función Pública.

VAYA MANERA de celebrar un cumpleaños:
el PRI llega a los 92 años disminuido, desacreditado
y teniendo que apoyarse electoralmente en sus
antiguos rivales: el PAN y el PRD. De los 300 distritos
electorales, hasta ahora han amarrado acuerdos
para 219 candidaturas comunes. Para colmo,
el líder nacional del PRI, Alejandro Moreno,
tomó el cargo con la promesa de devolverle
el poder a la militancia, pero terminó militando
en el poder... de Palacio Nacional. ¿Escuchan
los lamentos? Es el fantasma de Plutarco Elias Calles.
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¡QUÉ BÁRBARO! Qué ciegas ante el progreso están
las empresas neoliberales de uno de los sectores
más fifís: el automotriz. Resulta que para 2023,
BMW planea tener en el mercado 25 modelos
eléctricos y que sus ventas en ese segmento crezcan
un 30 por ciento ¡anual!

LOS de Ford le metieron 11 mil millones de dólares
y esperan ofrecer 40 vehículos híbridos o totalmente
eléctricos, tan pronto como el próximo año.
En 2025 Audi tendrá 30 modelos y Toyota calcula
que para esa fecha la mitad de sus ventas en el mundo
serán, sí, de autos y camionetas que se conectan
a la corriente.

POR SI fuera poco, Honda y Volkswagen aceleran
para tener la mitad de sus vehículos en la gama
eléctrica en 2030; y General Motors ya avisó
que en 2035 sólo venderá autos eléctricos.
O sea que para cuando la refinería de "Dos Bocas"
esté trabajando a toda su capacidad, entre 2024
y 2026, el mundo ya habrá comenzado a despedirse
del uso de gasolinas. ¡Qué falta de visión
de los neoliberales, caray!
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investigan al relevo
de Negrete en Coyoacán

Antes de que Manuel
Negrete dejara botada la al
caldía Coyoacán para buscar
la gubernatura de Guerrero
por el Partido Fuerza Méxi
co, pidió a la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum
Pardo, que considerara a su
director General de Gobier
no, Juan Silva Noyola, en
la terna para quedarse en el
cargo. Nos dicen que no hay
posibilidades de que don

Juan se quede con el puesto, pues en la FGJ
tiene abierta la carpeta de investigación
CIFIDCSP/B/UIB2 C/D/00497/022021 por
abuso de autoridad, enriquecimiento ilícito y
peculado, debido a que cuando fue director
de Participación Ciudadana se dedicó a "ren
tar" plazas a exservidores públicos, y la pre
sente administración sabe que dejarlo en el
puesto significaría darle luz verde para come
ter todo tipo de abusos, sobre todo en el últi
mo año de gobierno. 

Juan Silva
Noyola

Las elecciones, en manos
de finanzas

::::: Inició marzo y arrancó la
cuenta regresiva para la se

| cretaria de Finanzas, Luz
3 Elena González, para que
i entre al Instituto Electoral
| de la Ciudad de México la

ampliación presupuestal por
600 millones de pesos des
tinada a la organización de
las elecciones el 6 de junio.
Doña Luz Elena tendrá que
aplicar la de "Bartola" para
hacer malabares con los re

cursos que tiene la Ciudad, de lo contrario
pondría en entredicho la organización del
proceso electoral, algo que no les traería nin
gún beneficio. Según el instituto, redujeron
30% los costos con relación a los comicios de
2018 y no hay más para dónde hacerse.

Luz Elena
González

No dan cuartel Dolores
Padiema y Díaz Duran
::::: Un nuevo round escenifica la virtual can
didata de Morena a la alcaldía Cuauhtémoc,
Dolores Padiema y el militante Alejandro
Rojas Díaz Durán, luego de que la Comisión
de Honor y Justicia de ese partido declaró in
fundadas las acusaciones que realizó don Ale
jandro, porque no lo incluyeron en la "en
cuesta patito". Al respecto doña Dolores se
congratuló con la resolución del órgano parti
dista que la ratificó con la candidatura; mien
tras que el inconforme reviró que impugnará
ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial
esa determinación, por lo que este pleito no
lo pueden dar por terminado ni levantarle la
mano a un candidato.

Otro pleito casado entre
candidatos en Toluca
::::: A quien se le está complicando la elección
en Toluca es a Morena, pues la "guerra" que
sostienen Juan Rodolfo Sánchez y Ricardo
Moreno por la candidatura está impactando
negativamente en el ánimo de los ciudada
nos. De acuerdo con los sondeos de empresas
encuestadoras, quien resulte ganador comen
zará a hacer campaña con ocho puntos de
ventaja. Ese pleito que sostienen los more
nistas, nos dicen, es a matar a o morir por
que ninguno está dispuesto a aceptar la de
rrota y trabajar electoralmente por el triun
fador. Lo peor del caso, consideran, es que
se ha vuelto tema de conversación en las re
des sociales de los ciudadanos, lo que mur
cho influirá en los resultados.
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Fiscalía se lava las manos sobre
"espontaneo" de la mañanera
::::: La irrupción de una persona en la confe
rencia del presidente Andrés Manuel López
Obrador, nos cuentan, no sólo quedó en un
simple susto, pues el gobierno de Durango, de

José Rosas Aispuro To
rres (PAN), se movilizó lue
go de que se diera a cono
cer que el "espontáneo" era
originario de esa entidad,
acusaba que le habían sem
brado droga y por eso estu
vo preso dos años. Nos de
tallan que la fiscal del esta
do, Ruth Medina Alemán,
salió al paso e indicó que la
dependencia había identifi

cado al sujeto, quien, efectivamente, había es
tado preso, pero no existía registro de alguna
queja en la institución sobre ese caso, por lo
que, nos dicen, señaló que "sería muy lamen
table que se tratara de un montaje" y puso a
disposición el expediente. ¡Qué tal!

Apila exedH de Tijuana denuncias
::::: Quien no termina de salir de un problema
cuando ya está en otro en Baja California nos
platican, es el exalcalde de Tijuana Arturo
González Cruz (Morena), puesto que al pro

ceso judicial que se le sigue
por el delito de homicidio
ahora se suma la denuncia
que interpuso la sindica
procuradora Alaría del
Carmen Espinoza Ochoa
(Morena) contra él y su ex
tesorero Manuel Cerda

Romero por un presunto
daño de 58 millones 188 mil
22.8 pesos a las arcas muni
cipales. Desde que pidió li

cencia nos detallan, don Arturo se ha hecho
ojo de hormiga y algunos preguntan si sería
eso el "motivo personal" de su licencia aun
que otros comentan que, con él, hay mucha
tela de donde cortar.

"Ni en el PRI la quisieron"
::::: Desde San Luis Potosí, nos comentan que
en Morena las quejas contra la candidatura de
Mónica Rangel Martínez a la gubernatura
del estado no han parado y, en un nuevo epi

sodio, la dirigente sindical y
morenista Francisca Re
séndiz Lara, acompañada
de simpatizantes, llevó una
piñata de doña Mónica a la
sede estatal del PRI. Nos re

latan que la manifestación
coreaba consignas y portaba
cartulinas con frases como:
"No queremos a priistas en
Morena", "No a la imposi
ción" y "Fuera el PRI de

Morena", y cuando llegaron a su destino
—obviamente— no los dejaron pasar, por lo
que doña Francisca sólo comentó con ironía
sobre la piñata que "la habían encontrado en
Morena y la llevaban al PRI, donde tampoco
la quisieron recibir".

Proselitismo con "chocolatote"
::::: A quien le ha dado por darse "baños de
pueblo" y "su chocolatote" en Chiapas, nos
platican, es al excandidato a la gubernatura
José Antonio Aguilar Bodegas (PRI), quien
últimamente se ha vuelto cliente frecuente
del Mercado Sebastián Escobar, de Tapachula
Nos relatan que don Antonio no se paraba
ahí desde hace más de 32 años; incluso evita
ba ir cuando fue alcalde de Tapachula
(19891991), pero desde que le confirmaron
que sería el abanderado de la alianza
PRIPANPRD a la diputación federal, don
Antonio no ha parado de ir al mercado por
un licuado de chocolate y esta semana hasta
se refinó unas quesadillas en un puesto muy
popular. Lo que hacen por unos votos.
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Los gobernadores hundirán
alPRI
Los gobernadores priistas

fueron el grupo de poder
que salvó al PRI de la de

sintegración en el año 2000, tras
perder por primera vez la Presi
dencia de la República que man
tuvieron por 75 años ininterrum
pidos. Luego, 12 años después, los
gobiernos estatales volvieron a ser
el eje político sobre el que el viejo
priismo se reagrupó y se fortaleció
para volver a recuperar el poder
presidencial en el año 2012 con la
candidatura televisiva de Enrique
Peña Nieto impulsada y financia
da por un grupo de gobernadores
priistas que volvían a meter a su
partido a Los Pinos, tras dos efí
meros sexenios panistas.

Con Peña Nieto, el PRI no sólo
vivió la era de corrupción más es
candalosa de su historial de pre
sidentes corruptos, sino que con
el mismo grupo de gobernadores
que acompañaron al peñismo se
confirmó que la corrupción era al
go transversal en las generaciones
priistas y con los millonarios sa
queos y excesos de Javier Duarte,
Roberto Borge, César Duarte,
Humberto Moreira, Eugenio Her
nández y Roberto Sandoval, entre
otros mandatarios priistas, se
confirmó la creencia popular de
que "el PRI no tiene remedio".
Hoy, en la elección intermedia

de junio, losgobernadores priistas
volverán a jugar un papel clave,
pero en sentido inverso. De haber
sido los "salvadores", primero del
priismo en 2000 y luego sus ma
yores "lastres" en 2018, en estos

comicios los mandatarios priistas
parecen dispuestos a jugar el pa
pel de "enterradores" del PRI.
No hay prácticamente ningu

no de los 11 gobernadores del PRI
que hoy parezcan dispuestos o
interesados en dar la batalla por
su partido en contra del avance
de Morena en sus estados y mu
cho menos en enfrentarse al pre
sidente López Obrador. Ya sea
por su gen priista, institucional y
presidencialista, o ya sea porque
la mayoría de ellos busca cuidar
se las espaldas, la mayoría de los
mandatarios priistas parecen
rendidos y algunos hasta han
negociado anticipadamente con
Palacio Nacional paraentregar la
plaza sin meter las manos.
Ni la gobernadora Claudia Pa

vlovich, ni los gobernadores de
estados tan influyentes como Al
fredo del Mazo, del Edomex;
Quirino Ordaz, de Sinaloa; Ornar
Fayad, de Hidalgo; Juan Manuel
Carreras, de San Luis Potosí; Ale
jandro Murat, de Oaxaca; Alejan
dro Tello, de Zacatecas; Héctor
Astudillo, de Guerrero, o Ignacio
Peralta, de Colima, intentarán
rescatar algo para su partido y, si
acaso, apoyarán a algunos can

didatos cercanos suyos para
mantener posiciones mínimas,
pero en casi todos los casos están
dispuestos a dejar que el PRI se
hunda con tal de salvarse ellos.
Quizás el único que peleará en

su estado, como lo hizo en la elec
ción local de2020, sería Miguel Ri 
quelme, de Coahuila, que es ade
más el único gobernador priista

que entró a la Alianza Federalista
de gobernadores, donde han man
tenido un tono crítico y opositor al
gobierno de López Obrador. El res
to de los priistas se quedaron dó
cilmente en la Conago y no se atre
venacuestionar, ni con el pétalo de
una declaración al "señor presi
dente". Riquelme ya le ganó una
vez a Morena y parece dispuesto a
volver a hacerlo, no así el hidal
guense Ornar Fayad que, aunque
también ganó la elección local del
año pasado, para estos comicios in
termedios no se le ven intenciones
de pelear con el partido oficial
Así que, a diferencia de los go

bernadores priistas de 2000, que
selerebelaronaZedilloytomaron
el control del partido comandados
por dos grupos, el que encabezaba
Roberto MadrazodeTabasco, jun
to con José Murat de Oaxaca, y el
del Estado de México, que lidera
ba Arturo Montiel, con Fidel He
rrera, paranombrar aun dirigente
nacionaly tratar de salvar aun PRI
que entonces estaba derrotado y
desfondado; los actuales goberna
dores priistas, que también tienen
a un partido igual de desfondado
y denotado, no se ven nada dis
puestos a tratar de salvar a su par
tido y más bien, al grito de "¡Sál
vese quien pueda!", están brin
cando del PRItanic, espantados y
temblorosos ante el témpano que
se aproxima con las siglas 4T. •
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Delirios de héroe patrio
"No hay futuro en el pasado".

No sé qué sea peor, un
presidente que solapa la
corrupción o un presi

dente que tiene sed de cambiar
la historia.

El primero puede castigarse,
las redes de corrupción se des
mantelan y el estropicio provo
cado podría terminar por gene
rar instituciones y blindajes con
tra los bandidos del poder.
El segundo no puede castigar

se, todos tienen el legítimo de
recho de sentirse la última coca
cola del desierto y pensar que su
mandato será el que cambie la
historia del país o, en los peores
delirios, del mundo entero.
López Obrador no es un hom

bre malo, nuestro presidente no
es corrupto aunque esté rodeado
de corruptos, sin embargo, para
desgracia nacional, nuestro pre
sidente sí que tiene delirios de
héroe patrio, siente que su man
dato dará un giro, para bien, a la
historia de la nación.
Hoy día, ser presidente es más

un asunto de alto nivel técnico
que de altos vuelos ideológicos,
aunque López Obrador desprecia
la técnica, el conocimiento y la
ciencia, existen múltiples eviden
cias en el mundo de cuáles son los
procesos de desarrollo para una
nación, al menos bajo el sistema
capitalista. Nadie inventa el hilo

negro por estos días.
La cosa, evidentemente, no es

sencilla, de entrada no es algo
que cambie en un poco tiempo
pero, de manera frivola, con
múltiples matices y complejida
des, la idea es generar más rique
za y luego aprovechar esa rique
za para generar bienestar.
Entendamos que la riqueza

no es generada por las naciones
tanto como por sus ciudadanos:
desde el multimillonario que in
vierte cantidades brutales de ca
pital hasta el trabajador más hu
milde que genera ganancias pa
ra su sociedad.
El Estado, en teoría, debería

regular y apartar sus narices de
lo que no sabe. El Estado, en teo
ría, debería garantizar seguridad
en todo sentido y propiciar el
bienestar de su población. El Es
tado no debería estorbar.
Sin embargo, el proceso de de

sarrollo trae consecuencias nefas

tas que pueden y deben corregir
se, por ejemplo la corrupción o,
peor aún, la desigualdad que en la
mayoría de los casos es parida por
esa misma corrupción.
El tema puede ser apasio

nante para quienes gustan de la
técnica pero, en realidad, es
muy aburrido para el gran pú
blico, ¿quién desea pasar su
tiempo analizando indicadores
y vasos comunicantes de la eco
nomía como desea ver un par

tido de fútbol?
Esa desigualdad ha dado pie

al movimiento populista glo
bal donde un puñado de igna
ros muy pasionales se aprove
chan de la miseria para encum
brarse en el poder y terminar
de joder a sus naciones. Nues
tro presidente es miembro ho
norario de ese clan.

López Obrador piensa que pa
sará a la historia como un gran
reformador, imagina que será
venerado como Benito Juárez o

como Madero, para él los núme
ros son aburridos y la pasión es
lo único que cuenta.
Por desgracia, probado está,

se equivoca y la consecuencia
no la pagará él ni sus abyectos
de Palacio. O, quizá no sea así
y nuestro presidente descubra
el hilo negro que se convierta
en ejemplo para el mundo. Ya
veremos.

De Colofón. Una alianza he

cha trizas. Encuestas que mar
can al oficialismo en franca su
bida. Esto de la destrucción del

México de instituciones ape
nas empieza. •

@LuisCardenasMX
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Fenómeno Félix Salgado:
machismo de alcoba

taurina

mi apoyo
i"¡escritores e

historiadores señaladospii
* desde Palacio Nacional.

as denuncias de las víc
timas por abuso y viola
| ción contra Félix Salga

do Macedonio, las firmas de
mujeres militantes de Morena,
la oposición que varias legisla
doras manifestaron y la fuerza
con la que se han pronunciado
en medios y redes millones de
ciudadanas y ciudadanos para
solicitar que su candidatura no
se materialice, debería haber si
do suficiente para que el parti
do la retirara a tiempo.
Pero no, justamente el pacto

que López Obrador dice no
comprender, es el que protege
la posibilidad de que una per
sona con el perfil de Salgado
Macedonio pueda llegar a una
gubernatura. Dan por hecho lo
que sucede como si no merecié
ramos que el abordaje de este
asunto fuera completamente
diferente. El presidente, en lu
gar de consultar con su grupo
de expertos y expertas de su ga
binete sus dudas sobre lo que
significa "romper el pacto",
acude a un consejo de alcoba, y
como le parece que eso es una
cosa "de mujeres" se lo pregun
ta a su esposa.
Concluye que la demanda

social de romper el pacto pa
triarcal es producto de una im
portación que lo remite, claro

está, a extranjerismos vanos.
Sin miramiento lo comparte en
una mañanera, dejando ver có
mo un asunto de Estado para él
no es más que un relajito de las
feministas que ya deliberó en
su espacio doméstico. Ante la
falta de respeto a las víctimas de
su gallo (o más bien dicho de su
toro), y la indiferencia por lo
que su desdén implica para las
miles de víctimas de acoso se
xual y violación en el país, mu
jeres y hombres insisten en re
des y espacios mediáticos que
la ruptura del pacto patriarcal
es urgente y que tirar la candi
datura de Félix Salgado no es
suficiente, pero sí imperante
como símbolo del inicio del
quiebrej
El Presidente hizo mutis, pe

ro Morena anunció esa misma
semana que la Comisión Na
cional deHonestidad y Justicia
repondrá el proceso de evalua
ción de perfiles de candidatos a
la gubernatura de Guerrero. Pa
recen recapacitar sobre sus pri
meras declaraciones, en las que
al igual que en otros espacios en
los que colaboradores son de
nunciados por violencia se
xual, no se les aplica sanción
firme porque las víctimas no
son militantes o no laboran en

las instituciones en que los vio
ladores son apreciados.
Otra evidencia del machis

mo con el que está impregnado
este proceso, es el hecho de
que, en la comparecencia de
Basilia Castañeda de casi cua
tro horas, en la que relató la vio
lencia de la que fue víctima, no
estaban presentes ninguno de
los cinco integrantes de la Co
misión de Honestidad y Justi
cia y tuvo que enfrentarse a
cuatro abogados de Salgado

Ionio que la interrogaron
i echar abajo su testimonio.

Pero eso sí, los cinco decidieron
cerrar la investigación interna
dado que los hechos no se pue
den comprobar. Además de es
ta resotodóft. existe
do procedimiento en ]

gistraáiwn el
CNHJGRO/029/2021. Para es
te proceso aún no hay una re
solución.
Buena finta. Seguro tenían

calculado que el pasado lunes
vencía el plazo para que los par
tidos políticos registraran sus
candidaturas, de modo que por
ahora Félix Salgado sigue sien
do el candidato. Sin embargo,
tienen hasta el 5 de mayo para
sustituir candidato, siempre y
cuando renuncie. Mario Delga
do, presidente del partido ha
incluso viajado a Guerrero para
torear las presiones de la des
titución que ya no sólo son in
cómodas para ellos, porque
aunque teman muy seguro su
triunfo, ahora su ventaja elec
toral en Guerrero corre riesgo.
Remover de una vez por; to

das a Félix Salgado le puede ser
vir a Morena para iniciar refe
rentes fácticos de la ruptura de
blindaje a violadores y acosa
dores. Mantener su candidatu
ra implicaría quizá ganar con
los cuadros clientelares, a costa
que se les hierre con la marca
del partido del "pacto patriarcal
de exportación". •

TVritten @Ma¡teAzuela
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En solidaridad con los pe
riodistas e intelectuales que

son atacados cotidiana y sis
temáticamente en México,

desde Palacio Nacional, por
el hecho de ejercer su liber

tad de expresión.

En noviembre de 2020
comerciantes ambu

lantes protagonizaron
un zafarrancho en las inme
diaciones de Tacuba y Moto
lima, en el Centro Histórico.
Un grupo intentaba ahuyen
tar a los agremiados de la li
deresa Claudia Morales Re
yes, quien buscaba controlar
el comercio, y a los "volante
ros" que operan en dichas ca
lles del centro.

Durante la gresca, en apoyo
de la gente de Claudia Morales
Reyes, apareció el esposo de
esta: un violento expolicía de
la Secretaría de Seguridad Pú
blica identificado como Mar
tín Rebolledo Aguilera.
Según consta en diversas

carpetas de investigación, es
te grupo está detrás de la in
vasión y despojo de varios in
muebles del centro.
En agosto de 2004 se emi

tió un decreto expropiatorio
de algunos inmuebles consi
derados de alto riesgo estruc
tural. Entre estos se encontra
ba el ubicado en Belisario Do
mínguez 43.
Los vecinos fueron desalo

jados. Se entregaron al Insti
tuto de Vivienda las llaves de
los departamentos y se nom
bró a un grupo de resguar
dantes, encargados de cuidar
el edificio en tanto se remo
delaba o se entregaban a los
inquilinos nuevas viviendas.
Más de una década des

pués, el inmueble seguía en
las mismas condiciones. Se

gún denunciaron cuatro in
quilinos, una tarde se presen
taron Claudia Morales y Mar
tín Rebolledo al lado de 26
personas. Morales les dio la
instrucción "de cómo se iban

a meter y qué viviendas iban
a ocupar".
Los vecinos originales in

formaron a las autoridades
capitalinas, metieron escri
tos, iniciaron una denuncia
por el delito de despojo. Se en
teraron de que Morales Reyes
y Martín Rebolledo se habían
designado ante el INVI como
"representantes únicos": los
antiguos resguardantes fue
ron obligados a irse bajo la
amenaza de que "mejor no se
metieran en problemas".
Rebolledo reapareció en el

edificio de Cuba 78. Según la
denuncia presentada por el ad
ministrador del inmueble el ex
policía se presentó como traba
jador de una reportera de Tele
visa e intentó apoderarse de

uno de los cuartos de servicio.
Durante ese proceso agre

dió al administrador y a su hijo.
La denuncia asienta que los 24
vecinos temen que lleguen a
despojarlos los integrantes de
la Unión "debido a que Rebo
lledo afirma que es miembro
de la organización".
Al expolicía se le hizo otra

denuncia en 2019, por los de
litos de robo, amenazas y des
pojo. Había irrumpido "acom
pañado de gente armada" en el
inmueble de Avenida Obser
vatorio 33, que consta de 30
departamentos. El delito de
despojo no se consumó, por
que el gobierno incorporó este
inmueble en un programa de
recuperación urbana.
Sin embargo, el nombre del

expolicía figura en otros expe
dientes. El 24 de enero de 2018,
aún adscrito a la subsecretaría
de Operación Policial, según la
credencial que llevaba enci
ma, sacó a un hombre de su
domicilio,enla colonia Parque
Coyoacán, y le exigió dinero y
la ¿ave de su vehículo. La de
nuncia afirmaba que Rebolle
do y dos hombres que lo
acompañaban portaban suba
metralladorasyunapistola es
cuadra 380 Super.
De acuerdo con una ficha,

ingresó en 2005 a la Secreta
ría de Seguridad como policía
segundo. En octubre de 2014
tuvo un ingreso al reclusorio
varonil oriente, del que salió
en libertad provisional bajo
caución. Se le han seguido
averiguaciones por robo a
transeúnte con violencia,
despojo de inmuebles urba
nos, daño a la propiedad, da
ño doloso a bienes inmue
bles, tentativa de robo, lesio
nes culposas y violencia fa
miliar (por esto último, en dos
ocasiones).
Comerciantes y vecinos

que lo denuncian, afirman
que hoy forma parte de las
mafias que intentan adue
ñarse, en una tierra de nadie,
de calles y antiguos inmue
bles del centro. •

Diversas carpetas de investigación se
ñalan al grupo de Martín Rebolledo d
estar detrás de la invasión y despojo
de varios inmuebles del Centr
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Gertz vs. Nieto: los 3 rounds
que vienen

¡ n el futuro próximo surEgirán noticias que esta
Irán marcadas por el

pleito entre dos altos funciona
rios del gobierno actual: el fis
cal General de la República,
Alejandro Gertz, y Santiago
Nieto, titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera.
La animadversión entre am

bos ya tiene rato, todo mundo
la conoce y es hasta admitida
públicamente. Nieto se queja
de que Gertz no procede judi
cialmente con los expedientes
que le manda, y Gertz acusa
que Nieto no integra bien sus
investigaciones y por eso no
puede judicializar.
Vienen tres momentos que

pueden definir al vencedor de
este pleito.
El primero es el caso de Emi

lio Lozoya, exdirector general

de Pemex. Salvo alguna sorpre
sa de retraso en los tribunales
por pandemia, en los próximos
días debe definirse si Lozoya es
formalmente aceptado como
testigo protegido. La Fiscalía
tiene que avalar que Lozoya
aportó las pruebas suficientes
que acrediten sus dichos: la ju
gosa historia de corrupción
que salpicó a tantos priistas y
panistas en tiempos de Peña
Nieto. Si el fiscal Gertz termina
metiendo a la cárcel a Lozoya
sería un golpe de descrédito a
la investigación de Santiago
Nieto. Descalificaría igual
mente a los que prometieron li
bertad a Lozoya a cambio de
que hablara. Un eventual en
carcelamiento de Emilio Lozo
ya, ¿tumbaría la narrativa pre
sidencial de la corrupción en el
Pacto por México o la reforzaría

desde el punto de vista de no
impunidad hacia el pasado?
El segundo caso es el del go

bernador de Tamaulipas, el pa
nista Francisco García Cabeza
de Vaca. Quien haya escuchado
con atención las palabras del fis
cal Gertz en la conferencia ma
ñanera del miércoles de la sema
na pasada, habrá notado que en
varias ocasiones trasladó la res

ponsabilidad de probar el caso a
la parte denunciante, es decir, a
Nieto. Y fue enfático en decir que
lo tendrá que probar ante el Con
greso. Es decir, puso a Nieto a de
batir el expediente ante los legi
sladores de oposición. ¿Será una
jugada de Gertz para sacudirse la
acusación de no proceder con
los expedientes, y apostar a que
la oposición hará "pasar aceite"
a uno de los hombres más pode
rosos del gobierno? Porque lo
que está claro es que gracias a la
mayoría obradorista, procederá
el desafuero en el Congreso fe
deral, pero gracias a la mayoría
cabecista, se detendrá en el Con
greso de Tamaulipas.
El tercer caso es el de Alonso

Ancira, una derivación del caso
Lozoya. La promesa pública a
Ancira fue: devuelves los 200
millones de dólares y ya no hay

problema. Ancira aceptó, dio
pasos decisivos para entregar su
empresa a un nuevo dueño y en
ese marco fue extraditado a Mé
xico. Me dicen algunas fuentes
que un tema de procedimiento
jurídico parecería estar estar
atorando que el arreglo se cris
talice y Ancira pueda salir de
prisión: la acusación por la que
fue extraditado —lavado de di
nero por una propiedad vincu
lada a Lozoya— no estaría tan
claramente relacionada con la
reparación del daño de 200 mi
llones de dólares por la venta de
una planta industrial. Veremos
en qué termina este pulso.
El destino de Lozoya, el des

tino de Cabeza de Vaca y el des
tino de Ancira son noticias de
primera plana. Y ya sabemos
los jaloneos que hay detrás de
cada asunto. Jaloneos dentro
del mismo equipo del presi
dente López Obrador.
SACIAMORBOS. Según esti

maciones de la Cámara de Dipu
tados, el proceso del gobernador
tamaulipeco terminará el 28 de
mayo. Una semana antes de las
elecciones. "Parece que va a ser el
cierre de campaña", soltó con iro
nía la presidenta de la Cámara, la
priista Dulce María Sauri. •
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El general que desobedece a AMLO
::::: El llamado a la transparencia que ha hecho
el presidente Andrés Manuel López Obra
dor no ha llegado a los oídos del general Au
doniaro Martínez Zapata titular del Centro
Nacional de Inteligencia (CNI). A pesar de que
el Presidente ordenó desde noviembre que se
hiciera público el expediente de seguimiento
que tiene el CNI sobre el Frente Nacional Anti
AMLO —del cual EL UNIVERSAL dio a cono
cer su existencia y el hecho de que el gobierno
había ordenado cerrarlo cinco años—, el órga
no de inteligencia acaba de confirmar que el
documento quedó clasificado hasta 2026, pues
hacerlo público "causaría un daño a la seguri
dad del país". "La vida pública tiene que ser
cada vez más pública y la transparencia es una
regla de oro de la democracia. Y a lo que se re
fiere (el expediente), pues son recortes de pe
riódicos, eso es lo que me informaron. Pero si
hay más información, que debe ser la que pu
blica EL UNIVERSAL seguramente, pues que
se entregue", dijo el Ejecutivo hace cuatro me
ses en Palacio Nacional. ¿Cómo es que un ex
pediente con recortes de periódicos pone en
riesgo la seguridad y necesita quedar enlatado?
Será que la cercanía que el general tiene con el
mandatario le ha hecho confundirse y no dar
se cuenta de que además de ser el Presidente,
y su amigo, AMLO es el comandante supremo
de las fuerzas armadas y que cuando da una
orden no debe ser ignorada.

De desafueros a desafueros
::::: Nos cuentan que la Sección Instructora de
la Cámara de Diputados, que preside Pablo
Gómez (Morena), tiene muchos fierros en la
lumbre. El primero es la solicitud de desafue
ro contra el senador de Morena, Cruz Pérez
Cuéllar, acusado de recibir dos millones y
medio de pesos del exgobernador priista de
Chihuahua, César Duarte. El segundo es
contra el fiscal General de Morelos, Uriel
Carmona Gándara, porque habría nombra
do fiscales no capacitados ni certificados. El

tercero es para desaforar al
diputado federal del PT,
Mauricio Toledo, por pre
sunto enriquecimiento ilíci
to. Y el cuarto es el que pi
dió la Fiscalía General de la
República contra el gober
nador de Tamaulipas, el pa
nista Francisco Javier
García Cabeza de Vaca, a
quien acusa de delincuencia
organizada, operación de

recursos de procedencia ilícita y defraudación
fiscal fjffijflaararla Todo^jgfcjggan definirse
antes de que acabe el actual periodo oí
de sesiones, el 30 de al ibargo,
alguna razón todos el único qnmpÉii.
seguramente se resolverá es el del gobernador
panista. ¿Será que alguien encargó que se le
diera prioridad al asunto?

García Cabeza

de Vaca

Una prueba para la 4T
::::: Dentro del gobierno federal, nos comentan,
hay un sector que está presionando para que
el Comité contra la Desaparición Forzada de
las Naciones Unidas visite México este mismo
año y conozca la realidad del país. Ayer el sub
secretario de Derechos Humanos, Alejandro
Encinas, participó en un evento de la ONU y
ahí expresó su deseo de que un grupo de tra
bajo del Comité venga a tierras mexicanas a
hacer un diagnóstico. Habrá que ver si todas
las dependencias de la autollamada Cuarta
Transformación están de acuerdo con don
Alejandro, pues varias de ellas, señaladamente
las dedicadas a la seguridad, han bloqueado
durante la última década la posibilidad de que
se les haga una evaluación en materia de de
sapariciones. Así que aquí tiene la 4T la posi
bilidad de demostrar eso que presume a diario
de que "no somos iguales" y de decir "Ya Cho
le", con la opacidad en este tema.
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Carta dirigida a todas las
mujeres (No son el sexo débil)
y Carta dirigida a los
diputados y senadores
morenistas (Son una miera)
Prólogo 1: No olviden sus

cribirse en Atypical Te Ve a
través de YouTube o Face

book. Les prometo que se van a di
vertir. (En 2 semanas, ¡ya nos ven
más de 200 mil personas!).

?**

Estimadas Adorables Mujeres:
El próximo lunes se vuelve a cele
brar SU Día Internacional de la Mu
jer. Un día que sin duda merece to
da mi admiración y mi cariño.
Un evento que confirma lo que

son: Personas con LOS MISMOS
DERECHOS Y RESPONSABILI

DADES QUE NOSOTROS.
Con la mano en el corazón, re

conozco su grandeza, su inteli
gencia, su ética y por supuesto su
LEALTAD.
Son seres EXCEPCIONALES.

Y si no me creen, ahí están pre
sentes la Primeras Ministras de
Europa y Asia que han manejado
la pandemia MIL VECES MEJOR
que los presidentes masculinos
comenzando por el nuestro.
Y hablando de Don Andrés: No

le hagan mucho caso. Está com
probado que es un misógino in
corregible. Las odia y las odiará.
Esto, SE LOS ASEGURO. Así que
síganlo molestando con sus pro
testas y exijan SUS DERECHOS.
Y para terminar, su marcha

del próximo lunes: ¡TENGAN
CUIDADO!

Estoy seguro de que ustedes

saldrán a protestar como lo hicie
ron el año pasado:
Con tranquilidad, buena onda

y respeto.
Sin embargo, creo que su mar

cha del limes, volverá ser inte
rrumpida por las soldaditas de
Morena igual que el año pasado.

¿Se acuerdan?
Cuando muchas de ustedes

que protestaban en paz, fueron
agredidas con piedras, martillos y
no sé cuantas cosas más por estas
Morenas violentas.
También supongo, que la Sra.

Sheinbaumno las vaadejar entrar
al Zócalo, argumentando que los
trabajadores van estar regando los
tres árboles que hay en el Zócalo
y que ustedes por ser FIFÍS, los
pueden contagiar de Covid.
En fin, mis queridas mujeres.
Sean felices, disfruten su día y

como nos decía mi madre a mi
hermano Manuel y a mí:

"EL DÍA DE LA MUJER DEBE
RÍA SER TODOS LOS DÍAS".

***

Sres. Diputados y Senadores de
Morena: Les voy a decir por qué
son una miera. Porque aproba
ron la PEOR Y REGRESIVA Refor
ma Eléctrica que un presidente
fuera de sus cabales, pudiera ha
berles enviado.
Porque acaban de aprobar una

reforma que volverá a ENSU

CIAR Y CONTAMINAR todo el
medio ambiente.
Porque acaban de votar a favor

de que el Estado vuelva a manejar
toda la energía y con su voto, aca
ban de MATAR A LAS ENERGÍAS
LIMPIAS y el ingreso del sector
privado a ese sector.
Porque acaban de aprobar un

retroceso de México de 15 años.
Y el colmo:
Porque con su voto, vuelven a

lesionar dramáticamente la eco
nomía del sector ¡MÁS POBRE!
Así es, legisladores. Sus PRIME

RO LOS POBRES, pagarán 23%
MÁS de luz en sus hogares.
Y para terminar: Lo que les

mandó el Presidente lo aprobaron
sin quitarle una coma, es más, ni
siquiera lo discutieron con los
partidos de la oposición.
Tal como lo ordenó Su Majes

tad, se hizo.
Diputados y Senadores de Mo

rena: Ustedes NO LEGISLAN.
USTEDES OBEDECEN Y CA

LLAN.
SON UNA VERGÜENZA.
Ojalá y la gente, NO VOTE POR

Morena.
México estará MUCHO ME

JOR. •

eluniversal@alazraki.com.mx
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• La eutanasia, como otros temas cuya naturaleza
es justo la misma, la libertad, seguirá ocurriendo
con o sin leyes.

Se llama Ana Estrada. A los 12 años fue diagnosticada con
pollmiosltis, una enfermedad crónicodegenerativa que
ataca a todos sus músculos. Hoy tiene 44 años y su nombre
se anota ya en la historia del Perú. Es la primera persona en
su país con la libertad de decidir cuándo desea morir. El Es
tado peruano le ha dado llave para la puerta de la eutanasia
y no es que tenga una fecha clara de cuándo desea abrirla,
lo que sí, es que su caso sienta un precedente en términos
de libertades en toda América Latina, donde sólo Colombia
se ha atrevido a debatir y reglamentar. Fueron cinco años
de batalla legal que concluyó con una resolución que obliga
a las autoridades de seguridad social a acatar la solicitud de
Ana apenas sea recibida. Han fijado plazos para analizar
los procedimientos, pero la máxima institución de sanidad
de ese país no puede hacer caso omiso. No puede y, al pa
recer, no quiere. Pues no apela
rán lo decidido por la Corte.

"Va a llegar un momento en
que ya no pueda ni siquiera es
cribir o manifestarme. Así que,
mientras aún podía, tenía que
empezar. Mi cuerpo me falla,
pero mi mente y mi espíritu está
feliz. Quiero que el último mo
mento de mi vida siga siendo así,
en libertad...", dijo a la agencia
Reuters. Y su semblante, a pe
sar de estar postrada en cama,
era de tranquilidad. Ana qui
so tener la posibilidad de morir
dignamente, aún no sabe cuán
do, pero luchó por conseguirla.
Podrá poner fin a su vida con el
visto bueno de la justicia. Todos
los seres humanos, en todos los

países, deberíamos tener tam
bién éste último derecho. Si de
cidimos irnos, porque quedarnos
es demasiado doloroso, debería
mos tener esta opción avalada
por las leyes.
La eutanasia, como otros

temas cuya naturaleza es jus
to la misma, la libertad, segui
rá ocurriendo con o sin leyes.
Ahí está el aborto, ahí también
las tantas familias diversas, por
poner solo unos ejemplos. Lo
mínimo que se le puede exigir a
un Estado es que abrace todas
esas posibilidades que nacen con la toma de una decisión
personalísima.

En México, a pesar del gobierno de "izquierda", segui
mos esperando que la agenda progresista aparezca en los
pendientes del Legislativo, al menos. Aunque no todo está
perdido. Michoacán se convirtió ya en la primera entidad
del país en aprobar la Ley de Menstruación Digna. Niñas,
adolescentes y mujeres adultas podrán acceder a insu
mos de higiene sanitaria de forma totalmente gratuita en
instituciones educativas. Medidas como ésta ya han sido
aprobadas en países de avanzada como Nueva Zelanda.
El fondo es simple: con esto se busca cerrar la brecha de
género y social. Mujeres de todas las edades que optan por
suspender sus actividades por no poder pagar una toalla
sanitaria o un tampón, más aún cuando son adolescentes.
Además, esta ley obliga a las autoridades a instruir sobre,
salud reproductiva. Dejar de hacer tabú temas inherentes
a la naturaleza del ser humano. Ojalá pronto haya aquí un
precedente como el de Ana Estrada, por lo pronto, qué
bien por los legisladores de Michoacán.

Todos los seres
humanos, en
todos los países,
deberíamos
tener también
éste último
derecho.
Si decidimos

irnos, porque
quedarnos es
demasiado
doloroso,
deberíamos

tener esta opción
avalada

por las leyes.

EUTANASIA
• Colombia es el
único país en toda
América Latina
en tener despenali
zada la eutanasia.
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1E1 triunfo como costumbre. Las palabras de Lupita
•Iones son contundentes: "Me siento capaz", dijo al pre

sentar oficialmente su candidatura para contender por el
gobierno de Baja California. Y para el asombro, aunque la
candidata por la alianza PRI, PAN, PRD, no cuenta con ex
periencia política, sí le sobra el apoyo irrestricto de muchos
sectores. "Me ha tocado estar en puestos de toma de deci
siones (...) Me considero una persona que ha tratado de cons
truir una plataforma de desarrollo y crecimiento para las
mujeres en México, con una preparación integral, con pro
yección a nivel internacional, y ésa es mi visión de las cosas,
de que todo se puede lograr", comentó. El actual goberna
dor, laime Bonilla, ha sido uno de los primeros en descali
ficarla, pero, ojo, hay mucho más que carisma. "Sí le entro,
acepto", dijo la exreina de belleza. Hay voluntad.
2 Ebullición. Militantes de Morena inconformes con

•la designación de candidaturas para el 6 de junio,
que mantienen tomada la sede nacional del partido en la
CDMX, arremetieron contra la secretaria general, Citlalli
Hernández, quien intentó establecer un diálogo para la li
beración del inmueble. Al acudir a la casona fue confron
tada por Juan Cáceres El Pochltoque, quien la acusó de
violentar los sellos que mantienen los opositores a la actual
dirigencia nacional de Morena. Los conflictos no sólo per
sisten en los estados, también se observan en la dirigencia
nacional, encabezada por Mario Delgado y Hernández,
quienes hasta ahora no han podido concretar una mesa de
negociación con los inconformes. ¿Qué pasa en Morena?
¿Alguien lo puede explicar?

r> Paso uno. El gobernador Héctor Astudillo presentó el
w #«libro Contexto sociodemográfíco de las y los adolescen
tes en Guerrero: desafíos, propuestas y recomendaciones,
obra de la Secretaría General de Gobierno a través del Con
sejo Estatal de Población, en coordinación con el Fondo de
Población de las Naciones Unidas. El mandatario habló so

bre los nuevos retos a los que se enfrentan los jóvenes por la
pandemia de covid19 y de cómo la tecnología ha ayudado
para avanzar en temas de importancia para ellos, como la
educación. Comentó, también, que en el libro están plasma
dos temas de gran relevancia. Bien, ahora ya saben cuáles
son las raíces de los problemas; el paso dos será implemen
tar una estrategia para garantizar el disfrute de una adoles
cencia plena y con mayores oportunidades. Nomás.
W Orgullo. El liderazgo de la UNAM nuevamente pone el

'¦•nombre de México en lo más alto, pues ayer anunció su
incorporación a la red mundial CEPI, donde asumirá nue
vas capacidades para el desarrollo de vacunas. De entrada,
la máxima casa de estudios será sede de un laboratorio cen
tralizado para la medición de la respuesta inmune inducida
por candidatos que pueden ser vacunados contra covid19
y otras enfermedades potencialmente pandémicas, confir
mándose así la participación de destacados investigadores
universitarios en la Coalición para las Innovaciones en Pre
paración para Epidemias que, hay que aclarar, es miembro
del grupo Covax, organismo que busca la equidad en la dis
tribución mundial de vacunas. ¡Felicidades!

* Legado incómodo. El alcalde de Ecatepec, Fernando
i3»Vilchis inició un ayuno de 24 horas frente a la Fiscalía
Regional de Ecatepec para exigir que cese el hostigamien
to en su contra por parte de la Fiscalía de justicia del Estado
de México y se investigue el despojo de 44 predios munici
pales que, actualmente, se encuentran en manos de par
ticulares por actos de corrupción de gobiernos anteriores.
Aseguró que el hostigamiento inició luego de que el pasado
13 de enero autoridades de Ecatepec instalaron en el parque
La Pirámide de Ciudad Azteca un centro de apoyo del pro
grama Un Respiro para Ecatepec, en el cual prestan, inter
cambian y recargan gratis tanques de oxígeno para ayudar
a personas enfermas de covid19. Habitantes exigen su des
titución por corrupción y abuso. ¿Guerra de lodo?, pero si
eso ni se acostumbra en México.
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Este lunes ocho de marzo celebraremos el Día Internacional
de la Mujer. Unos días después, el 21, conmemoraremos el
natalicio de don Benito Juárez, en mi opinión el más grande
héroe de la historia de México. ¿Qué tienen que ver ambos
acontecimientos que no parecen relacionados?

Una razón: Margarita Maza. Me refiero a la sensacional
mujer que acompañó al presidente de origen
zapoteco a lo largo de su vida. Su nombre, con
toda justicia, se encuentra escrito en letras de
oro en la salón de sesiones de la Cámara de Di
putados, uno de los mayores honores que cual
quier mexicano puede recibir.
Desgraciadamente, pusieron su nombre por

las razones equivocadas. El presidente Gustavo
Díaz Ordaz fue el que, en diciembre de 1966,
envió al Congreso el decreto para inscribir en le
tras de oro el nombre de doña Margarita Maza.
La justificación de dicha iniciativa es inacepta
ble para los estándares de hoy en día. Estamos
hablando de una anacrónica oda a la mujer ab
negada. Una estupidez insoportablemente ma
chista. El honor por el sacrificio de la esposa, en
este caso del Benemérito de las Américas.
A continuación, cito algunos pensamientos

del entonces presidente Díaz Ordaz sobre una
gran mujer que tenía sus propios méritos:

O
"Presento al ilustrado criterio del H. Congreso
de la Unión la presente iniciativa por la cual se
aspira a exaltar la memoria de doña Margarita
Maza de }uárez y de rendir a su acendrado pa
triotismo parte del justísimo homenaje que le
debemos los mexicanos por su callada, activa,
inquebrantable y abnegada participación en lar
gos años de prueba para la República, años en
que ésta confirmó sus títulos en la Revolución
de Ayutla, la Guerra de Reforma y la desigual
lucha contra la intervención extranjera y el fal
so imperio.

"En doña Margarita Maza de luárez concurrieron las más
delicadas prendas de mujer y la más conmovedora consa
gración a quien la hizo su esposa y con el que compartió, no
nada más el dramático destino de un hogar castigado por
las tribulaciones familiares, sino, ininterrumpidamente y de
principio a fin, la inmensa tarea nacional del Benemérito
Benito Juárez.

"No descolló, como otras heroínas de nuestra historia, en

acciones que la singularizasen en ninguna área que no fuese
la de hacerse gemela, por su humana grandeza y su estoica
sencillez, de quien identificó en sí y encarnó la suerte de
México en un instante capital de su marcha.
"Cuenta la crónica que su viaje de Veracruz a la capital

fue triunfal y que el pueblo la recibió en cada estancia con
homenaje de flores. Era la dama de México, en
carnación también de México en un grado ex
celso, y la evocó en su dramático existir vestida
siempre de luto, aún en el día en que su patria
volvió a ser la que sonó con el Benemérito, libre,
y soberana.
"Esa fue la mujer a cuya augusta memoria

deseo que rindamos homenaje, para que su
ejemplo perpetúe las virtudes más entrañables
de la mujer mexicana y la retrate en las futuras
generaciones. ¡Margarita Maza de Juárez, sím
bolo de'tantas y tantas mujeres —madres, espo
sas, hermanas, hijas— que supieron cumplir, en
grado heroico, sus sagrados deberes para con
la patria, más sublimes cuanto más silencioso e
ignorado fue su heroísmo!".

o
¡Hágame usted el favor! El ridículo pensamiento
machista dominante a mediados de los sesen
tas del siglo pasado en México. Una gran mu
jer era aquella dama silenciosa que, abnegada
mente, seguía los pasos de su marido: la absur
da idea que detrás de un gran hombre siempre
había una gran mujer.
Para Díaz Ordaz, los méritos de doña

Margarita fue haber sido una segundona de
don Benito y haber compartido tantas penurias
de manera estoica. Peor aún, esto debía ser el
ejemplo para las mujeres mexicanas del futuro.
Desde luego que esto suena absolutamente

ridículo en nuestras épocas. Yo no tengo la me
nor duda que doña Margarita Maza merece su
nombre en letras de oro en la Cámara de Dipu

tados por méritos propios: como una mujer de vanguardia
en el siglo XIX comprometida con los ideales y valores de
una República liberal.

Sirva el Día Internacional de la Mujer para recordarla por
su propia luz, por su propia grandeza, y no por las boberías
que pensaba Díaz Ordaz de ella. Y, por cierto, algunos ca
vernarios que todavía piensan así en nuestro país.

Twltter. @leozuckermann
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Influencias
El presidente Andrés Manuel López Obrador ha dicho
desde el inicio de su gobierno que uno de los ejes del cam
bio que él promueve es acabar con los privilegios.

Por eso llama tanto la atención que una ministra de la
Suprema Corte propuesta por el mandatario, y casada con un
empresario constructor vinculado con él desde hace muchos
años, haya solicitado una matrícula al consulado de México
en San Antonio, Texas, como si fuese residente en esa ciudad.

La información se conoció en el contexto de un progra
ma de la Secretaria de Relaciones Exteriores para gestionar
vacunas anticovid para mexicanos que viven en Estados
Unidos. Y aunque el canciller Marcelo Ebrard negó que el
cónsul Rubén Minutti Zanatta hubiese ayudado a la mi
nistra Yasmín Esquivel o a su esposo José María Riobóo a
ponerse la vacuna, no queda claro para qué quería ella estar
matriculada.

En una carta enviada ayer al director del diario Reforma,
la ministra justificó su decisión por el hecho de que su
cónyuge "desde hace 40 años tiene un domicilio en
San Antonio". Good for htm, pero eso no significa que el
matrimonio viva en esa ciudad.
Tampoco queda claro por qué tramitó la matrícula

consular apenas en febrero pasado, cuando que su esposo,
como dice ella, adquirió el inmueble hace décadas. Ojalá
que, como ofreció Ebrard, el Órgano Interno de Control
de la SRE encuentre la respuesta a esas incógnitas y haga
pública la información.
Sería interesante saber también si el que el propio

Minutti firmara la matrícula está relacionado con que él
fue subordinado de la ministra cuando ella encabezó el
Tribunal de lo Contencioso Administrativo.

Esquivel llegó a la Suprema Corte hace casi dos años lue
go de haber sido incluida por el presidente López Obrador
en la terna para suceder a la ministra Margarita Luna
Ramos, quien concluyó su gestión a finales de 2018. La pro
puesta llamó la atención por ser esposa de Riobóo, cons
tructor relacionado con López Obrador desde que éste era
jefe de Gobierno del entonces Distrito Federal. Fue el autor
de la teoría de que "los aviones se repelen" para justificar la

futura operación simultánea del aeropuerto Benito Juárez y
el que se construye en la actual base militar de Santa Lucía.

Siete meses después de la incorporación de Esquivel
a la Corte, se dio la inopinada renuncia de otro ministro,
Eduardo MedinaMora, luego de ser señalado por el Pre
sidente como presunto delincuente. Aunque nunca se le
probaría ilícito alguno, MedinaMora dejó su cargo, sin
ofrecer mayor explicación, mediante una escueta carta.
El caso del exembajador en Londres y Washington y

exprocurador General de la República fue presentado
como ejemplo del combate al "tráfico de influencias" que
el gobierno federal estaba dispuesto a llevar a cabo. Pero
como nunca llegaron a nada las investigaciones que su
puestamente se realizaban contra él, es justo preguntar si
no se trató únicamente de una presión para que dejara su
asiento en la Corte y así colocar en el alto tribunal a alguien
cercano al actual gobierno.

¿Qué se hará ahora con el caso Esquivel y otros cercanos
a la Cuarta Transformación que presuntamente han echado
mano de influencias? ¿Se esperará a que lo sepulte el polvo
del tiempo o se investigará si los privilegios siguen vivos?

BUSCAPIÉS
•Los 350 mil dólares (o siete millones de pesos) que costaba
el contrato de Petróleos Mexicanos con la calificadora Fitch
representan el 0.0015% de las pérdidas que tuvo el año pa
sado la empresa. O, como bien dice mi compañero Rodrigo
Pacheco, es el dinero que perdió Pemex en apenas ocho
minutos. Así que no: el ahorro no es la razón de esa decisión.
*E1 asesinato de los 16 migrantes de Comitancillo, Gua
temala, en Camargo, Tamaulipas, pudo deberse a que el
pollero que conducía al grupo se encontró con un grupo
criminal desconocido para él y no hubo acuerdo sobre el
monto para dejarlos pasar, me dijo ayer en la radio el re
portero guatemalteco Raúl BarrenoCastillo. Las familias
esperan la entrega de los cuerpos en medio de una doble
tragedia: la muerte de los migrantes y una enorme deuda
adquirida para pagar el viaje.
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Sin cambiar ni una sola coma, como lo había demandado el
presidente López Obrador, se aprobó en fast tracken el Sena
do la iniciativa preferente del mandatario sobre energía. Es un
grave retroceso que será muy costoso para el país y que aleja
a México no sólo de las energías limpias y renovables (y de las
inversiones que ellas generan), sino también de los compromi
sos del Acuerdo de París y del TMEC.

En este contexto, se dieron dos movimientos extraños en
Pemex, por una parte, se llegó a un acuerdo con BraskemIdesa,
la filial de Odebrecht, para seguir operando la planta de Etileno
XXI. Por la otra, en una decisión sorprendente, Pemex decidió
romper su contrato con la calificadora Fitch Ratings, una de las
tres del mundo encargada de calificar su desempeño y conducta
empresarial.

Sobre la contrarreforma energética se ha dicho mucho y todo
lo que se diga se quedará corto respecto al daño potencial que
generará para el país el modelo impuesto. En el
mundo actual, alejarse de las energías limpias y
renovables para apostar por el monopolio estatal
y las energías fósiles es un despropósito.

Más allá de todo lo que se ha dicho, los buenos
números que tuvo en el pasado la CFE devinieron
de los acuerdos que había adquirido la empresa
con inversionistas y productores privados, asu
miendo que la CFE era y es la única que, final
mente, puede distribuir la energía. Es más grave
aún porque, como hemos señalado, en las manos
presidenciales estuvieron proyectos, uno de ellos
con exclusiva participación privada nacional, para
explotar gas y distribuirlo a todo el país, lo que ge
neraría enormes inversiones de decenas de miles
de millones de dólares, y fueron desechados.

El eje del tema no es, como se le enfoca inco
rrectamente, que la CFE tenga que comprar energía de pro
ductores privados, sino que es la única que lo distribuye, y eso
es lo que le tendría que dar la rectoría del Estado que, muy en
consonancia con los años 70, reclama el gobierno federal. Con
una diferencia, en el modelo aprobado el sexenio anterior, in
cluso con los ajustes que se pudieran realizar, habría siempre
energía suficiente y barata para hacerla llegar a toda la Repú
blica Mexicana. El esquema ahora aprobado no lo garantiza y
lo hemos podido comprobar durante estos dos últimos años,
incluso con los recientes cortes del norte del país, donde se
quedaron sin energía ante la ola de frío en Texas.
La solución no es "dejar de depender" del gas que llega

allende la frontera y recurrir al combustóleo (barato, porque es
tan contaminante que ya no se utiliza ni siquiera en navios de
carga), sino en tener suficientes depósitos y generación propia
de gas. Es ridículo, pero el gas que llega de Texas viene de los

mismos yacimientos que tenemos sin explotar debidamente
en Tamaulipas, que, con la nueva ley y con decisiones como
prohibir el fracking en forma taxativa, se quedarán sin explotar.

Súmele a ello que, más allá de declaraciones, esta política
energética chocará con la implementada por los gobiernos de
Estados Unidos y Canadá, y como han expresado inversionistas
de esos países, violará el TMEC y provocará demandas que se
juzgarán en tribunales internacionales. Cuando nuestros dos
principales socios comerciales están convencidos de apostar
a que se cumpla con el Acuerdo de París, nosotros nos hemos
alejado del mismo y de sus compromisos. En el mundo global
e integrador, la soberanía y la rectoría del Estado se mide en
otros ámbitos.

De la mano con todo esto, ayer se anunció el acuerdo de
Pemex para la operación de Etileno XXI. Con los acuerdos con
BraskemIdesa, filial de Odebrecht, se lograron ahorros con

siderables y muy positivos, pero el acuerdo sirve
para ratificar lo que ya habíamos dicho aquí. Por
una parte, no hubo testimonio alguno que rela
cionara la construcción de esa planta con sobor
nos de Odebrecht. Ninguno de los testimonios de
los ejecutivos de Odebrecht o de Brasken, en los
procesos que se siguieron en Brasil y en Estados
Unidos, se ha referido a irregularidades en la lici
tación o la construcción de esa planta, el mayor
complejo petroquímico que se ha construido en
el país en dos décadas.

En el caso de Etileno XXI, ni la justicia de Estados
Unidos ni la de Brasil, en los procesos de Odebre
cht, ni aparentemente la FGR con el caso Lozoya,
han tenido prueba alguna de actos de corrupción
en la licitación y construcción de la planta. Las que
pusieron en entredicho el proyecto fueron las insu

ficiencias de Pemex, en la anterior administración, para aprovi
sionar el producto, algo que, aparentemente, se subsanó con el
acuerdo anunciado ayer. No se podía descalificar de un plumazo
un proyecto estratégico para la petroquímica nacional.

0
EL ABORTO, MORENA Y EL PAN
En lo que llaman la izquierda mexicana ocurren cosas extrañas.
Morena y el PAN se aliaron en Quintana Roo para bloquear la
aprobación de las leyes de derechos sexuales y reproductivos en
el estado que, entre otras cosas, hubiera normado la interrup
ción legal del embarazo. La ley había sido aprobada en cinco
comisiones legislativas, pero, al llegar al pleno del Congreso
local, repentinamente llegó la orden de echarla para atrás, y se
hizo con un acuerdo MorenaPAN.
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Bejarano engañó
a Claudia
Ante la carencia de operadores políticos propios, que le
pudieran ayudar a sacar con éxito las elecciones interme
dias en la CDMX, Claudia Sheinbaum oyó el canto de las
sirenas y decidió manchar su pureza echándose a los bra
zos de René Bejarano.

El marrullero profesor le vendió que con él iba no sólo a
conservar las posiciones que Morena ganó en 2018, sino a
ampliar sus zonas de influencia, con miras a la elección presi
dencial de 2024, la cual está en la mira de la jefa de Gobierno.

Para ello le propuso apretar a las alcaldías y dejar fuera a
sus potenciales rivales en la carrera por la Presidencia de la
República, quitando espacios a los gobernantes identificados
con Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal, pero también darle
un llegue a Martí Batres.

A Monreal se la cumplieron y lo dejaron fuera de Cuau
htémoc y le cerraron la puerta en Magdalena Contreras;
Marcelo tuvo que jalarle las orejas a su muchacho Mario
Delgado para que le regresaran la alcaldía de Azcapotzalco
a Vidal Llerenas.

En el caso de Batres, no es que sea un enemigo que le
pudiera disputar en 2024 la carrera a Sheinbaum, pero sí
se posicionaba para pelear la jefatura de Gobierno, y eso
perjudica a Bejarano, pues quiere ese puesto para su es
posa, Lola Padierna.

Es por eso que Valentina Batres no quedó en Alvaro Obre
gón y en Coyoacán habían impuesto al exbejaranista Carlos
Castillo, pero Martí pataleó y quiere que se la den a su eterno
gato, Gerardo Villanueva; la definición aún está en la mesa.

Claudia se dejó seducir con la idea de tener más alcal
días a través de Bejarano, pero parece ignorar que con la
flamante Constitución de la Ciudad de México, lo más im
portante para quien gobierne la capital es el Congreso.

Le vendieron la idea a Sheinbaum que lo importante
son los territorios, cuando eso sólo fortalece a los caciques

como René, que necesita tener alcaldías para financiarse y
financiar a su movimiento, con lo que revive.

Todo mundo sabe que el de las ligas ya. no tiene fuerza;
que luego de ser borrado del mapa en 2015 por el gobier
no de Miguel Ángel Mancera, todo mundo lo abandonó.
Se le fueron Aleida Alavez, Ariadna Montiel, Guillermo
Sánchez y Lety Quezada, entre muchos otros.

Al tener de nuevo territorios se financia para su regreso,
y el principal beneficiado es él, no Claudia. En su malévolo
plan de regreso, Bejarano expone no sólo a la jefa de Gobier
no, sino a la propia Padierna, por todo lo que pueda venir.

Quienes conocen las mañas del viejo profesor tienen cla
ro que René engañó por completo a Sheinbaum, quien le
compró todo lo que le prometió y no se dio cuenta de que
sólo la está utilizando para renacer en la capital.

Con esta alianza la que perderá es Claudia... pero será la
última en darse cuenta.

CENTAVITOS

Pues en la 4T aseguran que no son iguales a los de antes,
pero tienen las mismas mañas, como las de los alcaldes de
Magdalena Contreras, Miguel Hidalgo y Venustiano Carranza,
que salieron con la noble idea de ayudar a la población en
esta época de pandemia, destinando varios millones de pesos
para emplear temporalmente a los vecinos como albañiles,
barrenderos, pintores, lavanderas, etcétera. Pero para quien
no quiera trabajar, en Miguel Hidalgo Víctor Hugo Romo les
regalará despensas y en V. Carranza Julio César El Nenuco
Moreno regalará más de 40 mil monederos electrónicos con
mil 500 pesos por cabeza, para que los potenciales electores
—a los que tratan como limosneros— no la pasen tan mal
mientras llega el 6 de junio... Pendientes hoy en Donceles;
inicia el chapulineo.
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Obús de la FGR desgaja
Alianza Federalista

El bloque de gobernadores de la Alianza Federalista, opues
to a López Obrador, se observa como una casa cuarteada
por un sismo. El contrapeso en que buscaban convertirse
a la concentración de poder presidencial se desgaja por
las hendiduras que le abre el obús de acusaciones de la
FGR contra el gobernador de Tamaulipas, Francisco García
Cabeza de Vaca, en un aviso al grupo sobre las armas con
que se disputarán las elecciones 2021. Esa primera pieza
de artillería marca una grieta que alcanza hasta a la coali
ción Va por México, con que la oposición pretende ganar
el Congreso el próximo 6 de junio.

Luego de que el Presidente propusiera a los gobernado
res un acuerdo nacional de civilidad política para no inter
venir en las elecciones de este año, el fiscal Gertz solicitó
al Congreso retirar el fuero a García Cabeza de Vaca para
ser juzgado penalmente por acusaciones de delincuencia
organizada, lavado de dinero y defraudación fiscal. No ha
bía llegado aún la respuesta cuando el aviso de la FGR,
como corriente eléctrica de otra magnitud, transmitía la
amenaza a los despachos estatales. La descarga fracturó el
respaldo de Enrique Alfaro, de jalisco, y de Javier Corral,
de Chihuahua, que abandonaron el consenso de este grupo,
integrado por 10 mandatarios estatales, a favor de cerrar
filas con García Cabeza de Vaca.

La señal de la FGR muestra el escudo de armas que
acompaña el exhorto presidencial para llamarlos a la
"neutralidad" en las campañas. La justificación del acuer
do electoral es el temor de Palacio Nacional de que los
gobernadores recurran a las viejas prácticas de utilizar su
poder y el presupuesto para apoyar a algún candidato o
perjudicar a los de Morena en las entidades en las que se
identifican con la coalición opositora de Va por México, del
PAN, PRI y PRD. La demanda penal, el disuasivo para poner
contra las cuerdas a García Cabeza de Vaca y obligar a sus
aliados a cumplir el acuerdo en las campañas en 15 estados
que irán a las urnas en 2021.

El mensaje parece lograr sus objetivos, a juzgar por la
decisión de jalisco y Chihuahua de desmarcarse de García

Cabeza de Vaca, a pesar de que la Alianza, en un principio,
repudió el caso como una embestida política de Palacio
Nacional. Su postura muestra que prefieren deslindarse,
especialmente cuando la petición de desafuero incluyó el
ofrecimiento de transparentar todo el expediente de la co
misión instructora del Congreso. Dejarán que el mandatario
estatal se defienda solo, con los recursos legales y políti
cos que le ofrece la soberanía de la entidad y el control de
su partido del Congreso local, en el que, en opinión de la
mayoría de los juristas, recaerá la última palabra sobre el
retiro de la inmunidad para ser juzgado.

La mayoría de los aliancistas están entre los más de 25
estados que aceptaron el pacto de neutralidad electoral,
aunque su cumplimiento pasa también por persuadir a la
Federación de no dar un uso político a sus programas so
ciales, como reclama a las entidades. Independiente del
acuerdo, el INE ordenó ya medidas cautelares para obligar
a Morena a desvincular su activismo electoral con la vacu
nación. Así lo resaltan también los gobernadores aliancis
tas, pero la postura de no confrontar con el gobierno, en
este caso, induce a la ruptura del bloque y la negociación,
entidad por entidad, de las reglas del juego.

Sobre el gobernador de Tamaulipas pesan desde hace
tiempo denuncias en México y EU por supuestos nexos con
el crimen y lavado de dinero, que él ha calificado de "infa
mias y persecuciones políticas". Por lo pronto, parece dis
puesto a cubrir un cargo por defraudación fiscal, aunque
éste es el menor por el que lo acusa la FGR. El debilita
miento de sus apoyos, sin embargo, podría llevarlo a buscar
un armisticio con la Federación para su último año en el
cargo a cambio de neutralidad electoral. Pero lo cierto es
que las claves de la batalla electoral de 2021 muestran la
persistencia de las viejas prácticas de los poderes de todos
los niveles, como intervenir en las elecciones, la diferen
cia esta vez es que la carga de artillería viene del gobierno
central y las municiones son los abusos y excesos de los
mandatarios estatales, sin que reconocerlo justifique el uso
faccioso de la justicia.
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La forma en que los países responden
a la pandemia se ha enmarcado
como una elección entre la salud
y la economía. Pero ésa es una

elección falsa. No tenemos que elegir
entre vidas y medios de subsistencia.
Tedros Adhanom, director general

de la Organización Mundial de la Salud

Ya se ha cumplido un año desde que la co
vid19 llegó a México y estamos cerca de
llegar a un año desde que se dictó la cuaren
tena oficial, por la que muchas actividades
económicas quedaron pausadas.
La mayoría de los negocios y co
mercios, salvo unos cuantos de
productos y servicios de extrema
necesidad, cerraron sus puer
tas y muchos, lamentablemen
te, no volverán a abrirlas, pues
no soportaron el embate de la
pandemia.
Al inicio de esta contingencia

sanitaria, los esfuerzos de cada
país se centraron en la atención
a la salud; la contención del virus,
tratar a las personas infectadas e
impedir tantos contagios como
fuera posible para evitar un co
lapso del sistema de salud, era la
prioridad.

Sin embargo, a medida que el
tiempo va pasando y el fin de la
contingencia se sigue viendo le
jos, la situación ha hecho nece
sario replantear el enfoque, pues los países,
principalmente de América Latina, que se ha
convertido en epicentro de la pandemia, es
tán quedado severamente fracturados eco
nómica y socialmente.

De acuerdo con información de la Organi
zación de las Naciones Unidas (ONU), la gra
ve situación económica que está generando
la pandemia de covid19 podría provocar que
176 millones de personas caigan en la pobre
za, dejando una cifra sin precedentes desde
la Gran Depresión.

La región de América Latina enfrenta gran
des retos a vencer debido a sus altos niveles
de empleo informal, pobreza y desigualdad

social, bajo los que viven la mayor parte de la
población. Según la ONU, la región enfrentará
una contracción económica más aguda y, en
particular, la economía mexicana registrará
una alarmante caída, cuya recuperación será
lenta y complicada debido a factores como la
dependencia del sector de exportaciones y
manufacturas, así como del sector turístico,
y la falta de políticas de empuje fiscal para
contrarrestar los efectos de la pandemia.

El propio director general'de la Organi
zación Mundial de la Salud (0MS), Tedros
Adhanom, ha señalado que, "lejos de ser

una elección entre la salud
y la economía, la pandemia
nos ha demostrado que (am
bos rubros) están integrados e
interdependientes".
Considerando que nuestro

país no cuenta con recursos su
ficientes para apoyar económi
camente a toda la población a
fin de que pueda sobrevivir en
lo que se reactivan las activida
des económicas que aún están
pausadas, así como para sos
tener a las personas que se han
quedado sin empleo, es necesa
rio considerar la reapertura de
todas las actividades económi
cas, sin discriminar si resultan
esenciales o no, pues se trata de
miles de empleos y del susten
to de miles de familias y, en ese
sentido, creo que toda actividad

económica resulta esencial.
La salud y la economía están sobre la mis

ma línea de riesgo y los efectos de descuidar
una parte, de manera inevitable, recaerán en
la otra. Es necesario que se comience a con
siderar un plan de reapertura que tome en
cuenta las necesidades de los diferentes giros
y cuente con reglas específicas de operación
para cada uno, así como con protocolos y
medidas de vigilancia extrema, además de
mantener el uso obligatorio de caretas, cu
brebocas y sana distancia. Este escenario, que
no muestra un final cercano, exige la misma
atención tanto en materia sanitaria como en

materia económica.

Es necesario
considerar

la reapertura
de todas las
actividades
económicas,
sin discriminar
si resultan
esenciales o no,
pues se trata de
miles de empleos
y del sustento de
miles de familias.
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CEPILLO
¿Desde cuándo se usan los cepillos de dientes con cerdas de
nailon y cuál es mejor, éste o uno eléctrico?

R. La gente se ha estado cepillando los dientes de alguna ma
nera durante miles de años. El primer cepillo de dientes con
cerdas de nailon se vendió en 1938, mientras que el primer
cepillo de dientes eléctrico se patentó en 1937, aunque no se
popularizó hasta décadas después.

Los cepillos de dientes manuales son pequeños y portátiles,
mientras que los cepillos de dientes eléctricos generalmente
tienen mangos más grandes, lo que los hace más voluminosos
y fáciles de sostener para los niños y las personas con disca
pacidades. Los expertos coinciden en que es necesaria una
conversación con su dentista para determinar cuál es el mejor
tipo de cepillo de dientes para usted, ya que mucho depende
de la forma en la que se cepille los dientes. Cuando le hacen la
limpieza, dos veces por año (¿verdad?), el dentista o higienista
se da cuenta de qué tan efectivo o no es la forma en que se los
limpia. El cepillado es sólo una parte de un proceso completo
de cuidado de la salud bucal. Sus hábitos alimentarios, el uso
de hilo dental y el enjuague antibacteriano son esenciales en
un plan de higiene bucal saludable.

ROJOS

¿Me puede recomendar alguna variedad de vinos tintos
ligeros?

R. Con gusto: Lambrusco, Gamay/Beaujolais (para beber a más
tardar dos años después de la cosecha), Zweigelt, Pinot noir, St.
Laurent (Austríaco), Cinsault, Pinotage, Primitivo (sur de Italia
y lo mismo que el Zinfandel), Grenache, Counoise, Zinfandel,
Blaufránkisch, Nebbiolo. De menos a más, éstos cumplen su
requisito: tinto y ligero.

CONSPIRACIONES/LÓPEZ HER
¿En cuál de tantas teorías de conspiración cree usted?

R. Don/doña López her, siento decepcionarle, pero no creo en
ninguna. Mi imaginación es vivida, pero positiva. Las creencias
de conspiración pueden ser evocadas por factores situacio
nales como la respuesta al miedo y la incertidumbre, y pare
cen estar ampliamente vinculadas a la aprensión, la conducta
de aversión y el pensamiento mágico. Ayuda a creer en estas
conspiraciones el ser ignorante, poco educado y con comple
jos de superioridad al pensar (¡!) que son poseedores de una
cierta verdad, y los demás estamos fuera. Los humanos somos
particularmente vulnerables a creer lo que pensamos que es
correcto cuando nuestras emociones son altas y nuestra iden
tidad está en juego. Pero hay muchos niveles de pensamiento
conspirativo y algunos pueden ser increíblemente peligrosos.
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Inician los'grises festejos del tricentena
rio de la Consumación, sin penacho de
Moctezuma, sin códigos en préstamo ni
actos de contrición por la Conquista. En su
lugar, llegó el Presidente del país que tiene
menos del 0.2 % del comercio internacional
de nuestro país, ocupando lejana posición,
después del lugar 30, entre nuestros socios
comerciales. Así es, los argentinos, herma
nos, pero la relación comercial con ese país
es más que raquítica, sin que se sepa nada
de los opacos apoyos recíprocos que se
otorgarán los partidos que se hicieron del
poder. La estrella central de la
bandera Trigarante es la de la
unión, esa que le falla muy duro
al incorruptible. De religión ni
hablamos, se trata de un ma
són evangélico que no gusta
del rito católico. Eso sí, es inde
pendiente de todo y de todos,
se manda solo y a nadie rinde
cuentas. Pero, aun así, conme
moramos el Plan de Iguala.

La triunfal gira por Europa
para hacer llegar valiosos obje
tos de la historia nacional sólo
dejó facturas por pagar. Nos
guste o no, ha bajado el apre
cio por la relación con un Esta
do de libertades en suspenso.
Lo ocurrido con la centenaria

presencia de un agente, de la
talla de J.P. Morgan, nos da una
idea del grado de descompo
sición. Los financieros, claro,
ven por hacer negocios, pero
lo cierto es que han tenido un importante
papel en apoyar a gobiernos emproblema
dos, empezando por el estadunidense. Ojalá
que no, pero puede ser el no deseable retor
no al país, sin crédito nacional, que dejara

por encumbrados políticos. Los nubarro
nes de la debacle se cernían sobre la na
ción, pero, una conflagración internacional
y la necesidad de innumerables pertrechos,
inesperadamente, restablecieron la relación
de México con la comunidad internacional.
Sin embargo, el crédito público se encon
tró mermado y alicaído durante décadas, al
grado que no fue sino hasta mediados de los
70 que México dejó de ser un vetado deudor
incumplido.
Al finalizar la guerra, llegó un genio de

las finanzas que logró el rescate económi
co, el último don en la SHCP,
Antonio Ortiz Mena. Su gran
éxito, el respeto a la palabra
dada y honrar el pacta sunt ser
vanda. Aprovechando los pla
nes de reactivación que trajo
la posguerra no sólo estabilizó
el país, sino que también surtió
las crecientes necesidades del
erario, en tanto Pemex hacía
costosas peripecias para hacer
aportaciones relevantes al pre
supuesto, lo cual, no sucedió,
sino hasta finales de los años 60.
Durante el Desarrollo Es

tabilizador se sanó la herida
creada por gobiernos que ha
cen enemigos a los amigos y
legisladores a los cómplices.

Al igual que la expropiación
de la banca y la cancelación del
aeropuerto de Texcoco, las na
cionalizaciones han sido defen
didas políticamente a ultranza,

y hasta han sido aplaudidas, pero termina
ron siendo implementadas con cuestiona
bles y cuantiosos costos que se ocultaron
debajo del tapete por impresentables. Sue
len dejar inviables proyectos patrioteros, que
sólo sobreviven si el erario los subsidia, des
atendiendo necesidades sociales básicas. No
tengamos duda, en su tiempo, las empresas
extranjeras, petroleras y eléctricas, así como
los banqueros, a la larga, terminaron ga
nando la partida, un pueblo engañado pagó
tales desplantes sin hacer cuentas. Mucho
ruido y pocos dividendos para la nación.

Las nacionaliza
ciones terminaron

siendo implemen
tadas con cuestio

nables y cuantiosos
costos que se
ocultaron debajo
del tapete por
impresentables.

Consulte Empresa estatal
subprime.

Lázaro Cárdenas.

Los primarios conocimientos que los
mitócratas tienen de la gestión del michoa
cano, les impiden advertir que, con sus de
cisiones, México entró en las tinieblas del
aislamiento internacional, roto sólo por la
venta del bloqueado petróleo mexicano a
la Alemania nazi, operada, debajo del agua,
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an Luis Potosí, otrora pueblo quieto, es un polvorín. No cesa
i violencia. Los homicidios se suceden unos tras otros. Los

Ciudadanos están asustados. No es para menos. En 2020 su
bieron los asesinatos 48 por ciento, segün cifras oficiales.

Los sicarios no dan tregua. Apenas velaron al dirigente de
|a Coparmex local, Julio César Carrasco, y ya se produjo otro
Ataque mortal a un controvertido político en la capital.

La víctima de ayer es el exlíder local de las juventudes pri
istas, Rodrigo Sánchez Flores, alias El Ferrari A consecuencia
del ataque, murieron también su esposa y su papá.

El occiso tenía 20 días de haber salido de la cárcel, donde
pasó tres años. Lo vinculan con el homicidio del activista po
lítico, Simeón Aquino Salazar.

e Entre tanta desgracia hay una buena noticia. Los pre
suntos asesinos del patrón de la Coparmex fueron capturados
en Ciudad Valles, abordo de una camioneta Ford Lobo, similar
a la que se utilizó en el atentado del pasado lunes. Son cuatro
los detenidos. La captura ocurrió luego que el gobernador de
la entidad, Juan Manuel Carrera, se reuniera, en la Ciudad
de México, con el Gabinete de Seguridad. De acuerdo con el
Blog de Policías Estatales de SLP, la pista principal que se sigue
en el caso del dirigente de la Coparmex es la de un ajuste de
cuentas del crimen organizado. El blog comenta que el fiscal
estatal, Federico Garza, "no se atreve" a mencionar esa pista
e insiste en vincular el asesinato al "entorno personal".

* Lupita Jones es candidata de la coalición PANPRI
PRD en Baja California. Parece una locura. No lo es en el plano
electoral. ¿No tenemos al exfutbolista Cuauhtémoc Blanco
en Morelos? La exMiss Universo, nacida hace 53 años en
Mexicali, no tiene experiencia política ni administrativa. Pero
ha dicho que tampoco tiene las mañas de los políticos pro
fesionales que han deshonrado la noble actividad. La reina
de la belleza anda en tercer lugar en las encuestas, sin hacer
campaña. Tiene frente a sí el reto de demostrar que el cargo
no le queda grande. Baja California es un estado complicado:
^uripuridad, migración y crisis económica.

La repetición de la encuesta de Morena para elegir
de nuevo al candidato a gobernador de Guerrero se perfila
como una tomadura de pelo. El nuevo ejercicio ordenado por
la Comisión de Justicia de Morena incluye a Félix Salgado

Macedonio, presunto violador, como aspirante. Una burla a
las destacadas morenistas, entre otras muchas mujeres, que
han alzado la voz para que se reconsidere su inclusión en el
proceso. Hasta el New York Times se metió en el tema. Le dio
espacio a un muy crítico artículo de la escritora Guadalupe
Nettel. El texto expresa indignación por la postura de López
Obrador frente al caso. Califica al tabasqueño de "conserva
dor, con poca elasticidad mental". A los morenos no parece
importarles que el senador con licencia tenga abiertas dos
averiguaciones por violación, y que otras tres mujeres hayan
.balconeado su violencia sexual. La Comisión de Honor y Jus
ticia dejó a salvo sus derechos políticos, y no tuvo empacho en
calificar de "infundadas" las acusaciones contra Félix.

A Salgado tampoco le importa su imagen ni los señala
jriientos que se le hacen, a juzgar por sus reacciones. Está listo
para participar nuevamente. "En la encuesta, Félix es la res
puesta", escribió en Twitter. No le extrañe si los morenos lo
vuelven a declarar ganador de la encuesta. López Obrador
actúa como si fuese su padrino. ¡Ya chole!

A mi correo llegó copia de la carta que Ana Lilia López,
esposa del exmandatario de Nayarit, Roberto Sandoval, le
escribió ayer al Presidente. Le pide que detenga la "encarni
zada persecución política" que ha emprendido el gobierno
¿le Nayarit en contra de su marido y su hija Lidy Alejandra
Sandoval López. Los dos están acusados por el Ministerio
público de "operaciones con recursos de procedencia ilícita".
Al gobernador le imputan nexos con un grupo del crimen
organizado, presumiblemente el CJNG.

López asegura que ésas son historias fabricadas contra su
"familia, y agrega: "El gobernador Echeverría, sin ningún fun
damento, impulsó una orden de aprehensión contra mi hija
Lidy Alejandra Sandoval López, quien nunca se ha dedicado
a la política. La acusan de haber adquirido una propiedad con
un crédito hipotecario que aún se debe". En este párrafo no
mencionó a su marido. La mujer pide una reunión con Olga
Sánchez Cordero para llevar pruebas de lo que dice.

* Ya que estamos. La mencionada secretaria inauguró
una nueva etapa del Servicio Profesional de Carrera enca
minado a formar personal especializado con perspectiva de
género en cada una de las áreas del gobierno. Deberían em
pezar por la Presidencia de la República. ¿Qué no?
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Carta a Lupita Jones
Estimada Lupita Jones.

Reciba un saludo y mis
mejores deseos de que en

estos tiempos aciagos usted y
su familia se encuentren bien

de salud y que así sigan.
Le aclaro una cosa, yo no es

toy para dar consejos a nadie
sobre política o lo que sea y
menos a usted, pues no sub
estimo que en su carrera ha
tenido aprendizajes que en lo
bueno o en lo malo podrían pa
recerse, o superar, lo que vivirá
por su decisión, según leo en la
prensa, de ser candidata a una
gubematura, la de Baja Califor
nia en concreto.

Y aclaro una obviedad. Hay
gente que, a pesar de tantas co
sas que hemos visto, lo primero
que dirá es: "Una exreina de
belleza se mete a la política".
Me parece que esa frase es no
sólo tendenciosa, sino con
descendiente. No soy de esos.

Usted es una mexicana con de

rechos, y uno de ellos es claro
está participar en política.
Usted sabe por qué ha decidido
dar este paso, pero sus activi
dades del pasado no deberían
ser la noticia. Rechacemos pues
ese tutelaje, tan repetido inad
vertidamente por la prensa, de
que la política la hacen unas
señoras y unos señores tocados
de un don especial o un talento
non. Quien la pretenda encasi
llar no respeta su libre albe
drío, ni su trayectoria y quiere
perpetuar ese mito de que la
política es de enterados, que
los ciudadanos no deberían
inmiscuirse, que zapatero a tus
zapatillas. Nada más equivo
cado. Ojalá más ciudadanos, de
las más diversas profesiones, se
animaran a participar activa
mente en la cosa pública.
Dicho lo anterior, aquí mis

comentarios.

Lupita, puede optar por al
menos dos caminos: saber o
no saber. Si es por el primero,
pregunte a quienes la invitaron
sobre la verdad de las cosas, no
diría que en la política, sino,
para empezar, en las campa
ñas: cuánto cuestan, quién
las paga y, sobre todo, quién
asume esas deudas. Haga que
le digan la neta.
Recuerde que nuestro sis

tema electoral es muy caro,
pero los costos oficiales de las
campañas no tienen nada qué
ver con los costos reales. Hay
quien dice (Casar & Ugalde,
por ejemplo) que por cada
peso reportado a las autorida
des hay 15 que inundan, por
debajo de la mesa, las campa
ñas. La mayoría de los recursos
es en riguroso efectivo. Y otros
en nada discretos apoyos que
interesados padrinos pondrán
a su disposición: camionetas,
viáticos, hoteles, comidas, telé
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fonos para usted y sus equipos,
etcétera, etcétera.
Saber tiene una ventaja. Le

quedarán claros favores que
tendrá que pagar, algunos
de ellos incluso si pierde, por
supuesto.
En caso de que decida no

saber, pues tendrá algo de mar
gen para, ocurra lo que ocurra,
hacerse la sorprendida cuando
alguien le mencione que hizo
algo por usted. ¿Con cuál pos
tura se siente más cómoda? Re
cuerde, pagar esas deudas de
honor, pues no habrá papeles,
puede incluir poner o mante
ner a jefes policiacos o a fun
cionarios que no le reportarían
a usted.

Hacer campaña tiene cosas
buenas, no sólo espacios oscu
ros. Pregunte sobre las costillas
rotas, los brazos arañados, los
moretones, las zangoloteadas
que tendrá que aguantar por
parte de las muchedumbres en
todos y cada uno de los míti
nes. Demasiados acarreados,
pero sin duda mucho pueblo.
Eso no es para nada malo. Le
dará una perspectiva única
de quiénes somos los mexi
canos a pesar de que usted
ya nos conoce, pues nos ha
representado.
Una última cosa. Llame a su

tocaya Loaeza. Pregúntele por
su experiencia como candi
data, sobre cómo se sentía aho
gada en un baño sucio.
Ahora sí, disfrute la

campaña.

Le quedarán claros
favores que tendrá
que pagar, algunos
de ellos incluso

si pierde
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La guardia de Durazo
Alfonso Durazo tiene un

gran problema en este
momento. No es en So

nora, donde su adversario para la
gubernatura, Ernesto Gándara, se
metió en el último mes al terreno
de competencia, sino en la Ciudad
de México, y directamente con la
secretaria de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, Rosa Icela Rodrí
guez, quien lo sucedió en el cargo
que Durazo usufructuó de manera
ilegítima, ilegal y desvergonzada
después de irse a vivir a Hermosi
11o. Ya se medirá con Gándara en
las urnas, pero mientras tanto, ya
lo están llamando a cuentas en la
Ciudad de México por los abusos
que cometió podrían configu
rarle delitos y que había mante
nido en secreto.

Durazo renunció al cargo de
secretario en la tercera semana de
octubre, para dedicarse de lleno
a su campaña para gobernador.
Llevaba tres meses haciéndola los
fines de semana viajando a So
nora, pero era insuficiente. Durazo
concretó su salida del gobierno
a regañadientes del Presidente,
pero se llevó con él canonjías in
sólitamente extraordinarias: 75
marinos que fueron comisiona
dos a la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana, para que le
sirvieran como equipo de seguri
dad en Sonora. No le dijo a nadie,
pero la nueva administración de
Rodríguez, dentro de todo el de
sastre que le dejó el sonorense, se
topó con esa guardia pretoriana
particular, a cuenta del erario.
De nada valió el contexto en el

que se mueve Durazo, donde los
75 marinos muestran qué tan in

quieta tiene su conciencia. Desde
hace casi dos años Durazo ha
recibido amenazas de muerte de
los líderes de la organización cri
minal Los Solazar, que es el brazo
armado del Cártel de Sirialoa, que
opera en Sonora y Chihuahua. Las
imputaciones que le han hecho
públicamente es por haber incum
plido compromisos que nunca
aclararon, y que Durazo no ha res
pondido, como fue correcto proce
der. No es inusual que una banda
criminal acuse a personas públicas
de corrupción, pero, en cualquier
caso, las amenazas provocaron
que Durazo, todavía como secre
tario, modificara algunas veces su
agenda personal.
Cuando se trasladó a vivir a

Sonora, Durazo pidió específica
mente que se le sumaran marinos
para cuidarlo, con cargo a la Secre
taría de Seguridad y Protección
Ciudadana. El candidato a gober
nador desconfiaba del Ejército,
con cuyos jefes había tenido fric
ciones y guardaba resentimientos
porque el comisionado de la Guar
dia Nacional, el general de brigada
Luis Rodríguez Bucio, respondía
al secretario de la Defensa, general
Luis Cresencio Sandoval, aunque
él fuera su superior jerárquico. La
protección le duró hasta febrero.
Hace poco más de dos semanas

citaron en la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana a Jesús Valencia,
coordinador de la campaña de
Durazo, quien previamente cola
boró con él como jefe de Políticas
y Estrategias para la Construcción
de Paz con Entidades Federativas
y Regiones, en la secretaría, para
que no sólo explicara el proceder
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del candidato, sino que de inme
diato regresaran a los marinos
a sus funciones, para lo cual la
Secretaría de la Marina los comi
sionó. Aunque no ha habido con
firmación del desenlace, las cosas
en la secretaría para Durazo no
están bien.

La secretaria Rodríguez ha co
mentado en privado todo el de
sastre que les dejó Durazo, cuya
estrategia de seguridad resultó un
fracaso. Hay una limpia de cola
boradores del exsecretario, que
ha generado tensiones, pero hasta
muy recientemente descubrieron,
en el caso de los marinos, que el
abuso en sus funciones había reba
sado todos los límites racionales.

Rodríguez no se lo va a tolerar, de
acuerdo con funcionarios federa

les, aunque no se sabe si el tema ya
se lo informó al presidente Andrés
Manuel López Obrador.
La salida de los marinos que

utilizaba como equipo de seguri
dad en Sonora, lo dejará en una
situación de seguridad donde pro
bablemente se sentirá vulnerable,
pues de otra forma no habría visto
la necesidad de llevarse a 75 de
sus miembros, restando esa fuerza
de las tareas de seguridad pública
para las cuales los comisionó el
almirante Rafael Ojeda, secretario
de la Marina, a la Secretaría de Se
guridad Ciudadana.
La decisión personal de Durazo

abona en su personalidad indi
vidualista. ¿Más importante él
que la seguridad pública? Pero se
inscribe en sus viejas aspiracio
nes políticas, que no logró cuajar
con el presidente Vicente Fox, a
quien traicionó. Durazo se pro
puso desde hace varios años ser
gobernador de Sonora y ahora que
siente estar en la ruta de obtenerla
en las elecciones de junio próximo,

ya está pensando en la candida
tura presidencial para 2024, ha
blando con empresarios para que
le financien la campaña a cambio,
según personas que conocen de
esas reuniones, de compensarlos
con contratos cuando llegue a Pa
lacio Nacional.
En este momento no se sabe

cual será el futuro mediato de
Durazo, y qué tanto el retiro de
los marinos mostrará a quienes lo
han apoyado que quizá no es tan
buena idea. No tendrá problema
con López Obrador, aunque sea
informado de la arbitrariedad ad

ministrativa que cometió no es
su estilo, pero sí con la secretaria
Rodríguez. El tema de los marinos
es algo que fácilmente resolverá,
ahora que ya lo descubrió, pero
la depredación de la secretaría,
que se venía arrastrando desde
el primer tercio del gobierno de
Enrique Peña Nieto, le llevará más
tiempo.
La cancelación de su guardia

pretoriana, sin embargo, quizás
transmita el mensaje en Sonora
que Durazo no tiene el respaldo
incondicional que presume en la
Ciudad de México, y se verá que la
guardia de marinos fue una acción
unilateral no autorizada. El frente

interno que se abrió con su prepo
tencia es dañino para Durazo en
estos momentos, porque las accio
nes emprendidas por Rodríguez
se empatan con los resultados de
la última encuesta de preferen
cia electoral en Sonora, dada a
conocer por la revista especiali
zada Voz y Voto hace una semana,
donde el candidato de la coalición
del Presidente aventaja por sólo
tres puntos a Gándara; o sea, en el
margen de error. Cómo recibirán
los sonorenses este episodio, está
por verse.

A su salida del

gobierno, se llevó a
75 marinos para que
le sirvieran como

equipo de seguridad
Ya lo están llamando
a cuentas en la

CDMXporlos abusos
que cometió y que
mantuvo en secreto
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El regreso de Donald Trump
MIAMI, FL. La cumbre

de los republicanos ra
dicales, celebrada el fin

de semana en Orlando, fue una
sonora campanada de adverten
cia de que el populismo naciona
lista está vivo, fuerte, tiene agenda
y tiene líder.
Trump, orador estelar en la

cumbre de la Confederación Polí
tica Conservadora (CPAC, por sus
siglas en inglés), dejó en claro que
no fundará un nuevo partido, sino
que se apropiará del Republicano.
Machacó con la falsa histo

ria del fraude que lo despojó del
triunfo.

Disparó contra Biden.
Sentenció al ostracismo a los re

publicanos que votaron por decla
rarlo culpable de incitar al asalto
al Capitolio.
Atacó a las instituciones.
Arremetió contra los medios de

comunicación.
Se montó nuevamente en el

caballo sobre el que dará la batalla
en los meses y años que vienen:
los migrantes, entre quienes vie

del planeta".
Trump está de regreso, y más

radical que nunca.
A esa sociedad que él dividió, la

va a polarizar aún más.
De ser necesario, va a provocar

que se enfrente.
Que a nadie extrañe si al pri

mer tropiezo de Biden, por ligero
que sea, comienzan los caeerola

zos en Estados Unidos.
Tal como lo leen: habrá cacero

pretexto o insatisfacción.
A algunos analistas les asombró

que haya abierto la posibilidad
para una nueva candidatura pre
sidencial, pues, dijo, "quizá puedo
decidir vencerlos por tercera vez".
¿Qué tiene eso de extraño? Un

político de sus características no
se retira por su voluntad: hay que
retirarlo.
Y si Biden o los adversarios re

publicanos de Trump no aquila
tan el peligro de dejarlo en el ring,
aunque esté sentado en su esquina
seminoqueado, él está en el ring y
va a pelear y a destruir.
El regreso de Trump no será un

monumento a su perseverancia,
sino a la estupidez de quienes lo
dejaron políticamente vivo.
La agenda de Trump para su re

greso al poder la delineó en su dis
curso (de 90 minutos) en Orlando:

acusarlo de todo y negarle cual
quier apoyo. Hacer una purga en el
Partido Republicano y poner can
didatos leales a él en las siguientes
elecciones. Y atizar el odio contra
los migrantes, que tan buenos re
sultados electorales le dio en 2016.
De manual es lo que hace Do

nald Trump.
Abrió con el cuento del fraude,

que en el resto del mundo aburre,
pero al interior de Estados Unidos
prende como ocote en los sectores
menos informados, fantasiosos o
fanatizados.
"La Corte Suprema no tuvo las

agallas y el coraje de hacer nada",
dijo Trump, y la respuesta de los
congregados fue un coro: "¡Ga
naste!, ¡ganaste!".
Siguió con el linchamiento a los

republicanos que votaron por su
condena en el Congreso. Men
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cionó por su nombre, uno a uno, a
los siete senadores y a los 10 con
gresistas (diputados) de su par
tido que lo consideraron culpable
de incitar a la rebelión en la toma
del Capitolio.
"¡Desháganse de todos ellos!",

gritó, y la ovación fue de pie.
"No podemos tener líderes que

muestren más pasión por conde
nar a sus compañeros de partido,
de la que jamás han mostrado por
enfrentarse a los demócratas, a
los medios de comunicación y a
los radicales que quieren conver
tir a Estados Unidos en un país
socialista".
Apuntó su ametralladora verbal

hacia el presidente Joe Biden:
"Todos sabíamos que la admi

nistración Biden sería mala, pero
ninguno de nosotros ni siquiera
imaginamos cuán malos serían
y cuan lejos llegarían. En sólo un
mes hemos pasado de Estados
Unidos primero a Estados Unidos
al final".

Y lo ató, para golpearlo, junto
a sus enemigos favoritos: los
migrantes.
Biden está convirtiendo a Es

tados Unidos en una nación san

tuario para migrantes, expuso el
derrotado candidato presidencial.
"Hicimos un buen trabajo (para

frenar la migración). Nadie había
visto nunca algo como lo que hi
cimos nosotros, y ahora (Biden)
quiere que todo se vaya al in
fierno", dijo Trumpy no le faltaba
razón.
Cierto. Nunca los niños migran

tes habían sido arrebatados de las
manos de sus padres, encerrados

enjaulas y desparecido después.
Jamás había sucedido que los

solicitantes de asilo tuvieran que
esperar y dormir en la calle por
tiempo indefinido en un país
(México) que no es el suyo ni es
Estados Unidos.
"Joe Biden ha provocado una

avalancha masiva de inmigración
ilegal a nuestro país. Somos un
solo país y no podemos permitir
nos traer aquí todos los proble
mas del mundo", y también tiene
parte de razón.
Los flujos migratorios que lle

gan desde México han aumen
tado, especialmente de menores
indocumentados.
Hay la creencia de que ahora se

puede pasar sin problemas.
O tal vez mano subterránea que

busca poner cuatros a Biden para
hacerio quedar mal en el tema
migratorio.
Trump olió sangre y atacó en la

cumbre de Orlando: "La decisión
de Biden de cancelar la seguri
dad fronteriza ha lanzado, por sí
sola, una oleada de jóvenes mi
grantes que está enriqueciendo a
traficantes de niños, a los cárteles
criminales del vicio, y a algunas
de las personas más malvadas del
planeta".
¿Por sí sola?
Ahí está Trump, rumbo al po

der nuevamente.
Y lleva el rechazo a la migración

y el populismo nacionalista como
base de su ideología.
Biden tiene poco tiempo para

impedir su crecimiento.
O Cyrus Vanee Jr., el fiscal de

Manhattan.
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Involucrarse
La democracia es la osadía

de involucrarnos en lo que
es nuestro. ¿Por qué nos

importa si las escuelas abren o
no? Porque nada que tenga que
ver con nosotras/os debe ha
cerse sin nosotras/os. Es el prin
cipio de lucha del feminismo, de
la visibilidad y consulta obligada
a los pueblos originarios, o a las
personas con alguna condición
de discapacidad.
En la democracia, las escuelas

son de las hijas e hijos de todos,
y nuestra corresponsabilidad so
bre el derecho humano incluye
a todas y todos, al conjunto de
la ciudadanía, también solteros
y sin hijos, aunque no estemos o
no estén nuestros descendientes

en edad escolar. Es la generación
joven, a quienes les debemos
nuestro máximo apoyo, y que
siempre pero más en tiempos
de crisis deben ser los destina
tarios del principio de "interés
superior": si hay recursos esca
sos, si hay varios bienes que so
pesar y armonizar, la prioridad
debe correr a favor de la niñez y
la adolescencia. Pero hoy, en mi
ciudad, hay cines y bares abier
tos, pero escuelas no.
Una saludable y muy bienve

nida bocanada de aire fresco

llegó al sector educativo, en la

forma del activismo y la vo
cería ciudadana de colectivos
que cada vez son más visibles, y
abogan por el derecho a la edu
cación con actividades presen
ciales. De unas semanas para
acá, van resonando los argu

mentos, datos y ejemplos de los
colectivos #AbreMiEscuela,
#PresencialEsEsencial, la #Vo
zDeNiño y otros.
Con la debida distinción de

las posturas de agrupaciones de
escuelas privadas, tanto las que
apremian con aspereza como las
que pactan en corto con zalame
ría, estos colectivos de ciuda
danos se han metido a discutir
y a proponer. ¿Qué proponen?
Que es urgente abrir, pero más
urgente todavía es discutir cómo
se pueden abrir las escuelas. En
tienden bien que el punto no es
"regreso a clases", sino activida
des presenciales, escalonadas,
con todos los adjetivos que gusta
enunciar LópezGatell: orde
nada, acordada, cuidadosa.
El punto no es la viabilidad de

un negocio que, siendo legí
timo y un servicio a la comuni
dad, no tiene nada de criticable
buscar su sustentabilidad sino
algo más central: la salud y bien
estar de las y los estudiantes.
Pensar en la salud en términos
solamente de sistema inmuno
lógico y no pensar en la salud
mental es equivocado. La cadena
de males de un encierro prolon
gado, desde la falta de activación
física, los desórdenes en sueño y
atención, la irritabilidad, el des
ánimo, son todos asuntos bien
documentados. Y asuntos más
graves: maltrato, desnutrición,
violencia, abuso sexual, aban
dono para ir al empleo informal.
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Pero, además: ¿de veras nin
guna autoridad municipal,
estatal o federal se da cuenta
que las actividades permitidas
en semáforos naranja y amarillo
involucran niños, y adultos que
conviven a diario con niños?

Justo para que las escuelas
abran con orden y seguridad,
con la dosificación correcta del
número de educadores y de ni
ñas y niños que acuden a cada
centro, se requieren protocolos,
procedimientos, listas de co
tejo. Las integrantes de #Abre
MiEscuela, en lugar de esperar
pasivamente que la autoridad
produzca guías detalladas, hizo
una propuesta dirigida específi
camente a la autoridad educa
tiva y a la de salud pública de
San Luis Potosí. El diálogo sigue
todavía, pero la apertura a dis
cutir es clave.

No hay tiempo que perder:
un año en la vida de un niño de
cinco es una fracción enorme de

su vida, justo en el momento de
máxima expansión de sus capa
cidades, y no podemos justifi
carnos en nuestra mezquindad,
negligencia y falta de imagina
ción como adultos para seguir
repitiendo que todo depende de
la vacuna y del semáforo verde.
Involucrarse no es fácil, en

una cultura en la que los fun
cionarios aunque se sientan
Morelos y "siervos de la Na
ción" confunden el origen de
sus atribuciones: es cierto que

tienen autoridad, pero derivada
de habérselas otorgado la socie
dad, y acotada en tiempo y al
cance, con el deber de producir
resultados y de rendirnos cuen
tas. Las conversaciones pueden
llenarse de amenazas veladas,
de desplantes misóginos y au
toritarios, de datos viejos y jus
tificaciones que no convencen.
Ser empáticos y colaborativos
con los funcionarios es una dura
prueba para el activista, cuando
se llega conociendo bien el tema
y trayendo opciones a la mesa,
mientras que el interlocutor ofi
cial pontifica, aunque sea muy
laico.

Llena de ánimo y genera
adhesión la determinación de
familias y docentes que se van
manifestando para pedir que
haya actividades presenciales
en las escuelas. Es un fenómeno
que vale seguir a través de sus
hashtags en las redes y sus en
trevistas en los medios. Desde

las organizaciones saludamos
su valor y decisión, les anima
mos a perseverar, y ponemos a
disposición la experticia técnica
y la interlocución lograda para *
potenciar su exigencia. Ha
blan de lo que muchos piensan,
pero no se atreven; piden lo
que muchísimos añoran, pero
aún no saben formular; avan
zan hacia una apertura de la
escuela que de verdad involucre
a la comunidad. Ya hacían falta;
apoyemos.
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Craso errorMuchos economistas y
líderes de fondos de
inversión internacio

nal señalan sin ambages, que la
cancelación del NAIM (Nuevo
Aeropuerto Internacional de
México) antes incluso de que
iniciara esta administración,
fue una de las decisiones más

dañinas a la economía y erráti
cas en términos de estrategia de
desarrollo.

Aunque los números son hoy
motivo de controversia entre la

disminuida y debilitada Audi
toría Superior de la Federación
y el gobierno, no es descabe
llado asegurar que la cancela
ción tuvo consecuencias por el
orden de los 400 mil millones
de pesos. Hay quien asegura
que son más, considerando la
generación de empleo, la acti
vación económica de la zona

y el detonador de desarrollo
para el país. Si quiere usted, ya
ni le sumamos el impacto en
imagen y presencia regional e
internacional.
Nuestra economía no tiene

el vigor ni la fortaleza como
para andar despreciando medio
billón de pesos, pero este go
bierno se da esos lujos y más.
Para muchos más economis

tas, el plan de rescate de Pemex,
las pérdidas de unos 800 mil
millones de pesos en dos años,

son otro de los peores errores
de gasto, de inversión y de es
trategia. Este gobierno y su jefe,
están obsesionados en volver

a los tiempos dorados de la pa
raestatal poderosa, que tiraba
el dinero, y consentía a un sin
dicato corrupto y abusivo.
Pero lo sucedido esta semana,

que está a punto de concretarse
en un hecho jurídico, la aproba
ción de la reforma eléctrica en
el Congreso y por consiguiente,
su proclamación y firma por
el presidente de la República,
alcanza el nivel de confusión
errática del NAIM.

Se ponen de manifiesto mu

chas taras, cegueras, estrechu
ras de pensamiento, rechazo al
mundo y su tendencia, remem
branzas de un pasado que se
fue y no volverá. La nueva ley
no sólo reestablece a la CFE
(Comisión Federal de Electrici
dad) como eje vector y monopo
lio de la generación de energía
eléctrica en el país, sino que de
forma complementaria, patea,
cancela, reduce y castiga a to
das las empresas privadas mexi
canas o extranjeras que osaron
aceptar la invitación del go
bierno anterior y el marco legal
vigente, para invertir, producir,
competir.
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Todos los analistas señalan la

cascada de litigios que llegarán
a los tribunales y a la Corte en
cuanto la dichosa reforma retar
dataria, entre en vigor. Parece
que al gobierno y al pterodác
tilo de la CFE no les importa. No
valoran el retiro de la inversión,
el mensaje nocivo al mundo de
"NO INVIERTA EN MÉXICO" 
le van a hacer trampa, lo van a
robar y le van a cambiar las re
glas del juego. Nada de eso im
porta. Lo relevante es recuperar
un modelo inservible para los
tiempos contemporáneos que
encarecerá la energía eléctrica
en casa, en comercio, en indus
tria, y en todas partes.
Por si faltaran elementos,

está el ambiental. La genera
ción eléctrica sustentada en
combustóleo, un desecho de la
refinación petrolera, es lo más
perjudicial al medio ambiente,
no sólo porque contamina, sino
porque no se degrada con facili
dad. Eso tampoco importa.
El error es craso porque

vamos a contracorriente del

mundo, y el pobre líder del
proyecto, en la insensatez de
su ignorancia, se pavonea y se
enorgullece de que sí, vamos en
otra dirección, no en la de las
energías limpias, no en la de la
sustitución de hidrocarburos,
no en la reducción de la huella

de carbono. Vamos directo al
pasado.
Construir una refinería que

no va a funcionar porque sub
sistirá inundada el 60% del

tiempo cada año; recuperar
otras refinerías inservibles e
inútiles, cuando el mundo se
mueve hacia el sol y el viento.
Aquí no, vamos a la búsqueda
de otros pozos, de fortalecer a
un Pemex que se ha convertido
en la peor empresa petrolera del
mundo: las más endeudada, la
de peores índices de producti
vidad barrilcosto de extrac
ciónprecio de mercado y la
que, trágicamente, con su orgu
llo revolucionario envuelto en el
pecho, arrastrará a la economía
mexicana a la parálisis. Todo el
dinero público de México ter
minará destinado a un rescate
inalcanzable.

Y ahora la desgracia eléctrica
que elimina la multi genera
ción, la competencia de mer
cado, el despacho de energías
más baratas y a menor costo
para el usuario. Eso desapa
rece, porque recuperan al gran
Monopolio.
Craso error de alcances aún

imprevisibles, porque la indus
tria se verá afectada, el comer
cio, la vivienda, y muchas áreas
más. Pero allá vamos, a la equi
vocación continua.
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Matar a palos
la inversión

La aprobación de la reforma
a la Ley de la Industria
Eléctrica que llevó a cabo

el Senado antier es el último de
los muchos golpes que el presi
dente López Obrador le ha dado
a la inversión en nuestro país. Y
como se sabe, de la inversión de
pende la generación de empleo,
el pago de salarios, el bienestar
económico y, sobre todo, la re
ducción de la pobreza. No es po
sible reducir la pobreza si no hay
crecimiento económico, por más
programas sociales y más dinero
que se les de a los casi 70 millo
nes de mexicanos en condición

de pobreza. Esta afirmación no
es ideológica, es empírica.
Al aprobarse la reforma eléc

trica, además de las consecuen
cias graves de contaminación y
cambio climático ya documen
tadas (https://signosvitales
mexico.org.mx/rb/wpcontent/
uploads/2020/10/Pandemia
enMe%CC%81xicoSCl.pdf),
el presidente está condenando
al aparato productivo a enfren
tar costos más altos de energía.

Además, al producir la electri
cidad con combustibles fósiles
(incluido el combustóleo), las
empresas que usen esa electrici
dad tendrán que pagar impues
tos ambientales que ya están
en camino, sobre todo por la
política ambiental de Biden y
Trudeau y por lo establecido
en el TMEC. Al ser más cara

la energía y además tener que
pagar impuestos ambientales,
la competitividad de nuestro
sector productivo se reduce en
comparación con nuestros socios
comerciales que disfrutan de
energía más barata y de mejor
calidad. Ello representa un duro
golpe a los incentivos a la inver
sión y la hace más costosa. Por
tanto, los inversionistas naciona
les y extranjeros preferirán esta
blecer sus plantas productivas en
otro país, ahí donde tengan un
costo de la energía más barata.
Todo empezó desde fines de

octubre de 2018, cuando López
Obrador decidió cancelar la
construcción del nuevo aero

puerto de la Ciudad de México.
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Ese fue el primer golpe a la cre
dibilidad en nuestro Estado de

derecho, pues no había ninguna
razón para hacerlo, más que la
voluntad presidencial (incluso
por encima de la opinión de
los vecinos de Texcoco) lo que
determinó cancelar esa obra

que sería un gran detonador de
la inversión en el país. Fue un
"knock out" a los incentivos a la

inversión por los altos costos de
conectividad.
Otro golpe fue la cancelación

de la planta cervecera Conste
llation Brands en Baja Califor
nia, a pesar de que ya habían
invertido el 70% del capital y la
empresa contaba con todos los
permisos acordes con la regu
lación vigente. La decisión "se
fundamentó" en una encuesta

"patito", es decir, en la voluntad
extrajurídica del presidente.
Equiparar la evasión fiscal

con crimen organizado, a la par
de la posibilidad de expropiar
bienes sin sentencia de por me
dio a través de la Ley de Extin
ción de Dominio, es dejar en
la indefensión a las personas.
No en balde ha habido tal co
bro de impuestos de empresas
que estaban en litigio adminis
trativo con el SAT, al grado de
llevar a la Barra Americana de

Abogados a enviar una carta al
presidente López Obrador de
que le permitiera a las empre
sas defenderse jurídicamente.
Sentirse en la indefensión ante

cualquier problema fiscal (que
no implica defraudar al fisco),
con tan graves consecuencias,
no es precisamente un estímulo
a la inversión.
Además, con la reforma eléc

trica del martes, la estabilidad
de nuestro Estado de derecho y
el respeto a los tratados inter
nacionales quedó nuevamente
en entredicho. Primero se le
trató de dar la vuelta a la ley
mediante decretos o regula

ciones internas del Cenace (el
"decreto Nahle"), y cuando la
Suprema Corte lo echó para
atrás, el Ejecutivo mandó como
iniciativa preferente esta re
forma, que también tiene visos
de inconstitucionalidad. No

sólo eso, sino le pidió al Con
greso "no cambiarle ni una
coma", lo cual ocurrió tal cual
sin importar el proceso de "par
lamento abierto" que presentó
las objeciones de especialistas
y el rechazo de numerosas or
ganizaciones ambientalistas y
centros de investigación.
Como se ha dicho, esta ley

generará cientos de litigios para
el gobierno mexicano y segura
mente acciones de inconstitu
cionalidad que quizás la echen
para atrás en unos meses. Pero
mientras eso ocurre, y ojalá así
suceda, el mensaje a los inver
sionistas nuevamente queda
muy claro. La voluntad del pre
sidente está por encima de los
intereses del país y del respeto
a los acuerdos a los que haya
llegado en el pasado. Lo único
que nos queda, como salva
guarda de nuestro orden cons
titucional, es la Suprema Corte
de Justicia, la cual todavía nos
debe un buen número de de

terminaciones que justamente
significan si las leyes están o
no por encima de la voluntad
presidencial.
No debe extrañarnos enton

ces que la inversión se haya des
plomado desde fines de 2018.
López Obrador la está matando
a palos. Con estas decisiones,
no habrá de llamarnos la aten

ción la lentitud con que se recu
perará la economía, la pérdida
permanente de empleos y masa
salarial, y el empobrecimiento
de la población. Y seremos
cómplices de López Obrador
si no logramos contener ese
poder absoluto en las urnas el
próximo 6 de junio.
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Hospital Federico
Gómez, en capilla

os señalamientos que Andrés Manuel López
Obrador ha realizado, por posible corrupL ción de los directivos del Hospital Infantil de
México Federico Gómez, podrían resultar ver
daderos, incluso la plena responsabilidad de

estos en el desabasto de medicamentos oncológicos.
Y los datos que, en un escenario pocas veces visto, es

tarían por brindarle la razón al Presidente, vienen de la
institución que se ha posidonado en estos días como tino
de los principales enemigos de la 4T: la Auditoría Supe
rior de la Federación (ASF).

De acuerdo con la Auditoría de Cumplimiento Fi
nanciero 177DS, el Hospital Federico Gómez sí estaría
desapareciendo lotes de medicamentos destinados al tra
tamiento de niños con cáncer, los cuales, se presume, son
enviados al denominado mercado negro.

Jaime Nieto Zermeño En específico, en la revisión de la Cuenta Pública 2019
los sabuesos de David Colmenares encontraron un
¿altante en el registro de medicamentos como temozolo

mida, dexrazoxano, asparaginasa y metotrexato, este último precisamente uno de los fárma
cos que fue catalogado como en desabasto.

Aunque el importe total de esos fármacos ascendió a 6.6 millones de pesos, se tiene la sos
pecha de que la desaparición de esos insumos podría ser mucho mayor, pues las irregularida
des que se lograron acreditar corresponden iónicamente a los fármacos para los que sí se emitió
una receta, pero nunca llegaron a suministrarse o a formar parte de un expediente médico.

Como dato, de las mil 182 prescripciones revisadas por la ASF, 286 no fueron autorizadas
conforme el catálogo de firmas para el retiro de los medicamentos, por lo que estos insumos
también pudieron ser sustraídos de manera irregular.

Cabe destacar que, a diferencia de otros institutos del sector salud, el Hospital Federico
Gómez no realizó en 2019 las gestiones para participar en las compras consolidadas de me
dicamentos oncológicos, por lo que, también como lo señaló en su momento López Obrador,
mantuvo contacto directo con sus proveedores de antaño.
A todo esto habrá que sumarle que el nosocomio opera con personal irregular; es decir, de

676 expedientes laborales revisados, 608 no cumplieron con los requisitos; que 72 trabajadores
no cumplieron con las especificaciones de su puesto, y que 44 de ellos no tienen títulos profesio
nales identificados en el Registro Nacional de Profesionistas.

Para este caso la Auditoría de Cumplimiento Financiero determinó un posible daño al erario
público por 41.5 millones de pesos, en los que se incluyen también irregularidades por el pago
de horas y turnos extras no autorizados por la Secretaría de Hacienda, de Arturo Herrera.

El asunto cae como anillo al dedo al presidente López Obrador, quien hace más de un año
había anunciado precisamente una investigación contra el director general del Hospital, Jaime
Nieto Zermeño, por el desabasto que derivó en un bloqueo de padres de familia en el Aero
puerto Internacional de la Ciudad de México.

Al mismo tiempo estos resultados podrían ser utilizados como una justificación para el de
sastre que las farmacéuticas prevén en la compra de la UNOPS, y que le hemos venido relatando
puntualmente en este espacio.
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AYER EL DIRECTOR de Pemex, Octa
vio Romero, reveló que Vitol ofre
ció un pago de
30 millones de
dólares para
resarcir actos

de corrupción
a funcionarios
de la petrolera
por la obten
ción de contra Octavio

Romerotos en pasados
gobiernos. El
caso de este gigante suizo es intere
sante. Obtuvo millonarios ingresos
vendiendo gas natural y combusti
bles a la CFE y a Pemex en las admi
nistraciones de Felipe Calderón y
Enrique Peña Nieto. En el caso de
Pemex, con apoyo de funcionarios
de dos de sus filiales, PMI Comercio
Internacional y Mexgas. Vitol des
embarcó en México hacia la segun
da mitad del sexenio de Calderón,
tras de que Glencore, otro trader
multinacional que gozaba de una
relación preponderante de nego
cios aquí, rompiera relaciones con
la CFE. Aunque la acusación de di
ciembre pasado del Departamento
de Justicia de Estados Unidos con

tra Vitol es por actos que se dieron
principalmente en los regímenes
de Calderón y Peña, el gobierno de
Andrés Manuel López Obra
dor tampoco se escapa. De hecho,
Romero clasificó como "secreto
comercial" los contratos, algunos
firmados ya en su administración.
Hay un hilo que lo deja mal para
do. Se trata de su cercanía con José

Esteban Esponda Hernández,
quien fungió como asesor de la di
rección general de Pemex Explo
raciónyProduccióny que ahora es
miembro del Consejo de Adminis
tración de Vitol México, que dirige
Luis Roca. Ayer López Obrador se
pronunció porque el caso se trans
parente y Vitol dé a conocer los
nombres de los funcionarios a los

que corrompió.

PUES CON LA novedad de que el Juez
24 de lo Civil del Tribunal Superior
de Justicia de la CDMX, negó este
martes a Grupo Prisa la nulidad e
inexistencia de las asambleas de ac

cionistas de Radiópolis. El consor
cio español que comanda Manuel
Mirat había solicitado ciertas me
didas cautelares consistentes preci
samente en que la autoridad judicial
decretara de manera anticipada y
provisional, pero vigentes duran
te tanto tiempo como duraran tales
juicios. Es decir, la estrategia era
presentar escritos para retardar

por años cualquier acto de justicia.
Como Prisa no logró presionar al
Juez 24 para que resolviera el fondo
del asunto, quiso desistirse de la ins
tancia de los juicios con posteridad
a que Grupo Coral, de Carlos Ca
bal, fuera notificada de las resolu
ciones judiciales referidas para así
buscar otro juzgado más a modo.

BUEN DEBATE SOBRE equidad de
género dieron ayer Patricia Faci,
presidenta de
Canifarma,
Cecilia Bravo
líder déla ANA
FAM e Irma

Egoavil man
damásdela

AMIIF, durante
Patriciael foro "Muje
Facires que abren

caminos en la
industria farmacéutica". Coinci
dieron en que la brecha de oportu
nidades laborales entre hombres y
mujeres aún es amplia y con costos
económicos y sociales. Los sueldos
no se equiparan cuando tienen las
mismas responsabilidades, existe
constante discriminación y las em
presas carecen de políticas inter
nas que fomenten la inclusión y un
trato igualitario. Para muestra un
botón: AMIIF cuenta con 39 em
presas asociadas y solo cinco son
dirigidas por una mujer. Revela
ron que, de acuerdo con estudios
de la Organización Internacional
del Trabajo, la productividad de
las compañías aumenta hasta 30%
con mujeres al mando.

LACFEAUSTApara hoy el fallo del
que será su licitación de tecnología
más importan
te del 2021. Se
trata de la con
tratación de los
servicios de caZZ

center para todo
el país, encaja
da en la licita

ción pública Héctor
Sliminternacional

bajo tratados
de libre comercio para la "Contrata
ción de solución integral plataforma
071". Hablamos de un contrato por
más de mil millones de pesos dividi
do en cuatro partidas. En la partida 1
pasaron Telmex que dirige Héctor
Slim, Hola que comanda Enrique
Yamuni y Bestel que lleva Ramón
García. En la partida 2 solamente
RETO, de Enrique Toscano. En la
partida 3 únicamente Telmex. Y en
la partida 4 Holay Telmex.
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Abandonan San Lázaro

24 diputados más
Conforme se acerca la fecha de campañas electorales y se agudiza
la disputa de candidaturas en los partidos, cada día más diputados
abandonan el Palacio Legislativo de San Lázaro. De todos los colores,
ayer otros 24 legisladores botaron su curul. Ocho de Morena, seis del
PRI, dos del PT, tres de MC, tres del PES, una del PRD y uno sin par
tido. Y para asegurar la dieta y los fondos al final de la Legislatura el
31 de agosto, una docena de ellos tomó sus precauciones y sus licen
cias son sólo hasta el 7 de junio, después de las elecciones. Es decir,
amenazan que volverán literalmente por sus fueros.

Las osadas aventuras deAnaya
En 2016 Ricardo Anaya fue tan aguerrido como para dormir en el
suelo en el Palacio de Gobierno de Veracruz y así apoyar el plantón de
alcaldes panistas. A inicios de su preprecampaña, ya en este año, lo
vimos en la ardua labor de acarrear maíz para "entender" la vida del
campo. Ahora, la más reciente hazaña del panista y suspirante por
segunda ocasión a la Presidencia fue subirse ¡al Metro y a una combi!
El temerario recorrido fue desde Ixtapaluca a una clínica en la Ciudad
de México, para acompañar a una enfermera en su trajín de la casa al
hospital. No cabe duda que el queretano está tomando riesgos en esta
nueva aventura, rumbo a 2024.

Querétaro, la brecha se cierra
Lo que se pronosticaba como tina ventaja sencilla para el PAN y su can
didato a la gubernatura, el senador con licencia Mauricio Kuti, hoy
se toma menos evidente. Ya son un par de casas encuestadoras nacio
nales que ponen a Celia Maya, la Tía Bernita en referencia a Bernie
Sanders, a menos de 10 puntos de Kuri. Esto a menos de 100 días de
la elección para elegir al sucesor de Pancho Domínguez.

Reclamo de altos vuelos
Desde la tribuna de la Cámara de Diputados, el perista Gerardo
Fernández Noroña acusó a Aeroméxico de "no hacer nada" para
impedir que pasajeros insultaran al presidente López Obrador, situa
ción que se dio este fin de semana al concluir un vuelo entre Guadala
jara y la CDMX. Con su discurso, el legislador quizá sólo quería ganar
clics en las redes, porque no explicó qué tendría que haber hecho la
empresa para callar a quienes así se manifestaron.
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A cuentagotas
Será mañana cuando la jefa de Gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum, dé a conocer cuándo y cuáles serán las al
caldías donde continuará la vacunación. Ayer dio a conocer que en
Milpa Alta, Cuajimalpa, Magdalena Contreras, Iztacalco, Tláhuacy
Xochimilco, hasta ayer se habían aplicado las primeras dosis de lava
cuna contra el Covid19 a 230 mil 751 adultos mayores de 60 años.

Se perfila contienda cerrada
en Monterrey
Se acerca el arranque de la campaña en el municipio de Monterrey,
metrópoli industrial, y todo indica que la contienda estará muy ce
rrada. De acuerdo con las cifras que arrojan algunas encuestas, el
priista Francisco Cienfuegos encabeza las preferencias de voto,
seguido el emecista Luis Donaldo Colosio, y en tercer sitio el abande
rado de Morena, Víctor Fuentes, exsenador del PAN. Muy peleada se
vislumbra la disputa en esta ciudad, donde la pregunta que todos se
hacen es por quién se decantarán los empresarios de ese estado.

Comisión de amnistía en Edomex
En el Estado de México se instalará hoy la Comisión de Amnistía, en
cargada de evaluar los miles de casos de mexiquenses en prisión de
manera injusta. Aunque hay polémica sobre si el primer caso exitoso
fue la liberación en enero del matrimonio de Leticia Arcos y Antonio
Félix, acusados de un delito no cometido hace 5 años, lo cierto es que
el debate de la Ley de Amnistía, impulsado por la diputada Mariana
Uribe, Max Correa y otros en el Congreso local, que encabeza el more
nista Maurilio Hernández, influyó en esa liberación.
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MAGO. Luego de que la SCJN invalidara algunos artículos de la co
nocida "Ley Garrote", el coordinador de Asuntos Jurídicos de Tabasco,
Guillermo del Rivero León:, indicó que la/sentencia emitida noseconsif
dera "un revés" para el gobierno estatal, ya que "toda ley esperfectí
b|e", y anticipó que;se[ gobernador, Adán Augusto López, podría impul
sar una nueva reforma en materia penal.

Pl LOTA« El e^candidato a la presidencia Ricardo Anaya, compartió
un vided eftsüs redes sócialesen el que acompaña a uncí enfermera
que viaja desde Ixtapaluca hasta su trabajoeñ la Clínica 41 del IMSS,
en la alcaldía Gustavo A. Madero. Anaya señaló que le 'dio muchíM*
mo gusto ver que no hay una sola persona que: le haga caso a López
Obradoten su locura de no querer User cubrebocas".
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6' Qué es más grave, que un presidente pida,
exija, que una iniciativa preferente que ha

enviado al Congreso seapruebe sin tocar niuna
coma, o que diputados y senadores obedezcan
ciegamente la instrucción? El dicho del presi
dente es un acto de autoritarismo, un desplan
te de poder nada deseable, pero podríamos de
cir que es normal en el ejercicio del poder. Por
el contrario, la obediencia ciega de los diputa
dos es un acto de sumisión de un poder a otro.
No se trata de si son o no parte de un proyecto
político, eso se sobre entiende, sino de la falta
de respeto al poder mismo. El punto y la coma
son la metáfora de la abyección.

El sufragio es un acto individual; el resul
tado y la conformación de gobiernos es un ac
to colectivo. Cuando escrutamos y contabili
zamos todas las mesas dejamos de ser uno
para convertirnos en nosotros. Así como al
presidente lo elegimostodos, los que votamos
por él y los que no votamos por él y generamos
con ello un acuerdo de que dirigiera el país por
seis años, a los diputados los elegimos para re
presentarnos, para que sean nuestra voz para
legislar, pero sobre todo para cuidarle las ma
nos al Ejecutivo, revisarle las cuentas, autori
zar los impuestos y vigilar el gasto, y a los se
nadores también los elegimos para legislar,
pero sobre todo para representar los intereses
de los estados ante la Federación. Aplaudir,
apoyar, obedecer ciegamente y sólo levantar
la mano traiciona el acuerdo básico que los lle
vó a las cámaras, traicionan el voto de todos.

Hacía muchos años, desde el más rancio
PR1, que una iniciativa del presidente no se
aprobaba sin modificación alguna en ambas
cámaras y que no teníamos un legislativo tan
sumiso y débil. Al principio de esta adminis

tración Porfirio Muñoz Ledo en la Cámara de

Diputados y Ricardo Monreal en la de Sena
dores, cada uno a su estilo, representaron el
apoyo inteligente pero no servil del Poder Le
gislativo. APorfirio lo anularon; cometió el pe
or pecado que se puede cometer en esta admi
nistración: tener ideas propias. Por su parte,
Ricardo Monreal, en esa carrera insaciable
por estar cerca de la mirada del líder, dobló las
manos y se convirtió en el más obediente de
los cortesanos. No son sólo los contenidos de

ley del sector eléctrico, discutibles por su
constitucionalidad, también las formas lo que
lo dejan muy mal parado.

No hay tirano sin sumisos. En la medida
que diputados y senadores se han ido plegan
do al Ejecutivo, la independencia del Poder Le
gislativo va perdiendo sentido y nosotros el
equilibrio básico de la democracia. El país de
un solo hombre, dueño de todas las palabras,
de todos los puntos y todas las comas no le be
neficia a nadie, ni siquiera a la autodenomina
da Cuarta Transformación.

Hacía muchos
años que una
iniciativa del

presidente no se
aprobaba sin

modificación en
ambas cámaras

y que no
teníamos un

legislativo tan
sumiso y débil
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Desde hace más de dos meses el presidente
Andrés Manuel López Obrador utili
za en las mañaneras una retórica electore

ra, comprensible porque mucho del futuro
de su 4T depende de un aplastante triunfo

en las elecciones del próximo junio.
Sabe el inquilino de Palacio Nacional en control

absoluto del flujo de información oficial, que tiene to
das las cartas para jugarlas en su beneficio y, acos
tumbrado al riesgo, ya empieza a moverse en los lí
mites de la legalidad. Peligroso para él y sobre todo
para la República.
Inaceptable que el ¡efe del Estado mexicano pro

clame que antes que el debido proceso está la trans
parencia. Inaceptable en un Estado de derecho, ade
más de incumplir en aras de objetivos electorales con
su juramento de respetar la Constitución y sus leyes.

Absurdo, ¿reforma
para renegociar contratos?
Vieja historia la de quien disputa los frutos de un man
zano con su vecino, manzano en el límite de los pre
dios y cuyas ramas abarcan ambos lados. Quiere
dialogar. Derriba al vecino de un puñetazo, le da la
mano para levantarle y le dice: "negociemos, vecino".
Así de suigéneris parece la estrategia del gobierno

de la República para forzar a renegociar los contra
tos de particulares que legalmente están el sector de
la electricidad desde hace muchos años y que para
ello haya hecho aprobar la reforma eléctrica.
Así cumple el gobierno de la República tres obje

tivos: renegocias condiciones que le beneficien, ga
rantiza que no habrá expropiaciones y consigue su
propósito político de quedar como los nuevos nacio
nalizadores del sector.

Morena: ¡A demoler
las universidades públicas!
En este espacio se ha recordado con cierta añoran
za que hasta hace casi tres décadas las élites empre
sariales, políticas y sociales egresaban de las univer
sidades públicas, el instrumento más formidable de
movilidad social.

Es sabido que casi todas las universidades públi
cas sobreviven y conservan su excelencia académi
ca mediante el cobro de cuotas a los estudiantes, y no
sólo educan e instruyen, en muchas de ellas se hace
investigación.
De los diputados y senadores de esta Legislatu

ra depende que las universidades públicas vuelvan
a florecer o a sucumbir bajo el peso de la demagó
gica gratuidad que ofrece Palacio Nacional, para
ser reemplazadas por la mediocridad de las "aulas
populares".

Notas en remolino
Al gobierno federal no le importará si el caso del go
bernador tamaulipeco Francisco García Cabeza
de Vaca lo desafuera o no el Congreso de la enti
dad. Ya el caso es una más de las armas para el dis
curso de campaña electoral que, obviamente, subra
ya la lucha contra la corrupción... A su manera, el
canciller Marcelo Ebrard ha dejado entrever que,
a 42 días de tomar posesión, el gobierno de Estados
Unidos que encabeza Joseph Biden no ha definido
cuál política de seguridad tendrá en la relación con
México. Así que lo que se diga, se rumore o se chis
mee, no vale... Morena... La Cofepris no autoriza to
davía el remdesivir, remedio que atenúa efectos del
Covid19, aunque el laboratorio ya liberó la patente,
pero, como dice el clásico reciente, ¡imagínense au
torizarlo para que lo produzcan los grandes produc
tores mexicanos de genéricos! Vade retro, satanás...
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La frase que encabeza la columna de hoy es de Pe
dro Calderón de la Barca (16001681) el más
feminista de los poetas del Siglo de Oro español,
creador de aforismos a favor del género femenino:
"No hables mal de las mujeres: la más humilde te

digo que es digna de estimación porque, al fin, de ellas
nacimos". En su obra El Alcalde Zalamea, un persona
je llamado Juan habla de dos cosas que le recomendó
su padre: "Reñir con buena ocasión y amar a la mujer".
En la misma obra, el personaje llamado Capitán le dice
a la dama Isabel: "No sólo vuestra hermosura es de ra

ra perfección, pero vuestro entendimiento lo es también,
porque hoy en vos, alianza están jurando, hermosura y
discreción".

Lo que quiero enfatizar del poeta y dramaturgo madri
leño es la época en la que vivió —siglo XVII— cuando,
si bien con el surgimiento del renacimiento se había su
perado la oscuridad medieval, todavía la mujerera des
tinada a la satisfacción del hombre, a la procreación de
hijos o a la clausura monacal. Calderón de la Barca, a
pesar de su condición de sacerdote católico, miembro
de la Venerable Congregación de Presbíteros Seculares
Naturales de Madrid, le concedió a la mujer, además de
belleza, inteligencia y fuerza, exigió respeto para ella
como persona.

Aunque se dice que la Iglesia Católica defiende firme
mente la dignidad de hombres y mujeres porque ambos
son criaturas de Dios, hay que examinar la actitud del ca
tolicismo, a través de la historia, para con la mujer. La Igle
sia Católica ha considerado el divorcio, la interrupción vo
luntaria del embarazo y el uso de anticonceptivos como
pecaminosos, con lo cual coarta la libertad de la mujer a
mandar sobre su cuerpo y a gozar su sexualidad; ha pro
movido la sociedad patriarcal, la jerarquía católica es pre
dominantemente masculina y el rechazo a ordenar muje
res al sacerdocio implican una condición discriminatoria.

Mujeres católicas destacadas, educadas en los con
ventos, las ha habido en la historia de la humanidad pe
ro han sido más una excepción por la impronta de su
genialidad que por la educación conventual recibida.

Hoy escribo sobre la mujer por varios motivos. El prin
cipal es que el próximo lunes se celebrará el Día Inter
nacional de la Mujer, en el momento histórico en el que
las mujeres de México luchan, como nunca antes, por
su igualdad y la plenitud de sus derechos. Y mientras
luchan por su justo empoderamiento, todos los días su
ceden actos en contra de ellas. Las mujeres mexicanas
sufren feminicidios —palabra que ni siquiera está regis
trada en el diccionario—; maltrato físico de parte de los
machos, paradójicamente así educados por las mujeres
de la generación anterior. Ayer (martes) un diputado lla
mó esquizofrénica a una compañera diputada. Y el toro
sin cerca, el violador de mujeres, senador de la Repúbli
ca con licencia (¿para violar?) al parecer será el can
didato oficial a la gubernatura de Guerrero por el Mo
vimiento de Regeneración Nacional [Morena) que con
este hecho contradice sus buenos deseos de transformar

al país. El día de hoy termina el plazo para que su parti
do o para que el propio Salgado Macedonio, en un acto
de congruencia con los postulados de la 4T, den marcha
atrás en sus intenciones. De lo contrario perjudicarán al
presidente de la República y a Morena.
A propósito, cuando López Obrador dice que la frase

o consigna "romper el pacto patriarcal", es una expresión
importada, recuerdo el uso de la frase "ideas exóticas"
aplicada, durante el priismo, a cualquier concepto que tu
viera que ver con una reivindicación social. No soy con
servador. No soy fifí. Soy un mexicano que quiere lo me
jor para su país y respeta a su presidente por el cual votó.
Cierro esta columna dedicada a la mitad más maltratada

de la humanidad, con una frase propia: El hombremacho
hace de la mujer el receptáculo de su frustración.
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Petróleos Mexicanos prescindió de los
servicios de Fitch Ratings y renegoció el
contrato para suministrar etano a Bras
kem Idesa durante 20 años.

La declinación en la producción na
cional del gas era un factor determinante en la
implementación del proyecto Etileno XXI, pero
la reforma energética peñista —¿o los sobornos
pagados porOdebrecht?— obligaba al cumpli
miento del "contrato leonino", firmado por la ad
ministración calderonista.

Los beneficios económicos y estratégicos de
ese emprendimiento para Pemex nunca se ma
terializaron. Todo lo contrario. Igual ocurrió con
la inversión que la dirección encabezada por
Emilio Lozoya Austin concretó en el astille
ro viguense Hijos dej. Barreras. Una herencia
—como Etileno XXI— de la anterior adminis

tración, que entre 2013 y 201 9, necesitó de
5,100 millones de euros.

Con la mira puesta en el viejo continente, a tra
vés de PMI Holdings, Pemex pudo tomar el con
trol de aquella vieja factoría de las Rías Baxas,
pero inexplicablemente la capitalizó y nunca
ejerció la totalidad de los derechos corporativos
pactados en el Contrato de Inversión, por lo que
no se tuvo la representación suficiente en el Con
sejo de Administración ni en la Junta General de
Accionistas. De nada valió el Due Diligence ela

borado antes de realizar la inversión en el astillero. Los

riesgos relacionados con la inversión fueron ignorados
y con el cambio de administración, vino la retirada.

La experiencia ibérica de Pemex no pudo ser peor:
los dos floteles que construyó con Navantia fueron
entregados tarde y con costos inflados, mientras que
con HJB ni siquiera pueden hacerse cuentas, debido
a la escasa información que pudo recabar la Audito
ría Superior de la Federación.
Desde la adquisición de la participación acciona

ria y hasta 201 8, HJB no decretó ningún dividendo
en favor de P.M.I. Holdings. En ese periodo, la inver
sión tuvo un deterioro de aproximadamente ¡Ó52.3%!
Hasta el año pasado, nadie pudo aclarar la situa

ción. Y en el 2020, menos por la pandemia. Las ac
tividades de HJB nunca estuvieron alineadas con los
objetivos estratégicos de Pemex.

Los directivos del astillero español nunca realizaron
las acciones preventivas o correctivas para subsanar la
situación negativa en la que se encontraba la empresa,
que naufragó sin remedio. Hace 10 meses, por deci
sión de la nueva directiva de la empresa productiva del
Estado mexicano, PMI dejó de ser titular de los dere
chos políticos sobre acciones de HJB y renunció a cual
quier representación en el consejo de administración.

En resumen, Pemex y sus filiales carecen de cual
quier posibilidad material y jurídica de obtener infor
mación sobre uno de los peores negocios en la histo
ria de la empresa.

Efectos secundarios

FALLIDOS. Otras empresas paraestatales también han
fracasado, en el intento de ampliar sus flotillas. Expor
tadora de Sal acumula una década en busca de un

proveedor para un remolcador que traslade el pro
ducto hasta el islote donde atracan los buques de Mit
subishi. El último día del 201 8, la armadora —que
había dado mantenimiento a los dos remolcadores

de ESSA— tenía que entregar la nueva embarcación,
pero luego de cinco convenios modificatorios y la ero
gación de 200 millones, la fase de botadura está más
lejana que la Navidad. Por esos desórdenes adminis
trativos y evidencias sobre posible conflicto de interés
(¿o nepotismo?), la secretaria Tatiana Clouthier de
cidió un relevo en esa conflictiva empresa que ade
más enfrenta un litigio por Experiencia Nutrimental
por ¡11,000 millones de pesos!
CONSOLIDACIÓN. Bio Pappel de Miguel Rin

cón reportó sus resultados financieros del 2020 en el
que las ventas anuales de la compañía aumentaron
5.7%, mismas que en el último trimestre del año cre
cieron 19.2%, lo que habla de una recuperación pau
latina del contexto económico complicado debido a
la pandemia por Covid19. Bio PAPPEL obtuvo un UA
FIRDA de 1,196 millones de pesos en el trimestre, lo
cual representa un aumento de casi 11 % en relación
al mismo periodo del 2019. La empresa supo adap
tarse al entorno cambiante del mercado, muestra de
ello fue el foco en el segmento de empaques que ha
crecido sustancialmente durante la pandemia.

ATENCIÓN. Apenas si llegó al IMSS, Zoé Roble
do no dudó en pedir ayuda a los empresarios para sa
near las finanzas de esa noble institución. No obstante
los rezagos históricos y las nueva medidas de raciona
lidad en el gasto, algunas empresas decidieron man
tener exorbitantes bolsas de deuda. ¿Ejemplos? Gott
und Glücky Decoaroy Supervisión. La primera de ellas
tiene créditos de 2016, 2018, 2019 y 2020 por 6.9
millones de pesos; pero la segunda no se queda atrás
con una bolsa por 1.9 millones de pesos, aunque des
taca que su registro como patrón se haya desvanecido,
sobre todo porque, ¡unto con Gott und Glück, trata de
inscribirse como posible proveedora en apego a los re
quisitos del Contrato Marco elaborado por Hacienda,
pero quedarían al margen pues están pendientes en el
cumplimiento de sus obligaciones fiscales.
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La pandemia de Cov¡dl 9 ha provocado la recesión
económica mas importante desde la Segunda Gue
rra Mundial. Se pronostica que a medida que las va
cunas comienzan a aplicarse, la economía global po
dría experimentar un crecimiento moderado de 3.5%

en este 2021. América Latina y el Caribe ha sido muy gol
peada porque se han magnificado problemas estructura
les históricos como la desigualdad, la insuficiente recau
dación fiscal, una educación deficiente, una ausencia de
oportunidades laborales y una insatisfacción con la demo
cracia. La caída del PIB en la región ha sido de casi 8%
y la tasa de desempleo ha llegado a un 10%, lo que ha
derivado en la peor crisis económica y social ocurrida en
1 20 años. Esto se ha traducido en un descontento social

generalizado y en una desconfianza en los gobiernos al
ver que el bienestar para la mayoría no llega y la perspec
tiva se empeora por la imposibilidad de tener un empleo
y un ingreso justo.

En este contexto vale la pena referirse a un reciente aná
lisis del Fondo Monetario Internacional (FMI) realizado por
Philip Barretty Sophia Chen, el cual vincula a las epide
mias y desastres naturales con "brotes" sociales. Este inte
resante estudio revela que históricamente las epidemias
agravan grietas existentes en las sociedades, como la falta
de confianza en las instituciones o la percepción de indife
rencia o incompetencia de los gobiernos para dar respues
ta a sus demandas. "Desde la Plaga de Justiniano hasta la
Gripe Española de 1 91 8, la historia se encuentra reple
ta de ejemplos de brotes de enfermedades que proyectan
una larga sombra de repercusiones sociales, subvierte el
orden y desencadena tensión social", señalan los expertos.
La investigación esta basada en la cobertura mediática

de la tensión social para crear un índice de Tensión Social
Reportada (RSUI, por sus siglas en inglés) en 1 30 países
desde 1 985. Se destaca que durante una pandemia o in

mediatamente después de ésta, no surge la violencia refe
rida sino que se dispara a mediano plazo.
El documento "Las repercusiones sociales de la pan

demia" se centra en cómo el malestar social suele mani

festarse después de una pandemia y muestra que con el
transcurso del tiempo aumenta el riesgo de disturbios y
manifestaciones antigubernamentales. De igual forma, los
autores constatan cómo se presenta un significativo incre
mento de crisis gubernamentales severas como derrocar
a gobiernos en los dos años posteriores a una pandemia
grave. Barretty Chen sugieren que si la historia sirve de
pronóstico, es posible que la tensión social resurja una vez
que la pandemia disminuya y todo regrese a una supues
ta normalidad.

Los autores aclaran que la pandemia no es la causa ini
cial de sucesos violentos pero sí un catalizador: "se deto
na una bomba de relojería porque se reduce el crecimiento
económico y aumenta la desigualdad y el malestar social".
Como resultado de la pandemia actual existe un evi

dente rezago en la educación y en la movilidad social de
las personas, lo que ha generado un ambiente de pesimis
mo y frustración en las sociedades de la mayor parte de
los países.
Ante el probable escenario que plantea el FMI, go

biernos de todo el mundo deben realizar esfuerzos en

sus países tales como promover la inversión y el empleo
a través de la generación de confianza y de incentivos
fiscales. Sólo así se crearán más empleos y riqueza. La
innovación en programas sociales, el estímulo a educa
ción de calidad, la promoción de la cultura de la paz y
mayor democracia en libertad también son algunas res
puestas viables al desafío. Aún es tiempo de prevenir y
de afrontar esta responsabilidad actuando de inmediato.
* Intemacionalista y politólogo. Colaborador de Globalitika.
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La i GR actúa tres meses
antes de las elecciones,
¿coincidencia u otra razón?

En cada una de sus tres campañas electorales
en pos de la Presidencia de la República, el en
tonces candidato Andrés Manuel López
Obrador denunció la corrupción imperante
en México y prometió erradicarla en caso de

ganar el principal cargo público del país.
Sin embargo, unos días antes de asumir la Presiden

cia, dijo que era mejor olvidarnos de los corruptos del
pasado porque someterlos a juicio causaría más divi
siones entre los mexicanos y que tantos corruptos no ca
brían en las cárceles que hay en el país.
Sobre lo que dijo AMLO entonces, escribí en este es

pacio el 23 de noviembre de 201 8: "Se equivoca An
drés Manuel. Investigar, denunciar y someter a juicio a
los políticos corruptos uniría al país como pocos temas
pueden hacerlo; si de falta de espacios se trata, la cons
trucción de cárceles generará empleos. No puede haber
ni perdón ni olvido para quienes han fastidiado a millo
nes de mexicanos".

Desde el primer día de su gobierno, el presidente ha
insistido en acusar de ser corruptos a empresarios, perio
distas, exfuncionarios y a todos los que manifiestan cual
quier tipo de desacuerdo con sus palabras o decisiones.
Pero en los hechos, el gobierno de la 4T ha denunciado
muy pocos casos de corrupción ante la FGR o las fisca
lías de los estados.

El 28 de febrero pasado, el diario El Economista
publicó una lista de los principales casos de corrupción
documentados desde 2000 por la Auditoría Superior de
la Federación (ASF) (www.eleconomista.com.mx/politi
ca/Principalesescandalosdecorrupciondocumentados
porlaASF202102280002.html), pero muy pocos de
los involucrados han sido denunciados o encarcelados.
Entre ellos, Rosario Robles, la dos veces secretaria
de Estado durante el gobierno de Enrique Peña Nie

to, por su participación en la Estafa Maestra que desvió
3,400 millones de pesos del erario, y Emilio Lozoya,
que se encuentra en prisión domiciliaria por su involu
cramiento en el caso de la constructora Odebrecht, que
de 2010 a 2014 sobornó con decenas de millones de

dólares a Lozoya y otros funcionarios para ganar con
tratos de obras públicas, sobre todo en tres refinerías
de Pemex.

Muchos funcionarios y exfuncionarios involucrados
en estos y otros casos siguen libres; algunos hasta perte
necen al gobierno de la 4T.
Ayer se difundió que la Unidad de Inteligencia Finan

ciera (UIF) de la Secretaría de Hacienda presentó an
te la FGR una denuncia por lavado de dinero con la
compraventa de inmuebles en contra del exjefe de go
bierno de la CDMX y actual senador perredista Miguel
Mancera, exfuncionarios de su gobierno y exdiputa
dos locales.

Y en la Cámara de Diputados se estudia si desaforar
o no al gobernador panista de Tamaulipas Francisco
García Cabeza de Vaca, acusado por la FGR de co
rrupción y delincuencia organizada.
Las acusaciones contra Mancera no sorprenden a na

die porque, desde que era ¡efe de gobierno, se comen
taba mucho de sus supuestas transas y las de sus princi
pales colaboradores.
Y habrá que ver si la denuncia contra el gobernador

tamaulipeco se sostiene ante un tribunal.
Lo que llama la atención es que la FGR haya decidi

do actuar contra ambos personajes faltando solo tres me
ses para que se realicen las elecciones federales y loca
les de este año.

¿Es mera coincidencia o tiene algún propósito
electoral?

Facebook: Eduardo J RuizHealy
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CIUDAD PERDIDA

Opositores desesperados // Las mentiras de
Mauricio labe //Próximas alcaldías en vacunar

MIGUEL ANGELVELAZQUEZ

PARA NADIE DEBERÍA resultar
novedoso enterarse de la extrema
debilidad de los partidos de oposi
ción en esta ciudad, pero también en
todo el país, o para decirlo de otro

modo: la oposición ya no es opción.

EL CÚMULO DE acciones que han empobre
cido a la nación y que se han sucedido durante
los gobiernos panistas; por ejemplo, han lle
nado de decepciones a quienes suponían que
los del blanquiazul podrían beneficiar a los
particulares con menos recursos y hoy se ente
ran que ese organismo trabajó en apoyar a las
grandes corporaciones o a quienes se hallaban
cercanos a los mandatarios y sólo usa a los pe
queños comerciantes como agentes de presión
para tratar de hacer efectivas sus demandas.

ASÍ, FRENTE AL fracaso de sus propuestas
de cambio, lo que ha quedado es el intento de
comprar voluntades en la imitación burda de lo
que hace ya mucho tiempo en la memoria de
nunciaban y les daba credibilidad y fortaleza.

LA ALCALDÍA MIGUEL Hidalgo tiene mala
suerte. Desde el lado de Morena, un candidato,
Víctor Hugo Romo, que ha sabido exprimir su
amistad con la dirigencia estatal de su partido,
pero no ha sabido hacer diferencia entre su
labor y la de los panistas, y Mauricio Tabe,
quien según documentos gráficos ha intentado
sostener la teoría aquella de un tinacoun voto,
que han denunciado y documentado vecinos
de la colonia Popotla después de recibir el
utensilio que, aseguran, "se compró con dinero
del pueblo".

PERO NO SÓLO eso. También explican que el
panista ha dicho que él va a instalar comedores
populares y que esa acción se la está copiando
el gobierno. Una falsedad típica que no va a
ayudar en nada al candidato blanquiazul.

LAS MENTIRAS DE Tabe explican el tamaño
de su desesperación, y si se agregan los recur
sos que se desviaron supuestamente de la al

caldía delegación Benito Juárez enclave con
servador donde laboraban su esposa y alguna
otra figura de su familia hacia su campaña en
Miguel Hidalgo, las cosas se complican.

LA CONTIENDA ELECTORAL que se ave
cina tal vez nos traiga no sorpresas, sino más
bien resultados de las malas prácticas de quie
nes pretenden administrar las alcaldías de esta
ciudad, donde actualmente la olímpica se ha
convertido en algo hasta despreciable, podría
mos decir, y esto a causa de quienes la ejercen.

SERÍA UNA MUY mala noticia saber que en
Miguel Hidalgo triunfó el candidato de More
na, pero peor sería anunciar que Tabe se con
vierte en el alcalde de esa demarcación. ¿Que
de verdad no hay otros?

De pasadita
MAÑANA DEBERÁN ANUNCIARSE las
alcaldías en las que continuará la vacunación
en la capital. Las definiciones para que esa
decisión se apegue a lo más justo posible se ali
menta de varios factores que debe sortear una
muy bien estudiada y definida estrategia.

HAY COLONIAS EN demarcaciones como
Iztapalapa o Gustavo A. Madero que tienen
colonias donde nadie más que sus moradores
tienen acceso. Los peligros que encierran sus
calles hacen pensar una y otra vez a las autori
dades para poder llevar las dosis a esos lugares.

LA INTERVENCIÓN DE la policía de la ciu
dad o de la Guardia Nacional, como en otras
partes, podría considerarse una provocación
en esos lugares, lo que traería enfrentamientos
que nadie quiere.

DE TODAS FORMAS, los integrantes de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana y de la
Guardia Nacional tendrán que resguardar los
biológicos que trasladen a esas alcaldías, el
asunto es si se va a esas colonias o se escogerán
sitios estratégicos fuera de ellas para vacunar
a los adultos mayores sin riesgos. Ya nos anun
ciarán hacia qué demarcaciones apuntará la
aguja de la campaña de vacunación. Suerte.
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ASTILLERO
"Negociaciones9 estilo Gertz ffMre de tianguis
judicial // Hasta Rosario Robles protesta //
Morena y sus panistas
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

SE ESTA SOBRECARGANDO la Fiscalía
General de la República (FGR) de casos
susceptibles de trato especial. Un aire

de tianguis judicial se puede encontrar en el
ir y venir de propuestas de presuntos delin
cuentes de alto nivel político y económico, que
regatean pagos e indemnizaciones a cuenta de
saqueos y corrupción que cometieron, o que
buscan plazos acortados de encarcelamiento y
disfrute de sus riquezas mal habidas si es que
cooperan con los supuestos propósitos justi
cieros de Alejandro Gertz Mañero, un fiscal
tan extrañamente enredado en sus propias
gestiones y tan insólitamente ineficaz hasta
ahora, tan distante, en los hechos consumados,
del diario discurso de combate a la corrupción
que ofrece en sus conferencias matutinas de
prensa el Presidente de la República.

PARECEN TRANSITAR SOBRE rieles de
plena legalidad los expedientes y las negocia
ciones que buscan alcanzar a presas de mayor
calado que los denunciantes y delatores, pero
hasta ahora lo único que se ha visto, salvo el
proceso especial dedicado a Rosario Robles, es
una persistencia nefasta de aires de impunidad
o cuando menos influyentismo en cuanto a
Emilio Lozoya, Alonso Ancira, Salvador Cien
fuegos y, ahora, Emilio Zebadúa.

NO PISAR LA cárcel, acceder a suites médicas,
eludir rutinas clásicas de firmas periódicas en
juzgados y seguir negociando al infinito los
términos de presuntas rendiciones soplonas
son algunos de los beneficios obtenidos por esos
supuestos conversos a la "colaboración" que,
hasta ahora, nomás no dan visos de estar apor
tando grandes elementos para someter ajuicio
a sus jefes (Enrique Peña Nieto y su principal
operador, Luis Videgaray Caso, por ejemplo).

AYER, ROSARIO ROBLES Berlanga, dos
veces secretaria en el gabinete peñista, se
quejó de que a ella no le están dando la misma
atención y viabilidad que a otros presuntos in
fractores de la ley para acogerse a un "criterio
de oportunidad".

PIDIÓ, POR TANTO, que se le dé "el mismo
trato que se ha dado a otros". Y, a cambio de re

conocerse culpable de las acusaciones hechas
en su contra, propone que su sanción máxima
sean seis años de cárcel y que se le exima de
cubrir cualquier tipo de indemnización millo
naria. Robles considera "discriminación" el ser
la única integrante de la plantilla peñista en
estar en la cárcel y en no ser escuchada por la
FGR para intentar negociaciones.

PANISTA DURANTE 25 años y ocupante de
diversos cargos, legislativos y administrativos,
a nombre del partido derechista, Ricardo
Sheffield Padilla da un buen ejemplo de aclima
tación electoral, pues fue candidato a gober
nador de Guanajuato a nombre de la alianza
obradorista en 2018 y, ya con el tabasqueño en
Palacio Nacional, fue designado procurador
para la defensa del consumidor (donde no hizo
más que declaraciones y promesas, como sus
antecesores), con comparecencia semanal pro
gramada en la mañanera.

AHORA DEJARÁ LA procuraduría de fan
tasía para buscar la presidencia municipal de
León a nombre de Morena y, dado que así sigue
siendo la política, tratar de ser nuevamente
candidato a gobernador. ¿Morena se derechiza
o empaniza? ¿O es tan vigorosa la ideología
morenista que es capaz de transformar a dere
chistas de toda la vida en entusiastas "progre
sistas" de oportunidad?

Y, MIENTRAS JOE Biden ha dicho, en referen
cia a Texas y Misisipi, que "lo último que nece
sitamos es el pensamiento neandertal de que
mientras todo esté bien, quítate la mascarilla" (o
cubrebocas o tapabocas, según se desee llamar
a esa prenda), ¡hasta mañana, con PAN, PRI y
PRD en una muestra más de oportunismo elec
toral, al postular como candidata a gobernar
Baja California (luego de las tres décadas de pre
dominio pañis ta, y la brevedad caótica y abusiva
del morenista Jaime Bonilla) a María Guadalupe
Jones Garay, conocida como Lupita Jones,
quien fue Miss Universo en 1991 y ha tenido una
carrera destacada en ese ámbito empresarial de
concursos o programas de belleza, además de
escribir y promover material de autoayuda!
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Rayuela
Lo increíble de las

calificadoras es que,
hasta ahora, nadie las
había descalificado.
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Un callejón oscuro
en Ramat Gan

En la ciudad de Ramat Gan, par
te del área metropolitana de la
ciudad de Tel Aviv, en una zona

residencial de clase trabajadora, se en
cuentra una pequeña calle sin salida
con el nombre de un personaje pecu
liar. Los vecinos no saben de quién se
trata, piensan que, como muchas otras
calles en el área, es tal vez una figura
histórica remota de Israel. Sin embar

go, esta semana algunos se enteraron
ya que la calle, Andrés Roemer, se nom
bró así en honor a un hombre del lejano
México que tiene, hasta el momento,
19 acusaciones públicas, y ya varias de
nuncias, por acoso y abuso sexual. En
el 2016, Carmel Shama, alcalde de la
ciudad, cambió el nombre de esta calle,
en presencia de Roemer, como agra
decimiento al apoyo de Roemer en la
UNESCO al Estado de Israel.

Uno de los asistentes a la ceremonia, con el que
conversé esta semana, recordó el evento como un

espectáculo político para fortalecer la figura del al
calde en el país. Carmel Shama, quien creció en el
Likud de Netanyahu, se ha convertido en una figu
ra popular entre los electores de centro izquierda
y centro derecha del país. Como alcalde de Ramat
Gan, cuya población es en su mayoría secular, se
ha convertido en uno de los defensores más gran
des del público secular en Israel, rompiendo con el
paradigma ortodoxo y estableciendo un servicio de
transporte público durante el Shabbat (día de des
canso en la religión judía) y mostrando su apoyo
a la comunidad LGBT. Si el escándalo llega a con
vertirse en noticia nacional, el funcionario tendrá
que actuar rápidamente, pues una respuesta lenta
a un asunto de esta índole puede poner en peligro
su figura como un defensor del liberalismo israelí.
Uno de los miembros del Congreso local de

Ramat Gan me dijo hace un par de días que la no
ticia no tardó en llegar al alcalde y que ya varios
miembros del Congreso local le han pedido revo
car el nombre de la calle. En los últimos años, la
nomenclatura vial y de instituciones alrededor del
mundo se ha convertido en un tema controverti

do. Grupos de activistas han demandado quitarle
el honor a muchos hombres muertos que, a pesar
de, por ejemplo, haber tenido esclavos, fueron
consagrados en la memoria histórica. En este caso,
sin embargo, tanto el perpetrador como las sobre
vivientes aún viven. El alcalde de Ramat Gan, más
allá de sus razones políticas, debe cambiar el nom
bre de esta calle como muestra de respeto a los ha
bitantes de la ciudad y también a las mujeres que
sufrieron a manos de este hombre. Un individuo
que comete este tipo de abusos no tiene lugar en la
memoria histórica.
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Roberto Sandoval Casta

ñeda, el exgobernador de
Nayarit entre 2011 y 2017,

es acusado de enriquecimiento
ilícito y de haber dejado operar en
el estado al Cártel Jalisco Nueva
Generación durante su mandato.
Las primeras acusaciones llegaron de

Estados Unidos a su hombre de confianza
y fiscal estatal, Edgar Veytia, y de ahí co
menzaron las acusaciones en contra del
exmandatario.
Apenas el pasado lunes, un juez federal

ordenó la aprehensión del exgobernador
de Nayarit, Roberto Sandoval, y su hija,
Lidia Alejandra, por su presunta respon
sabilidad en el delito de operaciones con
recursos de procedencia ilícita en agravio
de las finanzas públicas estatales.

El juez de control del Centro de Justicia
Penal Federal en Tepic ordenó la captura
por un caso que involucra la adquisición
de propiedades con recursos probable
mente ilícitos y su relación con el exfiscal
estatal Édgar Veytia, preso en Estados Uni
dos por narcotráfico.

De acuerdo con la Fiscalía General de la
República (FGR), el juez consideró que la
orden de aprehensión es de especial rele
vancia e impacto social, dada la cantidad
desmesurada de las operaciones reporta
das en detrimento económico de las finan
zas públicas de Nayarit.
Además, señaló que "existen datos de

prueba, tanto en el fuero común como en
el federal, de su presunta vinculación con
diversas personas que han sido detenidas
en un país extranjero por delitos relaciona
dos con la delincuencia organizada".

Se le acusa a Sandoval de que, junto con
su fiscal, participó en actividades ilícitas
tales como secuestro, extorsión, despojo,
robo, amenazas, enriquecimiento ilícito y
asesinato.

Según las imputaciones, el exgoberna
dor habría adquirido propiedades que en
algunos casos estaban a nombre de su hija,
aunque ella no tenía forma de cubrir ese
tipo de gastos, toda vez que era una estu
diante universitaria.
Cabe señalar que el delito de opera

ciones con recursos de procedencia ilí
cita (lavado de dinero), no tiene prevista
la prisión preventiva oficiosa, es decir, el
imputado puede llevar su proceso en liber
tad; sin embargo, la FGR puede solicitar la
prisión preventiva justificada, pero deberá
acreditar que existe un riesgo de fuga de
los imputados.
Pero no es el único problema que en

frenta Sandoval.

Las primeras acusaciones llegaron de
Estados Unidos a su hombre de confianza

y fiscal estatal, Edgar Veytia, y de ahí co
menzaron las acusaciones en contra del
exmandatario.
Apenas el pasado lunes, un juez federal

ordenó la aprehensión del exgobernador
de Nayarit, Roberto Sandoval, y su hija,
Lidia Alejandra, por su presunta respon
sabilidad en el delito de operaciones con
recursos de procedencia ilícita en agravio
de las finanzas públicas estatales.

El juez de control del Centro de Justicia
Penal Federal en Tepic ordenó la captura
por un caso que involucra la adquisición
de propiedades con recursos probable
mente ilícitos y su relación con el exfiscal
estatal Édgar Veytia, preso en Estados Uni
dos por narcotráfico.

De acuerdo con la Fiscalía General de la
República (FGR), el juez consideró que la
orden de aprehensión es de especial rele
vancia e impacto social, dada la cantidad
desmesurada de las operaciones reporta
das en detrimento económico de las finan
zas públicas de Nayarit.
Además, señaló que "existen datos de

prueba, tanto en el fuero común como en
el federal, de su presunta vinculación con
diversas personas que han sido detenidas
en un país extranjero por delitos relaciona
dos con la delincuencia organizada".

Se le acusa a Sandoval de que, junto con
su fiscal, participó en actividades ilícitas
tales como secuestro, extorsión, despojo,
robo, amenazas, enriquecimiento ilícito y
asesinato.

Según las imputaciones, el exgoberna
dor habría adquirido propiedades que en
algunos casos estaban a nombre de su hija,
aunque ella no tenía forma de cubrir ese
tipo de gastos, toda vez que era una estu
diante universitaria.
Cabe señalar que el delito de opera

ciones con recursos de procedencia ilí
cita (lavado de dinero), no tiene prevista
la prisión preventiva oficiosa, es decir, el
imputado puede llevar su proceso en liber
tad; sin embargo, la FGR puede solicitar la
prisión preventiva justificada, pero deberá
acreditar que existe un riesgo de fuga de
los imputados.
Pero no es el único problema que en

frenta Sandoval.

En marzo de 2020, el Fiscal General de
Nayarit, Petronilo Díaz Ponce Medrano, in
formó que existían en trámite 16 carpetas
de investigación en contra de Roberto San
doval Castañeda por presuntos delitos de
enriquecimiento ilícito, peculado y ejerci
cio indebido de funciones, delito electoral,
cohecho, extorsión, despojo de inmuebles,
amenazas y falsificación de documentos.
En las cortes estadounidenses hay 20

carpetas en las que se le relaciona al exgo
bernador con el exfiscal Édgar Veytia,
quien ya está procesado a 20 años de pri
sión y quien se declaró culpable de narco
tráfico.

Pero lo cierto es que, desde hace mucho
tiempo, el exgobernador de Nayarit es in
vestigado por la justicia de Estados Unidos,
de hecho, en febrero de 2020, el secretario
de Estado, Mike Pompeo, le prohibió ingre
sar a la Unión Americana tras comprobar
que recibió sobornos de cárteles de la dro
ga a cambio de protección e información.

En mayo del 2019, el Departamento del
Tesoro de Estados Unidos colocó a San
doval en su lista negra por sus nexos con
cárteles mexicanos, por lo que sus cuentas
fueron congeladas; su esposa e hijos tam
bién fueron relacionados en sus activida
des ilícitas.

Sigal Mandelker, subsecretaría del Te
soro de Estados Unidos para Terrorismo
e Inteligencia Financiera, informó de los
vínculos entre el exgobernador y el exma
gistrado Isidro Avelar Gutiérrez, quienes
habrían recibido sobornos del Cártel Jalis
co Nueva Generación y del grupo criminal
que opera como su brazo financiero, Los
Cuinis, organizaciones que desde 2015
forman parte de la lista negra del Departa
mento del Tesoro.

En marzo de 2020, el Fiscal General de
Nayarit, Petronilo Díaz Ponce Medrano, in
formó que existían en trámite 16 carpetas
de investigación en contra de Roberto San
doval Castañeda por presuntos delitos de
enriquecimiento ilícito, peculado y ejerci
cio indebido de funciones, delito electoral,
cohecho, extorsión, despojo de inmuebles,
amenazas y falsificación de documentos.
En las cortes estadounidenses hay 20

carpetas en las que se le relaciona al exgo
bernador con el exfiscal Édgar Veytia,
quien ya está procesado a 20 años de pri
sión y quien se declaró culpable de narco
tráfico.

Pero lo cierto es que, desde hace mucho
tiempo, el exgobernador de Nayarit es in
vestigado por la justicia de Estados Unidos,
de hecho, en febrero de 2020, el secretario
de Estado, Mike Pompeo, le prohibió ingre
sar a la Unión Americana tras comprobar
que recibió sobornos de cárteles de la dro
ga a cambio de protección e información.

En mayo del 2019, el Departamento del
Tesoro de Estados Unidos colocó a San
doval en su lista negra por sus nexos con
cárteles mexicanos, por lo que sus cuentas
fueron congeladas; su esposa e hijos tam
bién fueron relacionados en sus activida
des ilícitas.

Sigal Mandelker, subsecretaría del Te
soro de Estados Unidos para Terrorismo
e Inteligencia Financiera, informó de los
vínculos entre el exgobernador y el exma
gistrado Isidro Avelar Gutiérrez, quienes
habrían recibido sobornos del Cártel Jalis
co Nueva Generación y del grupo criminal
que opera como su brazo financiero, Los
Cuinis, organizaciones que desde 2015
forman parte de la lista negra del Departa
mento del Tesoro.

En ese momento, la FGR y la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF) también con
gelaron las cuentas bancarias de Sandoval y
las de Isidro Avelar, así como las de otras 40
personas relacionadas con las operaciones
de dichas organizaciones criminales.

Según la UIF, se bloquearon más de 70
millones de pesos, en el caso de Sandoval,
por favorecer las actividades del CJNG en
su entidad, y en el de Avelar, porque se de
tectaron "resoluciones a favor" del mismo
cártel.

De acuerdo con el Departamento del Te
soro, Roberto Sandoval recibió sobornos
del cártel de Los Beltrán Leyva, principal
mente de Héctor Beltrán.
También lo acusa de recibir dinero de

parte del cártel Los Flores, liderado por
Raúl Flores Hernández, El Tío, así como de
también estar al servicio del CJNG de Ne
mesio Oseguera, El Mericho.
Éstas son acusaciones que se tendrán

que probar en los tribunales, de lo que se
tiene certeza es de la riqueza que acumuló
el exgobernador durante su mandato, mis
ma que no coincide con su sueldo.

Su gusto por los caballos lo llevó a adqui
rir el rancho El Sueño, ubicado en Autlán,
Nayarit. De tener sólo dos criollos cuando
compitió por la alcaldía de Tepic, al término
de su mandato tenía 800 caballos pura raza
española.
Ahí, criaba yeguas aztecas y españolas

valuadas en 250 mil dólares cada una.
Pero quizá lo más grave es que, durante

su gestión, la violencia relacionada con el
narcotráfico se desató, al tiempo que se in
crementó la deuda pública y se desviaron
millones de pesos de recursos públicos.
Este caso todavía dará mucho de qué

hablar.
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Aprobada reforma eléctrica;
vendrá batalla legal
Sin quitarle "ni una coma", como

ordenó el Presidente Andrés

Manuel López Obrador que se
aprobara su polémica reforma eléctri
ca, y tal como lo hiciera la Cámara de
Diputados, el Senado de la República le
dio luz verde enfastlrack la madruga
da de ayer, por lo que en cuanto entre
en vigor, provocará lo que dirigentes
empresariales coinciden en calificar de
"tsunami de amparos" ante la Suprema
Corte de Justicia por inconstitucional,
y otro de controversias de empresas
e inversionistas extranjeros en cortes
internacionales.

Un anticipo de lo que vendrá fue esa declaración
del subsecretario de Estado de Asuntos del Hemis

ferio Occidental de Estados Unidos, Jon Piechows
ki, de que "debe haber transparencia para los inver
sores privados en el sector energético de México",
incluso cuando respetan la soberanía del país y sus
derechos soberanos para proteger leyes.

DE ESTO Y DE AQUELLO

¿Coincidencia o casualidad?: después de que Alon
so Aguilar Zínser, abogado del gobernador panista de

Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, reveló
que la acusación en contra de éste en la que se basa
la solicitud de desafuero presentada por la FGR a la
Cámara de Diputados es por la venta de una casa en
Cuajimalpa, no por otros presuntos delitos, la Sección
Instructora en San Lázaro rechazó la petición del Pre
sidente López Obrador de que se hiciera público el
expediente, "porque la ley lo impide y es un delito".
Almandatarioseleimputadelincuenciaorganizada,
operaciones con recursos de procedencia descono
cida y defraudación fiscal equiparada, derivados de
depósitos bancarios que hiciera tras la venta de ese
inmueble y no pagar los impuestos correspondientes,
aunque el mandatario asegura haber cumplido en su
momento esa obligación, que son los que constan en
el expediente recibido en San Lázaro para que sea
desaforado, en un largo proceso que tal vez no pasará
de lo mediático.
Yllamalaatenciónlacoincidenciaocasualidaddel
rechazo a la petición presidencial de hacer público el
expediente contra el gobernador tamaulipeco porque
se violaría la ley o hasta cometer un delito, cuando
no han sido pocos los casos en los que los diputados
de la mayoría de Morena no han dudado en acatar la
voluntad "a ciegas" de quien fundó ese movimiento
como ocurrió con la contrarreforma eléctrica.
La vacunación a adultos mayores se ha ordenado
y agilizado de tal manera en la CDMX así como con la
amable atención que les brin da personal capitalino en
algunas alcaldías, como la de Xochimilco, que salen
tan gratamente complacidos que no dudan en expre
sar su reconocimiento y el de sus familiares alaJefade
Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien supo, y pudo, re
solver satisfactoriamente lo que para mandatarios de
otras entidades sigue siendo un serio dolor de cabeza.
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Dos infartos y una reforma
eléctrica al vapor
La resistencia que hiciera An

drés Manuel López Obrador
contra la reforma energéti

ca del 2013, es lo que "casi lo mata
de un infarto", aseguró el diputado
Fernández Noroña desde la tribuna,
durante la discusión de la reforma a

la Ley de la Industria Eléctrica.
Las fechas coinciden porque AMLO sufrió el

ataque al corazón, precisamente cuando su movi
miento realizaba un cerco al Senado por la inmi
nencia de esas enmiendas constitucionales. Que el
hoy Presidente se tomara tan a pecho las reformas a
Pemex y a la CFE es creíble, mientras que otras ban
deras de su larga marcha política, parecen haber
sido más bien posturas retóricas para conquistar el
poder (como el regresar el Ejército a los cuarteles
o transparentar el uso del dinero público). AMLO
tiene un apego muy grande por las empresas del
Estado, tanto que, en aras de salvarlas, es capaz de
descobijar otras responsabilidades, en particular la
preservación de un medio ambiente sano.

El único Premio Nobel de ciencia que ha tenido
México, el doctor Mario Molina, también sufrió un
infarto; pero en su caso, fatal, el 7 de octubre del
2020. Ocurrió poco después de que denunciara el
retroceso que significa generar electricidad con
combustóleo, desecho altamente contaminante
producto de los procesos de refinación. El doctor
Molina, que dedicó su vida a la química atmosfé

rica, se tomaba muy a pecho la calidad del aire, la
amenaza del cambio ambiental global y la trans
misión de enfermedades por vía aérea. En todos
esos temas, el más grande científico de México
fue ninguneado y despreciado por este Gobierno.
Pidió inútilmente al Presidente usar cubrebocas.
Publicó en una de las mejores revistas científicas
del mundo la prueba de que el SARSCOv2 se trans
mite más allá de dos metros, debido a los aerosoles.
¡Pero el subsecretario LópezGatell respondió que
su enfoque era "demasiado macro"!

El Nobel mexicano vio venir la contrarreforma

eléctrica con angustia y estrés. Años de lucha para
que México aprobara leyes y tratados contra el cam
bio climático tirados a la basura. Por esa cruzada

había suspendido una carrera académica exitosísi
ma en Estados Unidos y regresado a México. Mu
chos de los senadores que el martes votaron, sin
cambiarle ni una coma a la contrarreforma eléctrica,
habían recibido y adulado en público al doctor Mo
lina. Detrás de su voto no hubo ciencia, sino des
conocimiento y prejuicios. El senador Martí Batres,
por ejemplo, sentenció, como leyendo una historie
ta de Rius: "los particulares no pueden garantizar
el bajo costo de la electricidad porque su incentivo
es la máxima ganancia". Desde luego, ignora que
las subastas eléctricas premian a los productores
que ofrecen el menor precio de la energía. Desco
noce que la innovación tecnológica permite abatir
costos y armonizar intereses. Oculta que, efectiva
mente, de hecho, la entrada de las renovables bajó
los precios en todos los nodos. Cuando Batres vuel
va a disfrazarse de político tolerante y preparado,
habrá que recordar estos desplantes de marxismo
de manual.
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Misión cumplida: la mayoría de
Morena en diputados y senado
res atendieron la instrucción del

Presidente López Obrador y aprobaron la
reforma a la Ley de la Industria Eléctrica que
envió como iniciativa preferente, tal como la
pidió, sin moverle una coma, sin parlamento
abierto, sin debates, sin aflojar ni afligirse; la
nuevaaplanadorafuncionóalaviejausanza.

Los senadores de oposición que integran el llamado
bloque de contención se inconformaron, no más. Panis
tas, priistas y los tres perredistas condenaron el albazo,
advirtieron que la reforma encarecerá la energía eléc
trica industrial y doméstica, acusaron de heredar a las
nuevas generaciones un futuro ambiental sucio como el
hollín. Y ya.

Lo que viene, según especialistas, será una tormenta
de amparos; la reforma se dice, se va a judicializar hasta
llegar a la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Avisan
que esta contrarreforma será materia de controversias
en el TMEC, por lo que instancias multilaterales estarán
obligadas a opinar e incidir.

A la Cancillería y a la Secretaría de Economía tocará
cabildear, negociar y, muy probablemente, indemnizar,
pagar las facturas que la impronta energética presiden
cial provoca.

Razones económicas, jurídicas y ambientales fueron
desechadas por los senadores morenos, que conectaron
en serie la aprobación, sin discusión en comisiones, para
subirla con alta tensión al pleno y dejar que el voltaje del

poder hiciera el resto. 68 votos a favor, 58 en contra.
Apagón al parlamento abierto, cosmética práctica

deliberativa que en esta ocasión no encendió. Discur
sos sobre la rectoría del Estado, soberanía energética,
suficiencia, seguridad y continuidad en la red eléctrica
nacional sobran. Opiniones nacionalistas sobre la CFE y
la inoperancia de los órganos reguladores que, debida
mente cooptados por la fuerza del Poder Ejecutivo, con
templarán la obra.

El resultado de esta reforma se verá en años, pero la
gestión del Congreso y sus mayorías oficialistas dejan su
huella para la historia, para el registro de lo que en la 4T
gustan llamar un nuevo régimen que dice no hacer lo de
antes. Iguales no son, bastante parecidos, sí.

VACUNACIÓN

Datos de la Universidad Johns Hopkins: Al 3 de marzo,
en México se aplicaron 2,583,435 dosis simples
(apenas 128,340 más en dos días) y 570,582 dobles (sólo
5,159 más). El esquema de vacunación completo "avan
zó" de 0.44 a 0.45 por ciento de nuestra población.

En Estados Unidos se han aplicado 78.6 millones de
vacunas simples (1.8 millones más en dos días) y 26.1 mi
llones completas (700 mil más en dos días), pasando del
7.78 al 7.99 por ciento de sus habitantes con el esquema
completo.

En España, 3.9 millones de personas han recibido la
primera dosis (300 mil más en dos días) y 1.26 millones
ambas, avanzando del 2.66 al 2.71 por ciento de pobla
ción inmunizada.

Y en el mundo se han administrado 268.5 millones
dosis simples (24.3 millones más en dos días) y 55.9 mi
llones de dosis dobles (2.5 millones más en dos días). El
esquema completo pasó de 0.70 al 0.73 por ciento de la
población mundial.
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¿Vale la pena?

Es demasiado lo que Morena y el pre
sidente están jalando la cuerda en el

caso Félix Salgado Macedonio. Se han
metido en terrenos de una muy confusa
definiciónindefinición. Da la impresión
que el partido no sabe cómo hacer las co
sas, parece estar entrampado en lo que
piense el presidente, más que en ir al fon
do del caso.

No ha quedado claro el alcance de la decisión de la Comisión
de Honor y Justicia. Si bien en un primer momento parecía que
se descartaba la candidatura del legislador, días después resul
ta que no, incluso Salgado Macedonio se echó para adelante y
anunció que va de nuevo; en su peculiar estilo lanzó un: "¡hay
Toro!".

Las encuestas para la elección de Gobernador en Guerrero
dan una nítida ventaja a Morena, hay quien dice que con quien
sea podrían ganar las elecciones. Lo que subyace es una ma
nifiesta simpatía por el presidente y por todo lo que tiene que
ver con él. Guerrero es uno de los estados en donde queda muy
claro que Morena es un partido hecho a imagen y semejanza del
presidente, y que su identidad pasa para los ciudadanos como
una extensión del tabasqueño.

CON EXCEPCIÓN
de Yucatán, es de es
perarse que el sureste
le otorgue el mayor
número de votos a

Morena, quizá más que
porlascandidatasy

candidatos que postule,
porque en el imaginario

colectivo del sureste

estará el presidente
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López Obrador ha llevado a cabo una gran cantidad de giras
por Guerrero, que es junto con Oaxaca, Tabasco y Veracruz, los
estados que más ha visitado. La idea del presidente de buscar
a como dé lugar estar en el sureste del país la ha cumplido de
manera puntual.

Con excepción de Yucatán, es de esperarse que el sureste le
otorgue el mayor número de votos a Morena, quizá más que por
las candi datas y candidatos que postule, porque en el imagina
rio colectivo del sureste estará el presidente.

Mientras en el sur se perfila un escenario favorable a Morena,
en el caso del norte del país no está del todo claro lo que podría
suceder. La zona metropolitana del país también se ve guinda,
en tanto que el Bajío es un enigma.

El problema que ya está enfrentando el presidente y su parti
do es que las cosas ya están más allá de una candidatura. Las res
puestas que ha dado el presidente sobre el tema han provocado
un mayor encono entre miles de mujeres, sean de Morena o no.

La indefinición en el caso de Guerrero está calando de ma
nera muy profunda porque se percibe que las denuncias están
siendo soslayadas sin ser tomadas en cuenta con seriedad. Esta
mos ante temas que, por principio, deben atenderse y más en un
partido que se autodefine de izquierday en favor de las mujeres.

El presi dente ha planteado de manera inopinada, en función
del tema, "que decida el pueblo", pasando por alto que estamos
ante un asunto que tiene que ver con la justicia y con un tema
particularmente sensible.

No es un asunto que deba quedar en los ámbitos de la polí
tica o "politiquería", cuando de por medio hay presuntas víc
timas que no han sido atendidas por diversas razones. Una de
ellas, se asegura, se debe a que debido al fuero, ya sea por sus
cargos como legislador o como alcalde, ha librado la acusación.

El exfiscal de Guerrero, Xavier Olea, aseguró hace unas se
manas que fue en el estado donde se cerró el caso lo que entur
bia todavía más la lamentable trama.

Remitir lo que está pasando a la política o a una elección es
brutal y terriblemente oportunista. En eso andan desde hace
varios meses. Deben tener claro lo que está pasando entre la
opinión pública, más allá de que de manera cuestionablemente
pragmática y poco solidaria apelen a "lo que decida el pueblo".

El costo quizá no lo vean en Guerrero, lo van a ver cuando se
evalúe al gobierno, ¿vale la pena?

• RESQUICIOS
A la vieja usanza como si fueran como los otros. Lanzaron toda
la maquinaria, cambiaron horarios para el debate, sumaron
votos a cualquier costo y no le quitaron ni una coma.
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• San Luis Potosí, sin control
San Luis Potosí, que gobierna el priista Juan Manuel Carreras, volvió a tener las
miradas encima a causa de sus problemas de criminalidad. Sólo dos días después
del asesinato del líder de la Coparmex del estado, Julio César Galindo, la capital
fue escenario de un asesinato más, el de Rodrigo Sánchez Flores, excandidato del
PRI a la presidencia municipal de Tamazunchale. Los asesinatos de esta semana
se agregan a la cadena de crímenes que se han registrado en menos de un mes en
la entidad y dan cuenta de un complejo panorama que el mandatario estatal debe
enfrentar. Tarea central es dar buen cauce al proceso electoral que en su entidad
será central, pues se renuevan la gubernatura, 15 diputaciones de mayoría relativa,
64 sindicaturas, 58 presidencias municipales, 12 diputaciones de representación
proporcional y 387 regidurías.

• Barbosa y el raspón al Insabi
Resulta que el gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, lanzó una queja directa al
Gobierno federal, concretamente al Instituto de Salud para el Bienestar, que dirige
Juan Antonio Ferrer. Resulta que el mandatario poblano protestó porque la entidad
no ha recibido los medicamentos que el Insabi debería proporcionar a los hospitales
poblanos, La situación es grave, pues, a decir de Barbosa Huerta, "a la fecha no se
ha recibido un solo medicamento". A modo de recordatorio, el mandatario estatal
dij o que enviaría un oficio a las oficinas centrales para dar a conocer esta situación
y recibir las medicinas. Se dice que ésta es la segunda denuncia pública de Barbosa
en este sentido. A ver si le hacen caso o si va a tener que elevar más la voz.

• Tercer Informe de Diego Sinhue
Así que hoy toca el turno al gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez,
de informar a la ciudadanía los avances en la entidad, y uno de ellos es el relacio
nado con la disminución de todos los delitos en el estado, centralmente el robo de
combustible y los homicidios. Además, la detención de más de 30 delincuentes,
entre ellos El Marro, tema en el cual el mandatario panista destacará la "gran coor
dinación" que su administración tiene con la Sedeña, la Guardia Nacional, policías
municipales y estatales. Otros temas serán el avance en obra pública, la baja caída
del PIB en la entidad, a pesar del coronavirus y los apoyos en materia de educación.
Por ahí versarán los principales indicadores de resultados, nos comentan.
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• La UNAM a la vanguardia
Así que la máxima casa de estudios se integró al mecanismo internacional CEPI
(Coalición para las Innovaciones en Preparación para Epidemias), que forma par
te del grupo Cováx, diseñado para la distribución equitativa de vacunas a nivel
mundial. La UNAM, encabezada por el rector Enrique Graue, y la Secretaría de
Relaciones Exteriores, a cargo de Marcelo Ebrard, sumaron fuerzas para que la
institución educativa sea sede de un laboratorio para la medición de la respuesta in
mune inducida por candidatos vacunables contra el Covid19. Con este proyecto, la
Universidad adquiere un papel preponderante en el desarrollo de vacunas a partir
de la vinculación internacional de sus científicos en proyectos contra la epidemia.
Las especialistas que liderarán estos esfuerzos son Isabel Gracia, de la Facultad de
Química; Laura Cobos, de Veterinaria, y Laura Palomares y Mabel Rodríguez,
del Instituto de Biotecnología.

• Disciplina guinda
Dicen que la oposición puede criticar que Morena y sus aliados aprobaron la refor
ma al sector eléctrico pasándoles por encima, pero lo que también mostró la frac
ción mayoritaria fue disciplina. Resulta que en la primera votación, en lo general,
se registraron 68 votos a favor y 58 en contra, y luego vino la maratónica discusión
sobre las reservas, que se sabía con antelación no sería aceptada ninguna. Ni uno
solo de los guindas se movió de su escaño (virtual), y al final, los legisladores volvie
ron a recetarle a la oposición los 68 votos a favor. En cambio, al término del debate
la oposición registró 49 votos, nueve legisladores ya no quisieron esperar el final,
entre ellos Carlos Aceves, Claudia Anaya, Gabriela Benavides, Ismael García,
Ángel García, Minerva Hernández, Juan Manuel Fócil y Francisco Salazar.

• Jones finalmente dio el sí
Más de un mes le tomó al PAN concretar la candidatura de la empresaria y exMiss
Universo Lupita Jones al gobierno de Baja California. Y ayer la abanderada reveló
el por qué de la tardanza, pues aseguró que la decisión la analizó "a detalle, con
seriedad y responsabilidad". Incluso se dice que se dio su tiempo para establecer
contacto con los cuadros partidistas de la entidad, además de los frecuentes con
tactos con los líderes partidistas y llevó al grado de la impaciencia a algunos que ya
hasta estaban candidateando a la exdiputada Eloísa Talavera porque Jones noffiás
no se decidía. "Se dejaron atrás las diferencias para construir una agenda de causas",
deslizó ayer el dirigente azul en el estado, Enrique Méndez, al darle la bienvenida
al nuevo fichaje político. Ahora vendrá lo importante, la campaña.
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Entre las mayores trampas de la política mexi
cana se encuentra la afición a escudarse en un

espectro ideológico. No son solo los dislates o
la arrogancia que ni siquiera tiene el susten
to para llamarse soberbia. Es la apuesta por el

éxito retórico que, baj o el amparo de una etiqueta ideoló
gica, se transforma en derecho a fuero parala indiferencia.

El hombre de Palacio se aferra al reduccionismo de

una mala pedagogía. Cree suficiente el membrete. No hay
planteamiento ideológico en un presidente que se sigue
de frente a enojos que nunca consideró relevantes. No son
los empresarios en el maniqueísmo del pobre bueno y ri
co malo. Han sido las mujeres; más de la
mitad de nuestra población, han sido los
ambientalistas asesinados sobre los que
no basta afirmar que interesa el medio
ambiente para que interese.
Dónde está lo que se imagina de iz

quierda en un presidente que presume
la ignorancia sobre el reclamo de medio
electorado: nuestras patológicas relacio
nes de género. El fomento ala indecen
cia. Si se le permite ignorar lo evidente es porque en con
junto hemos hecho lo mismo sobre lo que se reclama. De
forma equivalente, gobiernos previos se atrevieron a pro
mover las herramientas de la sinrazón al no encontrar re
sistencia en una sociedad dispuesta a tolerar nuestra crisis
de derechos humanos.

Quien se dice de izquierday se sorprende por una po
lítica ambiental que no trasciende del discurso, no se da
cuenta de que no hay razón de sorpresa. El presidente lle
va décadas cantado sus porqués para ver irrelevante el hu
mo en Salamanca.

Tampoco fue de izquierda la amal
gama de personajes que hoy despier
ta algunos rechazos con candidatu
ras policromáticas, ajenas a lo que
asumen es su espectro ideológico.
Muchos individuos que se dicen de
izquierda no conducen a lo zurdo,
cuando sus parámetros obedecen a la
conveniencia más luterana.
No hay ninguna deformación en sus

orígenes,ya venían bastante deformados. Tan vacía quedó la
bandera que lo contaminante es un estandarte verde. En la
defensa de la inconsistencia se exhiben quienes cambiaron
manifestaciones intelectuales de libros atuits.

El limbo político descansa en la negación a ver el vacío
en el espej o. Un vacío soberano. ¡^—i
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La realidad y el deseo

Las masacres no cesan

y las ejecuciones ocurren
con impunidad, las
balaceras aquí y allá

Queremos vacunaspero nos dan un hueso que se nos atora en el pescuezo.
Entonces vamos a desearlas hasta que el deseo se convierta en una realidad.
Miren lo que nos dejaron los duendes del bien: tres millones de vacunas

Gil estaba oyendo el nuevo dis
co de C. Tangana: El Madri
leño. Una mezcla de géneros
cuyo nombre podría ser trap
fusión. Tangana estudió filo

sofía. Antes de que le digan a Gil, pues que
el señor Tangana se regrese a la facultad;
Gamés se apresura a deciros (somos ma
drileños) que se trata de duetos y géneros:
cante jondo y rap, flamenco y pop, y así.
Tangana fue pareja de la cantante Rosa
lía, pero los derrotó la desdicha del amor.
Si usted no ha entendido ni jota de lo que
ha escrito Gilga es que no está al último gri
to de la moda. La moda, esa desesperación
de que nada dura, dijo el clásico. Ni hablar,
permanezcan en sus cavernas de Netflix
mientras Gilga va a la vanguardia de los
nuevos gustos. Ah, ¿se burlan? Gil aguan
ta vara (sin albur).
La verdad sea dicha (muletilla patro

cinada por Morena), Gamés debió seguir
oyendo a Tangana en lugar de perderse en
la plaza pública. Resulta que el presidente
Liópez Obrador afirma que no está cance
lada la posibilidad de que Estados Unidos
nos venda vacunas: "No se cierra la posibi
lidad de que México tenga acceso a vacu
nas de Estados Unidos, pero está sujeto a la
decisión que tomen equipos tanto de Mé
xico como de ese país, ellos van a decidir si
es posible y cuándo, o sea, o está cerrada la
posibilidad".
Anjá. Gil imagina al equipo del canciller

Ebrard: la verdad no sabemos si aceptar
les estos tres millones de vacunas. Tene
mos que consultarlo. Y a su contraparte
estadunidense decir: por favor son sólo
tres millones y nos urge colocarlas. Ojalá
y acepten.

La triste realidad
La vedad es que la Casa Blancaha desmen
tido al Presidente de México. En su confe
rencia diaria, la secretaria de Prensa, Jen
Psaki, señaló que durante su encuentro
con Liópez Obrador, Biden "no hizo nin

gún compromiso y tampoco dio un crono
grama. El está enfocado en garantizar que
los estadunidenses se vacunen".

Ahora mal sin bien: ¿por qué la mentira?
Demos una explicación compasiva: por
que es muy difícil conciliar la realidad y el
deseo. Queremos vacunas, pero nos dan un
hueso que se nos atora en el pescuezo. En
tonces vamos a desearlas hasta que el de
seo se convierta en una realidad. Miren lo

que nos dejaron los duendes delbien: tres
millones de vacunas. Ah, esos duendes del
pueblo bueno siempre dándonos sorpre
sas agradables.

El rayo legislativo
Sin decir agua va Morena, PES y PT hicie
ron valer su mayoría en el Senado y apro

baron la reforma al sector eléctrico que les
dictó el Presidente. Como se dice en fran
cés: en chinga. En una sesión que no esta
ba programada, Morena le dio un albazo a
la oposición y Morenay sus satélites hicie
ron pedazos la reforma energética de Peña
Nieto.

El argumento de Morena: que se forta
lecerá a la Comisión Federal de Electrici

dad para que pueda competir en igualdad
de circunstancias con las empresas pri
vadas. Más mentiras: si acabamos de leer
que en primer lugar va la CFE y después
muy después la empresa privada. Es que
de veras.

El viaje al pasado sigue, cuando aterri
cemos nos va a recibir Fausto Zapata: bien
venidos señoras y señores aquí los esperá
bamos. El presidente Echeverría los reci
birá en breve, lo acompañará su secretario
López Portillo. Al Presidente Echeverría
le encanta recibir a países enteros. Pasen.
¿Traerán algo de carbón? Acá es indispen
sable.

Pequeño olvido
Y a todo esto: ¿la violencia? En el gobierno
nadie parece interesado en el tema El pája
ro Durazo voló sin mover un dedo; su pre
mio por no hacer nada, la candidatura para
gobernar Sonora. Rosa Icela Rodríguez, ac
tual secretaria de Seguridad, se ha reunido,
casi en secreto, con 18 gobernadores, los re
sultados a la vista del mundo son desastro

sos. Las masacres no cesan, las ej ecuciones
ocurren con impunidad, las balaceras aquí
y allá. ¿Exagera Gil? Pregúntenles a Alej an
dró Hope y a Eduardo Guerrero, que algo
saben de todo este asunto. No hay un plan
ni A, ni B, ni C. Allá vamos, como Dios nos
dio a entender.

Todo es muy raro, caracho, como diría,
Asimov: "Negar un hecho es lo más fácil del
mundo. Mucha gente lo hace, pero elhecho
sigue siendo un hecho".

Gils'enva
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Ni cómo limpiar
una cochinada

Diplomático al fin, el subsecretario de
Estado adjunto, Jon Piechowski, afir
mó que su gobierno respeta "el proce

so que México lleva a cabo", pero que, "cuando se trata
de energía, nuestros dos países tienen economías muy
conectadas".

El tema, dij o, está en las conversaciones bilaterales.
"Lo que sentimos es que tiene que haber transparencia
para los inversionistas privados en el sector..
Suavecito, en apariencia, este primer calambre grin

go se dio luego de consumarse en el Senado la aproba
ción de la iniciativa presidencial que, según sus defen
sores, busca fortalecer a la Comisión Federal de Elec
tricidad reduciendo las ventajas "excesivas" de las
empresas particulares de energía renovable.
Con la contrarreforma dej ará de prevalecer el cri

terio económico en la industria, de suerte que se con
suma primero la electricidad que generan las plantas
hidroeléctricas y de combustibles fósiles de la CFE,
después la de centrales privadas y al final la de ciclo
combinado.

Para Carlos Salazar, presidente del Consej o Coordi
nador Empresarial, serán los consumidores de todo ti
po de mercancíasy servicios quienes terminarán resin
tiendo los efectos de la nueva ley: "El consumidor ten
drá que pagar vía precios ese pantalón que le va a salir
más caro; esa camisa, ese bien que va a comprar, porque

la electricidad para producir
lo será más cara", afirmó en el
foro virtual Electricidad para
el Futuro de México. Lamen
tó que el Congreso haya igno
rado las argumentaciones en
contra que los opositores a
la iniciativa expresaron en el

estéril "parlamento abierto"
(aquel de dos tristes días que
no fue tomado en cuenta para nada), y criticó así la ne
cedad que mucho tiene de ideológica: "Estoy conven
cido de que la soberanía no se obtiene con retórica, no
se obtiene con discursos. Se obtiene con una sociedad

cuando es suficientemente eficaz, eficiente y cuando
optimiza sus recursos y sostiene debates encontrando
las mejores decisiones en cada uno de los pasos que tie
ne que tomar...".
Con ganas de encontrarle sentido, la nueva ley le

da un cierto respiro al destartalado Pemex, que podrá
venderle a la CFE el combustóleo que le sobra y pa
ra el que no había comprador por ser caro y contami
nante, además de que sus tanques de almacenamien
to ya no estarán saturados. Y la Comisión podrá nego
ciar con los privados desde una posición de fuerza (al
menos mientras los nuevos ordenamientos no sean
declarados inconstitucionales o violatorios de trata
dos comerciales.

Por desgracia son más los peros, aquí dos: a) Se rom
pe el principio con que operan los sistemas eléctricos
modernos, en que la energía eléctrica más barata es la
que seusaprimeroyb) No se alcanzaránlas metas am
bientales del Acuerdo de París o de la Ley de Transición
Energética, que establecen que 35 por ciento de la ge
neración eléctrica sea con fuentes limpias para 2024.
Más allá de intenciones políticas o económicas, lo

sucio y limpio de las fuentes de energía hacen de esta
contrarreforma una indiscutible cochinada... —

No se alcanzará la
meta de que 35% de la
generación de luz en
2024 sea con fuentes

limpias
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Un déjá vu malintencionado
Andrés Manuel López Obrador ha sido un líder consistente y esforzado que encauza el clamor de muchos a favor de
un cambio, pero eso no lo hace ni perfecto ni infalible; el mayor riesgo para el que se encumbra es la pérdida de perspectiva

Esta semana se difun

dió en redes sociales,
como si fuese nuevo,
un artículo que publi
qué en El País en ma

yo del año pasado titulado "López
Obrador ¿en el punto de no retor
no?". En él señalaba algunas ac
titudes que me parecían preocu
pantes en el comportamiento del
Presidente: una arrogancia inte
lectual y moral que, entre otras
cosas, se traduce en una renci
lla permanente con los que di
fieren con él (desde las femi
nistas hasta los ecologistas,
pasando por intelectuales,
empresarios o periodistas)
y una tendencia a colocarse
a sí mismo en el pedestal de
la historia patria.
Aunque en el texto deja

ba en claro mi apoyo a sus
posiciones en contra de la
corrupción y a su cruza
da a favor de los pobres y la
justicia social, mis palabras
fueron interpretadas en ma
yo pasado, y también ahora,
como una solicitud de inscrip
ción en las filas de los enemi

gos de la 4T. "Por fin recapaci
taste", decía algún comentario;
"bienvenido al bando de los que
luchamos por desarraigar el so
cialismo", decía otro. Pero a di
ferencia de hace nueve meses,
cuando se trataba de comenta

rios espontáneos o aislados, los
de ahora parecen resultado de
una campaña orquestada.
En aquella ocasión publiqué,

en otro espacio, una especie de
deslinde en respuesta a esta lec
tura descontextualizada Hoy me
permito resumir algunas de las
ideas allí planteadas, envista de
la reactivación mal intencionada

que esta semana se ha hecho de la
columna original.
Yo voté por López Obrador y

volvería a hacerlo si las opciones
que me ofrecen son Ricardo Ana
ya del PAN o José Antonio Meade
del PRI. No solo porque me parece
que ambos encabezaban proyec
tos que bajo distintas modalida
des representan "más de lo mis
mo", sino también porque sigo
creyendo que el México de los des
amparados ya no estaba en con
diciones de soportar un sexenio
más de marginación y desprecio.
Estoy convencido de que el país
estaría en peores circunstancias
si no existiera un personaj e como
López Obrador, capaz de encau
sar política y democráticamente
la exasperación de tantos.
Muchos de los que a partir del

texto que circula me dicen "bien
venido ala oposición" no parecen
darse cuenta de que el verdadero
peligro para ellos no es AMLO, si
no la fuerza que lo llevó a Palacio

Nacional. Los descarrilamien
tos de trenes, los linchamientos
espontáneos contra supuestos
violadores, los llamados al sa
queo son salidas extremas que
no solo revelan la impunidad y la
ausencia de Estado de derecho,
sino también la rabia y el resen
timiento contra un sistema que
durante décadas decidió con

centrar los beneficios en el tercio

superior de la población. Optar
por un sexenio a favor del cam
bio, que dé prioridad a los pobres,
no solo es un tema de conciencia

social y de ética, sino también de
conveniencia política para los
que no deseamos un estallido so
cial. El personaj e puede ser anec
dótico, ocurrente y provocador,
pero lo que representa es real y
existe con o sin AMLO. Excepto
que, sin él, el riesgo de una explo
sión social está a la vista.
Ahora bien, que hayamos vo

tado por Andrés Manuel López
Obrador no nos hace cómplices
incondicionales del régimen, de
la misma forma que criticarlo
tampoco nos convierte en opo
sitores. Comparto las banderas
que sostiene el Presidente, pero
eso no significa que lo crea infa
lible o que siempre coincida con
la manera en que intenta poner
las en movimiento. En ocasio

nes, incluso, me parece que exhi
be actitudes con las cuales obsta
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culiza sus propias metas, que son
las mismas de muchos que lo he
mos apoyado. Que la crítica pro
fesional señale lo que podría ser
desacertado o mejorable, desde
una perspectiva distinta a la que
se observa desde Palacio, es útil
para enriquecer la conversación
pública y extender puentes en
tre bandos al parecer irreconci
liables, empeñados en discutir a
tumba abierta.

El artículo no gustó a muchos
simpatizantes de López Obrador
que me acusaron de darle "muni
ciones al enemigo" o hacerles el
caldo gordo a los fifís. Entender
lo así significa caer en el juego de
reducir la sociedad mexicana a
dos bandos condenados a vivir en
eterno desencuentro. Entiendo

que unos y otros puedan no estar
de acuerdo con mis argumentos,
pero rechazaría que simplemen
te se me juzgue por rehusar enca
sillarme en la lisonj a incondicio
nal o en la crítica d es tructiva
López Obrador ha sido un lí

der consistente y esforzado que
encauza el clamor de muchos a

favor de un cambio, pero eso no
lo hace ni perfecto ni infalible.

El mayor riesgo para el que
se encumbra es la pérdida
de perspectiva, sobre to
do cuando se encuentra
rodeado de una corte de

aduladores, como inva
riablemente sucede con
todo soberano. Pero

igual de dañino es asu
mir que todo cuestio
namiento es un inten
to de derrocamiento. Se

equivocan sus adversarios
cuando creen que lafuerza so

cial que exige cambios se reduce
a López Obrador; eso supondría
que liquidarlo políticamente les
resuelve el problema sin darse
cuenta del fondo social que hay
detrás. Pero, paradójicamente, lo
mismo sucede con muchos sim

patizantes dela4Tyenocasiones
con el propio AMLO: creer que su
persona es el movimiento, con lo
cual toda crítica a sus actos y pa
labras constituye una traición a
la causa.

Desde luego que hay una crí
tica dedicada a descalificar y de
bilitar el proyecto de cambio que
encabeza López Obrador. Sus
razones tendrán, pero no son
las mías. No hago mío sus "te lo
dije". Ellos siempre han creído
que el país marchaba en la direc
ción correctay simplemente ne

cesitaba ajustes y correcciones.
Nunca coincidiré con eso, inclu
so si por alguna razón se malogra
la puesta en marcha de la 4T. En
tal caso, y espero que no lo sea,
habrá que cuestionarlos errores
en la instrumentación, la pérdi
da de brújula, las falencias hu
manas. Pero no la intención.

El verdadero peligro para
México, creo yo, es que fraca
se dramáticamente el proyec
to de cambio, que no se consi
ga un impulso pendular para
aliviar la situación de los des

esperados y que el propio abis
mo social nos cobre la factura a

todos. Ofrecer un espej o lo más
honesto posible para que el so
berano pueda verse de manera
realista tendría que ser el pa
pel de la crítica reflexiva, aun
cuando se corra el riesgo de que
la imagen no coincida con los
que quieren beatificarlo o, por
el contrario, destruirlo,

El personaje puede
ser ocurrente y
provocador, pero lo
que representa es
real y existe con o
sin el Presidente
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Paréntesis

Un paréntesis es un espacio crítico", ob
servó Aurelio Asiain, fundador de la re
vista Paréntesis. "Abrimos un paréntesis

para matizar, para dudar, para preguntar, para sepa
rarnos por un momento de lo que pasa". El paréntesis
está siempre al interior de algo: hace un aparte en me
dio de lo que lo rodea para pausar y reflexionar, y mi
rar hacia fuera. Ida Vítale escribió un poema llamado
Paréntesis, casafixígil, que comienza así:

Cuando la cerrazón arrecie
abre paréntesis, signo tibio,
casafrágil,
que no tiene más techo
que el cielo imaginado.
Ambos autores subrayan el carácter liberador del

paréntesis. Sugieren que debemos saber abrir un pa
réntesis en nuestras vidas, sobre todo cuando nuestro
entorno nos abruma.

El cuadro llamado La torre de la mezquita de
Koutoubia, pintado por Winston Churchill, es un
paréntesis. Un paréntesis en medio de la guerra y
la destrucción. Es la única pintura que hizo Chur
chill entre 1939 y 1945, du rante la Segunda Guerra
Mundial. Churchill pintó ese óleo en los alrededo
res de Marrakech, alas puertas del Sahara, mientras
dirigía en Europa a los países que luchaban contra
Hitler. Era la conflagración más grande y más san
grienta que había conocido la humanidad. Pero él
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mismo abrió un espacio para dedicarlo a la pintu
ra, que ejerció con talento y que aconsejó a quienes
tuvie ran un ritmo de trabaj o
abrumador, como una forma
de distensión.
Churchill descubrió Ma

rruecos en 1935. Quedó he
chizado con la calidad de la

luz, que sabía apreciar a tra
vés de la pintura. Fue él mis
mo desde joven un gran es
critor, pero empezó a pintar
ya grande, a los 40 años, durante la Primera Gue
rra Mundial. Realizó más de 500 cuadros a lo largo
de su vida. En enero de 1943, tras haber protago
nizado la conferencia de Casablanca, en Marrue
cos, convenció al presidente Franklin D. Roosevelt
de viajar a Marrakech, para ver el sol caer tras los
Montes Atlas. Su estancia en la ciudad fue registra
da por la pintura arenosa y cálida de la mezquita de
Koutoubia, realizada al día siguiente de la partida
de Roosevelt. En la conferencia de Casablanca, am
bos líderes acababan de exigir la rendición incon
dicional de Alemania, Italia y Japón, declaración
que habría de tener un impacto muy profundo en
la vida de todo el mundo.

Churchill regaló el cuadro a Franklin D. Roosevelt,
como un recuerdo de sus días en Marruecos. El hijo
de Roosevelt, a su vez, lo vendió a un productor de ci
ne en la década de los 60. La pintura, eventualmente,
llegó a Nueva Orleans, donde estuvo guardada en el
vestidor de la casa de una familia por más de medio
siglo, hasta que uno de sus miembros contactó ala ga
lería M. S. Rau. El actor Brad Pitt compró ala galería el
cuadro, que le regaló en 2011 a Angelina Jolie. Tras su
separación, el cuadro fue vendido por Jolie.
La pintura de Churchill acaba de ser subasta

da este lunes en 11.5 millones de dólares, por la casa
Christie's. Es claro que su valor comercial depende
sobre todo de su autor y de su historia. Pero tiene un
valor más, de orden moral, que es el del paréntesis. No
nos dej emos abrumar por todo lo que ocurre: abra
mos un paréntesis para voltear hacia arriba y mirar
al cielo,

La pintura de
Churchill acaba de
ser subastada en 11.5
millones de dólares
por la casa Christie's
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En solidaridad con los colegas que han sido
blanco deataquespresidencialesenlamañanera.

Florestán

I  I n medio de la peor pandemia de que
j haya registro en un siglo, las vacunas

_H I ., "*11 son la única salida.
El pasado día 2 7 se cumplió un año del pacien

te cero en México, de los 2 millones 104 mil 987
casos confirmados anoche, y el próximo j ueves se
recordará al primer muerto de los 188 mil 44 que
alcanzamos ayer.
Al marteshabíanaplicado 2 mñlones526mil va

cunas, 2 por ciento de la población y hablo de pri
meras dosis; con la completa, dos, solo medio mi
llón, por lo que el gobierno, que tiene una escasez
dramática de vacunas, deberá conseguir todas las
que ha dicho y más, y aumentar exponencialme nte
su aplicación, porque al ritmo actual inocular alos
mexicanos que faltan llevaría mil 582 días, equiva
lentes a 52 meses o cuatro años y cuatro meses con
base en estudios de TResearch, que dirige Carlos
Penna Al paso que lleva Estados Unidos, le llevaría
280 días, y aChile 235.
¿Cuál es la diferencia entre México, EUyChile?
Las vacunas.

Porque ya vimos que el protocolo de aplica
ción lo resolvió el gobierno de Ciudad de México
de un modo que debería ser modelo para todo el
país, y sin servidores de la nación.
Así que resuelto el método, lo que faltan, in

sisto, son vacunas. Y supimos lo que Joe Biden le
respondió a López Obrador sobre el acceso a las
suyas: que primero atenderá a todos los estadu
nidenses y luego verán.

Mientras, el único camino es mantener las
medidas sanitarias, empezando por el cubrebo
cas, y que cada quien se cuide, lo que es una deci
sión personal, no de gobierno, como sí lo es la ino
culación que de acuerdo con cifras de Hacienda
llevará hasta el primer trimestre de 2021, y eso si
consiguen todo el abasto.
Mientras seguirán los contagios, las muertes,

y espero que acaben con el discurso de que Méxi
co es un ejemplo mundialy que lapandemia está
bajo control porque no lo está ni estará, al menos,
este año. Esa es la realidad, lapinche realidad que
tan poco les gusta.
RETALES

1. SALIDAS. Héctor Yunes, diputado priista,
pidió licencia en pos del liderazgo de la banca
da tricolor en el congreso de Veracruz, y Ricardo
Sheffield dej ó la Profeco para ser, ahora por Mo
rena, alcalde de León, cargo que tuvo por el PAN
de 2009 a 2012;
2. MARCAJE. Apesar de que el director de Pe
mex, Octavio Piomero, canceló el contrato de
350 mil dólares anuales a la calificadora Fitch
Rating's, la firma anunció que seguirá calificando
ala empresa y sus emisiones de deuda como un
servicio a los inversionistas. El siguiente paso se
rá quitarle el grado de inversión; y
3. AJUSTE. El presidente López Obrador había
acusado a Iberdrola de asociación delictuosa con
funcionarios mexicanos, pero nunca procedió le
galmente en su contra. Ahora su gobierno nego
ciará con la misma firma española para reajustar
los contratos. ¡^—i

Nos vemos mañana, pero en privado
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La paradoja no puede pasar
desapercibida. El ex se
cretario de Seguridad de la

cuarta transformación, Alfonso Dura
zo Montaño, quiere ser gobernador de
un estado que se volvió muy violento
durante sugestión: Sonora.
El martes 2 de marzo, por la maña

na, se reportó un enfrentamiento en
tre grupos delictivos en la carretera que
une a la población de Imuris con Mag
dalena de Kino.

Horas más tarde, personal de la
Guardia Nacional limitó el acceso a es
ta vía de comunicación mientras los si

carios de dos grupos criminales en con
flicto sitiaron el perímetro que conecta
a Magdalena con Tubutama, El Sáric,
Atil, Oquitoay Altar.
A pesar del caos, la autoridad no dio

explicación de los hechos, pero no es po
sible desvincular lo ocurrido de la ola de

violencia que se viene experimentando
en Sonora, desde Caborca hasta Magda
lena de Kino, atravesando el desierto.
Las notas de pren

sa que relatan la vio
lencia de 2020 en esta

geografía dan cuenta
de un problema cada
vez más grave: los nú
meros del secuestro,
el homicidio doloso, las extorsiones, y
los enfrentamientos armados se multi

plicaron apartir de junio del año pasado,
cuando aparecieron 10 cuerpos sin vida
en la carretera Caborca Sonoyta
El modus operandide las ejecucio

nes hace temer que el grupo criminal
conocido como La Línea, el cual ope
raba tradicionalmente en Chihuahua,

esté buscando apoderarse de la zona
norte de Sonora para sumarla a la lista
de las plazas que controla.
La tragedia sufrida por la familia Le

Barón, en noviembre de 2019, podría
inscribirse como un episodio más den
tro de este fenómeno criminal, lo mismo
que las extorsiones que están sufriendo
muchos agricultores de la región. La
mayoría no se atreve a denunciar y, sin
embargo, la economía de esta región es
tá sufriendo debido a la agresividad y la
avaricia de las extorsiones.

El reacomodo de las

organizaciones crimi
nales en el noroeste del

país está dando lugar a
una disputa cuya mag
nitud apenas comienza
a dibuj arse. Esta nueva

guerra por las plazas y los liderazgos en
Sonora abre la temporada de caza que
además será temporada electoral.
Zoom.tanto Alfonso Durazo (More

na) como Ernesto Gándara (PRI) tie
nen enfrente un problema de inseguri
dad que amenaza preocupantemente
el desarrollo de sus campañas para go
bernador.^™

Los choques armados
se multiplicaron en la
región a partir de junio
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rfi
arelaremos algún tiempo en
saber los daños largos que

JML va dejando la pandemia en
nuestras vidas, en nuestros hábitos, en
nuestras emociones. Finalmente: en nues

tra alma. El daño mental de la pandemia
será distinto y menos fácil de medir que
sus daños físicos, demográficos, económi
cos o laborales.

Hay algo por definición confinado,
invisible, interior, que sucede durante la
pandemia dentro de cada hogar, de cada
familia, de cada persona, algo oculto ala

mirada de los medios y a los relatos y las
estadísticas habituales sobre los cambios
de nuestra sociedad.

Difícil medir lahuella del luto largo que
dejanlos millones de muertos en el mundo,
400o500mil en México. Muertos alos que
sus familiares no han podido despedir con
los ritos funerarios de rigor, que son cere
monias convencionales en unsentido, pero
son también formas consustanciales al la

mento del duelo, alaresignacióny ala cura
Desconocemos los daños físicos y men

tales de larga duración
que el coronavirus de
jará en quienes han so
brevivido ala infección,
secuelas que aparecen
tiempo después, en los
pulmones, en los ríñones, en el estómago,
pero también en el cerebro, con cuadros de
alucinaciónyterror.
Lo que se ha medido enMéxicoesquela

población más expuesta a las condiciones
de ansiedad, fatiga y angustia de la pande
mia, es la de las mujeres.
Un estudio del Instituto Nacional de

Psiquiatríasobre el primer confinamiento,
el de hace un año, encontró que las muje

res se declaraban más preocupadas que los
hombres por lasituación (67.7% vs. 51.6%),
tenían más miedo (27.7% vs. 15.9%) y esta
ban más tristes (26.7% vs.16%).
A esto hay que agregar el temor feme

nino a la violencia intrafamiliar, que el
confinamiento potenció, a juzgar por el
crecimiento, en más de 80% de las llama
das de mujeres alos servicios de emer
gencia respectivos.
La angustiosa multiplicación de las ta

reas de las mujeres durante el confina
miento quedó registra
da en otra encuesta, he
cha por la LTAM. Según
las mujeres entrevista
das ahí, la multitarea de
ser mamá, hij a, esposa y

trabaj adora durante lapandemia es "exte
nuante, asfixiante y angustiante", palabras
que dan título al artículo de Shoshana Be
renzon e Ingrid Vargas en el número de Ne
xos de este mes, dedicado ala'Tatigapandé
mica" (https://bit.ly/3e2gllv).
"¿Qué más estará sucediendo en el

interior de los hogares mexicanos?", se
preguntan Berenzon y Vargas. Buena
pregunta. No lo sabemos. ¡

¿Quémás estará
sucediendo en el

interior de los hogares?
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Los argumentos para echar
abajo la reforma energéti
ca que decretó el gobierno

del Enrique Peña son los mismos de
siempre, o sea, los que han servido para
cancelar la construcción del aeropuer
to de Texcoco, para invalidar la trans
formación educativa emprendida por
el régimen anterior y para segu ir con
la operación de acoso y derribo que ha

emprendido la administración de la4T:
hubo corrupción, se celebraron oscuros
negocios, se favoreció alos grupos cerca
nos ala casta en el poder, se desatendie
ron normas y recomendaciones, se le
abrió la puerta a inversores del exterior
enpeijuiciode nuestrasoberaníay se ig
noraron los intereses nacionales.

A partir de ahí, de consignar este ro
sario de malignidades, se detienen pro
yectos y se desmantelan programas
pero se procede también a exaltar una
gloriosa misión. ¿Cuál? La de restaurar
nuestro pasado, o sea,
la de volver a nuestros

orígenes. El paisaj e de
La Rumorosa —en la

sierra de Juárez, en
la península de Baja
California— no debe

estar mancillado por las gigantescas
aspas de los molinos que generan elec
tricidad, digo, en los buenos tiempos
podías mirar el cielo que se dibujaba
sobre el perfil de las hermosas monta
ñas sin ese estorbo. La ancestral sabi

duría de la gente del campo es mucho
más valiosa y benéfica que las semillas
genéticamente modificadas. El entra

ñable trapiche debe resistirlos emba
tes de la automatización. Los caminos
rurales pueden ser construidos como
antes, sin que ningún ingeniero meta
sus narices. Las parteras merecen ser
celebradas justo en el Día Internacio
nal de la Mujer y la Niña en la Ciencia.
Y, pues sí, el carbón debe servir para ge
nerar la electricidad que necesitamos
los mexicanos en el siglo XXL
Cada uno de los renglones enume

rados en el párrafo anterior puede
asociarse a su correspondiente equi

valencia en el mundo

moderno: los grandes
molinos de viento ge
neran energía limpia,
los fertilizantes y las
ingenierías genéticas
mejoran la produc

tividad de los cultivos, la automatiza
ción acaba con los duros trabajos re
petitivos de los obreros, un ginecólogo
obstetra garantiza mejores cuidados a
las mujeres que una comadrona, etcé
tera, etcétera.
Pero bueno, para glorificar debida

mente el pasado hay que volver a él. En
esas estamos.

Paran proyectos pero
se procede a exaltar una
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rwi
omo estos parrafos del po
dcast de María Scherer (en
www.asicomosuena.mx)

que se publicará hoy con las voces de
quienes denuncian a Andrés Roemer.
En marzo de 2018, en plena cam

paña por la presidencia de la Repúbli
ca, José Antonio Meade se tomó unos
días para ir a San Miguel de Allende y
celebrar laboda de su amigo y protegi
do Andrés Roemer y firmar como tes
tigo. Junto a él firmaron Ricardo Sali
nas Pliego, Esteban Moctezuma y el ex

presidente Vicente Fox Esos nombres
marcanbien la ruta pública de Roemer.
Después de años dedicado a la en

señanza, trabajó en algunos puestos
en el gobierno de Ernesto Zedillo —el
primero cerca de Esteban Moctezu
ma— de donde brincó a la secretaría
técnica de Conaculta en los primeros
años del gobierno de Vicente Fox. De
ahí, pasó unos años como conductor
de radio y llegó a TV Azteca, donde ya
estaba Moctezuma, y
allí, con Ricardo Sali
nas Pliego y de la ma
no del gobierno dePuebla fundó La Ciu
dad de las Ideas.

Pero nada mej or le
ha pasado que cuando dos de sus ami
gos del ITAM se instalaron en el po
der. "Estoy aquí porque soy amigo de
Luis Videgaray y José Antonio Mea
de", le dijo al staffdel consulado en
San Francisco el día que se presentó
con ellos para después hacer un juego
de labotella —con champán que rega
ló—y que derivó en preguntas sobre la
vida íntima de las ahí presentes y que
incomodó a todos.

Como cónsul siguió haciendo su pro
grama en TV Aztecayarmó, desde su or
ganización privada, un festival paralelo a
la Ciudad de las Ideas de Puebla, en San
Francisco. De ahí y apesar de quejas del
equipodel consulado,sus negociospriva
dos siendo funcionario público y denun
cias periodísticas, fue nombrado emba
jador de México ante laUnesco; solo para
ser despedido por no hacer lo que, desde
la cancillería, en ese momento encabe

zada por Claudia Ruiz
Massieu, le habían or
denado en relación con
un voto sobre Israel.

Eso, por supuesto,
fue aprovechado por
Roemer que trabajó y

cabildeó para convertirse en un héroe de
la comunidad judía Quien fuera el em
baj ador de Israel en la Unesco al mismo
tiempo que él se convirtió enalcalde de la
ciudaddeRamatGanylepusoelnombre
de Roemer auna calle. El mexicano dij o
que era la mayor satisfacción de su vida
Pues sí, como sabemos ahora por

múltiples testimonios de muj eres, des
de hace muchos años a Roemer solo le

importa satisfacer a Roemer.

"Estoy aquí porque soy
am¡p0 deLuis Videgaray
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Que laUNAM, que encabezaEn
rique Graue. y la SRE de Marcelo
Ebrard acordaron que universitarios
se incorporen a una red mundial de
manejo de pandemias y que la casa de
estudios sea la sede de un laboratorio

centralizado para medir la respuesta
inmune inducida por candidatos va
cunables, como parte de la estrategia
internacional de México contralapan
demia Otra palomita paralos Pumas.

Que dirán lo que quieran del ru
mano Florián Tudor, pero sin im
pedimentos, acompañado de dos per
sonas, fue recibido en calidad de "em
presario" por la secretaria federal de

Seguridad, Rosa Icela Rodríguez,
cumpliendo con la orden presiden
cial de atender al hombre, investigado
por laUIF de Santiago Nieto como
presunto líder de una banda de falsifi
cación de taij etas conbase en Cancún.

Que la de ayer fue una gran tar
de para nuestro deporte porque se
formalizó la continuidad de la alian

za sin precedente entre la Liga Mexi
cana de Beibsol y las Grandes Ligas
de EU con la participación de José
Miguel Rejos de Pericos de Pue
bla, Gerardo Renavides de Acere
ros de Monclovayelpresidente déla
LMB, Horacio de la Vega, así como

Rodrigo Fernández, en represen
tación del comisionado y la directiva
de la Gran Carpa, quien ha sido factor
clave para estos acuerdos y pronto da
rá a conocer un súper plan para 2022.

Que el panista Francisco Ja
vier Salazar se integró al Senado en
sustitución de Mauricio Kuri pero
lo dejaron con la mano estirada en su
primer día de trabajo cuando quiso
saludar al líder minero Napoleón
Gómez Urrutia, quien basó su ne
gativa en que el ex secretario del Tra
baj o dio por muertos a 65 trabajado
res en Pasta de Conchos y nada hizo
por rescatarlos.
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Guillermo Puente Ordorika

Reconfiguración
mundial

1 sistema internacional
afronta serios retos des

de hace décadas y los
problemas parecen haberse pro
longado sin solución aparente en
todos estos años. Es el caso de la

pobreza y la desigualdad extendi
das de la mano de la concentra

ción de los privilegios y la riqueza,
pero también del deterioro ambiental y el avance la
contaminación, la escasez de alimentos, y más recien
temente de I a crisi s global de salud a consecuencia del
virus de la Covidl 9 y el agravamiento délas condicio
nes económicas en todos los países y del tejido social
en algunos asociados al supremaetsmo y la discrimi
nación. entre otros que sería largo de enumerar.
En la órbita de la paz y la seguridad internacionales ha
sido necesario agregar al vocabulario de i a seguridad
los alimentos, ei ambiente, el agua, la salud y las va
cunas. y tantas otras seguridades que no hace mucho
tiempo era impensable que pudieran formar parte del
concepto. Muy probablemente sin advertirlo del todo,
estamos asistiendo y siendo parte de una transfor
mación mayor délas relaciones políticas, económicas
y sociales planetarias de las cuales conocemos sus de
sarrollos decantados, y calculamos sus riesgos y con
secuencia.1?. pero que ni) acabamos de ver. Por ejem

plo. de acuerdo con un informe reciente de expertos de
la ONU en cambio climático, ei mundo necesita redu
cir en 4 5 por ciento las emisiones de gases de efecto in
vernadero en 20 30. pero al ritmo actual el porcenta
je para esa fecha será de uno por ciento. Para el secre
tario general de la ONU, Antonio Guterres, dicho in
forme "es una alerta roja para nuestro planeta. Mues
tra que los gobiernos no están ni cerca del nivel de am
bición necesario para limitar el cambio climático a 1.5
grados y cumplir con los objetivos del Acuerdo de Pa
rís". ("Es muy lenta la marcha para contener el calen
tamiento global". Inter Press Service, 2marzo202 I,
www. ipsn oticas.net)
Si bien a nivel regional, otro ejemplo posible en es
te proceso más amplio de aparente reconfiguración de
las relaciones internacionales, es el Brexit. la salida de
finitiva de Reino Unido de la Unión Europea, que final
mente comenzó a operar en la práctica a partir de es
te nuevo año. tras s u constante aplazamiento desde el
referéndum de 2016 que decidió este curso de acción.
Probablemente en política global no haga una diferen
cia sustantiva, ya que ese país siempre mantuvo su au
tonomía en esta materia y en realidad contribuyó poco
durante su membresía a la consolidación de una polí
tica exterior y de seguridad europea. Sin embargo, en
lo económico, lo social y probablemente en lo cultural,
conllevará a transformaciones que podrían marchar
en el camino de lo que la globalización desde el punto
de vista de la teoría social genera, esto es, la reafirma
ción de los particularismos, por lo que la atomización
de la 1JE muy bien pudiera reproducirse en el seno de
otros de sus países miembros, o incluso dentro del pro
pio Reino Unido como lo parecen sugerir los casos es
cocés e irlandés.

El término de la presidencia deTrump y el inicio de la
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era Biden en Estados Unidos representa sin duda un
cambio de tono importante en ese país, con un signili
cado relevante e incidencia para el resto del mundo, da
do ei peso y el papel que juegan los norteamericanos en
el sistema internacional. Sin embargo, con todo lo po
sitivo de ese cambio, aún es muy pronto para saber si se
trata solamente de una alternancia en el poder o de una
transformación de mayor calado con repercusiones de
fondo en la estructura de las relaciones internaciona

les, La repetición de tantas caras conocidas no es preci
samente para echar las campanas ai vuelo, o como di
rían los clásicos, a! revisar las biografías políticas de es
tos "nuevos" personajes el optimismo adquiere un de
jo de realidad.
La vapuleada región latinoamericana se enfrenta en
tre otros retos en lo inmediato, a la prueba de las ur
nas casi de manera generalizada en medio de las crisis
que la aquejan. Ecuador, El Salvador, Perú, Chile. Mé
xico, Haití. Nicaragua y Honduras sostendrán a lo lar
go del año algún tipo de elecciones (presidenciales, le
gislativas. provinciales o locales) que pondrán a prue
ba la solidez de la democracia en sus países y regiónal
mente. Revisten particular relevancia para canalizar
las tensiones políticas, económicas y sociales imperan
tes en ei marco de la pandemia. De pasada cabria pre
guntarse que pasará con las relaciones de países como
Cuba y Venezuela de cara a la nueva administración
estadounidense.

Desde luego hay más ejemplos globales y regionales
que valdría la pena repasar con esta óptica, pero esca
pan al espacio de esta columna.
Y mientras tanto la disputa internación al por las vacu
nas sigue...
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B Partido de la Revolución Democrática (PRD) denunció que el Presidente
Pablo Xavier Becerra íhá BPVHn utilizaba ese espacio, al que comparece como titular del Poder Ejecutivo,fl organizado y difundido con los recursos gubernamentales, para hacer

posicionamíentos a favor de su partido y en contra de los partidos opositoresA1T%4 UNIVERSIDAD
AVfltt AUTÓNOMA í lílCí
C^^^.Vtpo METROPOLITANA

El presidente y el proceso electoral
i tema de la intromisión

del presidente López
Obrador en el proceso

electora] en curso ha llegado en
varias ocasiones al Instituto Na

cional Electoral (INE) y al Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPJF). La forma
predominante de esa intromisión
ha sido mediante declaraciones

en las conferencias mañaneras,
en que ante preguntas de los re
porteros el Presidente aprovecha
para improvisar sobre el tema de
cómo el proceso de transforma
ción que él encabeza enfrenta la
resistencia de sus "adversarlos",
las "conservadores" que "buscan
regresar al país de corrupción y
privilegios del pasado".
En la conferencia mañanera del
2 i de diciembre afirmó que lo.s
conservadores "van a buscaren
las elecciones el regreso de ese ré
gimen antipopular.J'que no ten
gamos una representación ma
yor itaria en la Cámara de Dipu
tados.,. Va a ser una elección in

teresantísima porque la gente va
a decidir fíjué quieren? ¿Más de
lo misino? O retrocesos?, ¿o quie
ren que sigamos adelante?... se
unen los conservadores para de
tener el proceso de transforma
ción". Ante estas declaraciones
el Partido de la Revolución De

mocrática (PRD) denunció que
el Presidente utilizaba ese espa
cio, al que comparece como titu
lar del Poder Ejecutivo, organi
zado y difundido con los recursos
gubernamentales, para hacer po
sicionamientos a favor de su par
tido y en contra de los partidos
opositores.
El 10 de diciembre la Comisión de
Quejas del INE aprobó medidas de
tutela inhibitoria para evitar que
el Presidente incurriera de nuevo
en tales declaraciones en el futuro
inmediato. Ante la impugnación
de la Presidencia de la República,
la Sala Superior del TEPJF resol
vió revocar e! acuerdo de la Comi
sión y ordenó ai Consejo General
del INE pronunciarse al respecto,
debido a la importancia y novedad
del tema derivado de las conferen
cias mañaneras.

E! 15 de enero el Consejo Ge
neral aprobó el Acuerdo INE/
CG26/2021 en el que se estable
cieron medidas cautelares para

i tema de la intromisión
del presidente López
Obrador en el proceso

electora] en curso ha llegado en
varias ocasiones al Instituto Na

cional Electoral (INE) y al Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPJF). La forma
predominante de esa intromisión
ha sido mediante declaraciones
en las conferencias mañaneras,
en que ante preguntas de los re
porteros el Presidente aprovecha
para improvisar sobre el tema de
cómo el proceso de transforma
ción que él encabeza enfrenta la
resistencia de sus "adversarlos",
las "conservadores" que "buscan
regresar al país de corrupción y
privilegios del pasado".
En la conferencia mañanera del
2 i de diciembre afirmó que lo.s
conservadores "van a buscaren

las elecciones el regreso de ese ré
gimen antipopular.J'que no ten
gamos una representación ma
yor itaria en la Cámara de Dipu
tados.,. Va a ser una elección in

teresantísima porque la gente va
a decidir fíjué quieren? ¿Más de
lo misino? O retrocesos?, ¿o quie
ren que sigamos adelante?... se
unen los conservadores para de
tener el proceso de transforma
ción". Ante estas declaraciones
el Partido de la Revolución De

mocrática (PRD) denunció que
el Presidente utilizaba ese espa
cio, al que comparece como titu
lar del Poder Ejecutivo, organi
zado y difundido con los recursos
gubernamentales, para hacer po
sicionamientos a favor de su par
tido y en contra de los partidos
opositores.
El 10 de diciembre la Comisión de
Quejas del INE aprobó medidas de
tutela inhibitoria para evitar que
el Presidente incurriera de nuevo
en tales declaraciones en el futuro

inmediato. Ante la impugnación
de la Presidencia de la República,
la Sala Superior del TEPJF resol
vió revocar e! acuerdo de la Comi
sión y ordenó ai Consejo General
del INE pronunciarse al respecto,
debido a la importancia y novedad
del tema derivado de las conferen
cias mañaneras.

E! 15 de enero el Consejo Ge
neral aprobó el Acuerdo INE/
CG26/2021 en el que se estable
cieron medidas cautelares para
que el Presidente y los titulares de
los poderes ejecutivos de las en
tidades eviten pronunciarse so
bre lemas electorales. Se consi
deran medidas de tutela inhibito
ria porque buscan Irenar dichas
conductas que pueden generar
un desequilibrio en la contienda o
en las preferencias electorales, no
sancionarlas. Entre las áreas que
los funcionarios mencionados de

ben evitar en sus declaraciones
se encuentran el ejercicio de las
prerrogativas, la vida interna de
los partidos, las candidaturas, los
cargos de elección, las etapas de
los procesos electora les. los fren
tes y coaliciones, las plataformas,
las campañas y las estrategias
electorales, así como las encues
tas en la materia,

En un principio y con la finali
dad de acatar la orden del TEPJF,
el Acuerdóse limitaría exclusiva
mente al Presidente de la Repúbli
ca, pero finalmente se aprobó que
esas medidas serian extensivas "a
las y los titulares de los poderes
ejecutivos de las entidades federa
tivas y a todas ¡as personas servi
doras públicas de cualquier nivel
li orden de gobierno". También se
precisó que la instancia encarga
da de pronunciarse a¡ respecto se
ría la Comisión de Quejas y De

que el Presidente y los titulares de
los poderes ejecutivos de las en
tidades eviten pronunciarse so
bre lemas electorales. Se consi
deran medidas de tutela inhibito

ria porque buscan Irenar dichas
conductas que pueden generar
un desequilibrio en la contienda o
en las preferencias electorales, no
sancionarlas. Entre las áreas que
los funcionarios mencionados de
ben evitar en sus declaraciones

se encuentran el ejercicio de las
prerrogativas, la vida interna de
los partidos, las candidaturas, los
cargos de elección, las etapas de
los procesos electora les. los fren
tes y coaliciones, las plataformas,
las campañas y las estrategias
electorales, así como las encues
tas en la materia,
En un principio y con la finali
dad de acatar la orden del TEPJF,
el Acuerdóse limitaría exclusiva

mente al Presidente de la Repúbli
ca, pero finalmente se aprobó que
esas medidas serian extensivas "a

las y los titulares de los poderes
ejecutivos de las entidades federa
tivas y a todas ¡as personas servi
doras públicas de cualquier nivel
li orden de gobierno". También se
precisó que la instancia encarga
da de pronunciarse a¡ respecto se
ría la Comisión de Quejas y De
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n uncí as del 1 NE. a pesar de que el TEPJF había plantea
do que esa atribución debiera corresponder le al Con
sejo General, debido a que originalmente se trataba de
las conductas del presidente.
El presidente López Obrador se inconfonnó con el
acuerdo del INE y un mes después, el 1 7 de febrero la
Sala Superior del TEPJF resolvió revocarlo y por lo tan
to dejar sin electo las medidas establee idas en él. La Sa
la Superior determinó que el INE trató de imponer me
didas de no repetición, ante la supuesta posibilidad de
que ocurra un acto lesivo IUturo de carácter ilícito, pe
ro dichas medidas solamente pueden ser establecidas
por el tribunal después de un estudio de fondo.
El INE se habría extralimitado al prever conductas fu
turas similares a hechos que ya han sido impugna
dos I las declaraciones sobre temas electorales), pero
el tribunal no ha considerado hasta ahora ilícitas ta

les conductas, a pesar de que ya se han presentado va
rias impugnaciones. Además, e! INE extendió las medi
das cautelares a titulares de poderes ejecutivos locales
y a funcionarios públicos de todos los niveles, a pesar
de que la orden del TEPJF se refería exclusivamente al
Presidente de la República. Finalmente, el acuerdo del
INE delegó a la Comisión de Quejas la aprobación de
las medidas cautelares de tutela inhibitoria, a pesar de
que el TEPJF había ordenado que debía el Consejo Ge
neral el responsable de pronunciarse al respecto.
Sin embargo, a pesar de dejar sin efecto lo acorda
do por el INE, la propia sentencia del TEPJF aclara que
"no prejuzga ni representa un pro

nunciamiento de fondo sobre las

conducías denunciadas en el pro
cedimiento especial sancionador
que dio origen a las medidas que
revoca esta resolución" [Boletín,
SSTEPJF, 17 de febrero de 2021).
El propio Magistrado Presiden
te del TEPJF, José Luis Vargas, ha
aclarado que el fondo del asunto
délas declaraciones presidencia
les sobre lemas electorales no ha
sido resuello. En un boletín dado

a conocer el 19 de febrero por el
propio tribunal se ha informado
que aún hay "seis o siete" impug
naciones que deben ser resuel
tas en las próximas semanas. Así

pues, aun tendremos que esperar
la última palabra del TEPJF sobre
este tema. Pero de 1(3 que no cabe
duda es que seguirá habiendo im
pugnaciones al respecto, porque,
como al presidente AMLO le gus
ta decir. "su pecho no es una bo
dega" y muy probablemente la
tormenta de declaraciones polé
micas continuará.

* Patío Xavier Becerra Cháveles profesor
investigador del Departamento de

Sociología de la Unidad ¡ztapalapa de ¡a
Universidad A utónoma Meuopohtana y
Consejero Elec toral ante el Consejo Local

"no prejuzga ni representa un pro
nunciamiento de fondo sobre las

conducías denunciadas en el pro
cedimiento especial sancionador
que dio origen a las medidas que
revoca esta resolución" [Boletín,
SSTEPJF, 17 de febrero de 2021).
El propio Magistrado Presiden
te del TEPJF, José Luis Vargas, ha
aclarado que el fondo del asunto
délas declaraciones presidencia
les sobre lemas electorales no ha
sido resuello. En un boletín dado
a conocer el 19 de febrero por el
propio tribunal se ha informado
que aún hay "seis o siete" impug
naciones que deben ser resuel
tas en las próximas semanas. Así
pues, aun tendremos que esperar
la última palabra del TEPJF sobre
este tema. Pero de 1(3 que no cabe
duda es que seguirá habiendo im
pugnaciones al respecto, porque,
como al presidente AMLO le gus
ta decir. "su pecho no es una bo
dega" y muy probablemente la
tormenta de declaraciones polé
micas continuará.

* Patío Xavier Becerra Cháveles profesor
investigador del Departamento de

Sociología de la Unidad ¡ztapalapa de ¡a
Universidad A utónoma Meuopohtana y
Consejero Elec toral ante el Consejo Local

del INE en le Ciudad de México

"no prejuzga ni representa un pro

nunciamiento de fondo sobre las

conducías denunciadas en el pro
cedimiento especial sancionador
que dio origen a las medidas que
revoca esta resolución" [Boletín,
SSTEPJF, 17 de febrero de 2021).
El propio Magistrado Presiden
te del TEPJF, José Luis Vargas, ha
aclarado que el fondo del asunto
délas declaraciones presidencia
les sobre lemas electorales no ha
sido resuello. En un boletín dado
a conocer el 19 de febrero por el
propio tribunal se ha informado
que aún hay "seis o siete" impug
naciones que deben ser resuel
tas en las próximas semanas. Así
pues, aun tendremos que esperar
la última palabra del TEPJF sobre
este tema. Pero de 1(3 que no cabe
duda es que seguirá habiendo im
pugnaciones al respecto, porque,
como al presidente AMLO le gus
ta decir. "su pecho no es una bo
dega" y muy probablemente la
tormenta de declaraciones polé
micas continuará.

* Patío Xavier Becerra Cháveles profesor

investigador del Departamento de
Sociología de la Unidad ¡ztapalapa de ¡a
Universidad A utónoma Meuopohtana y
Consejero Elec toral ante el Consejo Local

del INE en le Ciudad de México

La forma predominante de esaW intromisión ha sido mediante

declaraciones en las conferencias

mañaneras

La forma predominante de esaW intromisión ha sido mediante

declaraciones en las conferencias

mañaneras
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La política del disimulo

H> ace un ario, en la pri
mera quincena del
mes de marzo, el go
bierno de la Repúbli
ca decidió cerrar las

i escuelas ante! a ame
naza del aletazo de ia epidemia
más feroz de este siglo y buena
paile del pasado.

Sin embargo, el cierre esco
lar jamás íue anunciado ni re
conocido como tal. En la lógi
ca de engañar con la verdad, se
prefirió anunciar el adelanto de
las vacaciones, pero se advirtió
con severidad; 110 se trata de ir
sede vacaciones.
Esto se di|o cuando la mor

tandad era una amenaza lejana,
cuando el Coronavirus era cosa
de extranjerías remotas, de paí
ses distantes, cuando no podía
pasarnos nada a nosotros por
que para salir indemnes bastaba
con no engañar, no mentir, ser
bueno y limpio y encomendarse
al Sagrado Corazón.

Así se decía:
"hi Secretaría ile Educación Pú

blica (SEP) anunció que suspenderá
las clases a partir del viernes 20 de
marzo y se reanudarán hasta el 20
de abril La medida es unaislanüeih

to preventivo ante la pandemia
del coronavirus COVID19. pa
ra que ¡os estudiantes permanez
can en ota?,tío son vuranofKS.

'Paraprevenir la transmi
sión del coronavirus, id depen
dencia decidió adelantar y ex
tender a 30 días las menciones

de Sen umaSan ta, que de acuer
do al calendario escolar son de
dos semanas.

"Esteban Moctezuma, titu
lar de la SEP, dijo que la reco
mendación de la dependencia es
que este receso sea emplead) pa
ra realizar un aislamiento pre
ventivo de ¡as familias, con esto
se evitaría icr prtmuiMiii y c¡?n
íüt'í o «i tre u iucha gente

"Queremos hacer énfasis en
que se recomienda a todo mun
do un aislamiento preventi
vo. Xo se trata de que salgan de
vacaciones y que todos se jun
ten íí disfrutar de ¡as vacaciones
porque lo que se quiere es evi
tar es ¡a proximidad es el aisla
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miento preventivo. V todo esto es Jo
que se les vti (i decir a madres y pa
dres de familia durante ia siguiente
semana de clases...

" ...La medula (se) aplicará a to
dos los niveles educativos, desde pre
escolar hasta el superior".

Hoy las mentiras siguen cu
briendo el cíelo y las escuelas, a
pesar de los amagos de los educa
dores privados, siguen cerradas.
Las clases a distancia distan mu

cho de servir para mayor cosa co
mo no sea medio pasar la maña
na en el inaudito aburrimiento de

una televisión educativa prefabri
cada y sin rigor.

Sobre la infección del vocero,
el doctor I lugo López "Gatinllas"
—para poner otro ejemplo de la
aversión de llamar a las cosas por
su nombre—, hubo por lo menos
cuatro versiones diferentes. Mien
tras unos a otras se desmentían o
confirmaban, todo se convertía
en un embrollo,

Y por una sola razón: e! mie
do a la verdad, como si reconocer
ese particular caso representara
el fracaso de las políticas de pre
vención diseñad as por él y defen
didas—con patriótico ahínco—.
por el régimen para desesperación
de los malos mexicanos quienes
exageran lodo con tal de golpear
alC.presidentede la República.

Si bien el arte nacional de la

duda, propia de pueblos engaña
dos y muías ariscas a palos puso
en duda los casos célebres de la
epidemia (incluido el del SPl, en
el registro vigente los enfermos
existen, pero con sus excepciones:
cualquier persona hospitalizada

es vista como un paciente necesi
tado de cuidados profesionales por
su riesgosa condición.

En el caso de "Gatinilas"no, El

estuvo hospitalizado de manera
preventiva y poique en su casa no
se puede colgar de una alcayata la
botella con el suero. Fue por facili
dad terapéutica.

No se fuera a creer en la inten

sidad de su padecimiento. Si esta
ba requetebién..,. tanto como pa
ra estar ingresado pero sin nece
sidad ni de tratamientos intensi

vos. porque este es el país donde
se interna a los sanos y se les nie
ga atención a los enfermos.

"Desde ei ingreso y hasta ahora
mi función respiratoria es normal.
Saturo 98 por ciento con mínimo
¡iporte de oxígeno suplementario. (¿Y
si tiene 98 para qué el "aporte su
plementario?)

"Médicamente mi presentación
Covid se considera moderada. En
cuanto termine el tratamiento iré c¡
L'íisrt, mañana o el martes.

"Me siento muy bien de ánimo y
¡ípi'í if o, jYIc Í!í" ¿wíüfio relujar men
talmente.

"La atención aquí es excelente.
Cuando salga lo comentaré en las
conferencias.

Todo esto lo dijo el paciente.
Jorge Alcocer, a su llegada al

Palacio Nacional, fue interroga
do sobre la salud HLG.

Se encuentra "muy bien", dijo.
"(LJ) Y cuando se le preguntó:

¿Sigue hospitalizadorespondió:
—"No, tío está hospUahmdD".
La única duda es si Alcocer

mintió o no lo sabia.
Como a veces ni se entera...
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¿A QUIÉN LE TOCA?
La versión inicial era que de las 8 52,150 vacunas anti Covid de Plizer
que llegaron al país iS1,22 5 serían para la CDMX.
Esto permitió a las autoridades capitalinas decir que se aplicarían en
las alcaldías más pobladas, o sea Iztapalapa o Gustavo A, Madero y
que el miércoles se diría el nombre de la demarcación.
No ocurrió. La decisión se trasladó para el viernes y las aut oridades
capitalinas dijeron que no sabían de cuántas vacunas podrían
disponer.
Comenzó a circular la versión, de fuertes jaloneas de estados que se
han sentido olvidados, que sostienen que no hay transparencia en
el reparto y para que el descontento no crezca se hará una nueva
distribución.

Lo que se dice ahora es que las alcaldías Benito Juárez y Miguel
I lidalgo entrarían al quite, de tamaño mediano y que podrían salir
ganando de rebote.
Otra combinación, si hay suficientes vacunas, sería una délas
alcaldías grandes y dos medianas.

El DEDfTO

Lo de las encuestas para elegir candidatos es un ardid que le funciona
bien a Morena, hasta que alguien, alguno de los aspirantes derrotados
o la prensa, pide ver ia encuesta.
No es una demanda insensata, sino lógica, pero encuestas van y
vienen y la gente todavía no las ve. Se les menciona en boletines y
discursos, pero en ia vida rea! no han aparecido,
Nadie conoce el cuestionario, en dónde se aplica, a quién k preguntan
y claro eso genera una suspicacia que crecen como bola de nieve.
Lii conclusión es que las encuestas son una quimera. Si alguien
lograra abrir un expediente notará que en lugar de estadísticas,
gráficas o tablas hay el dibujo de un dedito y con eso basta.
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Mineral millennlal
Tatiana Ciout hier busca nacionalizar e! litio.

El presidente reveló que la Secretaría de Economía tiene un proyecto,
aunque esto no significa que el gobierno quiera "expropiar por
expropiar".
Ya hay empresas mineras extranjeras, inglesas y chinas, explotando
minas de litio, sobre lodo en los límites de Sonora y Chihuahua, por lo
que el país se podría meter en un berenjenal jurídico internacional,
lil litio es el mineral que está sustituyendo de manera acelerada a los
combust ibles fósiles consentidos de la 4T, como el petróleo y el carbón.
Es parte esencial en los carros eléctricos, las computadoras, los
celulares, las celdas solares ya que es un inmejorable conductor de
calor y electricidad. Como en su estado natura! es un metal color p) ata
ya se le conoce como el oro blanco.
Es, por lo anterior, un asunto de seguridad nacional y el gobierno
está evaluando cómo entrarle. El proyectóse perfila hacía una
nacionalización sin expropiar las empresas que ya están asentadas en
el país. ;Será posible?

Trabajadores de la contención

A la CDMX le espera una semana difícil.
Se espera para el lunes ocho la marcha feminista de alta tensión y para
el 10 un estrangulamiento mayor de transportistas que demandan
aumento de tarifas,
lil hecho de que el presidente y la jelá de Gobierno hayan aliordado el
tema de la marcha del 8M muestra que existe honda preocupación
y que ios agentes encargados de las tareas de "contención" tendrán
trabajo de sobra.
Con respecto a los. transportistas la decisión del incremento en
esta coyuntura de contracción acentuada de la economía no tiene
posibilidades de transitar por So que 1 as protestas irán su biendo de
tono,

El gobierno capitalino reitera que la CDMX es una sociedad de
derechos, de todos, no solo de los manifestantes.
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¡iodos jUNIQS CONTRA U CORRUpCÍON y U ¡MpUNirUd!

Entre la ineptitud y la negligencia

M. en C. U.ISA MARÍA ALCALDE
SECRETEARIA DEL TRABAJO:

+.VÍih que por la fuerza,
nos dominan por el engaño

Simón Boíivar

upongamos, sin conceder,
respetable maestra, que al
trabajo de la Auditoría Supe
rior de 9a Federación le faltó

pulcritud al revisar la Cuenta
Pública 2019, También su

pongamos que sus observaciones y re
comendaciones sobre el programa Jóve
nes Construyendo el Futuro no son del to
do perti nenies. Entonces, aporqué la de
pendencia a su cargo no los corrigió en

su momento y oportunidad?
No lo entiendo.
Con toda seguridad, la Secretaría del

Trabajo y Previsión Social recibió una
notificación de la ASF para informar
le que estaba incluida en el Programa
Anual de Auditorías. En ese momento,
Lanto ios responsables del programa Jó
venes como el Órgano de Control Inter
no debieron alistarse para salir airosos
de la revisión.

Al parecer, no lo hicieron. Quizá no
pudieron...

La ASF debió cumplir con el procedi
miento estipulado por la Ley de Fiscali
zación y Rendición de Cuentas de la Fe
deración, Es decir, que cuando termi
nó su auditoría, envió a la STyPS los re
sultados y observaciones preliminares.

A partir de ahí, sus colaboradores tu
vieron diez días para presentar eviden
cias que satisficieran las observaciones:
este plazo podía prolongarse otros sie
te días y eventual mente cinco más. Ya
que la STyPS hubiera presentado sus
"pruebas de descargo", la ASF hubiese
decidido si las observaciones se elimi
naban o no.
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Repito: Al parecer, no lo hicieron, O
no pudieron.

Solo entonces, la Auditoría Superior
de la Federación presentó su Informe
a la Cámara de Diputados, Es decir, la
STyPS tuvo el tiempo y la oportunidad
suficientes para eliminar observaciones
desfavorables.

Es aquí que llegamos al meollo del
asunto:

La Auditoria de Desempeño Finan
ciero, hecha sobre el programa Jóvenes,
no arroja datos graves, Usted misma lo
señaló: "El volumen de las observacio

nes por aclarar en función del total de
becarios, representan solo un ÍL 5 por
ciento del total de quienes participan
(...) y el 0,23 por ciento de los recursos
del programa,"

Pero en la Auditoría de Desempeño
es donde, como dicen en mi pueblo. Ííi
puerca tuerce el rabo...

Mire María l uisa es encomiable im
pulsar a los jóvenes con pocas oportu
nidades; la idea es muy buena. Pero co
mo todo lo que emana de la mente de
nuestro presidente, es solo una idea sin
cimientos.

Según la auditoría i 7 3DE, Jóvenes ca
rece de metodología, planes específicos y
procedimientos adecuados. No hay un
análisis sobre las necesidades de capaci
tación que permitiera desarrollar el pro
grama para incrementar la empleabilidad
de los jóvenes y su inclusión en el merca
do labora!. No tiene indicadores de éxito,
ni metas. Los lincamientos de operación
se cumplieron solo ai 50 por ciento, con
lo cual incumple la Ley Federal de Presu
puesto y Responsabilidad Hacendaría.

El programa es tan poco claro que el
muy endeble objetivo presidencial de be
car a dos millones de jóvenes tuvo que
reducirse a la mitad. Ni siquiera fue ca
paz de concitar el interés de los jóvenes
y entonces el pecado lúe doble: [Se des
perdiciaron 24 mil millones de pesos de
nuestros impuestos!, como si nos sobra
ran los recursos.. Y lo que me parece
peor, no se ayudó realmente a los jóve
nes, solo se repartió dinero.

Usted dice que "el programa se basa
en la buena fe"; no, Marta Luisa, eso no
es suficiente. El gasto público debe ba
sarse en la eficacia y la eficiencia para
servir a la sociedad con ética y respon
sabilidad. Lo contrarío es también una
forma de corrupción.

Pero esté tranquila, María Luisa. Du
do que la bancada morenista en la Cá
mara de Diputados la llame a cuentas.,.
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Carlos
Estrada
López

En menos de una década el mexi

cano se ha hecho de un lugar en~ARRÍbAv Hollywood y su nombre es uno de
los más sonados al interior de los

Estudios Disney, pues además de haber dirigido Ra
ya y el último dragón, reciente apuesta de los estu
dios, está desarrollando otro filme que estará listo en
un par de años. "Quiero usar mi lugar como hispano,
como latino y como mexicano para traer a Estados
Unidos las historias que me importan, que se me ha
cen necesarias y con las que tengo una conexión in
tima ya sea cultural o personalmente", expresó.

Nicolás
Vázquez
Figueroa

El vocero de la Fuerza Amplia de
Transportistas (FAT) dio a conocer
que el transporte público conce
sionado en la CDMX está en quie

bra debido a que los gobiernos de izquierda del
PRD y ahora Morena los han convertido en rehenes
políticos electorales de su lucha por ei poder, al po
ner un alto a la actualización de la tarifa. "Si tomá

ramos como referencia la tarifa de 1.50 pesos que
teníamos en 1997 desde que el PRD fue gobierno
y ahora que lo es Morena, existe un rezago de
12.05 pesos con respecto del costo de la gasolina
para microbuses y vagonetas,
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Hace un par de días los presidentes de México y de
Estados Unidos sostuvieron un primer encuentro
(virtual), cada uno desde su país y rodeados de sus
equipos más cercanos y de los expertos en la relación
bilateral. Los temas que se discutieron no fueron sor
presa para nadie: la cooperación bilateral en materia
de seguridad, la reactivación económica en la era
postCovid y por último, la cooperación en materia
de vacunas. Si leemos ambos recuentos de lo sucedi

do en la reunión nos daremos cuenta que los dos fue
ron sumamente respetuosos en las formas (puesto
que ambos dijeron más o menos lo mismo) pero lo
más relevante me parece que es aquello que no se
dijo.

Como siempre en la política, a veces los silencios
comunican más.

Si queremos tener un diagnóstico preciso de cómo
habrá de evolucionar la relación bilateral, vamos a te
ner que observar de cerca las acciones (en detalle) en
cada uno de los ejes mencionados anteriormente. Co
mo bien dice el dicho, pesan más las acciones que las

palabras; y en materia de compromisos interna
cionales y diplomacia, podríamos decir que  si bien
la forma es fondo  también es importante que exista
sustancia. De otra manera el encuentro será sola
mente un recuento de buenas intenciones.

En primer lugar, en materia de cooperación de se
guridad, la relación enfrenta retos muy importantes,
por ejemplo, la continuidad (o no) en el intercambio
de información entre las agencias de la ley en ambos
países (sobretodo después del caso del ex Secretario

de la Defensa mexicano, tan comentado en la opinión
pública). Ello, aunado a los compromisos adquiridos
en la administración de Donald Trump respecto a fre
nar la migración desde Centroamérica, habrán de
marcar la pauta por la cual la cooperación en el futuro
habrá de transitar.

En segundo lugar, la reactivación económica, de la
mano de los tratados comerciales internacionales y
del acuerdo que tenemos con Estados Unidos será sin
duda, un punto en común para ambos gobiernos. El
fondo del asunto radica en los detalles de cómo se

concibe dicha cooperación y cómo los cambios en las
regulaciones de México en sectores estratégicos ha
brán de ser percibidos en el vecino país y por ende, su
reacción en el tiempo habrá de demostrar exacta
mente a qué nos estamos enfrentando y cuál es el
verdadero impacto que ello ocasionará.

Por último, tal como se comentó en días recientes,
la cooperación en materia de combate al Covidl9 será
uno de los indicadores más importantes de la interac
ción entre ambos países (pero sobretodo, de ambos
gobiernos, que no es lo mismo). Si bien la vacunación
universal es una prioridad para todos, la forma de lle
varla a cabo (y cómo lo entiende cada país) demos
trará de forma clara la confianza entre ambos.

En resumidas cuentas el encuentro fue lo espera
do, no hubo sorpresas. Pero lo que queda claro es que
no hemos visto todavía el resultado final del mismo:

para ello tendremos que analizar los detalles, las ac
ciones y las posiciones que cada país va tomando en
las próximas semanas respecto a los temas discutidos
para entender en realidad de qué estamos hablando.
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Sacudida en el
Ejército tras avionazo
Pocas cosas pueden ocurrir en el Ejército que provoquen
medidas tan drásticas, como las sucedidas después del
accidente de aviación que le costó la vida a seis militares
el pasado domingo 21 de febrero en la base militar de El
Lencero, Veracruz.

La nave siniestrada no era cualquier avión. Se trataba
de un Lear Jet 45XR con matrícula FAM3912 , rotulada
con las cuatro estrellas que identifica las aeronaves de
uso exclusivo del secretario de la Defensa Nacional, y
que pertenecía a la Unidad Especial de Transporte del
Alto Mando (UETAM).

Las consecuencias del accidente de un avión que solía
utilizar el general Luis Crescencio Sandoval González,
quien convalece por Covid19 aislado en la Quinta Galea
na, su residencia oficial en Lomas de Sotelo, derivaron en
el cese de su brazo derecho, el general de división Home
ro Mendoza Ruiz, jefe de Estado Mayor de la Defensa Na
cional (EMDN), el cargo operativo más importante del
Ejército mexicano.

De lo poco que se conoció de la investigación posterior
al accidente, de acuerdo a diversas fuentes militares, fue
que la aeronave le faltaba mantenimiento, algo que no
puede ocurrir al tratarse de uno de los aviones que usa el
general secretario. La responsabilidad de supervisar y te
ner al día estos equipos era del jefe de EMDN. Pero el
general Mendoza Ruiz no solo tuvo este problema. Hubo
un mal manejo del accidente que generó confusión, deri
vada de versiones contradictorias muy delicadas que in
volucraron al general André Georges Foullon Van Lissum,
subsecretario de la Defensa Nacional, quien en términos

militares es el titular "accidental" de la Sedeña.

Las víctimas mortales del accidente fueron la tripula
ción compuesta por el capitán piloto aviador Adolfo Ri
vas Miranda, su segundo de abordo el teniente Germán
Aboites Flores y el mecánico Juan Martín Villalpando Ro
sas, todos oficiales de la Fuerza Aérea. Los pasajeros fa
llecidos fueron el mayor médico militar Gumaro Acosta
Peña, el capitán de sanidad Gustavo Rosas Valle, y él te
niente de infantería Armando Gionanni Rodríguez Alfaro.

¿Qué hacían oficiales de servicio en ese vuelo? La pri
mera versión que circuló decía que era un vuelo de prue
ba. Resultó falsa pues un vuelo de este tipo solo lo hacen
elementos de la Fuerza Aérea.

La segunda fue que eran parte de la ayudantía del
subsecretario, de quien se rumoró iba en ese vuelo. Esta
versión era falsa y no trascendió mas allá de redes socia
les. Algunas fuentes del Ejército decían que el general
Foullon "se iba a subir y no se subió". Durante el fin de
semana pasado circuló la versión del relevo del general
Mendoza Ruiz en la jefatura de EMDN. Se confirmó su
llegada a la península de Yucatán como comandante de la
décima región militar que abarca ésta entidad más Cam
peche y Yucatán. Su lugar lo ocupa desde el pasado do
mingo 1 de marzo el general de brigada Ricardo Trevilla
Trejo, viejo conocido de periodistas al haber sido director
de comunicación social de la Sedeña. El sexenio pasado
lo concluyó como comandante de la 43 zona militar en
Apatzingán, en la compleja Tierra Caliente michoacana.
Es cercano al general Sandoval quien lo nombró al iniciar
su gestión subjefe administrativo y logistico del EMDN.
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"En 2013 era diputado federal, votamos
en contra un grupo pequeño de
apenas quizás 20, contra la reforma
energética, contra la reforma
educativa, contra la reforma fiscal,
contra la reforma de

telecomunicaciones; las llamadas
reformas estructurales. Y advertimos

en aquella ocasión que habríamos de
revertir estas reformas que
privatizaban y que desmantelaban
al Estado de su prestación del
servicio público", recordó ayer
nostálgico el zacatecano
RICARDO MONREAL, quien
dicen los que saben ha estado
habiéndole al oído al Presidente

de México en las últimas

semanas.

"Las autoridades de distintos niveles de

gobierno han estigmatizado las manifes
taciones de mujeres, caracterizándolas
como 'violentas' con el fin de deslegitimar
su activismo y cuestionar sus motivos.
Que no se confundan, estas protestas son
un reclamo del derecho de las mujeres a
vivir una vida libre de violencia. Son un

llamado a combatir la impunidad que
prevalece en miles de casos de feminici
dio y de violencia sexual, que han causa
do un dolor inimaginable a tantas familias
en México", dijoTama Reneaum Panszi,
directora ejecutiva de Amnistía Interna
cional México. ¿Serán las próximas vícti
mas de la mañanera?

***

Hablando de las mujeres de la 4T que ha
cen como si vivieran en un mundo alterno

cuando se habla de asuntos que no le gus
tan a López Obrador, nos aseguran que en
la Ciudad de México, donde gobierna
Claudia Sheinbaum, saben que la estrate

gia de vacunación no ha caminado con la
velocidad esperada, sobre todo en los
puntos de mayor afluencia. De ahí que la
administración morenista alista ya una
estrategia para prevenir un repunte de
contagios de Covid19 en la temporada
vacacional de Semana Santa. Lo anterior,
se comenta, consistirá en aplicación de
medidas sanitarias más estrictas para
conservar el distanciamiento social. Aun

que se presenten otros datos, no quieren
un repunte por los mensajes encontrados.

***

Como si quisieran dejar en claro que se
guirán observando a Pemex, y a Octavio
Romero, y dando su diagnóstico a los in
versionistas para proteger sus intereses,
los de Fitch Ratings, encabezados por Ian
Linell, informaron a la Bolsa Mexicana de
Valores que continuarán proporcionando
calificaciones internacionales y cobertura
analítica de Petróleos Mexicanos, así co

mo de sus emisiones existentes de deuda

internacional, en el futuro previsible.
***

Y parece que quisieron hacerse notar,
porque soltaron el comunicado poco des
pués de que Octavio Romero en la maña
nera dijo que no les pagarán ya unos 350
mil dólares por sus servicios. Esta fue su
explicación: "Bueno, por norma Petróleos
Mexicanos debe trabajar con por lo me
nos dos calificadoras, nosotros hereda
mos cuatro y ahora se acaba de vencer el
contrato que se tenía con Fitch y ya no lo
renovamos, vamos a trabajar con tres: con
Standard & Poor's, con Moody's y con HR
Ratings. Entonces estamos dentro de la
legalidad, simplemente se agotó el con
trato, ya no hay necesidad, porque por
norma podemos trabajar con dos, vamos
a quedarnos con tres en esos términos".
Fue por motivos de austeridad, dejó en
claro Romero.

Fecha: 04/03/2021

Página: 2

Area cm2: 286

1 / 1

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 9,340

Página 37 de 164



La reforma energética del nuevo PRl del Siglo XXI
sirvió para puras vergüenzas, y la contrarreforma que
aprobaron los de Morena, servirá para lo mismo

os partidos políticos que fir
maron el Pacto Por México

en diciembre de 2012 y apro 
baron —a billetazos, ha dicho el
Presidente de la República— la
reforma energética en la ad
ministración de Enrique Peña

Nieto, pusieron el grito en el cielo por la contra
reforma energética que propuso el Ejecutivo en
su iniciativa preferente, ratificada el martes por
el Senado ele la República.

¡Qué horror! Exclaman priistas, panistasy
perredistas que en la discusión y
análisis —es un decir— de la su

sodicha iniciativa para reformar la
Ley de la industria Eléctrica. "Se
viola lo establecido en el Capítulo
22 del Tratado México, Estados
Unidos y Canadá (TMEC), q u e se
refiere a las empresas propiedad
de los Estados y sus monopolios
designados, y que en su Artículo
22.4 prohibe a todos los Estados que lo integran,
para las actividades comerciales, dar un trato
discriminatorio a las empresas ele otros esta
dos firmantes", señaló Miguel Ángel Mancera
coordinador de los perredistas en el Senado de la
República. Aunque pareció contradecirse cuando
se refirió al Artículo 25 de la Constitución que
establece que la transmisión y distribución
de la energía eléctrica son áreas estratégicas
y corresponden de manera exclusiva al Estado.
Aunque el Artículo 28 expresa que la generación
y comercialización, deben llevarse a cabo en
luí mercado de libre competencia. ¿O sea?

Ajuicio del senador, también perredista, Anto
nio García Conejo, la reforma aprobada derivará

en un aumento en las tarifas en el suministro

de energía eléctrica, aunque en el discurso se
afirme lo contrario. "Impactará principalmente
en el bolsillo de las familias mexicanas, sacrifi
cando los pocos recursos de aquellos que menos
tienen en un servicio que es básico para la vida
diaria, la energía eléctrica". Cuando se aprobó
la reforma energética de Peña Nieto en 2013,
Luis Videgaray prometió cosas bonitas para
las familias mexicanasy para el país, y después
de 6 años, no hemos visto ninguna, apuntan los
observadores objetivos e imparciales.

Las priistas Beatriz Paredes y
Claudia Ruiz Massieu se quejaron
del desaseo en el proceso para
aprobar la contrarreforma, y pin
taron un negro escenario para la
economía, incluyendo al campo
que podría perder competitividad
por tarifas eléctricas caras; expre
saron su temor por las represalias
de nuestros socios comerciales, y

cosas horribles. Disculpen a este par de damitas,
no saben loque dicen, apuntan sus detractores.

Algunos especialistas consultados porei co
lumnista, que, si saben del tema, consideran que,
con la contrarreforma, los de Morena van a ciarle
en la torre al país, aunque confían en la honestidad
valiente de los ministros ele la Suprema Corte
de Justicia de la Nación para que la eche abajo.

La realidad es que la reforma energética del
nuevo PRl del Siglo XXI sirvió para puras ver
güenzas, y la contrarreforma que aprobaron
los de Morena, servirá para lo mismo.

LUISACENDA@HOTMAIL.COM /
@LUISSOTOAGENDA

La reforma
aprobada traerá
un aumento de

las tarifas
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El partido que logró la gubernatura de Jalisco y
gobernar ¡a entidad en su mayoría ufa Movimiento
Ciudadano, decidió ser comparsa de la 4T

I senadorDante Delgado, fundadordel par
tido Movimiento Ciudadano, en su epístola
pública a López Obrador dice que este ha
construido en 'Va por México' la oposición
que le conviene a la Cuarta Transformación
y en particulara su dirigente, el propio AMLO.

Permítanme disentir. En realidad la opo
sición que conviene a López Obrador consiste en un partido
que sólo piensa en su conveniencia, en no perdersu registro
y evitar desaparecer. Uno incapaz ele unirse a otras fuerzas
electorales y generar masa crítica. Y ese es hoy por hoy MC.

Como fuerza política tiene en algunos estados la "contun
dencia" para lograr hasta 9% de la votación; en la mayoría algo
por debajo de eso. Pero la decisión de 'ir solo' en las boletas
arrebata ese porcentaje a una oposición que podría quitarle
a Morena diversas entidades y alcaldías. De ese tamaño es la
mezquindad cíe Movimiento Ciudadano hacia sus miembros
y para con la ciudadanía que desea una nueva alternancia.

Basta ver lo que sucede en Nuevo León, donde ele haber
apoyado a Luis DonaldoColosioRiojas (en conjunto con el PAN,
PRDy PRl) iría a la cabeza de las encuestas por la gubernatura.

Colosio Riojas pocha haber logrado
que MC tuviera dos gubernaturas
(la otra es Jalisco). Pero el hubiera no
existe, y en vez de ello seguramente
ve remos a Clara Luz Flores, candidata
de 'Juntos Haremos Historia', como
gobernadora. Movimiento Ciudadano
le queda a deberá la oposición
Ese instituto desempeñará un

Pudo

demostrar que
es cierto

que son de
oposición
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lamentable papel al llevar como
abanderado al senador con licencia Samuel García. No es

necesario comenta rías pifias del legislador, hablan por sí solas.
La pésima imagen que cía ele una juventud mimada, retrato
de lo criticado en un político, sea oposición o parte de la 4T.

De acuerdo con resultados délas encuestas dados a cono

cer por El Heraldo Media Group, en Ciudad de México la alianza
de la que se mofa Dante Delgado le pone cara a Morena ¡en 10
de las 16 alcaldías! En ninguna del total de las demarcaciones
MC (que insistió en ir por su cuenta) obtendría más de 5.3% (en
el ejercicio demoscópico presentado por El Heraldo oscila
entre un máximo de 5.3% en Milpa Alta y un 2.2% en Gustavo
A. Madero en la intención de voto). De haberse sumado a la
alianza opositora 'Va por México', en muchas de las alcaldías
la oposición se habría asegurado la victoria.

De ese tamaño es el egoísmo de MC o de su alianza defacto
con Morena. El partido que logró la gubernatura de Jalisco y
gobernar la entidad en su mayoría vía Movimiento Ciudadano,
decidió ser comparsa de la Cuarta Transformación. Cuando
se requieren definiciones claras, pudo haberdemostrado que
sus estatutos donde presumen cíe ser oposición eran ciertos.
Pero decidió ser comitiva de Morena, PT y PVEM.

Si usted quiere hacer una diferencia en estas elecciones
intermedias, ya sea apoyando a Morena o decantándose
por la oposición, vaya a votar. Pero no lo haga por esta fuerza
política que fragmenta el voto. Movimiento Ciudadano deci
dió jugar con los porcentajes; juguemos nosotros a no darle
nuestra confianza.

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO
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La pista más sólida que une a Anaya con los
negocios de Cabeza de Vaca la dio a conocer
en mayo de 2016 Manuel Añorue

eñuelo para sacar a un pez más grande de
la contienda presidencial del 2024, es el
proceso ele desafuero contra el goberna
dor de Tamau lipas, Francisco Javier García
Cabeza de Vaca, a quien la Fiscalía General
de la República, de Alejandro Gertz, fincó
cargos por delincuencia organizada y la

vacía de dinero. Si bien el mandatario estatal es un objetivo
importante para la llamada cuatroté, sobretodo en temporada
electoral como la actual, su prioridad de ampliar el proyecto
lopezobradorista más allá del 2024 los tiene dedicados desde
ya a frenar a sus potenciales contrincantes.

Uno de ellos es Ricardo Anaya, ex candidato presidencial
del PAN, quien inquietó a varios morenistas y funcionarios
porque inició su campaña política rumbo a la sucesión, rea
lizando recorridos casa por casa por mil municipios del país,
estrategia similar a la que usó el actual presidente Andrés
López Obrador en sus tiempos de opositor.

Desde el gobierno federal la instrucción es no interferir
en la gira del queretano, para evitar regalarle un posible
discurso de victimización y/o represión. Sin embargo, tejen

para que sus antiguos aliados se
encarguen de derribarlo llegado el
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momento. Hay quienes tienen la cer
teza en Morena de que el llamado
chico maravilla será el plato fuerte
de la investigación contra el go
bernador García Cabeza de Vaca,
uno de sus más cercanos alfiles, al
grado de que Anaya, siendo presiden
te nacional del FAN, lo hizo "candidato

de unidad" en 2016, a pesar ele que ya en ese entonces había
se ñ a I a m i e ntos sob re p res u ntos n exos con u n cá rtel c! e c! rog a s.

Por ahí, la cuatroté pretende jalar el hilo para deshilacliar
las aspiraciones de Anaya, e incluso podrían revivir añejas
versiones sobre el origen del dinero para que el ex candi
dato presidencial mantuviera a su familia en una casa en
Atlanta, Estados Unidos, a un costo anual de 4.5 millones
de pesos anuales, cuando sus ingresos no rebasaban los
tres millones c!e pesos al año.

Y, al menos mediáticamente, la pista más sólida que une
a Anaya con los negocios de Cabeza de Vaca la dio a conocer
en mayo de 2016 Manuel Añorve, entonces secretario de
Operación Política del PRI: "En el caso específico de Tamau
lipas, Cabeza de Vaca le dice a sus cercanos que cuenta con
el incondicional apoyo de Ricardo Anaya, debido a que el
tamaulipeco le paga la residencia permanente a la esposa
e hijos del presidente panista en Atlanta, Estados Unidos".

Para demostrar eso haría falta o una investigación muy
sólida o una confesión del propio Cabeza de Vaca, al que no
se le descarta ofrecer el llamado criterio de oportunidad para
que declare contra otros personajes.,, como Ricardo Anaya.

• ••

EN EL VISOR: La movilización de las mujeres este 8 de
marzo tendrá dos epicentros que, se prevé, retumben
desde sus centros: la Ciudad de México y Chilpancingo,
Guerrero. Nada bueno para el autonombrado "Presidente
más feminista de la historia".

RAYMUNDO@HERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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En el caso de Roberto Henaine, el juez tiene la
responsabilidad de resolver lo mejor para la niña,
independientemente del conflicto entre sus padres

e está rompiendo en México el tabú del
S abuso sexual en la familia. Hijos o hijas

están declarando en contra de sus padres;
esposas están denunciando a sus maridos
por atacar a los pequeños c!e casa.

La niña tenía cuatro años cuando Ro

berto Henaine Buenrostro, de acuerdo con
una carpeta de investigación en la Ciudad ele México, abusó
de su hija durante una estancia que la menor tuvo con su
padre, hijo del ex dueño del equipo de Puebla.
Fue interrogada la menor después de la denuncia que

interpuso la madre en noviembre de 2G18.
A partir de una serie de dictámenes psicológicos periciales,

entrevistas ministeriales, cuadernos ele actividaciesy dibujos
que realizó la pequeña, se concluyó que hay elementos para
considerar la violación.

El cierre de juzgados de ios tribunales de la Ciudad de
México por confinamiento derivado cié la pandemia por C0
VID19, retrasó el proceso y pospuso la comparecencia del
empresario poblano.

Finalmente ha sido retomado y la audiencia de Henaine
estará a cargo del juez Carlos Trujillo
el próximo 16 de marzo.

El imparticlor de justicia tiene la
responsabilidad moral y legal de
resolver lo mejor para la niña, inde
pendientemente del conflicto que
exista entre sus padres.

Y el Consejo de la Judicatura de
berá estar atento al desempeño de
Trujillo, más cuando México está a la

México está a
¡a cabeza en
abuso sexual

infantil
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cabeza en abuso sexual infantil.

Cada año 5.4 millones de menores en el país son víctimas,
únicamente lüü cié cada mil casos se denuncian y 98 por
ciento quedan impunes.

Platicaba en días pasados Sergio Mayer, de la comisión
de los Derechos de la Niñez y Adolescencia, de la Cámara de
Diputados, después de que su excompañero del grupo Ga
ribalcii, Ricardo Crespo, fue capturado al ser acusado por su
hija Valeria, de 14 años, de haber abusado sexual mente de ella.

El legislador me dijo que amigos suyos de un showmusical,
del que era integrante Crespo, le pidieron ayuda, pero antes
de tomar una decisión, Mayer indagó sobre el caso y mejor
optó por apoyar a Valeria, quien es amiga de su hija. "Antes
de apoyara un amigo, decidí apoyara una mujer y más si es
menor de edad", dijo.

Además del apoyo jurídico y moral que les ha brindado a
Valeria y su mamá, el diputado contribuirá a impulsarla idea
de la adolescente para que ella encabece una campaña con
el propósito de que ios niños y niñas víctimas de agresiones
sexuales denuncien a sus atacantes sin importar si éstos
son de la familia, pues es en ese núcleo es donde ocurren ios
mayores casos de violencia sexual.

Una actriz amiga de Mayer ya se acercó a él y acudieron al
Ministerio Público a denunciar al papá cié la niña, por supuesto
de abuso sexual, pronto sabremos ele quién se trata.

Valeria es una niña fuerte y su movimiento, no lo dudamos,
terminará por derrumbar el tabú del abuso sexual infantil.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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El gobierno de Biden prepara una reunión para
revisar las fallas en la estrategia de seguridad
entre México y Estados Unidos

n la conversación que sostuvieran el viernes
pasado el canciller Marcelo Ebrard y el
secretario ele Estado, Antony Blinken, se
puso sobre la mesa un hecho irrefutable: la
estrategia c!e seguridad no ha funcionado.

El tema de la desconfianza, por supues 
to, era el telón de fondo (propiciada tras la

detención del exsecretario de la Defensa,SalvadorCienfuegos
y las consecuentes medidas del laclo mexicano para acotar
la labor de los agentes extranjeros en nuestro país).

Pero la cuestión de seguridad no puede quedar atora
da y atrapada en ese punto. Lo reconocen ambas partes.
Como reconocieron en ese encuentro que la estrategia de
seguridad no ha funcionado ni del laclo mexicano ni del laclo
norteamericano.

¿Por qué no ha funcionado? Según Ebrard, porque el
consumo sigue subiendo, porque las armas y los homicidios
siguen subiendo; porque la violencia y el tráfico no se ha
logrado reducir.

Entonces, advierte: "Se tiene que partir ele una visión crítica
de lo que se ha hecho para hacerlo mejor".

?el laclo mexicano, es sabido, se
buscar desaparecer de entrada la
Iniciativa Mérida. Del laclo estadouni

dense aún no está claro qué medidas
buscan adoptar. Pero de que el tema
quedará inmerso dentro del área de
lo que el vecino del norte considera
su seguridad nacional, no cabe duda.

Pero se están preparando. El pro
pio Blinken le dijo a Ebrard que en

Se busca

desaparecer
la Inicitiva

Mérida
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cuanto estuvieran listos convocarían a una reunión para
hablar sobre el tema. En opinión del canciller, ésta será pronto,

• ••

DESBANDADA EN SAN LÁZARO. Con las campañas prác
ticamente encima, más y más diputados abandonan sus
curules. Ayerfueron 24 los que pidieron licencia, sumándose
a otros 20 que lo hicieron días atrás.

Hay prácticamente de todos los partidos. Los más, ele Mo
rena: Merary Villegas Sánchez, Laura Imelda Pérez, Lidia
Nallely Vargas, Benjamín Campos Equihua, Julieta García
Zepeda, Geraldine Ponce, Arturo Pérez Negrón, Javier
Lamarque. Luego del PRI: Héctor Yunes Landa, Hortensia
Noroña, Anilú Ingram, Norma Adela Guel y Margarita Flores
Y de Movimiento Ciudadano: Eduardo Ron, Érika Sánchez,
Higinio del Toro y Kehila Abigail Ku.

Pero aún nos falta mucho por ver. Según informó la Mesa
Directiva, 448 de los 500 integrantes de la Cámara de Dipu
tados entregaron su solicitud para reelegirse.

• ••

GEMAS Obsequio de Joe Biden, luego de que los gober
nadores republicanos de Texasy Mississlppi retiraran
la orden de usar cubrebocas: "Hemos sido capaces de

adelantar todo para que hacia finales de mayo todos los
estadounidenses adultos puedan recibir una dosis. Y lo
último, lo último que necesitamos, es el pensamiento

neandertal de que, mientras tanto, 'todo está bien, quíten
se los cubrebocas"'.

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / (gMARTHÁANÁYA
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Ciudad Juárez, su ciudad de origen y la más
importante del estado, parece hoy zona de gueira
por las obras de movilidad cuestionadas

avier Corral Jurado decepcionó como gober
nador. Quedará en deuda para siempre con
Chihuahua. Ahora solo le queda administrarJ su salida. Perseguir y llevar a la justicia a
César Duarte Jaquez fue su estandarte. El
problema es que ese fue su principal logro,
aún inconcluso, por cierto. La extradición

de su antecesor no depende de él, pero los chihuahuenses le
reclaman falta de otros resultados urgentes para el estado.

Su declive es evidente. Los pleitos que sembró durante
varios lustros hoy le están cobrando factura. La primera derrota
de Corral fue política y en su propio partido. Aunque todos
los medios a su alcance, limpios y sucios, fue derrotado en
su intención de imponer a Gustavo Madero como candidato
del PAN a sucedente Cayó en la tentación que resistió su tío,
el exgobernador panista Francisco Barrio Terrazas, quien no
intervino en el proceso ele elección del candidato panista, ni
en la elección que, al final, perdió.

Corral sucumbió a la tradición priistade heredar la guber
natura aun elegido. Sabía que Maru Campos era la aspirante
más fuerte a la candidatura panista y no le importó utilizar los

Fecha: 04/03/2021

Página: 13

Area cm2: 272

1 / 2

Columnas Políticas

Alejandro Cacho, "Touché"

Alejandro Cacho

Costo: 15,776

Página 129 de 164



encima al sistema judicial. Incluso,
amenazó con meterla a la cárcel. Los

panistas, decepcionados c!e él y de
su gobierno, lo impidieron.

Ciudad Juárez, su ciudad cíe origen
y la más importante del estado, pare
ce hoy zona de guerra porlasobrasde
movilidad sumamente cuestionadas.

La iniciativa privada juarense exige
explicaciones a Corral sobre las multimillonarias obras que
están medias. En la plataforma change.org ya se juntaron
miles de firmas contra las obras del llamado Bravabús que
se construye sobre varias de las avenidas más importantes.
Las avenidas que permiten los mayores flujos ele vehículos
y personas hoy están estranguladas por esos trabajos. La
prisa por comenzar esas rutas que nadie pidió y que muchos
consideran innecesarias, comienzan a despertar sospechas.

El municipio de Ciudad Juárez ni siquiera fue informado del
proyecto. Apenas esta semana, Armando Cabada, el presidente
municipal, se reunió con el gobernador Corral para conocer
detalladamente el tema. Las cámaras empresariales están
preocupadas y piden al gobierno estatal que garantice que
terminará los trabajos antes ele que termine la administración.
Estamos hablando media docena de avenidas que atraviesan
esta ciudad, de dos millones de habitantes, y que corren de
norte a sury de oriente a poniente. Por cierto, en algunas de
ellas se aprecian ya anuncios espectaculares que reclaman a
Corral haber derrochado decenas de millones de pesos en más
cíe mil vuelos, en los aviones del gobierno, durante cuatro años.

• ••

BQISf APPÉTIT. La idea de algunas autoridades estatales
y escuelas particulares par regresar a las clases presen
ciales es impensable. El papel del magisterio, encabezado
por el profesor Alfonso Cepeda, y su visión de futuro, está
siendo fundamental para contener intentos poco respon
sables por volver a las aulas.

Las cámaras

empresariales
están

preocupadas
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Están en desarrollo megatendencias económico
comerciales enmarcadas en una globalización que
tiende a la regionalización, como el TIPAT y el RCEP

a semana pasada, en un foro organizado
por el Tec de Monterrey denominado "Co 
yunturas", mi colega María Cristina Rosas
y yo discutimos el estado actual del poder
mundial. Fue un excelente ejercicio intelec
tual, porque además de repasar las teorías
fundamentales de la geopolítica, la geo

econorriíay el realismo político, hablamos de la importancia
de las fuentes de poder de los Estados (poder duro, suave,
inteligente y agudo), y de sus capacidades para la defensa
de los intereses nacionales.

No podíamos dejar de señalar cómo uno de los ejes del
poder mundial se ha movido a Asia. No sólo por el ascenso de
China como potencia económica y militar, sino porque también
está Japón, la tercera economía del mundo. Asimismo, están en
desarrollo megatendencias económicocomerciales enmar
cadas en una globalización que tiende a la regionalización, es
decir, a propuestas como el Trataclo Integral y Progresista de
Asociación Transpacífico (TIPAT) y la recientemente anunciada
Asociación Económica Integral Regional (abreviado RCEP,
por sus siglas en inglés) que habrá que seguir muy de cerca.

También se clan casos ele éxito

económico, como el de Vietnam,
que según datos del Banco MundialVietnam creció
(2021), creció 2.8% el año pasado yel año pasado
junto con China, que lo hizo en 1.8%,2.8%, China lo
fueron los únicos países en la regiónhizo 1.8%
que tuvieron saldo positivo en plena
pandemia. Cabe resaltar, en el caso
de México, que Vietnam fue el único
país de Asia con quien se aumentó

el comercio exterior en 2G2Ü, al pasar de 6,275 a 6,773 mdcl.
Resalto el éxito económico de Vietnam porque, ele acuerdo

con el panorama global que se avecina, o queya vivimos, los
países tendrán que conjugar sus fuentes ele poder, especial
mente el económico, para lograr sus metas y defender sus
intereses nacionales. El crecimiento y desarrollo económico
serán fundamentales dentro de la nueva narrativa.

el concepto de desarrollo socioe
el buen manejo de los aspectos

diversificación a través de su red de
(son parte del TIPAT, RCEP y tienen un

con la Unión Europea), su parti
lascaclenasdevalorregionalesglobales,
mantener la salud pública.
anterior, un instrumento que ayudará a
recuperación es precisamente el comercio

a través de su red de Tratados
hecho, es parte de las estrategias

planteadas por la Secretaría de
nuestro poder global y ayudar

urgente en época de pandemia.
suma importancia no sólo porque los
hegemónicos se encuentran ahí, sino

económico, con China y Vietnam como
de referencia.
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Muchas manifestaciones de muje
res se esperan para el 8 de marzo
en todo México, porque la violencia
hacia ellas no cesa y La pandemia
no Las va a detener para mostrar
su molestia y exigir justicia. Por eso
en el Estado de México, Ernesto
Nemer Álvarez, Secretario General
de Gobierno, encabezó una re
unión con presidentes municipales
para trazar las líneas de acción
ante las protestas con motivo de!
Día Internacional de la Mujer. Lo
primero que dijo el secretario fue
que se debe garantizar el derecho
a la libre manifestación y expre
sión de colectivos de mujeres,
que participen en marchas y otros
eventos, no sólo el 8 de marzo,
sino en cualquier momento.

La LX Legislatura del Estado de
México aprobó un importante
presupuesto para atender la
violencia de género, toda vez que
la legislador Karina Labastíd;
presidenta de la Comisión Especial
para Combatir y Erradicar La Vio
lencia Vinculada a Los Feminicidios

en el Estado de México, ha puesto

mucho empeño en sus tareas y ha
logrado avanzar y lograr visibilizar
este tema.

La Secretaría de La Mujer del Esta
do de México, que preside Isabel
Holguín, también ha tomado con
mucha responsabilidad La aten
ción a temas de violencia hacia la

mujer, y su equipo de trabajo por
toda la entidad está muy compro
metido. Claro que aún falta mucho
para resolver esta problemática,
porque insisto, ahí están las cifras
de violencia, feminicidios, y no sólo
en los hogares, también en la po
lítica, en el trabajo, en La sociedad
en general

El Órgano Superior de Fiscalización
del Estado de México, impartió el
curso de capacitación "Políticas
para la Integración y Entrega de la
Cuenta Pública Municipal 2020" a
representantes de las entidades
fiscalizabLes municipales, para
que hagan llegar sus documentos
entre el16 y 22 de marzo. Suena
aburrido el tema, pero qué impor
tante es, porque hay gobiernos
municipales que no saben llenar ni
los formatos.
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Los propuestas del presidente .Joe Biden en la
materia son las que tienen menos respaldo público
entre todo su programa de gobierno

il a migración es traclicionalmente uno de los
puntos más complicados y polémicos en

I Estados Unidos, que se ostenta como un
I país de migrantes.
— Pero la MeadeatíflJIfca ñnasinrTjffran

tes, especialmente cuando los nuevos
peticionarios son más latinos, asiáticos y

africanos que europeos blancos, escomo mínimo polémica.
Sobre todo, para el grupo al que se informa que en 30 años
pasará, de ser mayoría, a la minoría más grande en una na
ción c!e minorías.

Y la llegada de Joe Biclen a la Casa Blanca, con una agen
da política que incluye propuestas para tratar de resolver el
problema migratorio con reglas más claras y abiertas a la
inmigración, elevó el tono de un debate interminable.

De hecho, la situación están complicada, que las medidas
para desmantelar las barreras legales impuestas por el go
bierno de Donalcl Trump a peticionarios de asilo y presuntos
nuevos inmigrantes en la frontera con México son comparadas
con un intento por reparar un avión en vuelo.

Y paralelamente, se ha convertido en una de las bande
ras enarbolaclas por el exmandatario
para su retorno político. "La acíminis
[racion CBiclefl 1 acelera ^vamente
la admisión ele micirantes ilegales ,
, .T f 1clamo Trump ante la mayor concen
tración degrupos conservadores del
pafe y ahí volvió al argumento de
que se trata ele violadoresy asesinos.

Así, al menos dos recientes en
cuestas han señalado la ambivalen

Fecha: 04/03/2021

Página: 21

Area cm2: 285

1 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 16,530

Página 136 de 164



da de los estadou riiriensesy que las propuestas migratorias
del presidente Biden son las que tienen menos respaldo
público entre todo su programa.

La determinación ele incrementar la recepción de refugia
dos a 125 mil por año tiene el rechazo de 48 por ciento de los
estadounidenses y el apoyo de 39 por ciento, mientras que
la revisión c!e las políticas migratorias del gobierno Trump
tiene el a poyo cíe 55 por ciento y la oposición de 31 por ciento.

La situación es más complicada si se considera que en un
país políticamente dividido casi por la mitad, con los partidarios
ele una más abierta política migratoria abrumacioramente en
el campo demócrata, y una mayoría ele los opositores en el
bando republicano.

Los anunciados cambios c!e política migratoria produjeron
ya estimaciones sobre un influjo masivo de personas que
tratarán ele entrar al país desde México, especialmente cen
troamericanos. Ycon esos reportes, mayoroposición interna.

En ese sentido, funcionarios fronterizos anticipan que
117 mil niños no acompañados llegarán a la frontera en 2021,
según un documento del consejo de política interna de la
Casa Blanca. El número es más alto que los 68 mil detenidos
durante el aumento de niños solos en 2014y los 80 mil que
llegaron durante la crisis humanitaria de 2019 a la frontera.

Y eso no ayuda a los partidarios de una reforma migratoria.
Así que con tocioy sus buenas intenciones, es difícil que las

propuestas de Biden sean la solución definitiva a un problema
tan viejo y tan complejo.
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Se apega a la secrecía
Rotunda negativa dio el presidente de la Sección
Instructora de San Lázaro, Pablo Gómez, a la petición
presidencial de hacer pública la indagatoria contra
Francisco Javier García Cabeza de Vaca, gobernador
de Tamaulipas. Se apegó al sigilo de la investigación
para no violar la ley. Pero, nos dicen, nadie descarta
filtraciones del expediente, como en otros casos.

Estira y afloja
Por cierto, el congreso de Tamaulipas, de mayoría
albiazul, busca atraer el desafuero del gobernador
Cabeza de Vaca, lo cual respalda la GOAN, que aglutina
a los gobernadores del PAN. Pero el morenismo
contratacó y presentó una iniciativa para reformar el
111 constitucional e impedir a los congresos estatales
intervenir en el desafuero de gobernadores.

Sheffield se anima
Valiente decisión de Ricardo Sheffield ai renunciar

a la Profeco para ir tras la candidatura de Morena
a la alcaldía de Guanajuato. Y es que casi todos los
pronósticos indican que esa plaza está ganada para
el PAN, aunque él debe tener información extra que
lo haya animado a lanzarse. Si gana, pretende buscar
desde esa posición la gubernatura.

Busca origen de filtración
Nos platican que el subsecretario de Salud, Hugo
López Gatell, está buscando quién se la pague por la
filtración de que estuvo hospitalizado por el COVID 19.
Su principal sospecha es que la información safio dei
lnsabi, que dirige Juan Antonio Ferrer. Sin embargo,
no ha podido comprobarlo, y hay quienes afirman que
la versión salió de su propio equipo.

UNAM, al CEPl
Nos cuentan que la UNAM se incorporó a la red
mundial de la Coalición para la Promoción de
Innovaciones en pro de la Preparación ante Epidemias
(CEPl), involucrada en el mecanismo Covax, que
desarrolla vacunas contra el COVID 19. Con ese paso,
la casa de estudios que dirige Enrique Graue, se coloca
en el concierto internacional de la ciencia. ¡Goya!

Francisco
García

Juan A.
Ferrer

Enrique
Graue
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Dolly Parton, cantante
de country estadounidense,
donó un millón de dólares

para financiar la vacuna de los
laboratorios Moderna y esperó
su turno para ponérsela.

• Cuando el mundo aún lucha

contra la pandemia del C0VID,
el gobernador de Texas, Greg
Abbott, anunció el fin del uso
de cubrebocas y reapertura de
todos los negocios al 100%.

A Emilio Maurer Espinosa,
de Morena, se le hizo fácil
llamar "esquizofrénica" a su
compañera Mónica Rodríguez
Della Vecchia en una sesión

virtual del congreso poblano.
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La Ley de la Industria Eléctrica que se aprobó en la madrugada de ayer, no gustó na
da a los panistas de Josefina Vázquez Mota y priistas de Miguel Angel Osorio Chong.

Sin embargo no lograron frenar la vagancia política del líder del Senado,
Ricardo Monreal que logró sacar, apenitas esta reforma presidencial aunque tenga
que pagar los platos rotos.

Es una revirada que les atizó a priistas y panistas que en el 2013 les dejó en claro
que por ser una oposición menor no los escucharon. La mayoría los ignoró y hasta
los humilló, les recordó Don Ricardo.

Ahora ahí están las consecuencias, para Monreal esta nueva reforma no viola
la constitución y punto. Esa reforma que hoy se aprobó les recordó Monreal es la
misma que se planteó en ese 2013 y que ellos, priistas y panistas lo saben.

Monreal mostró su vagancia política con un abrir y cerrar de ojos, cuando todos
pensaban que la reforma pasaría a la siguiente sesión de otro día, para su aproba
ción, el mismo martes concluida se abrió la siguiente a las 5 pm. El factor sorpresa
fue agarrar desprevenidos a las demás bancadas.

Dicen los que saben que Monreal se las sabe de todas, todas, pues tres veces
diputados federal y hoy tres veces senador algo aprendió, sobre todo porque era
oposición y hoy es mandamás.

Bueno, para la senadora panista Xóchitl Gálvez la ¡dea era tener un parlamento
abierto para escuchar a expertos en la materia antes de ser aprobada esta refor
ma y que todos los legisladores escucharan sobre los riesgos que se correrán.

Ahora, dijo la panista es necesario que legisladores y ciudadanos se formen
un criterio y despierten su inquietud para tomar medidas en el cambio climático.
Frenar la crisis climática no es una lucha entre liberales o los nacionalistas, debie
ron informarse sobre temas técnicos y no solo ideológicos.

Bueno, en la mañanera el Presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó un
gran acuerdo con los socios de la empresa Odebrecht para revisar los contratos
que le cuestan a México miles de millones por los servicios obligatorios de suminis
tros de PEMEX.

Bueno destrabó la obligatoriedad y disminuyó los costos, reordenó esos contratos
y aceptaron los cambios que ahora permitirán un ahorro de 13 mil millones de pesos.

Que de bueno tendrá esta reforma, solo los expertos lo saben y más si hay afecta
ciones para el grueso, o de plano si hay beneficios. Esa parte estará saliendo al paso.

Si la reforma es buena o es mala, lo que no está en duda es que Monreal les dio
la vuelta a los opositores y cumplió su tarea de sacar esa preferente presidencial,
aunque haya sido de panzazo.

EL JAGUAR VA POR APROVECHAR ESPECTRO DIGITAL PARA CREAR GOBIERNO

El líder del Partido Fuerza por México en la Ciudad de México, Armando Rfos Piter
"El Jaguar", impulsó una estrategia acorde a los nuevos tiempos para enfrentar
las elecciones del 2021. Anote que lleva la agenda progresista que construye bqjo el
esquema de la consulta ciudadana.

Es decir, para Ríos Piter en lugar de imponerle a la ciudadanía su visión de
Ciudad, su propuesta es realizar el ejercicio de diálogo horizontal provechando el
espectro digital para ir recopilando todas esas ¡deas.

Hay propuestas importantes en diferentes rubros que les ha permitido confor
mar su agenda legislativa y proyecto de Ciudad. Por ejemplo conlleva el registro de
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los Derechos al acceso universal a internet, a la comunicación paritaria.
Asimismo proponer opciones y a tomar decisiones, obviamente el escrutinio y

la rendición de cuentas, son los puntos que enriquecen su eje político. No le apuesta
a los mítines y menos asambleas como campaña para gobernar, no, más bien es
visionario y sabe que la realidad social y tecnológica permitirán crear un gobierno
más eficiente.

COZUMEL, PRIMER MUNI0CIPI0 QUE ACEPTA DEUDA DEL ISSSTE

Ayer en la Isla de Cozumel, en Quintana Roo recibieron la noticia sus habitantes que
su presidente municipal, Pedro Joaquín, de la dinastía Coldwell, aceptó reconocer el
adeudo con el ISSSTE de Luis Antonio Ramírez.

Ambos firmaron y se convierte en el primer municipio con el que se concreta un
acuerdo de pago beneficio de las y los trabajadores públicos. El monto o la deuda
es de 128 millones que se arrastraba de gobiernos anteriores, nadie quería pagar.

En la mayoría de los estados se deben miles de millones de pesos que supera
los 60 mil millones por la falta de pagos y para el director general se necesita que
comiencen a cumplir para fortalecer las finanzas. Hoy a la fecha se suman a este
programa de reconocimiento de deuda Chiapas, Baja California Sur, Colima y San
Luis Potosí.

NO SE HARA PUBLICO EXPEDIENTE DE CABEZA DE VACA

El diputado presidente de la Comisión Instructora del caso Cabeza de Vaca, Pablo
Gómez respondió a la petición del Presidente López Obrador que no se puede hacer
público el expediente del gobernador Francisco Javier García Cabeza de Vaca por
la sencilla razón que constituye un delito, es decir no lo permite la Ley. Las personas
que tienen acceso, dijo el diputado lo hacen en condición de sigilo y la ley dice que
no se puede hacer público. El inculpado puede tener acceso sin problema.

ES NAYAR CANDIDATO A NAYARIT, PERO POR RSP

Se acuerda del líder de Morena en Nayarit, Nayar Mayorquín el mismo que compitió
por la candidatura én su partido y lo dejaron fuera por el senador Miguel Angel Navarro,
bueno, ayer reapareció cobijado por el líder de RSP, Fernando González para oficializar
lo como su candidato a gobernador de esa entidad. La de plata ya la tiene asegurada.
Jachavez77d>yahoo.com
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omás 26 por ciento más caro será producir energía, luz.
Unos 60 mil millones de pesos anuales, según cálculos del Consejo

Coordinador Empresarial (CCE), de la Confederación Patronal de la
República Mexicana (Coparmex) y de legisladores y miembros de la oposición.

La reforma eléctrica que da prioridad a la Comisión Federal de Electricidad
(CFE) sobre la iniciativa privada y que regresa a los mexicanos lo que los
conservadores y neoliberales se han robado y utilizado para enriquecerse y
empobrecer a los trabajadores, significará aumento en las tarifas e inflación,
por la ola de incrementos en bienes y servicios.

Sí, porque, además de que se pagará más por el servicio malo, por cierto
en el recibo directamente, tendrán que desembolsarse más devaluados pesos
para pagar lo mismo, lo que hoy se consume y que será más caro.

No se necesita ser economista de Yale o Harvard para entender que cuando
aumentan de precio o costo los energéticos, el producto final, el que llega al
consumidor, también aumenta, porque los empresarios no son hermanas de la
caridad para absorber ese mayor costo.

Se traslada al consumidor.
Sube la gasolina, sube el diesel, sube todo.
Lógica matemática.
Porque toda mercancía, producto final, se traslada, se distribuye, y, salvo

que el vehículo sea híbrido o eléctrico, o que se utilice un animalito como un
burro o un caballo a estas alturas todo se puede esperar necesita combustible:
gasolina o diesel.

En este caso, es igual: sube la energía eléctrica, la luz, como se dice
coloquialmente, suben los precios de las mercancías.

A esos costos hay que añadir las demandas que los empresarios
presentarán en contra del gobierno por la violación de sus derechos, al hacerlos
a un lado, pese a existir contratos.

Los consumidores tendrán que pagar más por el incremento de precios
en alimentos, bienes y servicios o la Secretaría de Hacienda y Crédito Público
tendrá que subsidiar para anular el impacto de 60 mil millones de pesos anuales
que le costará a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) generar energía, dijo
ayer el presidente de la CCE, Carlos Salazar Lomelín.

La oposición, encabezada por el Partido Acción Nacional (PAN), a la que se
unen el Partido Revolucionario Institucional (PRI), el Partido de la Revolución
Democrática (PRD) y uno que otro despistado de la pedacería, asegura que se
irá a la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Y ahí, donde el presidente de ésta, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, es
seguidor y admirador de Andrés Manuel López Obrador, no se ve cómo se caiga
la reforma, así que habrá que hacerse a la idea de que se pagará más por todo.

0 ir preparando un diablito en casa, porque, pese a las buenas Intenciones
de la Cuatro te, la neta no se ve ni cómo ni por dónde.
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Scheffield, trepador profesional
Ricardo Scheffield Padilla no conoce la congruencia.

Bueno, sí la conoce pero no le importa.
En 2018 sorprendió cuando asumió en la Procuraduría Federal del

Consumidor (Profeco) porque era un convencido integrante del Partido
Acción Nacional (PAN) y brincó, cual chapulín convenenclero, a Movimiento
Regeneración Nacional (Morena).

Como cientos, miles.
Ayer dejó la Profeco lo hará formalmente a partir del 15 de marzo, porque

quiere ser alcalde de León, Guanajuato, donde ya lo fue por el PAN, pero, oh,
milagro de la 4T, hoy será por Morena.

SI mal no recuerdo, Andrés Manuel dijo que las renuncias de funcionarios
deberían darse a más tardar el 31 de octubre, para no usar la doble cachucha.

dO no?
Neta, estos políticos no tienen... vergüenza.
¡Ah!, Surit Romero queda al frente.

Si es Félix, lo pagará Morena en junio

Si Morena se burla de los mexicanos, de las mexicanas, principalmente, lo
pagará en las urnas.

Toda la novela, que tiende a farsa, con la supuesta reposición del proceso
para elegir candidato a gobernador de Guerrero será una mentada de madre
para las moeres.

Si Félix Salgado Macedonio es inocente de las acusaciones por abuso sexual y
violación, ¿por qué no dio la cara?

¡Ya Chole!, como dijo López Obrador.

Vámonos: 0 sea, ¿Joe Biden le düo cavernícola pensamiento neandertai a quien
no utiliza ni promueve el uso del cubrebocas?

Con razón no quiso darnos vacunas.
albermontmex(a)yahoo.es

(aalbermontmex

Fecha: 04/03/2021

Página: 2

Area cm2: 297

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,415

Página 30 de 164



LOS MÁS VULNERABLES
Y EL DOCUMENTAL DE *C ANDE'
Como sucede en todo el país, en
Nuevo León también ha quedado
de manifiesto la vulnerabilidad en

que se encuentr an los estudiantes
y pasantes de medicina, situación
que se ha agravado durante la
pandemia de COVID19. Y preci
samente por esto, un grupo de
pasantes de la UANL ha tomado
la decisión de realizar un paro de
actividades.

En una carta dirigida a las
autoridades universitarias, más
de 450 estudiantes de sexto año

informaron que no acudieron a
sus guardias en distintas clínicas
al no recibir una respuesta por
parte de la Secretaría de Salud
estatal, encabezada por Manuel
de la O, en donde solicitaban
ser incluidos en las jornadas de
vacunación contra COVID19.

La determinación, afirman, no
obedece a no querer continuar
sirviendo sino, más bien, a que
que no cuentan con los recursos
ni con la protección adecuada
para evitar ser contagiados. Con

este paro, pretenden reducir la
exposición.

La protesta iniciada ayer
continuará, según los pasantes,
hasta que sean vacunados, sean
canceladas las guardias en todas
las áreas, o bien, se reduzca su
duración.

En solidaridad con los

pasantes, el Colegio de Médicos
de Nuevo León convocó a los

profesionales de la salud del
sector público y privado a una

manifestación el próximo sábado
en la Macroplaza de Monterrey.

EL DOCUMENTAL DE 'CANDE'

Candelario Maldonado, quien
buscó convertirse en candidato

independiente por la gubernatura
de Nuevo León, llevó su calvario
en la recolección de firmas a un

documental que se proyectó ayer.
Maldonado considera que en

este proceso electoral conseguir
una firma representaba un alto

riesgo de contagiarse de COVID19
y denunció la falta de sensibilidad
de la Comisión Estatal Electoral

y del Instituto Nacional Electoral
y, dijo, están al servicio de los
partidos.

En varias ocasiones presentó
recursos ante estos dos órganos
electorales, pero no tuvo éxito.

El audiovisual deja ver cómo
existía temor entre la ciudadanía

de acercarse con los voluntarios,
incluso había miedo de manipular
el teléfono celular para apoyar
la intención de Candelario de

participar como aspirante sin
partido.

En una parte, inclusive, se
muestra cómo el secretario de

Salud, Manuel de la O Cavazos,
está activamente participando en
cuestiones electorales.

Esto también exhibe las

deficiencias en la estrategia estatal
para controlar la pandemia por
COVID19, algo que la propia
autoridad ha dejado sin respuesta.
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Maldonado, quien bus®3 convertirse en candidato independiente a gobernador,
hlZD un documental sotare la rsjolssción de firmas.
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MAGISTRADO MAURILIO DOMINGUEZ
CRUZ RECIBE RECONOCIMIENTO
Nos comentan que este viernes, la Asociación
Mexicana de Impartidores de Justicia (AMIJ)
reconocerá al magistrado en retiro del Poder
Judicial de la Ciudad de México, Maurilio Do
mínguez Cruz, con la presea Manuel Crescen
do Garda Rejón y Alcalá, en una sesión virtual
en el marco del Día del Juzgador Mexicano. La
propuesta para galardonar a Domínguez Cruz
fue hecha por el presidente del PICDMX, ma
gistrado Rafael Güera Álvarez, y fue bien aco
gida por la máxima agrupación de jueces del
país. Así es que con ello se estará reconociendo
a una trayectoria de 42 años al interior del ór
gano judidal capitalino, 24 de los cuales el ga
lardonado fungió como magistrado. Egresado
de la Facultad de Derecho de la UNAM, tam
bién fue ganador de la medalla Ignacio Manuel
Altamirano, que otorga el PJCDMX. Combinó
su carrera de penalista con la academia, y va
rias generadones de abogados lo reconocen
como un destacado mentor.

DETIENEN A IMPLICADOS EN CRIMEN
DE EMPRESARIO

Un profesor de primaria y tres sujetos más fue
ron detenidos por agentes de la Policía de In
vestigadón como presuntos implicados en el
asesinato del presidente de la Confederadón
Patronal de la República Mexicana (Coparmex)

delegación San Luis, Julio César Galindo Pérez,
ocurrido el pasado lunes 1 de marzo. El Fiscal
General del Estado, Federico Garza dijo que las
investigaciones permitieron vincular a los de
tenidos con los hechos y detenerlos práctica
mente en flagrancia, pues se trasladaban a
bordo de la misma camioneta con la cual per
petraron el ataque contra el empresario.

PIDE A JUEZ SER TRATADA COMO
OTROS EXFUNCIONARIOS
Rosario Robles, exsecretaria de Desarrollo So
cial, pidió al juez federal Ganther Alejandro Vi
llar Ceballos, ser tratada como a otros exfun
cionarios del gobierno de Enrique Peña Nieto,
para poder recibir el recurso del criterio de
oportunidad por parte de la Fiscalía General de
la República (FGR).

BAJO ARRAIGO MAMÁ
DE "EL LUNARES"

El Juez del Centro Nacional de Justicia Especia
lizado en Control de Técnicas de Investigación,
Arraigo e Intervención de Comunicaciones, con
competencia en toda la República y residencia
en la Ciudad de México, ordenó el arraigo por
40 días para la señora Olga Lidia "R", madre del
líder del grupo delictivo La Unión Tepito, así co
mo para sus principales colaboradores identifi
cados como María Victoria "R" y Raúl losé "Z",
debido a que son señalados como principales
dirigentes de ese grupo delictivo, a quienes se
les aseguraron una fortuna consistente en 8 mi
llones de pesos y en dólares, así como 32 kilo
gramos de cocaína. Tras el arraigo, la FGR conti
núa con las investigaciones localizar y desinte
grar a ese grupo delictivo.
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FUERA DE ÁQÉNDA
f  0 •

SACUDIDA EN EL EJÉRCITO TRAS AVIONAZO
JUAN VELEDÍAZ
Pocas cosas pueden ocurrir en el Ejército que

provoquen medidas tan drásticas, como las su
cedidas después del accidente de aviación que
les costó la vida a seis militares el pasado do
mingo 21 de febrero en la base militar de El Len

cero, Veracruz.

La nave siniestrada no era cualquier avión. Se trataba de
un Lear Jet 45XR con matrícula FAM3912, rotulada con las
cuatro estrellas que identifica las aeronaves de uso exclusi
vo del secretario de la Defensa Nacional, y que pertenecía a
la Unidad Especial de Transporte del Alto Mando (UETAM).

Las consecuencias del accidente de un avión que solía
utilizar el general Luis Crescendo Sandoval González, quien
convalece por Covid19 aislado en la Quinta Galeana, su re
sidencia oficial en Lomas de Sotelo, derivaron en el cese de
su brazo derecho, el general de división Homero Mendoza
Ruiz, jefe de Estado Mayor de la Defensa Nacional (EMDN),
el cargo operativo más importante del Ejército mexicano.

De lo poco que se conoció de la investigación posterior al
accidente, de acuerdo a diversas fuentes militares, fue que
la aeronave le faltaba mantenimiento, algo que no puede
octSifir al tratarse de uno de los aviones que usa el general
secretario. La responsabilidad de supervisar y tener al día
estos equipos era del jefe de EMÜN.

Pero el general Mendoza Ruiz no solo tuvo este proble
ma. Hubo un mal manejo del accidente que generó confu
sión, derivada de versiones contradictorias muy delicadas
que involucraron al general André Georges Foullon Van Lis
sum, subsecretario déla Defensa Nacional, quien en térmi
nos militares es el titular "accidental" de la Sedeña.

Las víctimas mortales del accidente fueron la tripulación
compuesta por el capitán piloto aviador Adolfo Rivas Mi
randa, su segundo de abordo el teniente Germán Aboites
Flores y el mecánico Juan Martín Villalpando Rosas, todos
oficiales de la Fuerza Aérea. Los pasajeros fallecidos fueron
el mayor médico militar Gumaro Acosta Peña, el capitán de
sanidad Gustavo Rosas Valle, y el teniente de infantería Ar
mando Gionanni Rodríguez Alfaro.

¿Qué hacían oficiales de servicio en ese vuelo? La pri
mera versión que circuló decía que era un vuelo de prueba.
Resultó falsa pues un vuelo de este tipo solo lo hacen ele
mentos de la Fuerza Aérea.

La segunda fue que eran parte de la ayudantía del subse
cretario, de quien se rumoró iba en ese vuelo. Esta versión
era falsa y no trascendió más allá de redes sociales. Algunas
fuentes del Ejército decían que el general Foullon "se iba a
subir y no se subió".

Durante el fin de semana pasado circuló la versión del
relevo del general Mendoza Ruiz en la jefatura de EMDN. Se
confirmó su llegada a la península de Yucatán como coman
dante de la décima región militar que abarca ésta entidad
más Campeche y Quintana Roo. Su lugar lo ocupa desde el
pasado domingo 1 de marzo el general de brigada Ricardo
Trevilla Trejo, viejo conocido de periodistas al haber sido
director de comunicación social de la Sedeña. El sexenio pa
sado lo concluyó como comandante de la 43 zona militar en
Apatzingán, en la compleja Tierra Caliente michoacana. Es
cercano al general Sandoval quien lo nombró al iniciar su
gestión subjefe administrativo y logístico del EMDN.

@velediaz424
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DEFENDER AL LÍDER
Es curioso que un hombre como

el senador Ricardo Monreal

defienda tan rudo al Presidente

Andrés Manuel López Obrador
con quien, lo sabemos, hay di

ferencias políticas. No solo aprobó en Fast
Track la Ley de la Industria Eléctrica y con
firmó su liderazgo en el Senado, ahora va
más allá y a pesar de que sabe que la ley
será impugnada en tribunales no se guardó
nada y salió a decir que la Ley de la Indus
tria Eléctrica no viola la Constitución, que
sus legisladores no tienen problemas de
conciencia y no dudaron en aprobarla. El
decidió que lo mejor era evitar el desgaste
de la discusión iniciativa y prefirió discutir
el tema en una sola y larga sesión
Por cierto, al parecer; en el partido

del presidente se viven mo
mentos de rebelión, pues tanto
el lider de Morena, Mario Delga
do, como la secretaria general,

Citlalli Hernández hacen caso omiso de las

indicaciones del tabasqueño. Un ejemplo
fue su apoyo incondional a la aprobocación
del abortó en el Congreso de Quintana Roo
que fue rechazada. Lo importante es la de
sobediencia que ambos mostraron al "cau
dillo" de Morena, pues en la instrucción des
de Palacio Nacional es que este tipo de te
mas se resuelvan en una consulta popular.
Si bien el Tren maya será un deto

nante para el desarrollo social y
económico del sureste de México,
al pasar por Chiapas, Tabasco,
Campeche, Quintana Roo y Yu

catán, también generará la reactivación eco
nómica que necesita el Municipio de Solida
ridad. Esa alcaldía, a cargo de Laura Beris
tain, es una de las primeras autoridades lo
cales en firmar un convenio con Fonatur; de
Rogelio Jiménez Pons, sobre las reglas del
uso de suelo en tomo al proyecto ferroviario.
Oiga, y no pierda de vista a otra

personalidad que parece de
safiar al Ejecutivo Federal
con sus órdenes de realizar

consultas en temas polémi
cos es la senadora Marybel Villegas Canché,
quién anda detrás de la alcaldía de Cancún.
Raymundo Martínez, virtual

candidato de la coalición PRI

PANPRD a la alcaldía de To~

luca, presume su análisis de
Social Listening y Big Data

Analytics, que lo ponen adelante con 25%
de las preferencias, trente a 17% de Morena
y Nueva Alianza.
Ayer Armado Ríos Pitee presi

dente de Fuerza X México en

la CDMX, entregó su Plata
forma Electoral 2021 al Presi

dente Consejero del IECM,
Mario Velázquez, donde presenta las pro
puestas ciudadanas que serán obligatorias
para sus candidatos después de que ya
quedó rebasado el viejo esquema de que
los partidos imponen sus propuestas.
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Lo primero que transportará el Cable
bús serán... ¡las prisas por presumirlo!

Según esto, en el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento buscarán la manera
de acelerar inauguraciones, recorridos
y supervisiones antes de que inicie la
veda electoral.

Y aprovechando que la curva epi
démica está dando tregua, algunos has
ta podrían tener invitados.

Como entre lo más lucidor se en
cuentra —por supuesto— el teleférico,
sistema que sigue en etapa de pruebas,
pero al que ya le preparan un corte de
listón simbólico.

Una probadita, por donde se le
quiera ver.

En una reunión con diputados, el Se
cretario de Desarrollo Urbano capita
lino, Carlos Ulloa, habló del potencial
para vivienda social que tiene la zona
deVallejo.

Acto seguido, contó que ha soste
nido pláticas con constructores que le
aseguran que la vivienda de menos de
5 millones de pesos tiene un gran mer
cado en la CDMX, pese a todo.

Más de uno arqueó la ceja, pues no
quedó claro si no avisó que tocaría dos
temas distintos... o si su concepto de ac
cesibilidad ¡ronda dicha cifra!
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Si tú vivieras en Guerrero, ¿votarías por Fé
lix Salgado Macedonio para gobernador? Yo
tampoco.

Y a pesar de eso, todo indica que el fol
clórico personaje será el abanderado de Mo
rena para competir por la gubernatura en las
elecciones de junio.

¿Por qué tanta necedad de Andrés Ma
nuel López Obrador de apoyar a Salgado
Macedonio? Por más que le busco, nomás
no le encuentro la lógica a la decisión presi
dencial. Bueno, en realidad muchas de sus
decisiones no tienen la menor lógica, son
irracionales y hasta parecen chistes chafas
de un programa de Adrián Uribe. Pero, bue
no, ese es otro asunto.

Enfocándonos en la obstinación de
AMLO porque Salgado Macedonio sea can
didato, sería interesante saber qué es lo que
mueve al tabasqueño a estar dispuesto a
defenderlo de tal manera. Hay quienes dicen,
sin pruebas pero sin dudas, que la candidatu
ra del guerrerense es, en realidad, un acuer
do del gobierno de la 4T con el gobierno de
la AK47. Es decir, que López Obrador habría
pactado con los cárteles ponerles a quien
ellos escogieran, con tal frenar la violencia,
paradójicamente, cediéndoles el control de

Guerrero.

Ya sé que suena a película policiaca, pero
con este gobierno hasta las cosas más desca

belladas se vuelven normales. Y si no me creen,
nomás vean cómo están matando la gallina de
los huevos de oro del mercado eléctrico, con
tal de darle vida artificial a la CFE.

Pero, bueno, mañana arrancan las cam
pañas en Guerrero y la cosa es un auténtico
merequetengue porque Salgado Macedonio
es y no es candidato de Morena. Sí, porque es
el aspirante oficialmente registrado ante las
autoridades electorales. Y no es porque, su
puestamente, van a repetir la encuesta para
definir quién compite por Morena. Pero sí si
gue siendo porque, aun en el remoto caso de
que perdiera la encuesta, Morena ya no pue
de quitarle la candidatura y la única opción
posible es que el renunciara. ¿Y tú crees que
un tipo que ha sido acusado de violación va
a tener la calidad moral para decir "no me la
merezco'? Yo tampoco lo creo.

Así que entre hoy y mañana sabremos
si, como dijo Félix, "hay toro"; o sí realmente
Morena escucha los reclamos de las mujeres,
nombra a otra persona y todos los demás de
cimos: ¡ay, buey!
ZARA DESCUBRE EL ZACATE

A veces no sé si reír o llorar cuando veo a los
millennials "descubriendo" el mundo. Y es
que es muy común verlos presumiendo en
sus redes sociales que descubrieron el agua
tibia y el hilo negro, lo cual significa que se

sorprenden hasta porque el color blanco es
blanco. Por ejemplo, el otro día leía de un
muchacho que promovía en su cuenta de
Facebook un nuevo método que había inven
tado para secar la ropa: el sundrying. ¿En qué
consiste esta maravilla? Pues que en lugar
de meter la ropa lavada a la secadora (sí, el
muchacho tenía secadora), es mejor ponerla
a secar... ¡al sol! Según decía, esto del sun
drying es muuuy ecologista porque no gasta
gas ni luz. Si mi mamá lo hubiera leído, segu
ramente le habría dado un chanclazo.

Pues, bueno, ayer me encontré también
en redes sociales un anuncio para promover
la venta de una "esponja corporal de luffa". ¿Y
qué es eso? ¡Un zacate! ¡Un estropajo! Esa co
sa dura con la que nos enseñaron a bañarnos
desde hace muchos años. Por increíble que
parezca, la empresa española de ropa vendía
dicho producto en ¡¡¡300 pesos!!! Lo peor del
asunto es que seguramente habrá quien los
pague.

¡Nos vemos el martes!
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'Tu novio y tú, ¿tienen malas tentaciones?'.
Esa pregunta le hizo en el confesonario el
padre Arsilio a su pizpireta feligresa Dulcibel.
"Sí, señor cura respondió la muchacha, Pero
caemos en ellas y se nos pasan, al menos por
esa noche"... En presencia de su mamá, Pe
pito se disponía a recitar sus oraciones al pie
de la cama. La señora le indicó, severa: "Dile
a Diosito que hoy te portaste muy mal". "Ay,
mami replicó el chiquillo. Con esto de la
pandemia, de la crisis económica, de todos
los problemas que hay en el mundo ¿tú crees
que Diosito va a estar interesado en saber si
me porté bien o mal?'... Al mes del matrimo
nio el recién casado le hizo una extraña peti
ción a su flamante mujercita: "Dime los nom
bres de todos los hombres con quienes has
tenido trato, por orden cronológico". "Déja
me ver ponderó ella, Ricardo, Adolfo, José
Antonio, Carlos, tú, Javier, Bernardo, Luis Ma
nuel..."... Cero carreras, cero hits, cero errores.

Así podría hacerse la síntesis, en términos
beisboleros, de la reunión virtual entre López
Obrador y Biden. Ni chicha ni limonada fue
ese encuentro. Pura agua de borrajas. Bue
nas maneras, sí, y sonrisas. Todo forma, pero
nada firme. Cumplimiento: cumplo y miento.
Permítanme mis cuatro lectores una digre

sión. En el rancho del Potrero las tortillas de
harina harina de trigo son más apreciadas
que las de maíz, con todo y que el maíz lla
mado potrereño tiene fama en la comarca.
Una mañana cierto compadre de don Abun
dio lo invitó a almorzar. La comadre observó,
inquieta, que el invitado echaba mano a la
canasta y sacaba sólo tortillas de harina. Le
indicó, amoscada: "Abajo están las de maíz,
compadre". Respondió don Abundio: "Pa'llá
voy". En el set o escenario de su entrevis
ta con el presidente norteamericano, López
Obrador hizo poner una pequeña imagen de
Francisco Villa. Eso es indicativo de una acti

tud elementalmente pugnaz, y desde luego
inútil, por parte de AMLO. En el país vecino
sigue vigente la actitud instaurada hace 120
años justos o injustos por Theodore Roo
sevelt, la llamada política del gran garrote.
++Speak softly and carry a big stick++. Habla
con suavidad y lleva contigo un garrote gran
de. Según está actuando López Obrador no
es remota la posibilidad de que en los dos
países a las buenas maneras sigan los malos
modos, y que aquello que en el encuentro
fue terso después se vuela tenso. Esto no es
hacer una profecía: es simplemente observar
la realidad. Pa'llá vamos... Candidito, joven

inexperto, fue con la linda Rosiflor al solitario
paraje llamado el Ensalivadero, lugar propicio
a besos, caricias encendidas y demás. Le dijo
ella: "Estoy excitada". Profirió jubiloso Can
didito: "¡Felicidades por tu éxito!"... Un tipo
le comentó a su vecino: "Mi mujer contrajo
una rara forma de sordera que se adquiere

por contagio venéreo". El vecino se llevó la
mano a la oreja y preguntó: "¿Cómo dijo?'...
Éstas eran dos hermanas solteronas. Hablo
del tiempo en que aún se empleaba esa fea
palabra: solterona. Ahora tal término des
pectivo está en desuso, pues ya no es obli
gado que una mujer se case para realizarse
plenamente. Su independencia del varón ha
ido creciendo, tanto para bien de ella como
del varón mismo y de la sociedad en general.
Pero advierto que me estoy apartando del
relato. Vuelvo a él. Aquellas dos hermanas
solteras tenían una gatita a la cual cuidaban
con esmero. Nunca la dejaban salir de la ca
sa, no fuera a suceder que algún avieso gato
se aprovechara de ella. Aconteció que una
de las hermanas se casó y se fue de luna de
miel. A los pocos días la soltera que quedó
en la casa recibió un telegrama urgente de su
hermana: "¡Deja salir a la gatita!"... FIN.
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¿Por qué tantas
risas?

1 presidente López Obrador habló fie
la reunión virl ual con sü homólogo,
Joe Biden... Lo importante es que se
volvió a manifestar una relación de
amistad y de respeto y desde luego
de buscar la cooperación para enlren
lar problemas y asuntos comunes y

abundó sobre la plática... "fue muy buena la reu
nión de buen ánimo, nos pasamos un buen tiempo
riéndonos, no hubo caras duras".
En mi colaboración anterior "celebré" la reu

nión como tal, pero... ¿nos vamos a quedar con el
mensaje fié amistad y respeto? Esá es la ruta para
avanzar en la agenda común en la que las cartas fie
los: empresarios e industrialéSestadounidenses han
hechos llegar no sólo a su presiden! e, sino que tam
bién al mexicano. ¿La amistad y el respeto detendrá
las demandas; comerciales que están preparando;
fleslénsara el complejo tema migratorio; déténdrá
el trafico fie armas? lo dudo,.ese noes el camino.La
relación geopolítica entre México y Estadas l nidos
demanda mucho .más.

Sin iluda, en un clima de amistad y respeto lo
ria solución a problemas .comunes es más sencilla
pero no podemos quedarnos con estas 2 palabras y
risas dé por medio como resultado de un encuentro
binacional.

En este tipo de reunionés,.ambos países emiten
un coni uuicado conj uní o ele los. temas abordados,
de los acuerdos asumidos y los asunloSén los que

seguirán "conversando'' (no son otros que los temas
difíciles). Sin embargo, en ésta ocasión no fue así y
no pretendo que siempre se tomen los mismos ca
minos, pero el que cada uno di dosparlicipanlesde
una versión de lo sucedido abona al campo de las
dudas, genera especulaciones, permitelodo tipo de
rumores, como la misma historia lo ha demos! rado,
nunca ayudan.
En el encuentro también sé platicó Sobro él

sector lurístico y ambos presidentes coincidieron
én que México és uno de los países más bellos del
mundo, sí y quécon ello... López Obrador expre
só..» "como México no hay dos, hablando fie tu
rismo, de las playas, de la riqueza cultural, de las.
ciudades coloniales,íle los centros arqueológicos
culi tírales. Somos herederos de grandes civiliza
ciones'*

Que buen ambiente, que padre reunión, pero
¿dónde están los compromisos, acuerdos v accio
nes a seguir?, debemos conformarnos con que Joe
Biden extendió una invitación a López Obrador
para participar en un foro de cambio climático
que se llevaría 3 cabo en abril o, con la Invitación
del mexicano para, que el estadounidense visité
Oaxaca y junios supervisen los caminos hechos
por los lugareños que calificó como "óbrasele arlé".

Minutos antes de la reunión virl ual presiden
cial, la vocera de losjustados Unidos, D Jean Psaki,
dijo que su país no va a compartir las. vacunas,
contra el Coronavirus,: Así o más; claro.
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COYOACÁN EN PAUSA
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dictamen de la lev sobre cableado y uso del
subsuelo en la CDMX, a decir de la diputada
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INSTRUCCIÓN LEGISLATIVA
*La Comisión de Educación del Congreso de
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A AA AA AA ?. c]A <AAA _^AA_l A 'A?^ !.sA A _A A A !5A AA'A J A ^1 Á^líA LA AAi Al A c
5rAAA'A'tjy >Tia u n exi l í)s c le si <ilc^iyck;r;a el I la nyael() t ic
I§_Ma d?.Gobierng paraque.lasjM^_alcaldes_
.QuebusgueAi.reelegirse.u ocupar otro cargo
tic eleccióiy; sc separen del cargo para evitar
conflictos relacionados a los recursos públicos;
5A.! 5A Ifr/A 'A'^' "! AA _fS<A AAlJÁ11AÁI :vA .A{! i JA A C'^A ai 1 >í;c pa y>y 11 tlcy
A1 !A! A ' 0 _A^ AA A1 AA" A ! !AA_A _A1VAAA_ A" JAy ÁA A _4 a l C >y Ayy^yyAsy y k yc a l
sobre la separación del .cargo. Y es que sigile
participando en eventos públicos, por lo que
precisó "xa lo estamos atendiendo y en Bróximos
días estaremos enviando este documento".
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n 2007, una frasésepuso de moda en éste país; "copelas o cuello". Ja®
fue la expresión que usó el empresario Zlienii Te Gon para explicar
la manera en la que un supuesto operador políiico lo amenazó si se
negaba a guardar 207 millones de dólares en su residencia de la Ciu
dad de México.

Como muchas cosas de las que estamos viviendo ríesele 2018, el pa
sado sigue vivo. No me refiero a que el tristemente lamoso empresario

chino esié rie vuelta en los medios, sino a que, durante esta administración, hemos
sido testigos decenio torio aquel que critica, cuestiona o evidencia la in eficiencia
ríe los programas de gobierno, polít icas o acciones son sujetosa ataques, presiones
o difamaciones con el fin de demediar su trabajo, credibilidad y confianza.
Con el inicio de este gobierno y desde la perspectiva del lopezobradorismo

sólo hay lugar para ríos tipos de mexicanos: los que están a favor de su ( nana
Transformación, a los que identifica como "liberale#', y los que Se oponen a ella, a
ios que considera "conservadores" o "fifís" clasificación en la que incluye también
a todos aquellos que critican, disientan o cuestionan Sus decisiones y acciones de
política pública .

La perfección e imagen inmaculada de este gobierno no debe ser cuestionada.
Quien se atreva a dañar la estampa de rectitud y honestidad de la Cuarta Trans
formación será señalarlo y; en caso de tener la oportunidad, será relevado por
personas que brinden lealtad ciega, sin importar la capacidad ni la experiencia.
No hay cabida para contrapesos.
Ejemplos, tenemos muchos, como el comentarlo en esta columna la semana

pasarla; ame los resultados de la Cuenta Pública ríe 2019, en los que quedaron
exhibidas anomalías en el gasto de los recursos públicos, de inmediato se inició
una campaña cié desprestigio en contra de la institución, llegando al extremo de
pedir la destitución de su titular.

La representación más reciente de esta situación es la de la calificadora Eitch
Hatings. Esta agencia ha sido una rielas más críticas y duras en sus observaciones
sobre las políticas energéticas désele que inició el act ual gobierno. Pemex informó
que, a partir del 4 de marzo, esta calificadora dejará de prestar sus servicios de
calificación a nivel local y global, dando por cancelado el contrato.

Las calificadora^evalúan todos los aspectos económicos y financieros que po
seen las empresas o países sobre la capacidad e ingresos que tienen para pagar
sus deudas y que cuenten con las condiciones para recibir inversiones o generar
re n rl i ni i en los. Parece que Eitch Hatings no cooperó para legitimar los dichos de la
empresa productiva riel estado y por eso, se le rlio Cuello.
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Nadie está a salvo. Todas las instituciones que guardan
autonomía parecieran destinadas a desaparecer. Al
frente de ellas, iremos encontrando personajes sin
experiencia en el campo para sustituir a los que tengan
pensamientos distintos. El principal argumento será
la austeridad v luego se planteará su desaparición.
•Economista y politóloga.
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En la cuenta regresiva
ráeiicameiiie en la cuen

ta regresiva de las elec
ciones del ya próximo
6 de junio, muchas con
voeaioi ¡as \ exhortosse
han hecho lanío desde
Palacio Nacional, como

desde las dirigencias de los dijeren
les parí idos políticos que han logrado
"amarrar" coalicione* ríe iodo lipo, pa
ra ver qué logran arrebatarle al que se
ha convenirlo en el pan ido mayoriia*
rio, que lambién hace lo propio para
iiianieiicrse con mayoría absoluta fin
el Congreso de la Unión y en donde se
vayan a registrar elecciones.
Diversos especialistas calculan que,

en los próximos comicios, el parí ido
oficial podría tío arrasar como espera,
y como ejemplo,está que de las 15 gu
bernal uras que se encuentran en juego,
Utego de la§ alianzas y coaliciones con
formadas en la oposición, se Supone
que. lograrán obtener la victoria en 9,
lo que ha puesio en serios aprietos al
dirigente de dicho instila lo político,
Mario Mai lin Delgado, pero lo cieno
es que esa historiase escribirá el 6 de
j unió y los cápíl ulos posteriores en los

siguientes días, así que ni en Morena,
ni en el resto de los pan idos, pueden
adelanl arse vísperas.
Sin embargo, en el previo, muchos

problemas le ha causado al dirígeme
morenisla el tema Félix Salgado Mace
(Ionio, en el que feministas demandan
dejarlo fuera de la encuesta que de
nueva encina se realizará para sacar a
quien será el candidato o candidala al
gobierno del estado de Guerrero
Así, en este orden de ideas yde con

voca lorias a que las elecciones de jlinio
próximo se lleven en "sania paz" y con
la imparcialidad que amerita,según se
Sabe, habría molestado mucho en Pala
cio Nacional, que justo días después de
queel presiden i e Andrés Manuel López
Obrador hiciera un llamado a gober
nadores y a alcaldes a no intervenir
precisamente en dichos comicios, en
el Estado de México se diera una Sil ila
ción singular.
La presidenta municipal de ísaueal

pan, Patricia Durán Reveles, intentó
sorprender al Ejeetilivo ''sembrando"
varias preguntas en la conferencia de
prensa mañanera, con el objetivo de
inlenlar golpear a uno de los candi

dalos punteros que competirá por ese
municipio mexiquen§e y Con esa acii
i ud, la señora Durán Reveles solo pone
en evidencia que no está dispuesta, a
ceñirse a la línea .diciada por el man
datario, más aún, porque la expanista
lio\ convenida al morenismo, no Sé es
lá.disciplinando en su nuevo partido,
cuyos principios debería de cumplir a
pie j un lillas.

Debido a lo anterior, la
.alcaldesa habría recibido
una llamada de Palacio

Nacional para hacerle ver
su imprudencia de haber
"sembrado" esos golpes a
uno de sus adversarios, con
la clara intención de distraer

la agenda democrática del
presidente. Así, pues todo
indicaría que a Patricia
Durán no le alcanzó una

gestión de gobierno para
aprender a gobernar,

• Periodista

morcora@gmail.com
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Sle asnino es di' la más alia relevancia
políiSea porque el UVE acaba de iniciar un
nuevo proceso de rédisirii ación federal
(que incluirá los distritos locales) juslo 4
años después del ejercicio más reciente,
aprobado en 2017, aplicado por primera
vez para las elecciones del 2018 y en se

gunda y última para las de 202 L
En efecto*el viernes pasado,el IVI. aprobó la crea

ción del Comité Técnico de la Redislritación, que se
instaló ayer, así romo un acuerdo mediante el que
ordenaá la Junta General Ejecutiva (órgano integra
do por los y las titulares de la Direcciones Ejecutivas
y Unidades Irruirás) realizar las actividades nece
sarias para presentar el proyecto de la demarcación
territorial de los distritos electorales uninominalés
federales y locales, con base en el censo de población
y vivienda referirlo.

En dicho acuerdo, el UVE resalló que el Marco Geo
gráfico Electoral eonsiiiuye un elememo dinámico
de aclualización constante, como consecuencia de
la integración fie nuevos asentamientos humanos, la
creación de nuevos municipios, la modificación de
límites territoriales y el deéremenlo o incremento del
número ríe ciudadanas y ciudadanos jen las seccio
nes electorales. Así, dice el acuerdo, resulla necesa

rio contar con un marco actualizado que garantice la
correcta asignación de cada ciudadana y ciudadano
a la sección electoral qué corresponda a su domicilio,
previendo en lodo momento el crecimiento natural
dé la población.
En esta ocasión, la publicación de los resultados

del Censo 2020, desplegado por el inegi en medio dé
la pandemia, es lo que detonó el arranque riel pro
cedimiento, éuyos resultados aplicarán por primera
vez en la elección presidencial ríe 2024 y eso no es
un asunto menor.

Ea redistritación electoral es en realidad respues
ta a pregunta® que resultan relevantes para ubicar
el asuntó y los retos dé su costo, operación láctica y
legitimidad científica,social y política.¿Cada cuándo
hay que redistritar?¿Eo manda la consi.il lición o la ley?
¿Cuánto cuesta y quién paga? ¿Existe un detonador
ríe la redistritación? ¿Quién redisirila y Cómo lo ha
ce? ¿Qué criterios deben guiar al redistritador?¿Qué
información relevante es necesaria y de qué fuentes
se obtiene? ¿Cómo se salvaguardan los derechos ríe
minorías? ¿Puede impugnarse por la vía judicial el
resultarlo? ¿Cuál es el órgano terminal de resolución?

Creo que frente a todo esto, hay que analizar la pre
paración, desarrollo, ejecución y consecuencias de la
redistril ación desdé tres ópticas cent rales.' i» Es una
confronta de interpretaciones jurídicas: cada interesa
rlo leer;i y querrá aplicar los dispositivos normativos
de manera particular. 2. Es un combate filosófico; qué
en tiende cada quién por insi it liciones fundamentales
como "un ciudadano, un voto" y "representación polí
tica justa y efectiva'. 3. Es la política en crudo: la lucha
por obtener ventajas individuales y Colectivas en el
camino del acceso al poder público y la permanencia
en su ejercicio.
•gsergioj@gmail.com

@EIConsultor2
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Sobre las protestas
en bicicleta

Me toca informar
lo cada semana,
en mi noticiero:

llega el viernes,
llegan las protestas de ciclistas
en la Ciudad de México, y pro
testas muy subidas de tono. En
el escenario más apacible, hay
bloqueos de avenidas, con la
consecuente desesperación de
los automovilistas que quieren
volver a casa. En el menos apa
cible, se ven empujones, golpes
y al menos un caso en el que a un
coche le destrozaron los vidrios.

Hemos visto también a la policía
en acción, con una ineficacia y
una violencia de escándalo. Pri

mera obviedad: nunca, por mo
tivo alguno, es justificable que
cinco o seis uniformados pateen
a un ciudadano, como hicieron
con uno de los manifestantes.
Van dos obviedades más. Por

un lado, el uso cada vez más ex
tendido de la bicicleta en nuestra

ciudad es una práctica virtuosa
por milrazones, desde elhecho de
que necesitamos descongestionar
el tráfico; hasta la contaminación
por combustibles fósiles que, que
da claro en esta "era Bar tlett", solo
va a empeorar; hasta la necesidad
de promover el ejercicio.
Por otro lado, y es necesario

darles la razón a los manifestan

tes en bici, es una práctica riesgo
sa. En efecto, los ciclistas sufren
accidentes de manera continua,
porque las prácticas de los que
van al volante son, con demasia

da frecuencia, inaceptables: ce
rrones por descuido, invasión del
carril de bicis para subir pasaje o
bajar cajas de refresco, cuando
no embestidas de franca mala fe,
etcétera.

Así que, en efecto, es urgente
hacer algo con las bicicletas...
En varios sentidos. Va la cuarta

obviedad. Y es que los ciclistas,
como los conductores de coches,
violan las reglas de manera de
masiado habitual. ¿Son ustedes
peatones en esta ciudad, como
yo? Les habrá tocado la bici que
se deja ir en sentido contrario, la
que atraviesa el paso peatonal,
la que circula con un sujeto que
va concentrado en el teléfono,
manejando sin manos, o la que
avanza decidida por la banqueta
algo que, como dice una amiga,
no debería hacer nadie mayor de
cinco años.

¿Qué los peatones tenemos
también lo nuestro? Pues sí: in
vadimos el carril confinado, atra
vesamos a media calle o con el se

máforo en verde, y la lista sigue. Y
es que los ciclistas que protestan
en las calles, por momentos con
una violencia tan inaceptable
como la de esos vidrios rotos,
deberían entender que la abe
rración del tráfico chilango nos
afecta a todos, antes que nada,
porque va la última obviedad
es responsabilidad de todos. Por
nuestra disfuncionalidad como

ciudadanos, vaya, que es, sí, tam
bién suya.
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La transparencia en
manos del magisterio

La idea es magnífica.
Algo así como 1.5 millones de maestros

de enseñanza básica han sido involucrados

en la promoción de la transparencia.
Un asunto toral para el país, con, sin o para discur

so de la4T.
A ese empeño se ha sumado, por supuesto, el

SNTE de Alfonso Cepeda.
Por ello todos los maestros deben inscribirse a un

curso donde son capacitados para informarse de cómo
debe difundirse la información gubernamental.
Dato fundamental cuando está bajo acoso ellnai.
Notoria fue lalucha del expresidente del Instituto,

Francisco Javier Acuña, para evitar su desapari
ción o debilitamiento en el primer año del actual
régimen.
Como notoria debe ser la lucha de Blanca Lilia

Ibarrapor mantenerlo como uno de los organismos
contrapeso del Poder Ejecutivo y de las decisiones
unipersonales.
Un reto nacional.

DERECHOS RESERVADOS

Alos maestros les sorprende.
Primero fueron obligados a presentar una decla

ración patrimonial, la cual deberá ser ampliada,
detalladay ratificada en las próximas semanas.
No debe ser un problema mayor, puesto que no

manejan recursos y no podrían entrar a actos de
corrupción salvo el robo de algún pizarrón, un gis o
algo del salón de la escuela.
Pero en el discurso de la honestidad.

Es como pedirles un reporte de propiedades, in
gresos y modo de vida a los carteros, como si distri
buyeran sobres llenos de dinero del erario.
Hasta ahora no se han reportado problemas por

que todos los maestros y administrativos de la edu
cación pública cumplieron con esta obligación.
El dato es nuevo: transparencia.
Atodos ellos se les ha repartido la síntesis de la Ley

Generalde Transparencia yAccesoalalnformación
Pública.
Ahí se habla de rendición de cuentas, de datos

digitales de carácter público, cómo pueden ser usa
dos, reutilizados o redistribuidos por cualquier
interesado.
Pero también se habla de la información reser

vada artículos 113yll6dela citada ley para no
proporcionarla a los solicitantes:
Seguridad nacional, política monetaria, si se pone

en riesgo la vida o la seguridad de un servidor públi
co o algo así.
Es, digámoslo en términos simples, la idea de las

cuentas claras sobre las que navegará la sociedad
mexicana del futuro.

RECONOCIMIENTOS A TV

1El equipo de Esteban Moctezuma dejó sobre la
mesa una propuesta:
Hacer un reconocimiento público a las televiso

ras, públicas y privadas, porque han respondido al
reto de difundir la educación de la enseñanzabásica.

En lalista destaca Televisa, de Emilio Azcárraga,
por las plataformas aportadas para proyectar clases,
pero sobre todo para impulsar la investigación.
En su base de datos están más de cuatro mil pro

gramas, al menos unos 90 guiones y detrás de cáma
ras más de 400 maestros.
Por cierto, entre estos figuran lamentablemente

víctimas de Covid.

Y 2. No pierda de vista el nombre de Agustín
CasoRaphael.
Es el auditor encargado de investigar y reportar los

daños causados al país por la suspensión delNAIM.
Fuesuspendidoporladescalificaciónpresidencial.
Pero el dato es escueto: él revisaba el desempeño

de funcionarios, no los recursos manejados por las
dependencias.
Pronto podrían saltar las cuentas y saber si David

Colmenares puso un chivo expiatorio o alguien
que manejó mal una investigación.
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La Tercera Ola
La llegada de las vacunas contra el Covid, aun

que sea a cuenta gotas, parece haber genera^
do una falsa sensación de seguridad entre los
mexicanos, que nos ha hecho bajar la guardia.

Además de las vacunas, las cifras oficiales que mues
tran un descenso de contagios y muertos por la enferme
dad, contribuyen a esa falsa seguridad.
Por eso expertos internacionales han comenzado

a advertir que en aquellos países con esquemas de va
cunación lentos o incompletos, podrían enfrentar una
tercera ola de contagios, más severa que la inicial y la
que se supone estamos por term inar.
A ello contribuyen el descuido social, la ausencia

de programas gubernamentales de prevención y.. .el
clima.

El clima inesperadamente caluroso es un caldo de
cultivo para el virus.
Si bien en nuestro país o en las principales ciudades,

como la CDMX, el uso de cubrebocas se ha extendido
hasta casi generalizarse, el clima se suma como un ele
mento de incomodidad adicional a la mascarilla.

Ahora que han comenzado a reabrirse algunas activi
dades económicas, es común ver en centros comerciales
a personas que ingresan con el cubrebocas pero una vez
dentro ignoran las medidas de higiene.
Las cifras oficiales de contagios y muertes que se

informan diario por la tarde presentan una reducción,
pero no la suficiente como para que el país deje de ocu
par el tercer lugar a nivel mundial en decesos y el núme
ro 13 en contagios.
En lugar de estar celebrando por anticipado el fin de

la segunda ola de contagios, las autoridades de Salud
tendrían que estar reforzando la estrategia de preven
ción porque la emergencia sanitaria está muy lejos de
terminar.

Y menos cuando se ha vacunado apenas al 2% de la
población nacional.

Ojo, no se fíe

En los pasillos del edificio de Gobierno de la CDMX,
ven con recelo que un miembro distinguido del Verde
Ecologista seahaya convertido en cabildero de Roberto
Javier Henaine Buenrostro, hijo del empresario texti
lero poblano del mismo nombre.
De acuerdo con la información, el militante verde se

ha dado a la tarea de gestionar citas con altos funciona
rios del Tribunal de Justicia de la CDMX, con la jefa de
Gobierno Claudia Sheinbaumy con lafiscal Ernestina
Godoy.
Henaine fue acusado por su exesposa de haber abusa

do sexualmente de su hij a de 4 años, en octubre de 2018,
de acuerdo con la carpeta de investigación que se abrió
en la Fiscalía de Justicia de la capital del país.
La investigación está en curso y seránlas autoridades

las que dictaminen si el acusado es responsable o no,
pero el caso no ha caído nadabien entre el empresariado
poblano, que ha debido lidiar con escándalos de alcance
nacional que perjudican su imagen.
Aver.

• • • •

Parece que la alianza PRIPANPRD en la CDMXno pasó
la prueba de una simple alcaldía.
Sucede que el PRD decidió romper el pacto en Izta

calco, en donde el panista Daniel Ordoñez era el mejor
calificado, para tratar de imponer a Fabiola Bautista.
Y claro, el beneficiado de este pleito es el alcalde Ar

mando Quintero, quevaporlareelecciónacosta, dicen,
de pactar con quienes eran sus rivales políticos, Carlos
Estraday su esposa, la exdelegadaElizabeth Mateos, a
quienes incluso había amenazado con meter a la cárcel.
Ni hablar, el pragmatismo dice que una alcaldía lo

vale.
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En familia es mejor
Dicen que después de las crisis de comunicación que ha
protagonizado en redes sociales la candidata de Morena a la
gubernatura de Nuevo León, Clara Luz Flores, ha comenzado
a realizar ajustes en su equipo. Por lo pronto, Adrián Guerra,
hijo de Abel Guerra, esposo de Clara Luz, estará a cargo de la
estrategia digital de la campaña. ¿Qué hará ahora Sergio José
Gutiérrez, el autodenominadoRey deZínternety su empresa
Espora dentro de la campaña? ¿Será?

¿Candidato de unidad en Guaclalajara?
El próximo 6 de junio losjaliscienses saldrán a las casillas para
renovar, entre otros cargos, la presidencia de 125 municipios.
Guadalajara es uno de ellos, territorio en donde Morena ha
registrado fuertes simpatías entre el electorado, pero donde la
fuerza política aún no decide un perfil; sin embargo, para nadie
es ajeno que José Narro Céspedes busca que se consiga una
candidatura de unidad, yjusto en este marco entraría Carlos
Lomelí, quien obtuvo el respaldo de dos de los aspirantes:
Isaías GadielPeraltayHaydeé Villalobos... elempresario
avanza enese sentido. ¿Será?

Divide y... ¿vencerá?
A quien han visto medio distraído esa Armando Quintero,
como si anduviera enamorado y no tuviera la concentración al
100%. Yes que parece que las cosas no le han salido como espe
raba con miras al proceso electoral. Nos dicen que lo tiene muy
ocupado buscar alianzas para romperla alianza opositora.
En este escenario, se le ve muy acomedido a Carlos Estrada,
ex delegado del grupo de Los Chuchos... solo el tiempo dirá si
logró dividir a sus contrincantes. ¿Será?

¿Quién pide las pizzas?
A la Comisión de Vigilancia de la ASF en la Cámara de Dipu
tados se le viene trabajo intenso este mes, pues la próxima
semana acudirá el suspendido auditorespecial de Desempeño,
Agustín Caso, para intentar aclarar qué pasó en el cálculo de la
cancelación del NAIM. Y la siguiente semana acudirá el auditor
especial del Gasto Federalizado, Emilio Barriga Delgado. La
comparecencia de Caso será a morir, pues está propuesta una
exposición del funcionario, una ronda de preguntas, respues
tas y réplica por cada grupo parlamentario, y si no se considera
suficientemente discutido el tema... se harán todas las rondas

necesarias hasta que no quede duda. Dicen que con este tema,
nada de dar el avión. ¿Será?

Cayó de la gracia de AMLO
Los chistes que Ricardo Sheffield contaba cada lunes en la
mañanera, cuando acudía a presentar el "Quién es quién en el
precio de las gasolinas", y que nunca habían causado gracia al
presidente Andrés Manuel López Obrador, ¡ por fin rindieron
ñutos! El ahora ex procurador federal del Consumidor fue el
blanco del dedito de ya saben quién para buscar la candidatura
por la alcaldía en León, Guanajuato. Será la segunda vuelta
para el expanista, pues fue alcalde de 2009 a 2012... y viene de
perder laelecciónagobernadorde Guanajuato. ¿Las exposi
ciones en la mañanera le alcanzarán? ¿Será?
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Rescatar el sistema eléctrico
Hace ocho años, en 2013, el Con

greso de la Unión aprobó una
serie de modificaciones al or
den constitucional, recetadas

desde el extranjero, contra los intereses de
la nación. En aquel entonces, la oposición,
que era dirigida por el actual presidente An
drés Manuel López Obrador, se manifestó
abierta y pacíficamente en contra de poner
en manos de empresas privadas, principal
mente extranjeras, actividades prioritarias
para el Estado mexicano, como la genera
ción de energía.
Aquella reforma energética fue un pri

mer embate hacia la privatización del sec

tor, como parte de la estrategia de quiebra y
desmantelamiento de Pemexy CFE, dos em
presas productivas que han sido piezas fun
damentales en el desarrollo de nuestro país
y en la prestación de servicios públicos que,
de no haber logrado el histórico triunfo de
2018, habrían corrido la misma suerte que
las demás empresas mexicanas privatizadas
durante el periodo neoliberal, augurando
resultados similares: el encarecimiento de
los combustibles —como de hecho ocurrió

con las gasolinas, que aumentaron en un
80% su precio durante el sexenio anterior—;
el enraizamiento de la corrupción entre par
ticularesy personas servidoras públicas; y la
pérdida de rectoría del Estado en el desarro
llo nacional.

Una importante diferencia que existe hoy
en el Congreso de la Unión es que la mayoría
parlamentaria no surgió de un pacto de élites,
como sucedió en 2013, sino del voto masivo
de la ciudadanía. La reforma aprobada el pa
sado martes no es un capricho presidencial, ni
mucho menos una imposición del extranjero,
como ocurría durante elviejorégimen, sinoel
cumplimiento de un compromiso con el pue

blo de México, un acto soberano de dignidad
que pretende fortalecer a la CFE y garantizar
condiciones de rentabilidad ante un régimen
de libre competencia.
Entre las virtudes de la iniciativa presenta

da como prioritaria por el Ejecutivo federal,
y dictaminada y aprobada en el Congreso,
podemos resaltar las facultades que otorga
a la Comisión Reguladora de Energía para
revocar los permisos de autoabastecimiento
obtenidos mediante el fraude; la eliminación
de condiciones de propiedadyfecha de inicio
de operaciones para el otorgamiento de los
certificados de energías limpias a centrales
eléctricas; y la incorporación y priorización
en la oferta de energía al mercado eléctrico
mayorista de la figura del contrato de cober
tura eléctrica con compromiso de entrega
física, que se celebrará entre un suministrador
de servicios básicos (como la propia CFE)
y un generador. Este último tiene entre sus
obligaciones, además de la venta de energía

o productos asociados, la entrega física de la
energía, que regulará el Centro Nacional de
Control de Energía.
Las argucias aducidas por quienes se

oponen al fortalecimiento de la industria
eléctrica nacional, como que la energía
será más cara, menos amigable con el
medio ambiente, o incluso que es anti
constitucional y anticonvencional, serán
desmentidas con la implementación de
las modificaciones, así como por las auto
ridades competentes para determinar su
arreglo al orden constitucional.
Como sucedió con las falsas promesas de la

reforma energética de 2013, los falsos argu
mentos de quienes se oponen a la reconstruc
ción de las instituciones delEstado caeránpor
su propio peso.
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Paridad de género y la no
violencia contra la mujer
El tema de la igualdad de

género no es nuevo. En
marzo, está presente la
efeméride y es cuando se

revisan los temas sobre los roles,
tendencias, logros y lagunas de
la participación de la mujer en la
sociedad tanto en el campo laboral
como en la vida pública.
Parte de la política en los tres

poderes de Gobierno, es analizar
los planes para la inclusión, que
pretenden dar continuidad a los
trabajos que se iniciaron hace 25
años en China y que siguen siendo
los mismos: igualdad de género,
eliminación de violencia y empo
deramiento de las mujeres.
Tenemos claro, que la Reforma

Constitucional en materia polí
tica electoral de 2014, establece
el principio de la paridad de gé
nero, que ya no debe verse como
una ilusión o aspiración sino que
ya es un mandato constitucional.
Hoy podemos ver en el Congreso
General una integración paritaria
y las leyes locales avanzan en la
armonización para la integración
de sus congresos locales, ayunta
mientos y con la esperanza de que
la equidad se cumpla en órganos
colegiados para hacer realidad la
participación igualitaria de la mu
jer en el ámbito político nacional.

La violencia política en el género
femenino es latente. Un hecho fue

el debate que se dio entre los parti
dos políticos y el INE por los linea
mientos que precisaban equidad, y
que no excedía sus facultades como
posteriormente lo precisó el TERJF,
quien señaló que solo se estaba apli
cando el principio constitucional.
Por otra parte, también Olga

Sánchez Cordero, secretaria de
Gobernación, ha señalado más de
una vez que ha padecido la violen
cia política por sus pares del ga
binete de la 4T. Sin embargo, es
importante destacar que ella ha
reiterado su compromiso irrenun
ciable con la eliminación de la vio

lencia contraías mujeres.
Pero no podemos dejar de lado

la realidad, de los 126 millones de
mexicanos de acuerdo a cifras del

INEGI 51.2% somos mujeres y a
pesar de las acciones de un sinnú
mero de ellas que han marcado con
su trabajo y su lucha la no discrimi
nación, la no violencia y la partici
pación en actividades económicas
y políticas de manera igualitaria,
lo cierto es que la pandemia ha in
crementado el número de mujeres
víctimas de la violencia que se que
dan en la impuni dad.
Sin duda, todavía hay un largo

camino que recorrer para hacer
realidad los avances que se han
logrado. La lucha no será sencilla,
pero la paridad obliga a integrar
gabinetes 50/50 y todavía falta
para lograrlo.

SUSURROS

1. Petróleos Mexicanos a partir de
hoy da por terminado su contrato
de calificación de valores con Fitch
México S .A. de C .V., así lo informó
a la Bolsa Mexicana de Valores. Pe 
mex explicó que esta decisión obe
dece a la optimización de recursos
y se queda con las calificadoras glo
bales Standard & Poors y Moody's.
Sin embargo, Fitch seguirá califi
cando en apoyo a los inversores.
2. Alejandro Svarch Pérez, titu

lar de Cofepris debe escuchar todas
las voces. El doctor Francisco Mo

reno encargado del área Covid del
hospital ABC, se ha convertido en
la voz de los sin voz ante la pande 
miay ha solicitado a través de redes
sociales que se autorice el medica
mento probado como tratamiento
eficaz en el combate al covid deno
minado Remdesivir. Ha insistido

por mucho tiempo, ahora que hay
nuevo titular de Cofepris se espera
atienda la solicitud, ya que en los
EUAla FDAya autorizó su uso.
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Se es igual o no:
8 de marzo
A lichera García Solís: \n te rindas,

lodos transitamos por (a vida con las
alas lastimadas, pero siempre sanan
con el abrazo sincero de la amistad.

"Se es o no se es, no importa el día."
Mario Benedetti

Las mujeres en México consti
tuyen más de la mitad de la
po blación del país con 51.2
por ( ¡cilio del totaldesus lia
hitantes, lo que se traduce; en
poco más de 64.5 millones de
niujeres. LamenIablemenle,

ser mayoría como población 110 les ha per
mitido alcanzar la igualdad de género que
sigue siendo una asignatura pendiente en
nuésiro tejido social.

A horas de celebrar el día internacional

de la mujer este 8 fie marzo, esta columna
se inclina por debatir con mayor entereza y
alt 11ra de miras la inequiflar! de la m ujer en
México, Particularmente, porque persisten
resistencias en aquellos espacios de poder
que parecían ganado* para construir una
nación mejor, distinta, igualitaria, pero que

al paso del tiempo manifiestan claroscuros
en todo el país, y a todos niveles.

Por un lado, eS posible confirmar con
quistas por parle de las mujeres en sus
derechos en ámbitos tan distintos como
lo es su inclusión al mercado laboral o su

participación política. Pero,al mismo tiem
po, es urgente reconocer que estamos muy
lejos de alcanzar una verdadera igualdad
¡sustantiva en lodo el territorio y que la vio
lencia política se ha venido evidenciando
cada vez más por su "actitud permisiva'' y
solapadora.

I n caso lamentable de ello es lo que
sucede en Quintana Roo, donde en los úl
1 irnos cinco meses se observan reirocesos

tanto en la condición política, como en la
consolidación fie los derechos fie la mujer.
En ese estado, por ejemplo, se han regis

trado hechos fie violencia por parte fie las
autoridades en contra de feministas por el
simple hecho fie manifestar su rechazo a
los feminicidios. Y hace apenas dos días,
el ( ongreso Local se negó a legislar a favor
fie la despenalización fiel aborto, negándo
le el derecho a la mujer a decidir sobre su
propio cuerpo.

En el ámbito económico, se registran
años fie retroceso de alto impacto por la
contingencia sanitaria, como lo es que la
participación económica de las mujeres
en México pasó del 45% en 2019, a 41% en
2020, es decir,,regresamos a los niveles que
se tenían en 2005, con lo cual se borraron
quince años de avance y fie lucha BU el
ámbito económico a causa del #Covidl!)
(1MCO, 2021).
De cara a las marchas feministas: que
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egian por exigir igualdad, no solo debemos
conformarnos con el hecho de que "se ga
rantice a la mujer su libre manifestación''

También, es necesario que se garantice
la eliminación total de la simulación fie los

parlif los polít icos que para eluflir las cuotas
de género colocan "juanitas" por "voluntad
popular", pero con un claro mandato y exi
gencia de sumisión patriarcal.

Que también se garantice el combate
frontal al alarmante crecimiento de la tra

ta y de la esclavitud sexual queviven las
mujeres en México, y que nos coloca pe

nosamente como uno de los principales
países productores ríe pornografía infantil
en América.

Que también se garantice igualdad en
la remuneración salarial frente a su par
masculino en el trabajo y se aseguren las
coi a liciones laborales necesarias en caso de

embarazo y lactancia. Además deátenfler el
hecho de que hoy sabemos que la pobreza
y la desigualdad afecta más a las mujeres,
especialmente a las indígenas.

Que también Se garantice la visualiza
ción y castigo a todas y cada una fie las si

t ilaciones de violencia y maltrato que viven
las mujeres en todos los ámbitos sociales,
especialmente en su propio hogar. Y más
aún, por el incremento de violencia que
ocasionó el confinamiento de la emergen
cia sanitaria.

Tenemos que tenerlo claro: 110 hay una
Sola sociedad deniocniiica que se planteé
un cambio estructural, si no garant iza en esa
transformación el lograr una sociedad más
igualiiariassin discriminación, que elimine
y condene la violencia contra las mujeres.
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'IMPASSE' EN VACUNACIÓN EN CDMX: ¿POR FALTA DE
VACUNAS O DE COORDINACIÓN?
• J_ .<?.! _cA'_ 17!el. ^.V.1 H ÍI'AÁ' ?/1 sll
que en términos generales marchaba bien, entró en un 'impasse' es
en la CDMX. Cuando apenas se ha vacunado poco más 200 mil del
millón y medio de esa población, se aplazó para el viernes el anuncio
de cuáles alcaldías serán las siguientes en la inmunización. ¿Aún
o ^ 11 Ai '.^í ^ uiU.
se consideran municipios urbanos los de la capital? ¿O de plano no
h^Aopídinactón?

¿"TURISMO DE VACUNAS" EN TEXAS?
•La Secretaría de Relaciones Exteriores investiga el actuar del cónsul
de México en San Antonio, Rubén Minutti /analta, quien en
febrero pasado emitió matrícula consular a la ministra de la Suprema
Corte de Justicia .de ja Nación Yasmín Esquivel Mossa, loque,
^.^g lÁ'A >A'_g_Ll !AA>. .y^r.^'A .'Al IA^r_i_( .'Al IfA I)íA'A '.A.^ lA^A'17 A! k'Al_(A jA^AtA'A!^! íA
'.A_ A.AA: !7 [7.AA¿! L'AA yfA DA.'A1. __f7A7AJ: 5777 Í?A1 lAA1! Í7_ 5:A7.l_ 'Al'^vlJ_ /A! Al V/Acíí A7 .'AlArl A!^"J_
IÉ370 dela.SCj^vjyóelpa^
para conocer la Sala de Lactancia de esta representación diplomática
.^llAA'.!! _^Ain .)¡A íjAlAl A_. A1777A7y^!7A Á JA AAA Í7 íl^A. 5_.'. 7_JA7 kAA! AA7A _'Í?AA
embaimno se vacunó, se@ín lo afirma la propia Esquivel Mossa
Sin embargo, el canciller mexicano, Marcelo Ebrard, informó que se
investigará este caso y la labor del Consulado. Veamos ai qué acaba
A'ALA.AlA!c!L^!AAAAAA;)Á^x7AJfAAA:!Ás!^AÍA.AAA..cy^A^7.A1A(A1!Ar:::
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LEY ELECTRICA» BLINDADA CONTRA AMPAROS
«La presentación de amparos o impugnaciones contra la reforma a la
Les? de la Industria Eléctricatijetie sus compücacioné&.pojpque una
lev no es lo mismo que una regulación, lo que puede llevar a que se
rechacen los amparo$, ¿fe) el exsubsecretario de electricidad de la
Secretaría .."¿.Energía César Emiliano Hernández Ochoa Durante
el"FQroele^Mdadpara elLfeturodeM^TO",_que_pj^^_ód_
Consejo Coordinador Empresarial (CCE), el también exdirector
general ¿e la Comisión Nacional de MM»&ra Reguiatoria (Conamer)
5r7A D.^'AÍ^AÁ ALL!í7_ A7_VA_Á_ kl^AA. _A!_r_'A7 A_ Ac_ AÍÍAA77A _'A ?_y _A7AAIAcA!AA

SOLIDARIDAD DE LA MANO CON FONATUR
•Al tener un acercamiento con Rogelio Jiménez Pons, titular del
Fonatur, la alcaidesa ¿e Soiidaridad, Laura Beristain Navarrete^
externó su respaldo a la magna obra más importante del gobierno
de Andrés Manuel López Obrador, que es el Tren Maya, pues
además que busca impulsar el desarrollo social y económico
A!kl.sA!!7AA^7^7MéA!^!A,.g^\,AcA'AA'AA"JAAAA^A!y7^Á(Á!A.(rA'!AA7AH.A1At7AAlA!e.
necesita dicho municipio. El gobierno de la morenista avanza en su
Integración al proyecto,; para llevar bienestar a ios solidarenses. Se
prevé que creará medio millón de empleos directos e indirectos y
se le invertirán cerca de 120 mil millones de pesos a través de los
estaos de Ohiapas, Tabasco, Campeche, Quintana Roo y Yucatán,
con alrededor de 16 estaciones entre las que destaca la de Playa del
Carmen, por ser la número 13.

PARA CERRAR: LAS 'RICKIAVENTURAS' DE ANAYA
•En el nuevo capftulo, Ricardo Anaya nos cuenta que se desveló
)A A7?AA I.A.vl _Í.A J7A AAAlAAA A_ 7A?_AA]_iALigó; _y"y.<7. _^A_l]77AÁ _A_ kl7A_A_ yAA'AAJA I A.
al Metro, y que escucha para entender DE VERDAD los problemas
de la gente, lo que viven los mexicanos. Mochila al hombro, como
un Indiana Jones que se adentra en una jungia habitada por
misteriosos aborigénes, el temerario panista Ricardo Anaya come
y conversa con ellos... Audaz, vaya que io es, se le ve pasar al chofer
elj7a.gp.deun.pasajede un conipañerp>.de:vMe.^.la.pesa;a.__Coire,^
camina rápido, jadeante, para ilegar ftuntuai al fin de su travesfa. Y
declarar: "misión cumplida". Continuará...
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CALIFICAME ESTA
•Los criterios de calificación de esas

empresas no son ni totalmente ob
jetivos ni muy precisos. Respecto
de las perspectivas financieras que
realizaron cuando inició la pande
mia erraron prácticamente en todo,
f cuando acertaron en alguna baja
momentánea de los mercados, fue
porque sus propias declaraciones
provocaron la debacle.

Las decisiones más razonables del gobierno en
materia macroeeonómica (que las ha habido)
han siflo oscurecidas por un discurso rancio,
como de desertor de la facultad de economía,
que manejan los fanáticos. Suele equipararse
Estarlo de Bienestar con estatismo, redistribu

ción con socialismo venezolano y despropósi
tos semejantes. Este ambiente puede crear algunos puntos
ciegos para analizar el tema de las .empresas calificadoras.
De rimada, que 3 empresas ostenten fil monopolio de la
credibilidad soberana.de todos los países del mundo es un
héého contrario a la. lógica dé cualquier concepto de Esta
doNación. Simplemente estamos tan acosl timbrados a ello
que les leñemos un temor reverencial como si fueran, ellas
mismas, Estados omnipotentes. Pero además, los criterios
de calificación de esas empresas no son ni totalmente ob
jetivos ni muy precisos. Respecto de las perspectivas finan
cieras que realizaron cuando inició la pandemia, erraron
prácticamente en lodo, y cuando acertaron en alguna baja
momentánea de los mercados, fue porque sus propias de
claraciones provocaron la debacle.

I '.sa falla, de resultados no es nueva, y si revisamos las
grandescrisis modernas, al menos desde la gran crisis asiá
tica hasta la gran recesión dé 2008, está a la vista el papel
desastroso de lasagenciasanl.es, durante y después ele los

momentos críticos. Basta decir que los activos tóxicos que
dieron origen a la Crisissubprime fie ese año, ostentaban la
mejor calificación por parte de las 3 grandes calificadoras,
hasta que ya era demasiado tarde para que los inversionis
tas supieran en lo que realmente tenían metido su dinero.
En el caso dé Pemex<es sugerente ir a. los razonamientos

de Eicht para bajarla de calificación. Con diferencia de me
nos de 2 años, dijo que era preocupante la enorme Cercanía
riel gobierno con la petrolera, por lo que su perspectiva
no era muy alentadora; y también dijo que preocupaba Jg
creciente separación entre el gobierno y Pemex, porque
disminuía la certidumbre de cumplimiento dé obligaciones
ríe la empresa.

\d es broma, la. calificadora lia utilizado argumentos
contrarios para justificar conclusiones a modo. Es incom
prensible la falla de coherencia que muestran y que los
propios clienies (porque éso Son,le pagan) no les exijan un
poco más de:consistencia en sus recomendaciones.
A mayor abundamiento, y en tanto que las calificaciones

de las 3 grandes tienen resullados concretos en la perma
nencia de Capitales en un país (eso no cambiará pronto), no
liace lalta tener contratos con todas, porque una o flos bas
tan para que los principales fondos e inversionistas tengan
información constante y, para ellos, confiable^ Los medios
están tratando el tema como si México hubiera cancelado el
contrato con tocias; no es el caso. Se mantiene Moody's y S&P

Válela pena leer un art ículo fie Misheck Mutize, donde se
muestra fehacientemente que el modelo de negocio de las
calificadoras tiene ¡nliereniemeiiie un conflicto de interés,
porque los calificados pagan por la Calificación. La. falla, en
eso es de sentido común, o debería serlo. Eso no obsta para
qué continuameniese les acuse (y se demuestre) qué tienen
deficiencias metodológicas, agresividad selectiva contra
algunos países y empresas, y motivaciones políticas. Pero
ahí estamos, pagándoles.
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Lupita, parece que los morenos están
empeñados en suautodestrucción, con
la candidatura del nefasto Félix Salgado,
acusado de violación y abuso sexuaL
Así es Chabelita, por tercera ocasión van

a hacer una encuesta para elegir candidato a
gobernador de Guerrero.
Pura simulación Lupita, porque según

la ley electoral de Guerrero, Morena tenía
hasta las 23:59 horas del lunes pasado para
retirar la candidatura a Salgado Macedonio
o en su caso él renunciar, lo cual no sucedió.
Comadrita, esta tercera encuesta es una

burla, prácticamente va solo, Pablo Amflcar
Sandoval decidió no participar para no
hacerle el caldo gordo a su contrincante.
Suponiendo Lupita, que no ganara la

encuesta, con que rechace el resultado,
sólo tendría que esperar a que el
Consejo General del Instituto Electoral
y de Participación Ciudadana valide su
candidatura, para seguir con su campaña
política, como él dice, "hay toro", para mi
más que toro, hay buey.

Basilia Castañeda, la mujer que acusa
a Salgado Macedonio de violación, en un
video que publicó, denuncia que ha sido
blanco de amenazas y violencia ella y sus
familiares, por eso solicitó protección
internacional, Chabelita.
Esto Lupita, tiene muy enoj adas a las

mujeres del país, apenas el martes un grupo
de encapuchadas se manifestaron frente
al Palacio Nacional y luego se subieron al
Metal, donde hicieron pintas en andenes y
vagones, así como algunos destrozos.
Muy mal Chabelita, haciendo pintas y

destrozos no es la forma de manifestarse, lo
que ganan es el rechazo de la sociedad que
desaprueba la violencia.
Yahí viene elSde marzo, comadrita,

Día Internacional de la Mujer, por eso
Sheinbaum, llamó a los colectivos feministas
para que se manifiesten de manera pacífica,
Ojalá le hagan caso, Chabelita, porque

esas manifestaciones se salen de control a

los organizadores.
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El diálogo entre dos tabasqueños se dio la mañana
del miércoles. Se dice en el equipo cercano del
presidente López Obrador, que tras bambalinas
el director de Pemex, Octavio Romero Oropeza,
refirió el término: "!Ay mojo!", aduciendo a
incredulidad, con respecto alas dudas que tiene el
núcleo cercano del mandatario hacia la confianza

que se tienen.
Resulta, para el conocimiento de todas y todos

mis lectores, que don Octavio es uno de los grandes
amigos de Andrés Manuel; paisanos con sólo seis
años de diferencia, seguramente Romero Oropcza
podría ser catalogado como unos de los entes
cercanos al Presidente. Más de una y un mexicano
notaron esta deferencia en su aparición que hizo ayer
en la mañanera, secuela más que esperada
No habrá que olvidar que el actual director de

Pemex, fue el Oficial Mayor del oriundo de Tepetitán,
cuando AMLO era jefe de Gobierno en la CDMX
Para dato curioso, don Octavio estuvo parado toda la
conferencia de prensa que duró más de dos horas. La
amistad, por lo que se vislumbra, es de ambas partes;
seguro esa lealtad no la tiene ni Obattia.
Aprovechando la coyuntura tabasqueña, vaya que

la Suprema Corte le un dio "majaguazo" al gober
Adansito Augusto López Hernández, esto con base
en que se invalidáronlas reformas aprobadas en
Tabasco en 2019, referentes a penalizar las protestas
legítimas, lo que se conoció como "Ley Garrote".
Quizá este sábado que el presidente Andrés

Manuel López Obrador visite Tenosique, en la
supervisión del Tren Maya en el tramo 1, tenga una
plática con Adansito y le recuerde la premisa del
Gobierno federal: "prohibido prohibir". Hay que
hacer su tarea señor gobernador de Tabasco, no lo
vayan agarrar en paños menores.
POSTIT. Recientemente, el Gobierno dictó una

orden de aprehensión de tres años en contra de un
expresidente, por corrupción y tráfico de influencias;
lamentablemente esto ocurrió en tierras galas,
en particular aquella región de la bandera color
azul, blanco y rojo. Resulta que Nicolás Sarkozv,
expresidente de Francia entre 2007 y 2012, fue
detenido. Con esto, más de un exmandatario pondrá
sus barbas a remojar. Estimadas y estimados
lectores^ hagan sus apuestas. Yo empiezo por
Jelipillo Calderón, ¿y ustedes?... ¡Salud!
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MAESTRO, ZEBADÜA ADMITIO SER EL PRINCI
PAL OPERADOR FINANCIERO DE LA ESTAFA

Ya se supo de quién eranlas manos que mecieron la cu
na estafadora, sólo falta conocerlos rostios de los que
dieron las órdenes para moverla: uno con cara de Bom
bón padrotón, y otro de virrey.. .garay.
Rosarlo Robles pidió "cancha pareja", mientras
analízala propues taque presentara a la FGR.
Los Emilios se le adelantaron a doña Chayo,ypara pa
sar su largo tiempo sólo le queda formar el ballet folclo
rieo de Santa Martha, como lo hicieron reas del penal
femenil de Ciudad Obregón que ya hasta salen en la tele,
rtmes prescindió de los servicios de la calificadora
Fitch Ratinas.
Un lastre menos; le pagaba y muy fuerte para que le pe
ra ídem.

Regularizan suministro de gas a Etilcno XXI, lue
go de que BraskemIdesa renegociara d contrato.
Son las nuevas reglas, yFelipetilenoEnriquetilenoXXI
tendrá que apechugar y obedece rl as.
First Majestíc Silver irá a tribunales internaciona
les para no pagar II mil mdp en impuestos.
Paga, o fuera de! país: mucho ha roído las entrañas na
cionales, enriqueciéndose a costa del sudor de nuestros
explotados mineros; hastala OCDEle aplaude a México
las nuevas medidas contra laevaská

Cabeza de Vaca mueve a diputados panistas ta
maulipecos paraevitar el desafuero.
ExtrañaquelaAüanza Feudalista (diga Fedeialistá) no
ha pegado el grito en el cielo como se esperabayprefiere
poner sus barbas a remojar, no vaya a ser que les descu
bran el por qué endeudaron tanto a sus estados.
Feministas que marcharán el hiñes S en la CDMX
piden llevar cubrebocas, caretas y geL
Y de paso, nada de mazas,piedras ni bombas molotoven
las modulas; pero ojot ratificar a Félix Salgado sería una
provocación a desmanes.
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EN LOS CENTROS EDUCATIVOS PODRÁN
FORMARSE CIUDADANOS PRUDENTES

De inicio tuvimos grandes esperanzas
para combatir el Covid19 gracias a las va
cunas; lo grave es que se han presentado
formas nuevas del virus. Ante la dramáti

ca real idad todo pa rece indica r que segu i
remos siendo rehenes del terrible mal.

Los virólogos precisan que las varían
tes son resistentes al antídoto actual, de

esta manera de poco servirá inocular a la
población, por lo que también aseguran
que pasarán por lo menos cuatro años pa
ra encontrar una solución definitiva.

Lo que es indudable y debemos enten
der es que la pandemia y sus mutaciones
son un castigo para las sociedades a nivel
mundial, ya que los descuidos en que in
currimos están afectando severamente la

salud de la humanidad. Es imprescindible
cambiar y mejorar nuestros hábitos, que
estos sean sanos y en buena medida aban
donar la imprudencia.
Es inevitable reconsiderar el compor

tamiento que mantenemos y sustituir
lo por uno respetuoso con la naturaleza
donde se privilegie la higiene y en parti
cular evitar el trato negligente caracte
rístico en actos tumultuarios, mismos
que solo dejan condiciones insalubres
que dan cabida al contagio de sinnúme
ro de enfermedades. Urge reflexionar el
que sea obligatorio que en las escuelas se
implementen asignaturas y acciones que
encaminen a los alumnos en un factor de

cambio. Sólo en los Centros Educativos

podrán formarse ciudadanos a la altura
de los reclamos, orientados a la sanidad
y la debida prudencia entre las relaciones
humanas y el ecosistema.

Fecha: 04/03/2021

Página: 11

Area cm2: 146

1 / 1

Columnas Políticas

Valor civil/ Eduardo López Betancourt

Eduardo López Betancourt

Costo: 7,962

Página 113 de 164



POLÍTICOS CAERÁN COMO NAIPES, AL
DESCUBRIRSE SUS FECHORÍAS

Después de la detención de Emma Coro
nel se habla de posibles traiciones dentro
del Cártel de Sin aloa, pero nadie h abla de
lo que hay detrás de las capturas más me
diáticas que superan incluso a la de la es
posa de El Chapo Guzmán.

Ismael El Mayo Zambada es el capo
más import ante de todo México pero so
bre todo el más buscado en el mundo, y a
pesar de ello su hermano EJ Rey Zamba
da y su sobrino El VicentiJío, testificaron
en contra de Guzmán el año pasado y es
tán a nada de recuperar su libertad.

El paradero de El Rey Zambada, uno
de los brazos más importantes de El Ma
yo, aparentemente ya se encuentra en li
bertad y nadie ha hablado al respecto.
Documentos oficiales del gobierno de los
Estados Unidos, testifican que ya no es
tá bajo custodia, lo que hace suponer que

oh t uvo su líbertad una vez q ue te s t ifi có
en contra de García Luna y El Chapo.

El Vicentilío, hijo de EJ Mayo, obten
drá su libertad en 2022 y nadie sabrá las
condiciones en las que obtendrá la mis
ma, mucho menos sobre su paradero. Su
libertad le costó demasiado pues tuvo
que traicionar a su propio padre, quien
vía telefónica durante su extradición le

dejó en claro, que hiciera lo necesario pa
ra salvarse él y salvar a su familia.
México está sufriendo muchos cam

bios a nivel político en la actualidad,
donde pasó a ser menos importantes las
detenciones de diversos narcotrafican

tes y hoy los nombres de García Luna, el
general Cien fuegos o Felipe Calderón,
están en la mira de las autoridades esta

dounidenses.

Los golpes que se están viendo duran
te la 4T, serán sorprendentes y marcarán
historia en nuestro país. Veremos caer
cabezas que nunca antes nos imaginá
bamos y algo peculiar es que la historia
legal no comenzará en México, sino en
Estados Unidos,

Arrancamos una semana con mu

chas sorpresas. Habrá posibles detencio
nes de una lista interminable, mientras
capos de la droga obtendrán su liber
tad por decir la verdad; políticos caerán
como naipes al descubrir los sobornos,
mentiras y extorsiones a las que estaban
acostumbrados.

¿Qué pretende el gobierno de Estados
Unidos y a quién le deberá este gran favor?
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La desigualdad del mundo
también llega a México
Miguel ángel Casique Olivos
"El hombre es un ser social por

naturaleza", postulado aristotélico
que a más de dos mil años describe la
necesidad intrínseca del ser humano

por relacionarse con sus semejantes
para sobrevivir, sin embargo, la histo
ria nos enseña que las relaciones no
siempre son equitativas ni funciona
les para cohabitar.

La Organización de las Naciones
Unidas (ONU), reconoce la exis
tencia de 193 Estados miembros en
todo el mundo, además de dos Esta
dos observadores que son la Santa
Sede y Palestina. Es difícil precisar la
existencia total y exacta de países
en todo el mundo, por cuestiones
de teoría internacional y práctica di
plomática, sin embargo, existen 193
países reconocidos y soberanos dis
tribuidos en todo el planeta.

Medios internacionales han dado a

conocer que 130 países del mundo
ni siquiera han comenzado con la va
cunación para inmunizar a la humani
dad contra el virus SARSCoV2. La

pandemia es resultado de la existen
cia de un virus, sí, pero también lo
es resultado de una falta de organi
zación, voluntad y previsión contra
infortunios provocados o naturales.

El dejar en segundo plano el desa
rrollo científico, tecnológico, y acadé
mico del sector salud, ha provocado
que no se tengan los recursos técni
cos, humanos, ni económicos nece
sarios para combatir las vicisitudes
presentes. Esto provoca que los ha
bitantes de una gran parte del mun
do no tengan acceso a las vacunas,
no tengan posibilidades de portar gel
antibacterial, usar cubrebocas certifi

cados, ni conozcan la sana distancia.
El contagio los acecha por sus nece
sidades.

Es así que se plantean estrategias,
con base en lo que se tiene, para in
munizar a la población, empero, pu
dieran no solo no funcionar, sino que
pueden ayudar ai virus actual a mutar
paulatinamente. Se trata de aplicar al
mayor número de personas la prime
ra dosis de la vacuna, y esperar hasta
obtener, de quienes la producen, un
segundo lote para su segunda aplica
ción. Si no se aplica adecuadamente,
el virus puede encontrar en cuerpos
humanos "medio inmunizados" las

condiciones para mutar y cambiar
las reglas del juego. Sin posibilidades
técnicas ni humanas para controlar
la pandemia a corto plazo la muta
bilidad del virus amenaza a la humanidad
nuevamente. Las inmunizaciones corre

rán el peligro de no ser efectivas.

Pero la pandemia ha descubierto las
contradicciones de la economía global
con la generación de riqueza para los
multimillonarios y ultrarricos del mundo,
pero también rompiendo el récord de las
personas en pobreza y hambruna. En el
informe de la Agencia Hurun Report se
dio a conocer que en 2020 hubo 3 mil
228 personas con fortunas superiores a
mil millones de dólares, amasando una
fortuna por 14 mil 693 billones de dóla
res, equivalente a una sexta parte del PIB
mundial (87 mil 265 billones de dólares).
Por lo que en palabras del Presidente e
investigador en jefe de Hurun Report,
Rupert Hoogewerf, "el mundo nunca ha
visto tanta riqueza creada en solo un año,
mucho más de lo que quizás se podría
haber esperado durante un año tan per
turbado por Covid19". Además de que
los nuevos multimillonarios se hicieron

gracias a las vacunas contra Covid19.

De acuerdo con el Banco Mundial, la
pobreza extrema aumentó por prime
ra vez en 20 años como resultado de la

pandemia, y empujó entre 88 millones y
I 15 millones de personas a la pobreza
extrema, de los 150 millones pronostica
dos para 2021.
Aunque se crea lejana la realidad, en

México, la pobreza y desigualdad conti
nuarán. La firma británica Knight Frank
estimó resultados favorables para la pe
queña población que concentra la mayor
parte de la riqueza del país. Para el 2025,
proyectó un crecimiento del 32% en el nú
mero de millonarios y 26% en ultrarricos,
lo que como consecuencia traerá otra ola
de desigualdad que eliminará los avances
logrados por los gobiernos en el combate
a la pobreza. Lo que abrirá la brecha de
la desigualdad alimentará "los reclamos
por políticas diseñadas para revertir las
desigualdades específicamente impues
tos a las fortunas", señala el documento.
Y como ejemplo: en 2020, 4 de cada 10
personas recibieron un ingreso laboral in
ferior ai precio de la canasta básica, dando
un total de 51.9 millones de mexicanos in

acceso a ella (Coneval 2020).

Ahora es más necesario que el país de
un giro para buscar un cambio que regu
le y beneficie a todos sus habitantes. La
concentración de la riqueza se ha vuelto
más excesiva; el capitalismo, más feroz; la
pobreza, más extrema. No es momento
de dividirnos, es momento de sacar bue
nos candidatos que luchen en favor de las
masas trabajadoras y empobrecidas. No
más promesas de Morena, debemos te
ner soluciones que se materialicen. Con
la pandemia, necesitamos líderes y buenas
decisiones por el bien del país. Por el mo
mento, querido lector, es todo.
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• Salgado y las movilizaciones por el Día Internacio
nal de la Mujer. El caso de Félix Salgado Macedonio se
cruza con la marcha prevista para el próximo lunes 8 de
enero. Y aunque la pandemia por Covid es un freno, nos
adelantan que la exigencia por frenar la violencia contra
la mujer tendrá su tinte político...
• CONACYT de escándalo. La Junta de Gobierno aprobó
la reforma al Reglamento del Sistema Nacional de Inves
tigadores (SNI), a pesar de que la comunidad científica
del país había manifestado su preocupación por las
modificaciones que se planeaban hacery que podrían
llevar a la precarización del quehacer científico, ya que se
eliminan algunos apoyos económicos. Habrá jaloneos,
nos anticipan.
• Arden comicios. Este fin de semana arrancan los
procesos electorales en Colima, Guerrero, Nuevo León,
San Luis Potosí y Sonora, pero la violencia en una de
esas entidades, San Luis Potosí, prendió las alertas en el
gobierno federal y en el INE, nos dicen. Aunque ya hay
planes para reforzar la seguridad, es inquietante que en
otras entidades también hayan ocurrido ataques violen
tos contra políticos.
• ¿Cuál será el rol de la SCJN en la Ley de Industria Eléc
trica? Porque la oposición ha advertido que recurrirá a la
Corte para impugnar la reforma aprobada sin cambiarle
una coma, como instruyó López Obradoral Congreso.
Pero, desde la oposición, nos dicen que no tienen muchas
esperanzas en el Poder Judicial. ¿Por qué será?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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La presencia de Toledo
Con la huida de Manuel Negre
te rumbo a la contienda por la
gubernatura de Guerrero, quedó
como encargado de despacho
en la alcaldía de Coyoacán, Juan
Silva. El problema es que Silva es
ex asesor del legislador federal,
Mauricio Toledo, y uno de los
incondicionales que dejó en la
alcaldía para mantener presencia

en la gestión de Negrete. Sin em
bargo, por ser el director de Go
bierno de la demarcación, ahora
le tocó estar el frente de la alcal

día durante los próximos meses.
Y al parecer, además de adminis
trar la alcaldía, ya anda operando
políticamente. Nos cuentan que,
ante la indecisión de Morena por
definir un candidato para la alcal
día, Silva está aprovechando para

preparar el terreno y en busca
de que, quien quede al frente de
la demarcación, sea alguien afín
al legislador federal; quien, con
todo y un proceso de desafuero
a cuestas, sigue muy activo y
no quiere soltar el control en la
demarcación.

Incentivo

Aunque en el Instituto Nacional
Electoral confían lograr que los
ciudadanos elegidos para ser
funcionarios de casilla en las

elecciones del 6 de junio acepten,
nos comentan que los capacita
dores del INE están recibiendo

un mayor número de negativas
que las usuales. Además de cues

tiones laborales o de salud, mu
chos de los ciudadanos dudan en

aceptar el llamado cívico debido
a la pandemia por COVID19 Si
bien no hay ninguna sanción
establecida para quien se niegue
a participar como funcionario,
no se ha cerrado la posibilidad
de que haya un incentivo. Hace
unas semanas, el senador Raúl
BolañosCacho hizo un llamado

a la Secretaría de Salud a que
evaluara la viabilidad de vacu

nar contra el Coronavirus a los

funcionarios de casilla, y aunque
en ese momento no se insistió en

el tema, nos comentan que con
el arribo de un mayor número de
dosis de vacunas, el tema podría

volver a ponerse sobre la mesa.

El reto de Esteban

Esteban Moctezuma ya llegó a
Washington tras ser ratificado
como embajador de México
en Estados Unidos, y sin duda
tendrá frente a sí un gran reto
en el contexto complicado de
la relación bilateral. Pero quizá
el reto más importante, a nivel
personal, sea durar como emba
jador más que en otros puestos.
Hay que recordar que Mocte
zuma suele tener pasos muy
efímeros en los puestos públicos
o políticos que ha ocupado, y sus
gestiones tampoco han sido tan
reseñables.
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El Congreso de la Unión,
al servicio de intereses
políticos y no legislativos
En el contexto de la intensa actividad del Poder Legislativo, se

aprobó en el Senado de la República la iniciativa preferente
relativa a la Ley de la Industria Eléctrica, en forma mayoritaria,

con 68 votos a favor, 49 en contra y 0 abstenciones. Cabe mencionar
que la. reforma modificó el alcance y contenido de los artículos
reservados 3, 4, 12, 26, 35, 53, 101, 108t 126; y Primero, Segundo,
Tercero, Cuarto y Quinto Transitorios en los términos del dictamen
que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley de la
Industria Eléctrica, aclarando que fue una aprobación casi automáti
ca o de trámite; ya que no se cumplió con la participación de investi
gadores o expertos en un parlamento abierto, sin garantizar la aper
tura a la discusión, debate y propuestas de expertos con el consenso
de los sectores empresariales directamente afectados por la iniciati
va preferente presentada por el titular del Poder Ejecutivo como plan
HB" ante la declaración de mconstitucionalidad por la SCJH, como con
secuencia de la controversia constitucional promovida por la Co
misión Federal de Competencia Económica (Cofece), organismo
constitucional autónomo que ganó la Controversia Constitucional
con cuatro votos a favor de la Segunda Sala de la SCJN, con el pro
yecto del ministro Luis María Aguilar que invalidó y confirmó la
inconstitucionalidad de 22 disposiciones del Acuerdo de Confia
bilidad, Seguridad, Continuidad y Calidad en el Sistema Eléctrico
Nacional11 Política pública promovida por la titular de la Secretaría
de Energía (Sener),
Es de vital importancia aclarar que las consecuencias de la reforma

a la ley antes mencionada, afectará la inversión de capital privado que
como consecuencia de los acuerdos ratificados en el TMEC, han hecho
importantes inversiones en nuestro país, pero los intereses del titular del
Poder Ejecutivo federal, son contrarios a la transición de nuevas fuentes
de energía renovable (solar, eólica y eléctrica, etc.) violentando los
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principios del Acuerdo de París, tratado del que México es parfe y
podría incurrir en el incumplimiento de compromisos en el uso de
energías limpias, desafortunadamente los principales objetivos de la
política energética de la Sener, fomentan el uso de combustibles fósiles
(combustóleo), estableciendo restricciones a las plantas de energía
renovable, es muy importante mencionar que actualmente, México po
see ocho parques eólicos en operación, lamentablemente esta reforma
afectará de manera grave la estructura económica del sector de la
energía eléctrica, pues elimina la posibilidad de que operen en
condiciones de libre competencia, concurrencia económica y efi
ciencia, violentando los artículos 16, 25,26,27,28 y 133 de nuestra
constitución, fomentando prácticas monopólicas por parte de la
Comisión Federal de Electricidad (CFE) con la finalidad de violentar
los contratos otorgados a empresas privadas para la generación, dis
tribución y venta de energía eléctrica, vulnerando disposiciones
constitucionales en materia de libre competencia, concurrencia eco
nómica, eficiencia y certeza jurídica.
Por otra parte, el Congreso de la Unión (Cámara de Diputados y

Senado de la República), dictaminó y aprobó el juicio de procedencia
en contra de Francisco Javier García Cabeza de Vaca, gobernador
de Tamaulipas, como consecuencia de las investigaciones y denun
cias formuladas la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) y la Fis
calía General de la República (FGR), promovida en términos de la
fracción V del artículo 74 constitucional, solicitando el juicio de pro
cedencia ante la Cámara de Diputados con la finalidad de declarar
procedente el desafuero constitucional del gobernador de Tamau
lipas; sin embargo, no debemos olvidar que únicamente se puede
proceder penalmente contra ios gobernadores por delitos federales
en términos del artículo 111 constitucional, aclarando que la Cámara
de Diputados, ya notificó al gobernador García Cabeza de Vaca, el
juicio de procedencia en su contra (retirarle el fuero constitucional),
ya que es acusado pordelítosde delincuencia organizada, lavado de
dinero y defraudación fiscal equiparada, para que en términos del
principio déla Supremacía Constitucional, se notifique al Congreso
del Estado de Tamaulipas para que en términos de su marco cons
titucional proceda con el juicio de desafuero y nombre a un gober
nador interino o sustituto de acuerdo con las disposiciones consti
tucionales del estado de Tamaulipas, respetando ios derechos hu
manos, los principios constitucionales del debido proceso, la pre
sunción de inocencia, la garantía de audiencia y el derecho a la
defensa del gobernante tamaulipeco.

Lamentablemente, los mexicanos vivimos una profunda crisis de
confianza en materia de procuración y administración de justicia, ya
que el Poder Judicial y la Fiscalía General de la República (FGJ), que
teoría gozan de autonomía e independencia, se han convertido en un
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instrumento al servicio de los intereses políticoelectorales del
gobierno de la 4T y estrategia de persecución política.
Desafortunadamente podemos encontrar a personajes, funciona

ríos, legisladores o candidatos que son exhibidos, denunciados en
redes sociales o acusados por sus víctimas por delitos de corrupción,
actos de violencia de género o de carácter sexual, pero como en
México la justicia o la impunidad están al alcance de un criterio de
oportunidad, se puede gozar de las comodidades y beneficios de for
mar parte del selecto grupo de amigos, familiares o compañeros de
lucha de un alto funcionario, para que automáticamente sean justifica
dos o absueltos y sigan disfrutando de la impunidad y libertad plena
ante la mirada de millones de victimas de la injusticia, corrupción e
impunidad.
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Matías Pascal

Licencia a otros seis senadores
En la sesión del Senado de antier, en la

que fue aprobada la reforma a la Ley de
la Industria Eléctrica, una vez más

quedó de manifiesto la habilidad política, el
sólido liderazgo del senador Ricardo Mon
real, líder de la mayoría parlamentaria de
Morena, que Ies ¿horró desgaste a todas y
todos los senadores, pues mediante una
amplia jornada legislativa sacaron adelante
la tan criticada reforma, y sin cambios, para
desasosiego de la oposición.
Entre la vorágine de la sesión, casi pasó

inadvertido que el pleno del Senado había
concedido licencia para separarse de sus fun
ciones legislativas por tiempo indefinido, a
los senadores Rubén Rocha Moya y Freyda
Marybel Villegas Canché, de Morena;
Claudia Edith Anaya Mota y Mario Zamora
Gastélum, del PRI; así como a Alejandra del
Carmen León Gastélum, del PT;y a Antonio
García Conejo, del PRD.
Todos, ellas y ellos, obviamente se van en

busca de algún puesto de elección popular,
algunos de gobernadores, otros de alcaldes.
Pero les cuento por partes. Durante la

sesión matutina de este 2 de marzo, la
asamblea aprobó la licencia que solicitaron
los legisladores: Rubén Rocha, senador
por el estado de Sinaloa que se separa de
sus actividades legislativas a partir del 5 de
marzo y cuyo suplente es Raúl de Jesús
Ellenes Angulo.
Claudia Anaya, senadora de Zacatecas, que

tiene como suplente a Evelia Sandoval Urban
y pidió licencia desde el próximo 4 de marzo.
Y Mario Zamora, senador por Sinaloa, a

quien también se aprobó su decisión de

separarse de sus funciones como legislador
desde 4 de marzo y tiene como suplente He
riberto Manuel Galindo Quiñones.

En la sesión vespertina, en tanto, fueron
aprobadas las licencias que solicitaron las
senadoras: Marybel Villegas, legisladora
por Quintana Roo, que tiene como suplente
a Gabriela López Gómez, y se separa de
sus actividades en el Senado a partir de 5
de marzo.

Alejandra del Carmen León, senadora de
Baja California, a quien suplirá Claudia He
rrera Rodríguez a partir del 7 de marzo; y
Antonio Garda, senador por Michoacán,
cuyo suplente es Marco TrejO Pureco y se
separa sus actividades legislativas a partir de
4 de marzo.

Les aseguro que algunos que no alcancen
hueso regresarán. Como recientemente lo
hizo el senador panista por Chihuahua, Gus
tavo Madero. Así volveremos a ver a algunas
y a algunos.
Y como si no hubiera sido suficiente con la

desvelada de antier, ayer mismo el senador

Monreal encabezó la primera sesión a dis
tancia de la "Jornada Informativa del T
MECorganizada por la Secretaría de Eco
nomía y en donde esfumo presente la titular,
Tatiana CJouífiier,

Ahí aseguró que el Tratado entre México,
Estados Unidos y Canadá (TMEC), es un pilar
fundamental en la estrategia del Gobierno
Federal, como motor económico y generador
de bienestar social para las y los mexicanos.
Sin embargo, advirtió que es necesario tra

bajar para que los beneficios de la integra
ción realmente impacten, de manera favora
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ble, a los sectores de mayor vulnerabilidad y
marginación, los cuales fueron excluidos
por los gobiernos neoliberales.

El legislador indicó que este nuevo tratado
tiene por propósito renovar la protección de
los derechos laborales, de la propiedad indus
trial y del libre comercio. Se trata, enfatizó, de

un instrumento amplio, complejo y con múlti
ples implicaciones para el desarrollo econó
mico, comercial y financiero de México.
Por hoy aquí la dejamos, estamos es espera

de noticias sobre el "Toro sin Cerca", Félix
Salgado Macedonio, a quien de momento lo
tienen acorralado, a ver con que vacilada nos
salen ahora.
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* Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.
Analiza la relación de los Estados con el sistema

que surgió de las cenizas de la guerra.

// Si no vuelvo, rompan todo", decía
la pancarta de una de las mani
festantes que protestaban por el
feminicidio de Úrsula Bahillo

en Buenos Aires, una joven asesinada por su
expareja, un agente de policía. Ella lo había
denunciado 18 veces. La autopsia reveló que
recibió al menos 15 puñaladas en el torso, en
el cuello y en la espalda, por lo que se presume
que intentó escapar de su agresor.
Ante este clamor de miles de mujeres

que se amotinaron en las calles bonaeren
ses, el presidente argentino Alberto Fer
nández recibió a los padres de Úrsula y les
prometió justicia.

Cambiemos el escenario. Vamos a ¡a ma

ñanera. En un hecho sin precedente, un joven
que parecía cadete vestido con jeans, irrumpió
en plena conferencia, el presidente Andrés
Manuel López Obrador lo tomó de los brazos
y sin importar la sana distancia o si portaba
un arma, lo escuchó con calma, sin que cun
diera el pánico. Imaginemos que en lugar del
intrépido muchacho hubiera sido la madre de
Ingrid, de Fátima o de alguna de las diez mu
jeres que a diario son asesinadas en el país,
¿Qué hubiera hecho AMLO?

Ya lo sabemos, esa mujer nunca hubiera
podido entrar a Palacio Nacional, ni burlar la
seguridad. No hubiera podido acercarse a
AMLO, ni poner un pie en el podio porque
López Obrador es alérgico a las víctimas, sobre
todo si son mujeres. Las madres de las vícti
mas, las feministas, los colectivos, no tienen
lugar en el gran corazón del presidente.

Pensará AMLO que si se reúne con los pa
dres de una joven asesinada por cuestiones de
género, tendría que ver a los familiares de
todas las víctimas de feminicidio, sería una
labor titánica, le tomaría horas y horas. Sería
un infierno escuchar sus historias.

Hasta ahora, el líder de la 4T no ha hecho
nada ante los reclamos de feministas, avaló la
candidatura del presunto violador Félix Sal
gado, no ha pedido a su amigo Ricardo Salinas
tomar cartas sobre el asunto de Andrés Roe

mer que pinta bastante mal con varias muje
res sumándose a las denuncias, en fin, es
indolente.

El gobierno tampoco ha cumplido con las
recomendaciones que emitió el Comité de la
ONU para la eliminación de la Discrimina
ción contra la Mujer (CEDAW en inglés) en
2018. Entre una larga lista el Comité pidió
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"tipificar como delito el feminicidio en todos
los códigos penales estatales de conformidad
con la Ley General de Acceso de las Mujeres
a una Vida Libre de Violencia, normalice los
protocolos de investigación policial del femi
nicidio y garantice la aplicación efectiva de
las disposiciones del derecho penal sobre el
feminicidio en todo el país".

También urgió a que se simplifiquen y ar
monicen los procedimientos de activación del
Programa Alerta AMBER y el Protocolo Alba,
agilice la búsqueda de las mujeres y niñas
desaparecidas, adopte políticas y protocolos
orientados a mitigar los riesgos asociados
con sus desapariciones, como el feminicidio
y la trata con fines de explotación sexual y
trabajo forzoso. Piden que la Comisión Eje
cutiva de Atención a Víctimas "refuerce su

perspectiva de género".
El CEDAW insta a la 4T a "subsanar 1a. falta

de medidas de protección de la dignidad y la

integridad de las mujeres".
Se ha hecho muy poco. Casi todas las mu

jeres en el país han sufrido algún tipo de aco
so sexual, abuso o algún tipo de agresión
machista en el transcurso de su vida. México

cerró 2020 con 3,723 muertes violentas de mu
jeres, sumando feminicidios y homicidios
dolosos. Unos 900 fueron tipificados como
feminicidios, pero es claro que se han maqui
llado las cifras. Esto sin contar la cifra negra
que es el número de mujeres desaparecidas.
Así que no tenemos ese dato. Si no hay muer
tas, no hay feminicidios.

La violencia contra la mujer es un desastre
natural creado por el hombre, es una cañería
desbordada, en sus aguas negras se ahogan
cuerpos y esperanzas. Pero vendrá el tsunami
femenino y nos limpiaremos de tanta mierda.
Una a una se sumarán, denunciarán, rompe
rán todo hasta que el grito se convierta en
justicia. Seremos imparables. GH
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La Carta de las Naciones Unidas firmada en 1945 fue el primer
acuerdo internacional para afirmar el principio de igualdad
entre mujeres y hombres. El 8 de marzo, desde 1910, conme

moramos, no celebramos, el Día Internacional de la Mujer. Un día
que recuerda para los que se les olvida, que existe una lucha incan
sable de más de un siglo para eliminar la desigualdad, los estereo
tipos y la violencia de género.

La mujer continúa sin contar con una participación y liderazgo
pleno en la vida pública y toma de decisiones. En el último Infor
me de Antonio Guterres, Secretario General de Naciones Unidas,
se dio a conocer que las mujeres jefas de Estado o de Gobierno exis
ten únicamente en 22 países de los 194 que alberga el mundo. En
los parlamentos y congresos también hay disparidad, al contar
con tan sólo el 24.9 por ciento de la participación del género feme
nino en ellos. El reconocimiento de la paridad en todos los espacios
es lento y se estima que al paso que va la evolución del tema, se
consolidará dentro de otros 130 años.

El Foro Generación Igualdad, la reunión más importante para
la inversión y la adopción de medidas por la igualdad de género,
informa ONU Mujeres, dará comienzo en la Ciudad de México en
tre el 29 y el 31 de marzo y será clausurado en París en junio del
2021. Este foro congrega a líderes, visionarias y activistas de todo
el mundo, a través de una plataforma virtual para impulsar un
cambio transformador.

Que arranque este foro en México es toda una paradoja. Hoy
en nuestro país el Gobierno de la República eliminó la transversa
lidad institucional de la perspectiva de género que promovía la
paridad de oportunidades y trato entre mujeresy hombres. Elimi
nó programas estratégicos para mujeres trabajadoras como el de
las guarderías, generando el mayor retroceso en el trabajo y reco
nocimiento del género, así como frenó la erradicación de la vio
lencia contra la mujer. En 2020 nuestro país generó la cifra oficial
de 940 feminicidios, pero no importa, sólo hablamos de mujeres.

Las autoridades fingen iluminando de color violeta edificios
emblemáticos y anuncian con aspaviento su solidaridad a la
lucha de género, cuando al mismo tiempo reprimen y encap
sulan a grupos de mujeres que reclaman al presidente de la
República en una manifestación contra el apoyo incondicional
a un denunciado presunto violador, Félix Salgado Macedonio a
la candidatura para Guerrero.

En el Gobierno de México, 9 de 19 secretarías están lideradas
por mujeres. Esta cifra suena alentadora pero realmente no lo es.
Las mujeres que se encuentran en estos espacios de poder se han
convertido en cómplices de la misoginia, presidencial. Callan, no
alzan la voz ante las aberraciones, actos y descalificaciones contra
el género que hace el presidente. Son el número de paridad que
necesita el gobierno para justificarse, pero no representan a nada
ni a nadie. Cuidan su trabajo, pero no cuidan su nombre ni mucho
menos la dignidad que como representantes del género deberían
tener. Son un lindo y lamentable florero institucional, que en este
caso daña a su propio género.

Lo mismo ocurre en los Congresos con las representantes de
Morena, que dejaron de lado su responsabilidad para representar
a los habitantes de sus estados o país, función para lo que fueron
elegidas, y se convirtieron en una ficha de juego para lograr los
fines que desde la presidencia les dictan. Votan lo que les ordenan
sin argumentar ni cuestionar absolutamente nada, se prestan a
publicar desplegados apoyando de forma, incondicional a posibles
violadoresy violentan al género que deberían representar. No im
porta, sólo son mujeres.

Estas personas y este gobierno pasarán a la historia como
unos de los más violentos contra la paridad de género en Mé
xico, pero eso no les importa, sólo les interesa impulsar sus
intereses políticos, electorales y hasta culturales. El colectivo
no es relevante y las mujeres no les importamos, ya que so
mos sólo eso, mujeres. 139
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Los tiempos cambian

Hannia Novel!
@ HanniaNovell

! Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida por el Foro Económico de

Davos como joven líder mundial.
El domingo 6 de junio, México celebra

rá los comicios más grandes de toda
la. historia con la elección de 15 gober
nadores, la renovación total de la Cá

mara de Diputados, 30 Congresos locales y mil
926 ayuntamientos y juntas municipales.

Desde que inició la alternancia política en la
disputa del poder en México, las elecciones in
termedias se tradujeron en una suerte de refe
réndum, en donde el partido gobernante salía
muy mal librado y perdía una buena parte de
las posiciones que obtuvo tres años antes.

En su momento, Felipe Calderón y el Parti
do Acción Nacional (PAN) perdieron la mayoría
relativa que ostentaron en la. Cámara de Dipu
tados, mientras que a Enrique Peña Nieto y al
Partido Revolucionario Institucional (PRI) les
fueron arrebatadas muchas diputaciones y
bastiones locales, como los estados de Nuevo
León, Michoacán y Querétaro.

A la luz de los errores, tropiezos, abusos
y excesos del sexenio actual, todo apunta a
que el presidente Andrés Manuel López
Obrador y Morena sufrirán un revés electo
ral y el voto de castigo de un electorado fu
rioso y decepcionado.

Al fracaso de la estrategia oficial para frenar
los alcances de la pandemia provocada por el

coronavirus y el avance lento de la campaña
de vacunación, se suman viejos agravios que
van desde los recortes presupuéstales aplica
dos en el sector público a rajatabla, hasta el
desabasto generalizado de medicinas.

El descrédito y la desconfianza que hoy
provoca el gobierno de la 4T está relacionado
con la frustración de los padres y madres de
las niñas y niños que todos los días pierden la
batalla contra el cáncer por la falta de fárma
cos y tratamientos, el pánico de las familias
que perdieron los espacios diseñados para
protegerlos de los perpetradores de la violen
cia intrafamiliar, y la indignación de los servi
dores públicos que han sido objeto de despidos
injustificados para colocar a funcionarios ser
viles y aduladores.

Las encuestas publicadas recientemente
para conocer las preferencias electorales y el
estado de ánimo de los más de 94 millones de

ciudadanos inscritos en el padrón muestran
que Morena no conseguirá el carro completo

De acuerdo con las mediciones de Consulta

Mitofsky, los niveles de aprobación del man
datario van a la baja y la pérdida de populari
dad no se detiene. Un seguimiento histórico
de los índices de aceptación de los presidentes
de México durante el periodo previo a las

Eje Central Fecha: 04/03/2021

Página: 8

Area cm2: 289

1 / 2

Columnas Políticas

Hania Novell "Bitácora de Guerra"

Hania Novell

Costo: 10,996

Página 152 de 164



elecciones intermedias, revela que hasta los
dos personajes más abominables para López
Obrador lo superan con creces.

En 1991, Carlos Salinas de Gortari contaba
con el 71 por ciento de aprobación y Felipe Cal
derón tenía la simpatía del 66 por ciento, mien
tras que AMLO cuenta con un 59 por ciento.

El partido en el poder ha. perdido la confian
za del 45 por ciento de los jóvenes, entre 18 y 25
años, que en los comicios del 2018 se volcaron
en las urnas para apoyar a López Obrador.

Si las mujeres no se dejaron convencer por
el candidato de la izquierda en los comicios
de 2006, 2012 y 2018, hoy tienen claro que

AMLO no tiene una agenda feminista y des
conoce las necesidades de un grupo tradicio
nalmente vulnerable. Es más, el Presidente
les ha probado una y otra vez, que los proble
mas graves de violencia contra la mujer no
están en su agenda.

Faltan poco menos de 100 días para la jor
nada cívica del 6 de junio y la definición de
candidaturas con nombre y apellido está en
la recta final. Desde luego, las proyecciones
electorales pueden cambiar a lo largo de las
campañas políticas. Hoy, Morena y el presi
dente López Obrador miran con recelo el de
sastre que viene. E3
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Luis M. Cruz

* Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.

INo son necesarios cien años para
sentir el tremendo peso de la sole
dad, el sentirse inerme ante la ad
versidad. Parte el alma conocer la

# relataría de la pandemia a un año
de su llegada a México. 190 mil muertes, otras
60 mil en exceso, varios millones de infecta
dos, un sistema de salud público con capaci
dades rebasadas en numerosos casos, además
de un golpe singular a la economía de 8.3:o/ó
del PIB, merma del ingreso laboral, pérdida de
entre 800 mil y un millón de empleos forma
les y entre 6 y 12 millones de puestos informa
les, cierre de miles de empresas —muchas
pequeñas y medianas—, caída en la pobreza
de 10 millones de personas, y sobre todo dolor,
un profundo dolor en las familias que han
perdido a algún integrante siempre valioso.
2 Ciertamente, muchas cosas pudieron ha

.berse hecho mejor desde el principio, pe
ro bien lo sabemos, el hubiera no existe más
que como un lamento, aún cuando sirva de
referencia. De haberse controlado en China en

sus inicios, el virus no habría azotado al mun
do; de haber escuchado las frecuentes adver
tencias de la OMS para fortalecer los sistemas
nacionales de salud e invertir en investiga

ción y prevención, los sistemas sanitarios no
habrían colapsado. Y de haber existido un sis
tema mundial de salvaguardas para anticipar

amenazas pandémicas, así como se vigilan las
experiencias nucleares, el combate al terroris
mo o el lavado de dinero, los laboratorios en
donde se trabaja con especímenes de alto ries
go serían también supervisados y evaluados
en el Consejo de Seguridad. No más errores o
faltas de cuidado en algo tan letal que puede
ser considerado un riesgo global.
3 Al respecto, el historiador y analista Yu

.val Noah Harari comparte algunas re
flexiones sobre qué es posible aprender de la
catástrofe global. A diferencia de antaño dice,
ahora por fortuna la Humanidad contó con
recursos científicos suficientes para contener,
controlar y eventualmente vencer al mortal
coronavirus. En la guerra del Peloponeso en la
antigua Grecia, una plaga muy parecida azoló
a Atenas y mató al 40% de sus habitantes, in
cluido su líder, Pericles. El hacinamiento de la
población en una ciudad sitiada, la falta de hi
giene y de conocimientos científicos profun
dos —narra Tucídides—, provocaron la
tragedia, quedando tan debilitados que pronto
caerían ante Esparta. En 1a. Edad Media, 1a.
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peste bubónica se expandió desde Oriente a
través de barcos mercantes, y favorecida por
el hacinamiento en ciudades y villas, la convi
vencia con animales, la falta de higiene y es
casos conocimientos científicos,, provocando
la muerte de un tercio de la población

europea. En 1918, la influenza española viajó
con las tropas retornando a casa del frente eu
ropeo, propalando el virus que mató a 20 mi
llones de personas.
4 Ahora, dice Noah, al menos en sólo un

.año la ciencia conoció e identificó al

mortal virus, diseñó la contención con higiene,
distanciamiento social o confinamiento dadas

la concentración y movilidad en las grandes
urbes en que vive la mayor parte de la Huma
nidad, y produjo no una sino varias vacunas.

5 Pero el reto de aplicar la solución es de
.los sistemas políticos y de los políticos

mismos. Producir y distribuir los remedios
depende de otras consideraciones, por las que
sin duda la Historia juzgará severamente a los
liderazgos contemporáneos. Hacia adelante,
las lecciones son claras: uno, invertir en inves
tigación, ciencia y tecnología para cuidar la
infraestructura digital, verdadero soporte vi
tal de las sociedades; dos, construir sistemas
sanitarios robustos, resilientes y convertibles;
tres, crear un verdadero sistema internacio
nal de salvaguardas sanitarias, con capacida
des al nivel del Consejo de Seguridad; y cuatro,
agrego, contar con reservas médicas y recur
sos financieros siempre disponibles para so
correr a la población ante cualquier riesgo
global, sea una pandemia, el cambio climático
o el hambre en el mundo.
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En la confrontación legal entre la
Fiscalía General de la República
y el gobernador Francisco Javier
García Cabeza de Vaca, las dos
partes ganarán con el desarrollo

de este show, pero quien podrá definir el
juego será el mandatario tamaulipeco, aun
que dependerá de una finísima técnica legal
y su estrategia.

El escenario legal pueden llevarlo a tal ex
tremo que el Congreso federal podría decla
rar en desacato al Congreso de Tamaulipas, y
someter a los legisladores panistas, priistas
y de Movimiento Ciudadano (que apoyan a
García Cabeza de Vaca) a un juicio político,
responsabilidades administrativas y hasta
penales. Al menos eso consideran especialis
tas, algunos de ellos incluso participaron en
la conformación de la gran reforma en ma
teria de servidores públicos y constitucional
de 1982 que ahora rige el procedimiento con
tra el gobernador.

Se trata de un hecho inédito, del que sólo
existen dos antecedentes. El primero se con
sumó contra Jorge Díaz Serrano, entonces
senador de la República, a quien se separó del
cargo el 30 de julio de. 1983 y fue sometido a
juicio. El caso lo preparó el entonces
procurador Sergio García Ramírez con su
equipo y los litigantes lo recuerdan como el
más pulcro y de alto valor jurídico. Al final,
Díaz Serrano fue condenado penalmente

por operaciones consideradas fraudulentas
dentro de Pemex.

El otro caso fue del propio Andrés Ma
nuel López Obrador cuando era jefe de go
bierno capitalino, el cual se recuerda en la
memoria jurídica como un show en el que
jugaron su papel todas las partes: el Con
greso, el gobierno federal y el entonces fun
cionario capitalino.

Otro que podría ser referencia, pero con
otra estrategia, es el del entonces gobernador
de Quintana Roo, Mario Villanueva. Como el
Congreso local que tenía que ejecutar la de
claratoria de procedencia estaba a su favor,
relatan testigos de entonces, fue mejor espe
rar a que perdiera su fuero al dejar la guber
natura y entonces, detenerlo por su relación
con el Cártel de Juárez. Todo un éxito.

García Cabeza de Vaca, que será el segun
do gobernador en funciones en la historia de
México en ser vinculado a grupos criminales,
está jugando su papel de víctima y moviendo
las piezas políticas que puedan arroparlo. El
Congreso, que no tiene muy claros los
movimientos jurídicos que le toca hacer ha
actuado con pasmo, pero también moviendo
sus piezas. Aunque hay otro jugador que po
cos han observado: las agencias estadouni
denses, que tienen un expediente aún más
grande que la Fiscalía mexicana, lo que po
dría limitar los movimientos del gobernador.

El procedimiento que se planea seguir es
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que el Congreso federal revise el caso, escu
che al mandatario y determine si existen
elementos que sean suficientes para sus
pender el fuero de García Cabeza de Vaca en
tanto enfrenta a la justicia. Hecho esto, en
viarán la resolución al Congreso local que
está en sus manos ejecutar, aunque apresu
raron la reforma y pretenden dejar en sus
manos el procedimiento. El ámbito federal
impugnará estas modificaciones para que

no tengan validez. Y en caso de que los le
gisladores locales se nieguen a cumplir con
el fallo, se iniciaría un procedimiento de
desacato, que llevaría por primera vez a un
Congreso local a un trámite similar.
Envuelto en toda esta esgrima jurídica

estará el proceso electoral y la ganancia se
dará en función de cómo juegue cada parte.
El tiempo es poco, pero mucho por ganar. Por
eso el tiempo es perfecto.B3
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Este 2021 se cumple el centenario del
natalicio del filósofo norteamericano

John Rawls y 50 años de la publica
ción de su obra, magna, La Teoría de ¡a

Justicia. Conmemoración que ocurre cuando el
liberalismo vive horas bajas y enfrenta fuertes
críticas sobre su afirmación de una vida en so

ciedad centrada en el individualismo, la meri
tocracia o el predominio del mercado, en
detrimento de un compromiso con el bien co
mún y la responsabilidad colectiva.

Aunque para ser justos, Rawls representa de
hecho una crítica a la concepción libertaria o
meramente economicista de entender ideales

liberales. En las primeras páginas déla Teoría de
¡a Justicia, Rawls señala que la justicia es la pri
mera virtud de las instituciones sociales, lo cual
implica que, desde esta perspectiva, el ejercicio
efectivo de la libertad depende del reconoci
miento de principios de justicia que garanticen
derechos iguales, igualdad de oportunidades e
incluso un trato diferenciado preferente para
quienes enfrentan una situación de desventaja.
Este enfoque, en su momento fue rechazado an
tes que nadie por pensadores liberales que de
fendían una concepción basada en el Estado
mínimo o la supremacía del libre mercado.

Más allá de que el centenario de Rawls re
presente una oportunidad para reflexionar so
bre los alcances y límites del pensamiento

liberal, el marco de los efectos de la pandemia
nos invita a reflexionar sobre la responsabili
dad común de garantizar el ejercicio de liberta
des y derechos iguales para todos y de
garantizar acceso equitativo a los bienes públi
cos como precondición para que todas las
personas puedan aspirar a una vida plena y
digna en condiciones de libertad.

No hay duda que muchos aspectos del pen
samiento de Rawls requieren ser analizados y
revisados críticamente, lo cual por cierto ha
sido un componente central de la misma re
flexión rawlsiana desde la publicación de La
Teoría de la Justicia en 1971; sin embargo, mu
chos argumentos de esta obra mantienen su
vigencia y nos permiten repensar y actuar an
te los problemas propios de nuestros tiempos.
Destaco cuatro ideas.

En primer lugar, me parece cada vez más
importante la lógica de la reflexión filosófica de
Rawls, su concepción del ejercicio de razón pú
blica como una discusión abierta y plural en
torno a las ideas políticas y su función para
evaluar y reformar nuestras instituciones. En
tiempos de fake news y polarización social,
Rawls propone reflexionar nuestras propias
convicciones y a escucharnos como miembros
de la misma comunidad. No es cualquier cosa.

En segundo lugar, Rawls señala en su primer
principio de justicia que el disfrute de derechos
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y libertades se justifica mientras los disfruten
también todos los miembros de la sociedad, in
dependientemente de raza, género, discapacida
des, condición económica o preferencias
personales. En un contexto marcado por la
emergencia de nuevos discursos excluyentes, la
defensa de derechos y libertades iguales repre
senta el punto de partida de una sociedad demo
crática justa y libre. Por supuesto, una revisión
de este presupuesto nos obliga a poner sobre la
mesa el alcance y contenido de los derechos más
allá de los derechos civiles y políticos.

En tercer lugar, las desigualdades socioeco
nómicas o el acceso desigual a determinados
bienes públicos sólo se justifican si pasan por la
prueba de ácido de la igualdad de oportunida
des. La meritocracia no puede representar un
parámetro para evaluar la legitimidad de las
desigualdades sociales, pues disfraza privile
gios o condiciones injustas de origen. Es la de
finición de mecanismos institucionales para
garantizar acceso igualitario a los bienes públi
cos, acompañada de criterios diferenciados
para quienes enfrentan alguna situación de

desventaja, lo que permite garantizar un suelo
parejo para las interacciones individuales o
para desarrollar un proyecto de vida con dig
nidad. En este caso, las ideas de Rawls requie
ren revisarse bajo la óptica del debate
contemporáneo sobre el acceso a recursos y no
sólo a bienes públicos.

Finalmente, si bien Rawls se centra en la
complejidad de elegir y aplicar principios de
justicia definidos a través del diálogo y el
acuerdo, también advierte que hay sociedades
en las que las condiciones de exclusión e injus
ticia alcanzan tal magnitud, que no es sufi
ciente con definir principios de justicia, sino
que se requiere de mecanismos reparadores
más ambiciosos, como pueden serlo la des
obediencia civil o incluso la rebelión contra la

opresión y la tiranía.
Muchas ideas más requieren ser revisadas

y actualizadas, lo relevante en todo caso es
aceptar la invitación de Rawls para discutir los
fundamentos de nuestras sociedades con dis

posición al diálogo plural y con la justicia y la
libertad en mente. E«S
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La trastienda
MERCADO NEGRO

DE VACUNAS

>Desde hace vanas
semanas se está doca
mentando el mere o. do

negro de vacunas anti
covid. Peeeeero no se

equivoque. No son por
las que se acusó a doña
Martha Delgado, subse
cretario. de Relaciones

E ít

do a sus amigos, sino al
go peor. Dicen ¡os que se

las ofrecieron, que les
propusieron dosis de
Pfizer en poder de la Se
cretaría de la Defensa,
en 100 mil pesos cada
una, oséase, 200 mil
pesos por algo gratuito.
Hace dos semanasr el
precio ya estaba balan
do, en 35 mil, y ahora, el
dato más reciente, es
que se están vendiendo

en seis mil. Claro, nadie
sabe si es realmente Pfi

zer o agua, porque no
les enseñan el frasco,
pero en cualquier caso,
. s cióJ an

doval el general secre
tario déla Defensa,

aunque siga recluido
por el coronavirus, de
bería mandar a

investigarlas.
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CAMBIO EN ESTADO MAYOR

Por cierto, en la Secretaría de la

Defensa se dio este miércoles un

cambio muy importante, en la
jefatura del Estado Mayor, en donde
ahora despacha el general Ricardo Tre
villa en sustitución del general Homero
Mendoza, quien fue enviado a Mérida,
Yucatán. Esta posición es clave para el
general secretario Luis Cresencio San
doval, porque son sus ojos y apoyo en la
toma de decisiones, y confía en don Ri
cardo, quien tiene trayectoria, méritos y
respeto. Muchos recordarán al general
Mendoza, porque además de su trayec
toria, en esta administración apareció
muchas veces en medios por estar al
frente del combate al huachicol por par
te del Ejército. También debía mantener
al día la información sobre todas las mi

siones en las que participan ahora los
militares, la Guardia Nacional, las obras
por todo el país, las vacunas y la aten
ción a la Covid, por decir algunas, y las
cuales, él mismo lo dijo, ha sometido a
un enorme desgaste a la institución cas
trense.

AMLO, HASTA LA IGNOMINIA

Amenos que el presidente An
drés Manuel López Obrador
sea receptivo a las exigencias

que le han venido haciendo desde hace
unas dos semanas las mujeres en su
entorno más cercano para que suelte a
Félix Salgado Macedonio y le retire el
apoyo para la candidatura al gobierno
de Guerrero, la decisión del inquilino de
Palacio Nacional es que lo respaldará
hasta el final. Don Andrés ya les dijo a
sus colaboradores que no está dispues
to a permitir que por presiones femi
nistas o políticas le cambien su
estrategia electoral, pero también le

dijo a Salgado Macedonio que comience a
defenderse públicamente... lo que ya ini
ció esta semana.

¿YLA SECRETARIA?

Aunque no se prevé la salida de Irma
Sandoval de la Secretaría de la Fun

ción Pública, no hay que perder de
vista lo que ocurrió en estos días de confron
tación con la Auditoría Superior de la Fede
ración. Hace poco, doña Irma se jactó en una
entrevista con Jenaro Villamil, el director
del Sistema Público de Radio y Televisión, de
haber designado a todos los titulares de los
órganos Internos de Control de las secreta
rías y dependencias del gobierno federal,
estos personajes precisamente debieron es
tar informados de las auditorías que practi
caba la ASF y, ¡claro!, de todos los resultados
que desde enero se tuvieron y debieron ser
solventados. ¿Por qué no advirtió a su jefe
Andrés Manuel López Obrador? Si su ta
rea es supervisar el ejercicio de los recursos,
¿por qué arrojó tan malos resultados la re
visión de la auditoría y no lo detectó antes la
Función Pública? Sin duda preguntas por
resolver, lo que sí se puede adelantar es que,
aunque las aguas parecen tranquilas, dicen
los que saben que el presidente está cada vez
más extrañado del trabajo de Sandoval.

PEMEX QUIERE MAS

Aún no hay acuerdos entre Alonso
Ancira, exdirector de Altos Hornos
de México, y el gobierno federal. Lo

que parecía más o menos zanjado se ha
trabado por culpa de Pemex, que no acepta
aún, dicen los que conocen el tema, la ga
rantía de pago que se ofrece al empresario.
Esperan que esto se destrabe antes de Se
mana Santa, de lo contrario don Alonso
acumulará más semanas en prisión.

ACUERDOS EN LO OSCURITO

En la mañanera del 23 de febrero, el

invitado especial al evento, el pre
sidente de Argentina, Alberto Fer

nández, de la nada reconoció al
presidente Andrés Manuel López Obra
dor por haber ofrecido asilo político a Evo
Morales. Dicen los que saben, que no fue
gratuito, sino que obedeció a una petición
del secretario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard, para darle una gran pal
mada a don Andrés. Pero como las cosas

van en los dos sentidos, don Alberto dijo
que a cambio, quería que los reconocieran
como intermediarios con Vladimir Putin

para, que Rusia le diera a México vacunas
contra la Covid.
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Por unanimidad, en septiembre de 2010, la
legislatura mexiquense acuerda eliminar
el PAC pero, ¿qué es el PAC? Era (sic) un

Programa de Apoyo a la Comunidad al cual
accedían los legisladores para "promover bie
nestar" a los ciudadanos. Esto es que, con ese
recurso, se repartían tinacos, material de cons
trucción, pintura, en fin. Se dice que dicho pro
grama era de algo así de 180 millones de pe
sost sin embargo, "fue eliminado" a petición
de Morena, pues asegurabant no quedaba cla
ro el verdadero uso de ese dinero.

Lo que se sabe de este programa, PAC, es que
las últimas reglas de operación se dieron a co
nocer hasta £016, según los datos cargados en
Legistel y dados a conocer a través de la Ga
cela do Gobierno, destacando que este recur
so estaba destinado a todos los Congresos del
país, y el recurso venía de la Federación. Esto es
que el Gobierno Federal bajaba los recursos a
los estados y estos a su vez lo bajaban a los
diputados, previa solicitud y llenado de forma
to, donde ya venían las reglas de operación y
comprobación en los tuteamientos publicados
en la Gaceta de Gobierno.

Ahora, al desaparecer este programa en el
Congreso mexiquense (y en todos en la repú
blica mexicana) y que por cierto, no hay Gaceta
que especifique a dónde se fue ese recurso, la
Federación deja de enviar ese recurso a los
estados y se dice, hoy el mismo recurso lo ma
neja el propio Gobierno Federal, el detalle está
en que, si desapareció para los estados, ¿quién
o cómo está operando esos mismos recursos y

para qué?
El detalle está en que se ha corrido el fuerte ru
mor que un funcionario federal, al parecer, si
gue haciendo uso de esos recursos que pudie
ron haber desaparecido solo para los estados
a través del diputado local morenista Agustín
Correa Hernández, guien, además, forma
parte de las comisiones de Planeación y Gas
to Público, Desarrollo Agropecuario y Forestal
y As untos Indígenas
Este que, a su vez, a través de la Asociación Ci
vil que se dice, pudo haber sido creada desde
1991 y que se denomina "Central Campesina
Cardenista A.C.", podría estar distribuyendo
los recursos (antes del PAC) favoreciendo a le
gisladores de su partido ¡sin rendición de cuen
tas! Pues no hay a quién rendirle, en teoría, me
nos aun cuando eí programa de origen ¡ya no
existe! (sic).
Cabe comentar que, al PAC, hasta antes de su
desaparición en el Estado de México, podría
acceder cualquier diputado que militara en el
partido que militara, con el simple hecho de lle
nar los formatos y cumplir con los requisitos,
podía acceder al recurso. Hoy, se dice, ya no es
asi pues, tras presuntamente ser utilizados esos
recursos por una AC, estos se distribuyen a los
militantes del partido al cual pertenece el dipu
tado Max Correa, cayendo en opacidad de
acciones.

Ahora bien, todo esto sale a relucir, luego del
que se consideró "golpe bajo" contra la admi
nistración estatal prusta, como fue la adhesión
del Sindicato de Maestros al Servicio del Es
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tado de México (SMSEM) a Morena cuando,
por décadas, este Sindicato (quien nadie le
doblaba el brazo) yvivió a costillas del Gobier
no del Estado de México (siempre priista) cum
pliendo con todos sus caprichos, simulando
siempre "negociaciones duras" para llegar a
acuerdos que beneficiaran a ambos.
Sin embargo, parece que todo comenzó cuando
José Manuel Uribe tomó las riendas de este
sindicato en 2018, preparando "el terreno" para
"voltear" (por decirlo de alguna manera) al sin
dicato a favor del Movimiento de Regeneración
Nacional, hecho que se dio hace algunas sema
nas.

Pero es de todos sabido que el SMSEM, desgra
ciadamente, no se mueve sin un "beneficio de
por medio", de ahí que las negociaciones para
su adhesión a Morena, dicen se pudieron llevar
a cabo ante la Secretaria de Educación, en lo
que al aspecto magisterial se refiere, siendo el
beneficio para este sindicato, mayores recursos
"para su causa'1.
Es ahí a donde podría entrar la "actuación" del
diputado Agustín Correa Hernández, a través
de su Asociación Civil para "bajar" recursos
para los maestros que hoy, son "orgullosamen
te Morena " y ¡está bien!, si consideramos que
cada quien ve por su provecho personal, lo que
es preocupante es la supuesta desaparición,
por considerarlo ilegal y corrupto, de un pro
grama que llegaba al Estado y el Estado repar
tía a legisladores, y que hoy se siga haciendo lo
mismo, pero "por debajo del agua ".
Ahora bien, si en verdad ya no se reparten esos
recursos que anteriormente eran del PAC, val
dría la pena preguntar, ¿a dónde fue a parar
ese dinero y para qué sería utilizado?, sí nada
más para el Estado de México, se otorgaban
algo así de 180 millones de pesos...
CON VACUNA ANTICOVID19, JUEGAN
CON PERSONAS DE LA TERCERA EDAD

Hablando de otra cosa, resulta literalmente ur
gente que las autoridades responsables de dis
tribuir la vacuna para combatir la CovidI9 ca

lendarícen la distribución de la misma, toda vez
que, la falta de información ha provocado que
viejitos y viejitas con todo el respeto que se
merecen deambulen de un lado a otro a ver

dónde hay vacuna para podérsela aplicar.
Desgraciadamente se ha abusado de la "infor
mación al respecto", avisando cuándo y en
dónde podría haber vacunas, lo que hace que
ios interesados se formen desde la madrugada
para alcanzar su dotación; sin embargo, decenas
de personas de la tercera edad se han quedado
esperando, pues el medicamento nunca llega.
Es de destacarse que hay cientos de personas
de más de 60 años que, en lo que va de la pan
demia no han salido de sus casas para evitar el
contagio y correr el riesgo de perder la vida,
pero, ante ¡a información ¡falsa! sobre dónde y
cuándo vacunarse, estas personas han dejado
la seguridad de su hogar para toparse con una
¡cruel mentira!, pues ni siguiera los gobiernos
municipales saben cuándo tendrán la inyec
ción para frenar la propagación de Covid19.
[Pónganse de acuerdo! Es lamentable ver cómo
las autoridades "juegan" con estas personas,
sabedoras que los familiares mayores de 60
arios de los servidores públicos jamás sufrirían
esta situación pues, además, sigue habiendo
" preferencias".
De ahí la necesidad de hacer un calendario se

rio y real para que, tanto las autoridades muni
cipales como las personas necesitadas de la va
cuna, hagan lo que tienen que hacer, ¡pero
bien!...
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